
О чем Владимир Путин договорился 
с лидерами Ирана и Турции -

11:00 и на стр. 2

Итоги 
Тегерана
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Население выросло, 
долгожителей стало больше

Читайте на стр. 10 - 11   �

Что показала Всероссийская перепись: 

уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 
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«Грязные» подробности:

Тайна замка Максима Галкина
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Варвара ДЫМ, 
Алена МАРТЫНОВА

Поместье юмориста в деревне 
Грязь стоит миллиард рублей.

На одном из своих недавних израильских 
концертов Галкин признавался, что, несмотря 
ни на что, планирует вернуться домой: «Знаете, 
есть такая примета: бросил монетку - обязатель-
но вернешься. А я там пару миллионов бросил!» 
Впрочем, Максим скромничает - его имущество 
в России потянет скорее на пару миллиардов.

ОСОБНЯК ОДИН, УЧАСТКОВ 16
О том, что муж Аллы Пугачевой владеет 

трехкомнатной квартирой в ЖК «Царское се-

ло» у метро «Новые Черемушки», мы уже пи-
сали. Жилье на 103 квадрата, которое сейчас 
стоит около 45 миллионов рублей, в 2000-е 
досталось Максиму от матери. Разбираясь с 
квартирой, «Комсомолка» попутно выяснила, 
что у знаменитого галкинского замка в дерев-
не Грязь нет почтового адреса - даже письма 
Пугачевой пишутся «на деревню дедушке»: 
143031, Московская область, Одинцовский 
район, деревня Грязь, Пугачевой А. Б. Ни улицы, 
ни номера дома здесь попросту не имеется. 
Да и с кадастровым номером участка вышла 
какая-то неразбериха, из-за чего замок в Грязи 
оказался «призраком»: по факту он есть, а по 
документам днем с огнем не сыщешь.

Продолжение на стр. 11 �

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Звезды сошлись!
На днях Союзного государства на «Славянском 

базаре» выступали Денис Мацуев, Диана Гурцкая, 
Наталья Подольская, «Хор Турецкого» - стр. 6
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Продолжение на стр. 9 �

Ирина ВИКТОРОВА

Какие учебные заведения 
выбирают дети российских 
знаменитостей.

Актер Оскар Кучера сообщил радост-
ную новость: «Старший сын поступил в 
Школу-студию МХАТ!» Александр Кучера 
еще в сентябре поступил на подготови-
тельные курсы в этот театральный вуз. По-
ступление в театральные вузы состоит из 
нескольких туров, творческих испытаний и 
начинается еще весной, поэтому в начале 
июля уже известны списки зачисленных 
первокурсников. 

Читайте на стр. 8   �
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Сын Оскара 
Кучеры пошел 
в актеры, 
а дочь Газманова 
мечтает о МГИМО

Варианты отдыха 
на российских курортах 

за те же деньги

Если 
не в Крым, 

то куда?

Марианна Газманова хочет 
учиться на факультете 

международного бизнеса.
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Космонавт Анна Кикина и ее 
лучший друг, робот Skybot F-850. 
Пока у него нет «человеческого» 
имени, но скоро дадут! Он ведь 
наследник знаменитого Федора.

Этот робот может работать на 
орбите, как будто человек - и даже луч-
ше, потому что не боится радиации, и во-
обще ничего не боится. Когда космонавт 
надевает экзоскелет, каждое движение 
космонавта тут же передается роботу.

Главная задача Скайбота - испытатель. 
А его самого уже испытали: в 2019 году 
он побывал на МКС, куда добрался са-
мостоятельно. Там его пестовал космо-
навт Алексей Овчинин. После полета 
Скайбот сам вернулся на Землю и сам 
приземлился.

Анна Кикина тоже скоро полетит на 
МКС, причем не на Союзе, а на амери-
канском корабле Crew Dragon.

Картина дня: в стране

35 лет назад Пол Маккартни выпустил 
на фирме «Мелодия» альбом «Снова в СССР», 
и мы спросили:

Что хорошего нам вернуть 
из советского наследия, 
а от чего отказаться?
Виктор КОСТРОМИН, глава Центросовета 
Центра противодействия коррупции 
в органах госвласти:

- Вернуть надо главное - отсутствие расслоения по дохо-
дам. И чувство, что живешь в более справедливом мире. В 
том, где совесть, честь и долг - не пустые слова. Я родился 
в заводском районе, там не было никакой коррупции, вот 
это бы вернуть. А нельзя возвращать единовластие одной 
силы, одной партии.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Надо вернуть уважение к флагу и гимну страны и к присяге. 
Не хочется возвращаться к дефициту и к железному занавесу.

Михаил КОНЕВСКИЙ, врач скорой помощи:
- Хотелось бы, чтобы, как раньше, врач скорой - звучало 

гордо и к экстренной медицине относились как к спасателям, 
а не как к курьерам по доставке лекарств. А забыть надо про 
советскую помощь «всему прогрессивному человечеству».

Вячеслав ЕКИМОВ, олимпийский 
чемпион по велоспорту 
в составе сборных СССР и России:

- Я б вернул ведомственный спорт. Тогда большие корпо-
рации отвечали за то или иное спортивное направление. А 
Олимпийский комитет - за весь спорт и координацию по его 
поддержке. Отказался бы от раздутого чиновничьего аппа-
рата  - в СССР в спорте он не был таким многочисленным. 
Вернул бы участие ученых и оборонки в спорте высших до-
стижений. Ведь у нашей сборной в Сеуле были кевларовые 
колеса - это просто супер!

Иосиф ЛИНДЕР, президент Международной 
контртеррористической ассоциации:

- Вернул бы базовые в СССР вещи: коллективизм, стабиль-
ность, уверенность в завтрашнем дне, бесплатное образова-
ние и здравоохранение. И госгарантии на трудоустройство. 
А также высокий статус специалистов - офицера, инженера, 
врача. Нельзя возвращать групповщину и «внеплановую пла-
новую экономику», когда план заменял логику производства.

Ольга,читательница сайта KP.RU:
- Надо вернуть бережное отношение к водным ресурсам. 

Но нельзя возвращаться к советскому проекту «поворота 
сибирских рек на юг».

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 490 тысяч человек

Евгений БЕЛЯКОВ

С 1 августа 
выплаты 
работающим 
пенсионерам 
немного 
вырастут.

Как известно, с 
1 июня пенсии в 
России увеличились 
на 10%. Но это по-
вышение коснулось 
только неработаю-
щих пенсионеров. 
Работающим ин-
дексация у нас уже 
несколько лет не по-
лагается.

Однако с 1 авгу-
ста размер пенсии, 
которую получают 
работающие пен-
сионеры, все равно 
немного вырастет. 
Это так называемый 
перерасчет страхо-
вых прав. То есть 
государство добавит 
пенсионерам не-
много денег за те от-
числения, которые 

работодатели дела-
ли в бюджет в про-
шлом году. Это по-
вышение коснется 
7,3 миллиона чело-
век - именно столь-
ко у нас работающих 
пенсионеров.

В деньгах прибав-
ка незначительная. 
Максимум 356 ру-
блей в месяц (это три 
пенсионных бал-
ла). Для сравнения, 
средняя индексация 
для неработающих 
пенсионеров в этом 
году составила около 
двух тысяч рублей.

Конкретный раз-
мер прибавки для 
работающих пен-
сионеров зависит 
от зарплаты. Боль-
ше всего пенсия вы-
растет у тех, кто за-

рабатывает в месяц 
39 000 рублей или 
больше. Если офи-
циальная зарплата 
ниже, тогда и при-
бавка будет пропор-
ционально меньше.

- С учетом нынеш-
них реалий уровень 
пенсий у нас недо-
статочно высокий. 
Но основная при-
чина в рынке тру-
да. Пенсия не мо-
жет быть большой, 
пока у нас низкие 
заработные платы, 
из которых и фор-
мируется будущая 
пенсия, - объяснил 
в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM) Александр 
Сафонов, профессор 
Финансового универ-
ситета при прави-
тельстве РФ.

МАЛЕНЬКАЯ 
ХИТРОСТЬ

Устрой себе 
индексацию

Если работающий пенсионер 
увольняется, со следующего ме-
сяца он начинает получать повы-
шенную пенсию, потому что ему 
сразу учтут все пропущенные ин-
дексации. К примеру, если пен-
сионер продолжал работать в по-
следние пять лет, пенсия может 
увеличиться на 5 - 6 тысяч рублей 
в месяц. После этого можно снова 
устроиться на ту же должность 
в ту же компанию. Начисленные 
индексации отнимать уже не будут. 
Правда, так можно делать лишь в 
том случае, если у вас хорошие 
отношения с начальством и есть 
стопроцентные гарантии, что вас 
снова официально трудоустроят.

 ■ ПОДСЧИТАЛИ - УЖАСНУЛИСЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Каких денег лишатся 
западные продавцы 
одежды, если покинут 
российский рынок.

Покинуть Россию  - «удоволь-
ствие» не только сомнительное, 
но и дорогое. Аудиторы подсчита-
ли: крупные иностранные продавцы 
одежды в случае ухода с россий-
ского рынка потеряют $800 млн. 
А может, и больше - точные оценки 
дать сложно.

Например, шведская компания 
H&M, которая в начале недели 
объявила об окончательном уходе 
из России, потеряет от этого шага 
$190 млн. Испанская Inditex (брен-
ды Zara, Massimo Dutti, Bershka, 
Stradivarius, Pull & Bear) может ли-
шиться около $300 млн. Впрочем, 
испанцы пока только «приостановили 
работу» в нашей стране и об оконча-
тельном уходе не говорили.

- Потери для всех уходящих ком-
паний существенны. Они ведь ранее 
инвестировали в Россию немалые 
деньги и вряд ли рассчитывали, что 
им придется уйти с нашего рынка, - 
констатирует председатель прав-
ления Ассоциации экспертов 
рынка ритейла Андрей Карпов.

Впрочем, в минусе не только ино-
странцы. Убытки российских тор-
говых центров поменьше, но тоже 
серьезные - их оценивают в 2,3 млрд 
рублей ($41 млн). И эти цифры тоже 
не окончательные. Ведь не секрет, 
что уходят не просто бренды, а те, 
кого принято называть якорными. 
То есть это магазины, ради которых 
покупатели и приходили в конкрет-
ный торговый центр. Соответственно 
с ними заключались долгосрочные 
контракты на весьма дружественных 
условиях.

А теперь главный вопрос: кто за-
менит попрощавшиеся с Россией ма-
газины одежды? Эксперты считают, 
что шансы найти замену есть, хоть 

и случится это не сразу. И этот про-
цесс уже пошел. Например, новым 
владельцем бренда Reebok в России 
стал турецкий холдинг FLO Retailing 
(обувные бренды Lumberjack и Reno). 
Турецкая компания забрала все сто 
российских магазинов Reebok. Вла-
дельцем российского подразделения 
польской компании LPP (Reserved, 
House, Cropp, Mohito, Sinsay) ста-
ла компания «Фар Ист Сервисиз - 
ФЗКО», зарегистрированная в ОАЭ.

- Есть немало российских брендов, 
а кроме того, рынок открыт и для 
других стран - Турции, Китая, Индии 
и т. д. Торговые центры их примут с 
большим удовольствием,  - уверяет 
Андрей Карпов. - Они даже озвучи-
вали ранее, что проводят перегово-
ры с компаниями из дружественных 
стран, чтобы те заняли место ухо-
дящих. Насколько это получится, 
поймем в ближайшее время. Но и 
сами торговые центры крайне за-
интересованы, чтобы их площади 
не пустовали. Так что замена будет.

Уход на миллиард долларов

Пенсионерам дадут 
прибавку к зарплате
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Валентин АЛФИМОВ

Президенты 
России, Ирана 
и Турции 
встретились 
в разгар 
противостояния 
Запада с Москвой.
ИСТОРИЧЕСКИЕ 
ПАРАЛЛЕЛИ

И произошло это, как во 
время Второй мировой, в Те-
геране, куда приезжали Ста-
лин, Рузвельт и Черчилль. О 
чем был снят знаменитый 
советский фильм «Теге-
ран-43».

Параллели еще и в том, 
что визит Владимира Пути-
на в Тегеран политологи уже 
назвали историческим. Ведь 
Иран может стать стратеги-
ческим партнером России.

И это не просто рабочий 
визит, а сразу несколько 
важных переговоров.

Первым пунктом - встреча 
с глазу на глаз с президентом 
Ирана Эбрахимом Раиси.

После него - с верховным 
лидером Ирана Али Хамеини.

А далее - с прилетевшим 
сюда президентом Турции 
Реджепом Эрдоганом.

И уже после - трехсторон-
няя встреча лидеров России, 
Ирана и Турции по Сирии.

ЖАРА, КАПРИЗНЫЙ 
ТРАП И ТЕСТЫ

Тегеран встретил Путина 
жарой в 39 градусов. Серьез-
ный перепад по сравнению 
с +19 в Москве.

Не обошлось без местной 
специфики. Иранский во-
дитель трапа, видимо, пред-
ставил, что лавирует между 
машинами на улицах Те-
герана, и не с первого раза 
пристроился к двери борта 
№ 1. Когда технику удалось 

усмирить, к трапу подогна-
ли президентский «Аурус» - 
никаких лишних церемоний 
и оркестров, лишь рабочий 
настрой, впереди было мно-
го задач.

Пока выстраивался по-
четный караул, на другом 
конце города журналисты 
тоже выстраивались в мед-
кабинет, чтобы сдать очеред-
ной - ...надцатый тест ПЦР. 
Оно и понятно - вечером за-
планирован выход к прессе с 
совместным заявлением всех 
трех лидеров - России, Ира-
на и Турции.

ЗЕРНО И ЯДЕРНАЯ 
СДЕЛКА

Сама же поездка отлича-
лась повышенным уровнем 
секретности. О чем должен 
был говорить Путин на лич-
ных встречах с правителями 
Ирана и Турции, подроб-
но не сообщалось. Пресс-
служба Кремля ограничива-
лась фразами - «с Ираном 
в центре внимания будет 
ядерная сделка, с Турцией - 
украинское зерно». Вот, соб-
ственно, и все.

Более того, иранская сто-
рона и вовсе заблокировала 

прямую трансляцию встреч. 
Ее показали лишь в записи. 
И лишь общие фразы:

- Мы можем похвастаться 
рекордным ростом товароо-
борота...

- Мы вносим существен-
ный вклад в урегулирование 
сирийского кризиса...

Чего уж тут было скры-
вать?

А если серьезно, о разма-
хе переговоров можно было 
судить хотя бы по количе-
ству договоров между Рос-
сией и Ираном. И их темам. 
Судите сами: это и военно-
техническое сотрудничество, 
и сельское хозяйство, и атом-
ная энергетика, и IT-сектор, и 
космос, и безопасность.

Собственно, немалая часть 
работы была проделана, пока 
президентский Ил-96 был еще 
в воздухе. Именно для этого 
накануне в Тегеран прилетели 
вице-премьер Александр Но-
вак и помощник президента 
Юрий Ушаков. У Путина заве-
дено - он не путешествует по 
разным странам просто так, с 
обещаниями и «демонстраци-
ей готовности к диалогу». Это 
всегда конкретные договоры.

Но главным, конечно, дол-
жен был стать Договор о стра-
тегическом партнерстве Ира-
на и России (такой же Иран, 
например, заключил с Китаем 
на 25 лет).

«ВСЕ ОЧЕНЬ БЫСТРО 
РАЗВИВАЕТСЯ»

- После нашего визита в 
Москву все очень быстро 
развивается в наших отно-
шениях. У обеих сторон есть 
польза. Мы можем достичь 
целей, которые поставили, - 
не случайно напомнил пре-
зидент Ирана Раиси о своей 
поездке в Россию.

Кстати, это первая с начала 
спецоперации на Украине 
поездка Путина за преде-
лы СНГ, но уже вторая его 
встреча с президентом Ира-
на за год. Прошлая, о кото-
рой вспомнил Раиси, была 
в январе.
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Владимир Путин и Эбрахим Раиси не скрывали, что рады встрече. 
России и Ирану есть о чем договариваться. И вместе преодолевать санкции Запада.

Елена КРИВЯКИНА

Кабинет министров обсудил 
вопросы ввода нового жилья 
и развития транспорта.

Правительство работает над тем, чтобы в 
России не снижались темпы ввода нового 
жилья и выдачи ипотеки. Об этом заявил 
премьер Михаил Мишустин во вторник на 
стратегической сессии по строительству и 
ЖКХ. Мишустин назвал ипотеку одним из 
главных драйверов (двигателей. - Ред.) жи-
лищного строительства. Премьер напомнил, 
что благодаря программам ипотеки с господ-
держкой выдано кредитов на сумму свыше 
1,5 трлн рублей. Напомним, сейчас льготный 
заем на жилье можно взять под 7% годовых.

Ранее Владимир Путин поручил Кабмину 
удержать этот темп и обеспечить ввод жилья 
на уровне не ниже прошлого года. Напом-
ним, в 2021 году в России построили 92,6 
млн квадратных метров жилья - это рекорд 
всех времен.

Также Мишустин поручил Кабмину строго 
контролировать расходование бюджетных 

средств в строительстве и ЖКХ. И напом-
нил, что в следующем году будет запуще-
на комплексная программа модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства. Она 
позволит установить прозрачные тарифы 
на услуги.

Во вторник Мишустин также провел стра-
тегическую сессию по транспорту. Премьер 
заявил, что влияние санкций на транспорт-
ную отрасль удалось смягчить.

- По итогам первых пяти месяцев года ди-
намика грузооборота транспорта в годовом 
выражении до сих пор осталась в «зеленой 
зоне», показав рост почти в 2% - 1,8%. Со-
хранен воздушный флот, а это более 1200 
самолетов, часть из которых по-прежнему 
летает за рубеж, - сказал Мишустин.

Глава правительства напомнил, что до 2030 
года в России планируют построить больше 
тысячи новых лайнеров.

- Конечно же, нам потребуются также и 
морские суда, и современный подвижной 
состав для железных дорог на отечественной 
компонентной базе, также грузовики, обще-
ственный транспорт, строительная техника, - 
сказал премьер.

Строительный рекорд нужно удержать
 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ  Публицист Сергей Мардан 

делает ваше утро незабываемым 
каждый будний день 

в 8.00 (мск) на Радио «КП»

Тегеран-2022

Игорь ЯКУНИН

Представитель Народной мили-
ции Луганской Народной Респу-
блики Андрей Марочко заявил, 
что представители ЛНР получили 
данные о работе «черных транс-
плантологов» в украинских поле-
вых госпиталях. Органы изымали у 
пленных, детей из неблагополучных 
семей, людей без определенного 
места жительства. Прикрытием их 
работы служили указания высо-
копоставленных представителей 
госструктур незалежной.

По данным Марочко, для опе-
ративного изъятия и транспор-
тировки заказчикам в госпитали 
поставлялось спецоборудование, 
в том числе контейнеры и меди-

цинские холодильники. До нача-
ла активной фазы спецоперации 
схема, работавшая несколько лет 
под прикрытием ряда глав местных 
администраций и военных руко-
водителей, почти без сбоев по-
ставляла почки и другие органы в 
первую очередь на Запад. Первые 
данные об этом появились еще в 
2017 году, но они не раз опро-
вергались Киевом  - не фактами, 
но заявлениями. Однако сейчас 
появляются новые подтверждения, 
что «черные трансплантологи» на 
той территории Донбасса, которая 
до сих пор подконтрольна украин-
скому режиму, своей работы не 
прекращают.

Еще о ситуации 
на Украине > стр. 4 - 5.

 ■ ШОК!

В ЛНР заявили о следах «черных 
трансплантологов» в украинских 
полевых госпиталях

Встреча президентов России, Ирана и Турции началась 
уже после подписания номера «КП» в печать. 

Чем она закончилась - читайте на сайте kp.ru и слушайт 
на Радио «КП» (FM.KP.RU).
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Космонавт Анна Кикина и ее 
лучший друг, робот Skybot F-850. 
Пока у него нет «человеческого» 
имени, но скоро дадут! Он ведь 
наследник знаменитого Федора.

Этот робот может работать на 
орбите, как будто человек - и даже луч-
ше, потому что не боится радиации, и во-
обще ничего не боится. Когда космонавт 
надевает экзоскелет, каждое движение 
космонавта тут же передается роботу.

Главная задача Скайбота - испытатель. 
А его самого уже испытали: в 2019 году 
он побывал на МКС, куда добрался са-
мостоятельно. Там его пестовал космо-
навт Алексей Овчинин. После полета 
Скайбот сам вернулся на Землю и сам 
приземлился.

Анна Кикина тоже скоро полетит на 
МКС, причем не на Союзе, а на амери-
канском корабле Crew Dragon.

Картина дня: в стране

35 лет назад Пол Маккартни выпустил 
на фирме «Мелодия» альбом «Снова в СССР», 
и мы спросили:

Что хорошего нам вернуть 
из советского наследия, 
а от чего отказаться?
Виктор КОСТРОМИН, глава Центросовета 
Центра противодействия коррупции 
в органах госвласти:

- Вернуть надо главное - отсутствие расслоения по дохо-
дам. И чувство, что живешь в более справедливом мире. В 
том, где совесть, честь и долг - не пустые слова. Я родился 
в заводском районе, там не было никакой коррупции, вот 
это бы вернуть. А нельзя возвращать единовластие одной 
силы, одной партии.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Надо вернуть уважение к флагу и гимну страны и к присяге. 
Не хочется возвращаться к дефициту и к железному занавесу.

Михаил КОНЕВСКИЙ, врач скорой помощи:
- Хотелось бы, чтобы, как раньше, врач скорой - звучало 

гордо и к экстренной медицине относились как к спасателям, 
а не как к курьерам по доставке лекарств. А забыть надо про 
советскую помощь «всему прогрессивному человечеству».

Вячеслав ЕКИМОВ, олимпийский 
чемпион по велоспорту 
в составе сборных СССР и России:

- Я б вернул ведомственный спорт. Тогда большие корпо-
рации отвечали за то или иное спортивное направление. А 
Олимпийский комитет - за весь спорт и координацию по его 
поддержке. Отказался бы от раздутого чиновничьего аппа-
рата  - в СССР в спорте он не был таким многочисленным. 
Вернул бы участие ученых и оборонки в спорте высших до-
стижений. Ведь у нашей сборной в Сеуле были кевларовые 
колеса - это просто супер!

Иосиф ЛИНДЕР, президент Международной 
контртеррористической ассоциации:

- Вернул бы базовые в СССР вещи: коллективизм, стабиль-
ность, уверенность в завтрашнем дне, бесплатное образова-
ние и здравоохранение. И госгарантии на трудоустройство. 
А также высокий статус специалистов - офицера, инженера, 
врача. Нельзя возвращать групповщину и «внеплановую пла-
новую экономику», когда план заменял логику производства.

Ольга,читательница сайта KP.RU:
- Надо вернуть бережное отношение к водным ресурсам. 

Но нельзя возвращаться к советскому проекту «поворота 
сибирских рек на юг».

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
4 миллиона 490 тысяч человек

Евгений БЕЛЯКОВ

С 1 августа 
выплаты 
работающим 
пенсионерам 
немного 
вырастут.

Как известно, с 
1 июня пенсии в 
России увеличились 
на 10%. Но это по-
вышение коснулось 
только неработаю-
щих пенсионеров. 
Работающим ин-
дексация у нас уже 
несколько лет не по-
лагается.

Однако с 1 авгу-
ста размер пенсии, 
которую получают 
работающие пен-
сионеры, все равно 
немного вырастет. 
Это так называемый 
перерасчет страхо-
вых прав. То есть 
государство добавит 
пенсионерам не-
много денег за те от-
числения, которые 

работодатели дела-
ли в бюджет в про-
шлом году. Это по-
вышение коснется 
7,3 миллиона чело-
век - именно столь-
ко у нас работающих 
пенсионеров.

В деньгах прибав-
ка незначительная. 
Максимум 356 ру-
блей в месяц (это три 
пенсионных бал-
ла). Для сравнения, 
средняя индексация 
для неработающих 
пенсионеров в этом 
году составила около 
двух тысяч рублей.

Конкретный раз-
мер прибавки для 
работающих пен-
сионеров зависит 
от зарплаты. Боль-
ше всего пенсия вы-
растет у тех, кто за-

рабатывает в месяц 
39 000 рублей или 
больше. Если офи-
циальная зарплата 
ниже, тогда и при-
бавка будет пропор-
ционально меньше.

- С учетом нынеш-
них реалий уровень 
пенсий у нас недо-
статочно высокий. 
Но основная при-
чина в рынке тру-
да. Пенсия не мо-
жет быть большой, 
пока у нас низкие 
заработные платы, 
из которых и фор-
мируется будущая 
пенсия, - объяснил 
в эфире Радио «КП» 
(97,2 FM) Александр 
Сафонов, профессор 
Финансового универ-
ситета при прави-
тельстве РФ.

МАЛЕНЬКАЯ 
ХИТРОСТЬ

Устрой себе 
индексацию

Если работающий пенсионер 
увольняется, со следующего ме-
сяца он начинает получать повы-
шенную пенсию, потому что ему 
сразу учтут все пропущенные ин-
дексации. К примеру, если пен-
сионер продолжал работать в по-
следние пять лет, пенсия может 
увеличиться на 5 - 6 тысяч рублей 
в месяц. После этого можно снова 
устроиться на ту же должность 
в ту же компанию. Начисленные 
индексации отнимать уже не будут. 
Правда, так можно делать лишь в 
том случае, если у вас хорошие 
отношения с начальством и есть 
стопроцентные гарантии, что вас 
снова официально трудоустроят.

 ■ ПОДСЧИТАЛИ - УЖАСНУЛИСЬ

Наталья ВАРСЕГОВА

Каких денег лишатся 
западные продавцы 
одежды, если покинут 
российский рынок.

Покинуть Россию  - «удоволь-
ствие» не только сомнительное, 
но и дорогое. Аудиторы подсчита-
ли: крупные иностранные продавцы 
одежды в случае ухода с россий-
ского рынка потеряют $800 млн. 
А может, и больше - точные оценки 
дать сложно.

Например, шведская компания 
H&M, которая в начале недели 
объявила об окончательном уходе 
из России, потеряет от этого шага 
$190 млн. Испанская Inditex (брен-
ды Zara, Massimo Dutti, Bershka, 
Stradivarius, Pull & Bear) может ли-
шиться около $300 млн. Впрочем, 
испанцы пока только «приостановили 
работу» в нашей стране и об оконча-
тельном уходе не говорили.

- Потери для всех уходящих ком-
паний существенны. Они ведь ранее 
инвестировали в Россию немалые 
деньги и вряд ли рассчитывали, что 
им придется уйти с нашего рынка, - 
констатирует председатель прав-
ления Ассоциации экспертов 
рынка ритейла Андрей Карпов.

Впрочем, в минусе не только ино-
странцы. Убытки российских тор-
говых центров поменьше, но тоже 
серьезные - их оценивают в 2,3 млрд 
рублей ($41 млн). И эти цифры тоже 
не окончательные. Ведь не секрет, 
что уходят не просто бренды, а те, 
кого принято называть якорными. 
То есть это магазины, ради которых 
покупатели и приходили в конкрет-
ный торговый центр. Соответственно 
с ними заключались долгосрочные 
контракты на весьма дружественных 
условиях.

А теперь главный вопрос: кто за-
менит попрощавшиеся с Россией ма-
газины одежды? Эксперты считают, 
что шансы найти замену есть, хоть 

и случится это не сразу. И этот про-
цесс уже пошел. Например, новым 
владельцем бренда Reebok в России 
стал турецкий холдинг FLO Retailing 
(обувные бренды Lumberjack и Reno). 
Турецкая компания забрала все сто 
российских магазинов Reebok. Вла-
дельцем российского подразделения 
польской компании LPP (Reserved, 
House, Cropp, Mohito, Sinsay) ста-
ла компания «Фар Ист Сервисиз - 
ФЗКО», зарегистрированная в ОАЭ.

- Есть немало российских брендов, 
а кроме того, рынок открыт и для 
других стран - Турции, Китая, Индии 
и т. д. Торговые центры их примут с 
большим удовольствием,  - уверяет 
Андрей Карпов. - Они даже озвучи-
вали ранее, что проводят перегово-
ры с компаниями из дружественных 
стран, чтобы те заняли место ухо-
дящих. Насколько это получится, 
поймем в ближайшее время. Но и 
сами торговые центры крайне за-
интересованы, чтобы их площади 
не пустовали. Так что замена будет.

Уход на миллиард долларов

Пенсионерам дадут 
прибавку к зарплате
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«ВРОДЕ КАК И СЫН ВОЮЕТ»
Мы познакомились в Белгороде. 

Скромный и не шибко разговорчи-
вый Сергей сразу поразил своей въед-
ливостью. Сам он из Новосибирска. 
Много лет копил деньги на образо-
вание ребенка, но сын трагически 
погиб. А на накопления (это сумма 
с шестью нулями) решил накупить 
для российских подразделений в зо-
не спецоперации коптеры: «Теперь 
вроде как и он воюет».

Погрузившись в тему, Сергей вы-
яснил одну неприятную деталь. После 
24 февраля на квадрокоптерах при-
нудительно включается транспондер. 
Значит, при наличии определенных 
технических средств противник мо-
жет засекать не только сам дрон, но 
и точку запуска, и даже местонахож-
дение пульта, читай, оператора. А эти 
беспилотники используются очень 
активно. Причем обеими сторонами.

В течение двух недель Сергей ис-
кал решение и нашел его. Теперь он 
кочует вдоль границы с Украиной, 
принимая гостей из российских под-
разделений, которые используют эти 
беспилотные системы. Он «перепро-
шивает» их аппараты так, чтобы про-
тивник не мог обнаружить ни маши-
ну, ни оператора.

В Донбасс для наших бойцов я вез 
полтора десятка дронов, присланных 
мне со всей страны неравнодушными 
россиянами, которые хотят поддер-
жать свою армию. Сергей перепро-
шил их за два дня и наотрез отказался 
брать деньги. Кто сказал, что в России 
нет гражданского общества? Одна его 
часть собирает деньги на нужды ар-
мии, другая закупает дорогостоящие 
девайсы, третья доставляет адресату, 
четвертая изобретает «баги и фичи», 
которые позволят использовать эти 
девайсы максимально безопасно для 
себя. Кстати, у украинской стороны 
пока возможности делать такие стелс-
беспилотники, судя по всему, нет.

КАК «ЗАГАСИТЬ» 
АРТИЛЛЕРИЮ ВРАГА

- Накануне переправы думали, как 
«загасить» артиллерию противника, - 
рассказывал мне разведчик одного 
из спецподразделений Центрального 

военного округа. - По-
могли росгвардейцы, ко-
торые разместили у нас 
в отряде свой расчет 
«Аэроскопа» (то самое 
техсредство). Мы четко 
видели местонахождение 
операторов врага, пере-
давали их координаты на-
шей артиллерии, и в арт-
бригаде тут же принимали 
цели к поражению. «За-
гасив» их накануне взятия 
Лимана, мы лишили арту 
противника глаз, а дальше 
дело техники. 

Военные на передовой 
сегодня признаются: пуш-
ки противника - это глав-
ное, что сдерживает темп 
нашего наступления. Можно долго 
гоняться за мобильными гаубицами 
и ракетными системами залпового 
огня, а можно просто «выключить 
им свет», ударив по воздушным кор-
ректировщикам. Впрочем, в рамках 
контр батарейной борьбы одно дру-
гого не отменяет.

- Потом мы взяли одного такого 
«вертолетчика» после нашей работы 
в Лимане. Он так и не понял, как его 
вычислили, нашли и поразили. Хотя 
если мы своей артой не дотягивались, 
передавали цели другим, никто все-
рьез их тогда еще не рассматривал. 

Это сейчас все звонят и спрашивают: 
«Ну что, есть там операторы? А то над 
нами «птичка» летает».

НОВАЯ ТАКТИКА 
НАСТУПЛЕНИЙ

Как показывает практика, без ар-
тиллерии те, кого сегодня Киев бро-
сает на передовую, воевать не хотят. 
Но их все гонят и гонят на убой. Это 
видно с воздуха. Мы сидим в пром-
зоне недавно освобожденного насе-
ленного пункта. Мой товарищ доста-
ет квадрокоптер с черной точкой на 
сером корпусе - метка Сергея, дрон 
перепрошит. 15 секунд, и беспилот-
ник уже в небе, берет курс на пози-
ции противника, находящиеся в паре 
километров от нас.

В последнее время украинские 
войска перестали цепляться за жилые 
постройки, рассредоточиваясь вокруг 
населенных пунктов. Они стараются 
втянуть российские войска в город, 
после чего атакуют из окрестностей, 
накрывая его массированным артил-
лерийским огнем. Поэтому и в такти-
ке наших сил появились изменения. 
Теперь, пока не зачищены окраи-
ны и близлежащие лесопосадки, ко-
лонны в город не заходят. 
Так было в Светлодарске, 
Северодонецке и Лиси-
чанске. Также наступают 
союзные силы и на Се-
верском направлении.

«МЫ ИХ КРОШИМ, 
А ОНИ ПОДВОЗЯТ ВСЕ НОВЫХ. 
ЛЮДИ У НИХ, ЧТО ЛИ, ЛИШНИЕ?»

На экране пульта управления опе-
ратор фиксирует подвоз живой силы 
противника в лесопосадку за Гри-
горовкой. Через пять минут участок 
леса накрывается реактивными систе-
мами залпового огня. И тяжелыми ог-
неметными системами для верности. 
Боец успевает вернуть коптер на базу, 
заменить батарею и отправить его об-
ратно - наблюдать. Видим, как через 
час со стороны Северска на пикапах 
в ту же самую лесопосадку подвоз-
ят новую партию «пушечного мяса». 
И ее снова накрывают по уже при-
стрелянным координатам.

- И так уже третий день - мы их 
крошим, они подвозят новых. Лю-
ди у них, что ли, лишние? И ладно 
бы, с тяжелой техникой перебрасы-
вали. Так нет - просто с автоматами 
и гранатометами, - говорит оператор 
коптера.

Он скромничает, хотя я знаю, что 
неделю назад благодаря его «птич-
ке» на Северском направлении бы-
ла уничтожена группа грузинских 
и белорусских наемников. Я видел 
результат его корректировки. «Ди-

кие гуси» должны были обеспечи-
вать отход основных украинских 
сил, в какой-то момент они собра-
лись в одной точке и были замече-
ны с коптера. Артиллеристы не про-
махнулись, в итоге на месте осталась 
лишь груда обгоревшего металла. 
Передвигались «генацвале», к слову, 
на гражданских машинах.

Остатки отряда иностранцев до-
бивала группа российского спецназа.

ЗА РАБОТОЙ «ОТВАЖНЫЕ»
- С коптера их и заметили, - расска-

зал мне участник того боя, офицер 
спецназа группировки «О», которую 
уже прозвали «Отважные». - Дали 
наводку артиллерии. На земле рабо-
тала группа Отважных. Мы вели этот 
отряд по лесам, полям и заверши-
ли то, что недоделала артиллерия. 

Вылетели на «Тиграх» с крупнокали-
берными пулеметами «Корд» и гра-
натометами, выбили противника из 
населенного пункта.

- Иностранные наемники как тебе 
в бою?

- Они кажутся более подготов-
ленными, у них есть слаженность 
действий, но когда работает наша 
артиллерия, происходит полная де-
зориентация даже у них. В стрелко-
вом бою они действуют грамотно, но 
подготовки не достает. Подавляем 
огнем, тактикой… Но в основном 
нам все чаще противостоят мобили-
занты. Подготовки у них мало, и при 
первой удобной возможности они 
оставляют позиции, бросая оружие 
и амуницию.

Тем временем мой товарищ-вер-
толетчик меняет уже пятый аккуму-
лятор. Периодически слышны взры-
вы в нашей промзоне - артиллерия 
противника бьет наобум, понимая, 
что оператор где-то здесь - сами тут 
прятались совсем недавно. Но найти 
его с отключенным транспондером, 
чтобы ударить прицельно, невозмож-
но. А значит, Серегина прошивка ре-
ально работает. И дает результат.

Специальный репортаж

Смотрите 
на сайте видео 

«Луганская 
армия захватила 

американскую гаубицу М777»
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Александр КОЦ,
военкор «КП», Луганск

Как Серегины 
«птички» 

в Донбассе помогают 
ликвидировать украинскую 
артиллерию врага 
и иностранных наемников.

Сергей - 
ангел-хранитель 
для наших дронов. 
Без его прошивки 
они становятся 
практически 
одноразовыми.

Дрон в условиях 
современных 

боевых действий - 
это и глаза, 

и уши, и иногда 
грозное оружие.

Война 
дронов

Спецоперация 
Крым-2014

Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В ней впервые 
раскрыты многие тайны мирного возвращения полуо-
строва в состав России. Автору удалось заглянуть за 
политические и военные кулисы «крымской весны» и 
найти там много сенсационных фактов и сведений, о 
которых читатель наверняка узнает впервые. 

Книгу можно купить как в бумажном, так и в аудио-
формате, чтобы и читать, и слушать.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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В этой поездке у Алексан-
дра Сергеевича было две за-
дачи: оценить, как чувствуют 
себя бойцы на передовой, и 
обсудить гуманитарную мис-
сию с теми, кого «Восток» бу-
дет вывозить из зоны боевых 
действий. Место и обстоя-
тельства попросили пока не 
раскрывать: за день до нас тут 
побывали коллеги и сразу вы-
валили все фото в интернет, 
который (сюрприз!) тщатель-
но мониторят и с той стороны 
фронта. В итоге их доброе де-
ло обернулось многочасовым 
обстрелом украинской артил-
лерией. К счастью, обошлось 
без жертв.

Реалии ХХI века: если во 
время Великой Отечествен-
ной только разведка пред-
ставляла, что там, за линией 
фронта, то теперь информа-
ция гуляет свободно.

КИЕВ ПРОДОЛЖИТ 
ОТРАБАТЫВАТЬ ДЕНЬГИ

Разговор с Ходаковским мы 
начали с главной темы по-
следней недели: «Ждать ли 
заявленного миллионного 
контрнаступления ВСУ?»

- Несколько дней назад я 
был в Запорожской области, 
на передовой. По словам ко-
мандиров, обычная актив-
ность противника все больше 
напоминает попытки прорыва 
- вдруг получится. В Мариу-
поле агентура распространя-
ет слухи среди местных: мол, 
«не ремонтируйте дома, бегите, 
скоро вернется Украина». За-
явления украинских политиков 
об «освобождении» освобож-
денных территорий тоже слы-
шали все...

- Они называют это кон-
трнаступлением. Попытки 
будут. Ресурс у них есть, и 
главное, есть политическая 
задача - отработать деньги, 
военную помощь.

- Вопрос от читателей: «Что 
делает сейчас батальон «Вос-
ток», где будет воевать?»

- Мы восемь лет просидели 
в обороне. Неплохо показали 
себя в Мариуполе, и за нами 
закрепилась репутация штур-

мового батальона. Готовим-
ся штурмовать, занимаемся 
разведкой, помогаем нашим 
смежникам.

- Что это за помощь?
- Организация обороны. 

Как правило, тут мобили-
зованные, а они не всегда 
могут построить вменяемые 
позиции. Так что не бездель-
ничаем. У нас же никто и не 
отменял задачи - блокировать 
так называемую донецкую 
группировку врага. Но мы в 
отличие от украинцев не то-
ропимся разглашать направ-
ление нашего главного удара.

ПОЛИГОН НАТО
За ходом продвижения 

союзных войск следят все. 
Наши - радуются, враги пы-
таются бодриться, называя 
оставленные города «ненуж-
ными и дотационными». Но 
понятно, что в летней кам-
пании пока нет многокило-
метровых марш-бросков и 
«широких охватов с флангов».

- Как оцените наступление 
соседей на Северск?

- Тяжело идет. И будет тя-

жело. Все-таки мы имеем 
дело не с папуасами, а с ар-
мией, которая все унаследо-
вала от СССР - и школу, и 
вооружение. Это люди, ко-
торые вместе с нами воевали 
в Афгане, правнуки тех, кто 
победил Германию. Мы во-
юем с квалифицированным 
противником. Разница в во-
оружении незначительна, те 
же артиллерийские системы 
плюс на Украине в достатке 
натовского вооружения.

- Что бы вы отметили из за-
падного оружия? На «Джаве-
лины» там чуть ли не моли-
лись, а потом они как-то по-
терялись.

- «Хаймерсы» в первую 
очередь. Они конструиро-
вались в противовес нашим 
системам залпового огня. Мы 
столкнулись не просто с на-
товским оружием, а с самим 
подходом и тактикой: они 
провоцируют нас и выявля-
ют огневые точки. Но мы и с 
этим боремся. Вот основные 
причины нашего медленного 
продвижения. Но мы давим и 
продвигаемся все равно.

ВЧЕРА - УЧИТЕЛЬ, 
ЗАВТРА - ВОЕННЫЙ

Этот вопрос я слышал де-
сятки раз. Спрашивали бой-
цы, спрашивали их близкие:

- Одни готовы идти до границ 
республик, потом вернуться 
домой: «Мы учителя, инже-
неры, шахтеры, а не военные». 
Другие - до Киева и дальше. 
Как будет в итоге?

Ходаковский берет паузу.
- Пока мы работали высо-

коточным оружием с дистан-
ций, это был первый этап. 
Потом начались общево-
йсковые бои. Это нелегко и 
сказывается на настроени-
ях. Но мы понимаем: пока не 

закончим, останавливаться 
нельзя. Даже если случатся 
какие-то паузы, «тактические 
перемирия». Но пока не бу-
дет логического завершения, 
никто никого не распустит. 
Нет задачи освободить респу-
блики до административных 
границ. Задача - сломать хре-
бет противнику. И если мы 
ее не выполним, он реорга-
низуется. И все наши дости-
жения будут бессмысленны. 

Конечно, людям принять это 
сложно, но придется. Вчера 
они были учителями, завтра 
станут профессиональными 
военными.

- Я общался с мобилизо-
ванными. Они не понимают: 
почему домой не отпустить на 
побывку? Тридцать минут до 
дома. Чувствуется, что устали. 
Пять месяцев в окопах...

- Думаю, проблема субъек-
тивна. У меня есть близкий 
родственник, он воюет где-то 
под Херсоном. С первых же 

дней его командир органи-
зовал связь с семьями. Чтобы 
они не терялись в догадках: 
«Что с ним? Не лежит ли он 
где-то в морге и ждет опозна-
ния?» И сразу напряжение в 
моей семье спало. Все зависит 
от командиров на местах, на-
чальство не может навязать 
им модель поведения. Думаю, 
если этот вопрос задать нач-
штабу армии, он очень уди-
вится: «А что, у вас на местах 
этот вопрос не решен?»

ФОРМУЛА МОТИВАЦИИ
Есть устойчивое мнение, 

что в окопах не говорят о по-
литике. Говорят.

- Ждать ли осенью какого-то 
политического решения? Не 
рано ли?

- Моя точка зрения: рефе-
рендумы нужно проводить 
везде. Понятно - Донбасс, 
при выходе на границы нуж-
но проводить референдум о 
присоединении к России. 
И мы будем счастливы, ес-
ли его результаты в России 
рассмотрят и примут реше-
ние. Сложнее с Херсонской 
и Запорожской областями. 
Но главное - чтобы люди в 
нас окончательно поверили. 
Чтобы они понимали, что мы 
никогда уже не уйдем. Чтобы 
они не чувствовали себя про-
сто носителями российских 
паспортов, а понимали, что 
они уже живут в России.

Вот мы с тобой говорили о 
мотивации бойцов в окопах. 
А они зачастую с трудом мо-
гут формулировать для себя 
цели и задачи войны. Цели 
нужно упрощать и конкре-
тизировать. Если мы забира-
ем эти земли себе. Если мы 
возвращаем себе территории, 
которые несправедливо были 
отторгнуты от русской земли, 
которую столетиями собира-
ли наши предки, проливая 
кровь.

- Эта причина явно выигры-
вает у денацификации...

- И демилитаризации. Вот 
эта земля, на которой мы 
стоим, это же пустоши были 
всегда. Такая дальняя даль от 
Киева. И осваивали их рус-
ские люди. Россия, Москва 
изгоняла отсюда врага. А сей-
час эти земли в силу каких-то 
политических увертюр оказа-
лись под контролем не про-
сто соседнего государства, 
а враждебных нам сил. Эти 
враги выглядят, как мы, зача-
стую носят русские фамилии, 
но воюют за противника. По-
этому земли нужно забирать и 
возвращать.

Командир батальона «Восток»:

Нет задачи освободить республики до границ. 
Задача - сломать хребет противнику
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Мы с Александром Ходаковским решили, 
что окоп - пожалуй, лучшее место для откровенной 

беседы о ситуации на фронте.

Видео с Александром 
Ходаковским, снятое 

на месте событий, - на сайте
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За Донбасс особо отчаянно 
сражаются те, кто здесь жил 
и собирается жить дальше.

Спецкор «КП» Дмитрий 
СТЕШИН выехал с Алексан-
дром Ходаковским на передо-
вую под Волновахой и там, 
прямо в траншеях, поговорил 
на самые наболевшие темы 
последних дней.
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Валентин АЛФИМОВ

«СТРАХИ НАДО ОСТАВИТЬ 
В ПРОШЛОМ»

- Сегодня вопрос о помощи нашим 
соотечественникам стоит, как никогда, 
остро. Тем, кто живет на освобожден-
ных территориях, начали выплачивать 
российские пособия, пенсии... Этого 
достаточно?

- До ситуации «остановись, мгно-
вение, ты прекрасно!» еще далеко. 
Жители Херсонской и Запорожской 
областей теперь могут по упрощен-
ной схеме получать гражданство. Но 
спецоперация идет, и есть вопросы в 
Харьковской области. На них указ не 
работает. Считаю, его надо распро-
странить на всех граждан Украины.

- А почему этого не сделают?
- Думаю, люди, кто готовит эти ука-

зы, осторожничают. Не желают обви-
нений, что мы претендуем на все. Хотя 
эти страхи можно оставить.

МИНУС СТРАХОВКА 
И ПОШЛИНЫ

- Еще много работы?
- Очень важно, как быстро мы реа-

гируем. Вот президент подписал по-
правки в закон об ОСАГО. Человек, 
который приезжает к нам с Украи-
ны, из Донбасса, три месяца может не 
оформлять страховку. Мы два месяца 
согласовывали эту поправку.

- Страховщики были против?
- Нет, им как раз, наоборот, спа-

сибо. Они готовы взять выплаты на 
себя. Но у нас возникли проблемы с 
МВД. Они отказывались подтверж-
дать, что конкретный водитель - тот 
самый беженец. «Нам это запрещено», 
- говорили они.

- Бегут ведь не просто без денег...
- В некоторых регионах беженцам 

даже обещанные президентом 10 ты-
сяч задерживают. Но мы приняли в 
первом чтении законопроект, кото-
рый отменит пошлину за оформление 
документов.

«ОНИ ПРИВЫКЛИ ТАК РАБОТАТЬ»
- По статистике, только каждый де-

сятый оформляет право на временное 
убежище.

- Так и есть. У нас по закону в обмен 
на удостоверение временного беженца 
нужно сдать свой паспорт. А многие 
не хотят - они планируют вернуться. 
Полиция сама не понимает, зачем ей 
эти паспорта. Чтобы не забирали, мы 
внесли законопроект, надеюсь, бы-
стро примем его.

- Оформляются 10%, а остальные?
- Они просто не встают на учет.
- Так они и денег не получат, льгот?
- Они очень скромные. Да и про-

цедура непростая. Я лично внес по-
правки к закону о беженцах, чтобы 
снять обязательный медосмотр. Еще 
проблема - обмен гривен на рубли. ЦБ 

долго сопротивлялся организации для 
этого обменных пунктов.

- А чего они боятся?
- Они не боятся. Они привыкли так 

работать - очень медленно все согла-
совывать. 

СХВАТКА С ЗАПАДОМ ЗА ЛЮДЕЙ
- Какие еще есть проблемы?
- Скорость оформления на КПП 

о-о-очень медленная. Потом встал во-
прос, что нужно кормить этих людей, 
греть их. С одной стороны, большое 

желание у волонтеров, но и формаль-
ное отношение ведомств, волокита, 
барьеры...

- Жители Херсонской и Запорожской 
областей жалуются, что их товары не 
пропускают в Россию. Для таможни 
они иностранцы.

- Проблемы были, особенно на пер-
вых порах, даже с гуманитаркой. Тоже 
требовали документов, НДС и всего 
остального. Сейчас все начинает при-
ходить в какой-то порядок.

Для сравнения: западные страны 
показали расположение к беженцам 
- и туда ушел основной поток. Мы с 
началом спецоперации вступили в 
жесткую конкуренцию за людей, их 
сознание, стремление остаться частью 
Русского мира. Западная пропаган-
да демонизирует Россию, сочиняет 
ужасы, которые их тут ждут. Мы же 
должны проявлять гостеприимство и 
делать все, чтобы бюрократизм был 
изжит.

НАШ ЧЕЛОВЕК - ЭТО КТО?
- Беженцам с Украины хоть экзамен 

по русскому сдавать не надо?
- Слава богу, нет. Но из-за этого по-

явились проблемы с нашей диаспорой 

за рубежом. Мы знаем, что испыты-
вают сегодня русские. Безусловно, 
кто-то считает себя «хорошими рус-
скими», но основная масса этим не-
довольна, мы видим, что многие хотят 
вернуться в Россию. И обостряется 
вопрос: «Как мы относимся к соотече-
ственникам?» Мы внесли в Конститу-
цию (это была моя поправка) статью, 
что поддержка соотечественников за 
рубежом - это наша обязанность. До 
этого слово «соотечественник» во-
обще не было.

У нас продолжается очень острая 
дискуссия вокруг поправок к закону 
о гражданстве. От имени президента в 
декабре 2021-го внесли новый закон, 
мы его в первом чтении приняли, но 
дальнейший ход затягивается. В нем 
уже 60 с лишним поправок (17 из них 
только я внес).

- Что не нравится?

- Слово «соотечественники» там во-
обще не упоминается. А в прошлом 
составе Думы я внес законопроект о 
репатриации. Но пока логика многих 
в исполнительной власти - «держать 
и не пущать». Они возражают про-
тив самого слова «соотечественник» 
- дескать, это слишком размытое по-
нятие. Потом я внес поправки, что 
есть две категории лиц - по крови 
(народы, которые у нас живут) и по 
территории (выходцы с наших тер-
риторий). И уже тут трения: черкес-
ская диаспора в Турции «обличает» 
наш «коварный замысел», что мы не 
хотим считать их соотечественника-
ми, требуем знания русского языка. 
Мы говорим: «Не знаете языка - есть 
вторая часть». А они встают в позу и 
говорят: «Мы не признавали этого 
Российского государства, ушли в Тур-
цию, не были подданными империи 
и не хотим знать русский язык». А на 
каком тогда основании? Вашу любовь 
к предкам никто не отрицает, но если 

хотите упрощенно получать граждан-
ство, выполните некоторые нормы.

ГЛАВНЫЕ ВСЕ РАВНО 
ИНОСТРАНЦЫ

- Еще один вопрос - гражданство де-
тям в смешанных браках.

- У нас как: если семья уехала за 
рубеж, то нужно согласие второго 
родителя дать ребенку гражданство 
России. То есть мнение иностранца 
становится главным. Такого нет ни-
где.  У нас же это отстаивают.

- Почему?
- Я бьюсь с этим давно. Даже ми-

нистр Лавров не устает повторять, что 
надо снять это требование, сегодня 
раскол пошел уже по семьям, и нуж-
но, чтобы права ребенка были соблю-
дены. А нам пишут обоснования: «А 
вдруг ребенку будет хуже». Как будто 
родители-россияне желают зла ребен-
ку, давая ему гражданство. Я считаю, 
что это вопиющая вещь, но вопрос до 
сих пор не может разрешиться.

БЮРОКРАТИЯ ВСЕМУ ГОЛОВА
- Мы начали с того, что все меняет-

ся. Есть ли надежда, что чиновничий 
аппарат поймет это?

- Аппарат тоже не весь черный-
черный. Есть разные люди. Но, к со-
жалению, у нас просто исторически 
проблемы с теми, кто занимается во-
просами гражданства.

- Почему?
- Когда в 2002 году принималась 

новая редакция закона о граждан-
стве, его авторы решили, что «после 
распада Союза прошло 11 лет, и кто 
хотел, в Россию приехал - надо отго-
раживаться». Жизнь все опровергла. 
К нам в 2014 году хлынули 2,5 млн 
человек. Ну послушайте, они бежа-
ли не от хорошей жизни… Великое 
переселение народов не закончилось. 
Возвращение Крыма, освобождение 
Донбасса - все происходит на наших 
глазах. Установка у чиновников была 
неправильная - на самом деле люди 
стремятся в Россию. Да, нужно отсе-
ять тех, кто не знает традиций, меняет 
демографический баланс. Но когда 
дело касается украинцев, белорусов...

- Тоже не дают?
- Я в инстанциях говорю: «Давай-

те дадим соотечественникам право 
на упрощенное получение граждан-
ства». Отвечают: «Соотечественни-
ки - отвлеченное понятие». И тут же 
ссылаются на программу переселения 
соотечественников… Но ведь она же 
толком не работает! И вообще - пе-
реселять соотечественников по этой 
программе, значит, можно, а при-
знать, что соотечественникам надо 
дать права, нельзя? Логики никакой. 
Упрямство и бюрократизм.

- Ну эти упрямство и бюрократизм 
будут побеждены? Другого пути-то у 
нас нет.

- Даже не только из-за того, что про-
исходит на Украине, а вообще на За-
паде. Что происходит с отношением к 
русскому человеку, к русской культуре.

Беседуем с теми, кому есть что сказать. 
По понедельникам и вторникам в программе 

«Диалоги» в 20.00 на Радио «КП»
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У многих день получения российского паспорта по важности сравним, 
наверное, со свадьбой. Да и процедура его оформления отнимает 

не меньше сил.

Чиновники у нас как не русские. Не хотят 
признать украинцев соотечественниками

Наш бюрократический аппарат до сих пор боится отста-
ивать своих граждан - «лишь бы чего не случилось». Ему даже 
не нравится само слово «соотечественник». Что на самом деле 
нужно сегодня беженцам из Донбасса и с Украины? И всем, 
кто хочет переселиться в Россию. Об этом «КП» рассказал 
спецпредставитель Госдумы по вопросам гражданства и ми-
грации Константин ЗАТУЛИН.

FM.KP.RU
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Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Найденный детский скелет 
в петербургском парке стал 
большой загадкой для следо-
вателей. Сотни опрошенных 
семей и сверок ДНК, куча бу-
маг и никаких результатов. Но 
тут в полицию от москвички 
Валерии Понарюк (имена все 
изменены. - Ред.) поступает 
заявление о пропаже дочери 
Марии и двухлетней внучки 
Любочки. Пазл складывается, 
но есть загвоздка. Женщина и 
ребенок не могут быть мертвы 
уже полтора года, ведь только 
недавно Валерия переписыва-
лась с дочерью.

ПУНКТИК НА ТИШИНЕ
Мария и Николай познако-

мились в 2019 году, ему 24 го-
да, ей 19. Через два месяца  
съехались, чему родные не 
особо обрадовались.

- Они переехали в пустую-
щий дом его родителей не-
далеко от Москвы, в глушь, - 
рассказала «КП» мать убитой 
женщины Валерия. - Я мно-
го раз предлагала им снять 
квартиру поближе, но Коля 
не хотел. Говорил, что на-
слаждается тишиной.

На тишине Николай был 
повернут. Громкие звуки 
вызывали у него вспышки 
гнева.

- Я как-то приехала к ним. 
Мы с дочкой давно не виде-
лись, начали болтать. Тут он 
подскочил с дивана и наки-
нулся на меня, начал стучать 
кулаками по столу, требовал, 
чтобы я прекратила орать 
в его доме, - вспоминает 
Валерия.

Такие истории периоди-
чески повторялись. Ма-
ша, по словам родных, со 
временем стала зажатой. 
После окончания школы 
учиться она никуда не по-
шла - сначала Коля был 
против, а вскоре она узна-
ла о беременности.

МАТЬ - КОЛДУНЬЯ
По словам родных Ма-

ши, Коля - тот еще ма-
менькин сынок. Все реше-
ния он принимал только с 
позволения матери. Сама 
же женщина увлекается 
эзотерикой и магией, на 
что подсадила и сына.

- Она считает себя вели-
кой колдуньей. Они заста-
вили Машу снять крестик, 
внучку не разрешили кре-
стить, а сами в квартире 
рисовали кресты, - вспо-
минает Валерия. - Когда 
родилась моя внучка Лю-
бочка, мы с мужем освобо-
дили им комнату в нашей 
квартире.

Николай нигде не рабо-

тал, сидел на шее у любимой 
мамы.

УБИЛ ДОЧЬ ИЗ-ЗА ПЛАЧА
Маша терпела не только 

вспышки гнева, но и руко-
прикладство. Повлиять на это 
мать не могла, а вскоре па-
рочка переехала в Петербург, 
хотя Валерия была против.

- На вокзале я плакала, 
умоляла Машу с Любочкой 
остаться, но все тщетно, - 
вспоминает Валерия.

Это был последний раз, 
когда Валерия видела дочь и 
внучку живыми. 

Пара поселилась в съемной 
квартире. С матерью Маша 
созванивалась лишь изред-
ка - чаще переписывалась. 
Говорила, что все у них с Лю-
бочкой хорошо. На самом же 
деле прожить в этой кварти-
ре кроха успела два месяца. 
Однажды в приступе ярости 
отец схватил Любу, бросил 
головой об пол, а затем добил. 
Несколько дней тело девочки 
лежало в ванной. Маша все 
это видела - вместе с мужем 
они периодически заходили в 
ванну и смотрели на труп до-
чери. Потом Николай вывез 
тело и спрятал его в Южно-
Приморском парке.

Родные думают, что де-
вочка могла расплакаться 
во время ссоры родителей, 
вызвав зверскую реакцию 
отца, любящего тишину.

«САМОМУ ИНТЕРЕСНО, 
ГДЕ ОНИ»

Поразительно, но ни по-
бои, ни даже убийство доче-

ри не заставили Машу уйти 
от мужа. Она все сильнее 
отдалялась от близких, что-
бы лишний раз не придумы-
вать ложь о том, где ее ребе-
нок, а спустя год, в феврале 
2021-го, отправила всем кон-
тактам послание: «Я не хочу 
ни с кем общаться, оставьте 
меня в покое». Как позже вы-
яснит следствие, в тот момент 
Маша уже была мертва.

Пара поссорилась, и Коля 
убил жену. Задушил, хранил 
тело в ванной, а затем ночью 
вывез труп в те же заросли, 
где спрятал дочь. После этого 
Николай целых полтора года 
водил за нос родных погиб-
шей, переписываясь 
от ее имени.

- Маша не брала 
трубку, но отвечала 
на сообщения, про-
сила не звонить, пи-
сала, что ей нужно 
время побыть на-
едине с собой, - 
вздыхает Валерия.

Николай все вы-
ставил правдопо-
добно - Маша и так 
была замкнутой, 
почти не звонила 
и не писала, он от-
делывался редкими 
сообщениями, по-
ка не подвела ор-
фография.

- Мы заметили, 
что Маша пишет 
с ошибками. Воз-
никла мысль, что 
от ее имени пере-
писку ведет кто-то другой, - 
говорит Валерия.

Но тут Коля подсуетился 
и выдал свекрови легенду.

- Он рассказал, как во 
время празднования Ново-
го года его избили в компа-
нии, а Маша взяла ребенка 
и ушла к новому ухажеру, 
после чего ни ее, ни дочь 
он больше не видел, - вспо-
минает мать девушки.

Не зная даже адреса до-
чери, Валерия отправи-
лась на ее поиски в Пе-
тербург. Через соцсети 
женщина нашла друзей 
Маши и хозяйку съемной 
квартиры, где и происхо-
дили убийства.

- Все твердили, что виде-
ли ее последний раз около 
года назад, а потом только 
изредка переписывались. 
Сам Коля с той квартиры 
уже съехал, но согласил-
ся встретиться со мной. 
Мы вместе поплакали, на 
прощание он меня даже 
обнял. Руками, которыми 
убил моих девочек, - пла-
чет Валерия. - Он говорил, 

что поможет мне их найти.
Вернувшись в Москву, 

женщина подала заявление в 
полицию, о чем предупреди-

ла и Николая. Тот пришел в 
ярость, сказав, что не собира-
ется ходить по участкам. Но 
потом, видимо, решил отве-
сти подозрения и в очередной 
раз пообещал помочь.

- Я очень переживаю, мне и 
самому интересно, что с ни-
ми. Просто мне очень тяже-
ло, - надиктовал сообщение 
Николай.

ТАИНСТВЕННЫЙ СКЕЛЕТ
В это время петербургские 

следователи уже несколько 
месяцев искали родителей 
малышки, чей скелет в парке 
нашли школьники спустя год 
после убийства девочки. До-
браться до этого места обыч-
ным прохожим практически 
невозможно. Если осенью и 
зимой, когда Николай выби-
рал могилы дочке и жене, все 
было покрыто коркой льда, 
то летом окраина парка пре-
вратилась в сплошное боло-
то, поросшее высокой травой 
и камышами.

К тому времени тело мате-
ри рядом с дочерью лежало 
уже полгода. Но труп Маши, 
завернутый в черный пакет, в 
болоте не заметили. Поэтому 
следователи целый год ис-
кали родителей неизвестной 
малышки. Под подозрения 
попали все неблагополучные 
семьи района. Сверялись 
ДНК, проводились допро-
сы, но все тщетно. И только 
когда Валерия написала за-
явление в полицию, все на-
чало проясняться. Следова-
тели с расспросами пошли 
к Николаю. И уже через 15 
минут допроса он расплакал-
ся и сказал, что убил и жену, 
и дочь.

- Я подумал, что мать долж-
на лежать рядом со своим ре-
бенком, - объяснял свой по-
ступок Николай. 

Следователи снова верну-
лись в поле и уже только тогда 
поняли, что в прошлый раз 
не заметили труп женщины.

Такого исхода расследо-
вания не ожидали ни следо-
ватели, ни родные пропав-
шей девушки. Только тогда 
они смогли осознать, что все 
полтора года общались не со 
своей Машей, а с ее хладно-
кровным убийцей.

- Я так истошно заревела. 
Хотелось просто выть от боли. 
Моих девочек больше нет, - 
плачет Валерия.

Теперь Николая ждет пси-
хиатрическая экспертиза. Ес-
ли она докажет, что он вменя-
емый, ему грозит срок вплоть 
до пожизненного лишения 
свободы.

«Оставьте меня в покое, у меня
все хорошо»

Петербуржец 
убил жену и дочь, 
а потом полтора года 
водил за нос родных, 
переписываясь 
от имени супруги.

Читайте на сайте 
«Гадалки «пасут» 

элитные рестораны: 
как маги охотятся 

за богатыми москвичками»

Се
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Маша продолжала жить 
с Николаем даже после 
того, как он на ее глазах 
убил их маленькую дочку.

Эти сообщения мама 
Маши получала 

от дочери, когда та 
уже была мертва.
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Крым
Давайте сначала поймем, 

сколько стоит собственно 
Крым. Правда, если вы не 
купили билет раньше, до-
ехать до полуострова ре-
ально лишь на машине или 
автобусе (но это для экс-
тремалов).

Билеты на поезд из Мо-
сквы стоят (но попробуй 
купи) от 3760 рублей до 
13 263. Билеты на автобус 
по направлениям Ялта, Сим-
ферополь и Севастополь 
обойдутся от 3745 рублей. 
Бывалые путешественники 
на авто закладывают на бен-
зин от 12 000 рублей при 
поездке из Москвы.

Крым Крыму рознь, и цены 
на проживание там очень 
разнятся. Например, в хо-
стеле Севастополя можно 
найти место за 550 рублей 
посуточно, а новенькие кра-
сивые отели поближе к по-
бережью выставляют свои 
номера за 3000 - 5000 ру-
блей в сутки.

И все же ориентировать-
ся стоит на планку 2500  - 
3000 рублей за номер, хотя 
и частный сектор для лю-
бителей вспомнить детство 
поискать можно.

Питаться в Крыму можно 
и экономно, от 300  - 400 
рублей в сутки в столовых 
и кафе, и вкусно, и разно-
образно. Например, в ресто-
ранах Ялты можно попробо-
вать и рапаны с соусом блю 
чиз за 755 рублей, и каре 
ягненка от 1300 рублей. 
Пределов совершенству 
нет. Приятный экономвари-
ант, чтобы и живот не сво-
дило, но и без излишеств 
- 1200 рублей в сутки.

Без развлечений и экс-
курсий и отпуск не в ра-
дость. Прогулка на катере 
к дельфинам в Новом Све-
те обойдется в 700 рублей 
с человека за час. Прока-
титься на канатке на  Ай-
Петри туда-обратно можно 
за 800 рублей. Экскурсия 
в Воронцовский дворец по 
единому билету - от 600 до 
830 рублей. 

Итого: на 14 дней с 
человека от 62 290 рублей.

Популярность среди путешествен-
ников все больше набирает Дагестан. 
Регион становится настолько привле-
кательным, что местные отели, а в ре-
спублике люди славятся своей деловой 
хваткой, подняли цены на проживание 
по сравнению с прошлым годом прак-
тически вдвое. Достаточно скромный 
номер в Махачкале - столице, в которой 
берут начало большинство экскурсион-
ных туров, обойдется в 2500 рублей 
в сутки.

Перелет в сезон можно 
найти за 9500 в обе сто-
роны.
Поездка на Сулакский ка-

ньон стоит 3800, правда, это 
на весь день, с обедом, про-
гулкой на катере и заездом 

на бархан Сары-Кум, крошечную пусты-
ню внутри Дагестана. Еще одна экскур-
сия из того, что обязательно нужно уви-
деть, - путешествие в заброшенный аул 
Гамсутль и Салтинское ущелье - 2700 
рублей. Плюс рублей 300 на такси, 
чтобы доехать до пляжа за городом, и 
150 рублей на аренду лежака. Впрочем, 
если ехать на пару недель, то из Махач-
калы стоит переместиться в соседний 
древний Дербент.

А вот на еду в Дагестане точно стоит 
обратить внимание, особенно любите-
лям говядины и баранины, животные 
пасутся как раз на лугах местных гор. 
Средний счет в ресторане 800 - 1500 
рублей.

Итого: на 14 дней с человека от 60 
до 90 тысяч рублей.

Соловки
Скромная красота и величие Русского Севера впол-

не способны затмить и красоты Крыма, и энергичную 
дерзость Кавказа. Лето - практически единственное 
время года, в которое на архипелаг открыт путь ту-
ристам.

Добираться стоит через Санкт-Петербург, потом до 
Кеми и дальше на катере на Соловки. Дорога из Мо-
сквы до Питера обойдется на поезде от 1739 рублей до 
5051. 1205 рублей нужно потратить до Кеми, правда, 
здесь придется переночевать и подождать утренний 
катер, что обойдется еще в 1500 - 2000 рублей. Катер 
довезет на главный остров за 2200 рублей.

Жилье на Соловках можно снять самое разнообраз-
ное: от места в простой гостинице для паломников за 
600 рублей в сутки до просторных номеров в дере-
вянных срубах за 4600. В среднем на неплохой номер 
в отеле стоит выделить около 2500 - 3000 рублей.

Стоит рассмотреть и частный сектор, правда, тут 
лучше выяснить условия и созвониться с хозяином 
заранее.

С питанием - тоже вольготно.
Можно потрапезничать и в монастырской столо-

вой  - обед 250  - 300 рублей, а можно в кафе и ре-
сторанчиках. Особое внимание стоит обращать на 
рыбу самого различного приготовления, беломорская 
селедка незабываема. Погулять и порадовать себя 
вкусностями смело можно на 1000 - 1500 рублей в 
сутки на человека, еще и чаем травяным ужин запить. 
Самостоятельное собирание грибов и ягод, рыбалка 
только приветствуются, местные жители готовы по-
мочь в организации.

Главное же на северных островах  - это история, 
начиная с жизни поморцев, продолжая установлени-
ем православной обители на острове - Соловецкого 
монастыря, через страшные годы лагерей особого 
назначения. И все это  - в обрамлении природы не-
вероятной красоты, с возможностью посмотреть на 
белух, пройти на лодке по сети островных каналов, 
выстроенных некогда монахами, полюбоваться сотней 
видов лишайников. На экскурсии, как по Большому Со-
ловецкому острову, так и между островами, стоит вы-
делить не меньше 4000 рублей. Лучше ходить с гидом 
или заранее почитать путеводитель, так как каждый 
камень на островах действительно дышит историей.

Итого: на 14 дней с человека от 60 тысяч рублей 
(вместе с проездом).

Не вышло в Крым? 
Мы не грустим!
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Сфоткаться 
для соцсетей 
можете где 
угодно и на 
любой вкус. 

Дагестан, 
Дербент. 
На одной 

из улиц города.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

В этот летний сезон 

Крым, как и Сочи, под-

забит. Но есть места в 

России, способные посо-

ревноваться с ними. «Ком-

сомолка» посмотрела, где 

можно с пользой и недорого 

отдохнуть за те же деньги, 

а то и дешевле.

Подмосковье
А если в Крым рвануть не удалось? Билеты не на те 

сроки, отели переполнены?
Может ли стать Подмосковье альтернативой?
Главный минус - нет моря, зато искупаться можно на 

Люберецких и Дзержинских карьерах, отдохнуть на 
городских пляжах в Коломне и Зарайске, съездить на 
Можайское водохранилище, пляж «Золотые пески» в 
Коротково и Торбеево озеро. Открыты и новые зоны 
отдыха на Клязьминском водохранилище. Большинство 
подмосковных пляжей бесплатные, правда, оплату берут 
за парковку. В обустроенных зонах вход стоит от 300 
до 1000 рублей. На некоторых локациях обучают сап-
спорту: плаванию на доске стоя с веслом. Стоимость 
проката оборудования и урока - от 2000 рублей. Так 
что вариант подмосковного автокруиза выглядит вполне 
конкурентоспособным.

Поставить палатку или переночевать в машине тоже, 
конечно, можно, но в Подмосковье можно отдохнуть и 
гламурнее. Например, испробовать модный глэмпинг, 
когда спишь в уютном дизайнерском домике, но при 
этом есть максимальная возможность понаблюдать 
за природой через обзорные стеклянные стены-окна. 
Проводить поздний закат, встретить ранний рассвет, 
не вылезая из мягкой постели. На Минском шоссе есть 
коттеджный поселок нового типа «Деревня». Ночь в по-
добном отеле обойдется от 2500 до 5000 рублей за 
домик. В том же направлении можно найти и Хоббитлэнд 
с коттеджами в виде круглых домиков хоббита. Уютная 
норка хоббита стоит от 4000 до 5500 рублей в сутки.

Отвлечься от жизни на природе - и сходить в ресто-
ран? В Подмосковье можно найти рестораны самой 
разно образной кухни. Наиболее популярны все вари-
анты кухни Кавказа, не сдает своих позиций японская 
кухня и средиземноморская. Средний чек составит 
1200 - 2000 рублей.

Итого: на 14 дней с человека 42 - 94 тысячи рублей. 

Дагестан
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Будущий артист давно 
тренируется на театральной 
сцене: Саша Кучера играл в 
спектаклях Детского музы-
кального театра юного ак-
тера, снимался в рекламе. 
«Сын снялся в сериале у Же-
ни Стычкина. Честное сло-
во - все это без моей помо-
щи. Я с Женей разговаривал 
уже после того, как тот его 
утвердил. Роль небольшая, 
но важно другое - он внутри 
съемочного процесса», - по-
делился с «КП» счастливый 
отец.

А второй сын Оскара Ку-
черы (тоже Александр, от 
другого брака) поступает в 
Высшую школу экономики 
на факультет управления 
бизнесом. Обучение плат-
ное, но даже за деньги кон-
курс всегда большой. Год 
обучения стоит 650 тыс. руб.

Старшая дочь актеров Ев-
гения Цыганова и Ирины Ле-
оновой несколько лет сни-
мается в сериалах, поэтому 
школу окончила заочно. В 
2022 году на экраны вый-
дут три проекта, в которых 
снималась Полина: сериалы 
«Алиса», «Паромщица-2» и 
«Отчаянная». Полина пода-
ла документы во все имени-
тые театральные вузы.

ПРОДЮСЕР, КРИТИК, 
АНИМАТОР...

Дочь телеведущей Авро-
ры - тоже Аврора, подала до-
кументы на продюсерский 
факультет ВГИКа. Помимо 

результатов ЕГЭ, здесь 
будут важны результаты 
творческих испыта-
ний, которые идут в 
июле.

Дочь осужденно-
го актера Михаила 

Ефремова окончила 
математическую шко-
лу № 57. Вера Ефремо-
ва хотела поступать на 
актерский факультет. 
Но передумала: теперь 
Вера хочет стать кинокри-
тиком и подает документы 
на киноведение во ВГИК, 
а также для подстраховки 
в другие вузы на факультет 
журналистики.

Самый юный абитуриент в 
этом году в семье Костюш-
киных. Певец Стас Костюш-
кин с женой Юлией поддер-

жали желание 15-летнего 
Богдана, который уходит из 
школы после 9-го класса. 
«Сын с 9 лет повторял, что 

будет рисовать муль-
тфильмы. Это его 

большая меч-
та», - расска-
зывает Стас. 
Парень по-
ступает в «Ки-

ноколледж - 
М о с к о в с к у ю 

международную 
киношколу» на факультет 
анимации. Он уже прошел 
творческие испытания и 
ждет результатов. Волнует-
ся вся семья. «Документы 
из школы пока не забирали, 
чтобы не сглазить, - говорит 
Юлия Костюшкина. - Но вся 
семья верит в поступление 
Богдана».

...ЛИНГВИСТ, ПСИХОЛОГ, 
СПОРТИВНЫЙ СУДЬЯ

Отличница Жасмин Мар-
тиросян тоже поступает в 
МГИМО. Дочь комика и 
продюсера Гарика Марти-
росяна отлично владеет ан-
глийским языком, и один из 
выбранных ее факультетов - 
лингвистики.

Дочь Олега Газмано-
ва определилась заранее: 

«Есть очень большое жела-
ние поступить в МГИМО». 

Марианна хочет учиться 
на факультете междуна-
родного бизнеса. Де-
вушка последние два 
года училась в частном 
учебном заведении 
«Хорошкола» - полу-
чила аттестат с пятер-
ками, но синего цвета, 

а не красного (как у от-
личников), так как ранее 

училась в Риме по 
другой программе, 
и ей пришлось на-
верстывать.

Дочь певицы 
Анны Седоковой 
от первого брака 
Алина Белькевич 
тоже собиралась в 
МГИМО на междуна-
родный бизнес, даже ходила 
на курсы. Но два года назад 
уехала учиться в США, где 
в июне получила аттестат и 
теперь будет учиться в аме-
риканском университете.

Дочь артистки Марии Аро-
новой решила стать психо-
логом. Серафима Аронова 
последний год упражня-
лась, раздавая друзьям 
и подписчикам со-
веты на тему под-
ростковых кри-
зисов.

С т а р ш и й 
сын соли-
ста группы 
«Иванушки 

International» 
Андрея Григо-
рьева-Апполо-
нова окончил 
м о с к о в с к у ю 
Кембриджскую 
международную 
школу, получил рос-
сийский аттестат и 
международный доку-
мент об образовании, 
который дает возмож-

ность поступать в зарубеж-
ные вузы. Иван планирует 
учиться в США спортивно-
му менеджменту, хочет стать 
арбитром. Также парень рас-
сматривает аналогичное об-
разование на Родине.

Наследники многих звезд 
только что окончили вузы.

Младшая дочь Екатерины и Александра 
Стриженовых получила красный диплом 
Московского государственного универси-
тета. Госэкзамены Саша Стриженова сдала 
на отлично, заодно выиграла олимпиаду. 

Саша говорит, 
что ей повез-
ло учиться в 
невероятно 
дружной груп-
пе на социо-
логическом 
факультете. У 
Стриженовой-
младшей и ее 
подруг уже 
есть неболь-
шой совмест-
ный бизнес - 
рекламное 

агентство. Саша всегда была отличницей, 
она умеет ставить цели и добиваться резуль-
тата. Можно предположить, что девушка не 
пропадет и без родительских связей.

Григорий Лепс прерывал гастрольный 
тур по стране и прилетал на несколько 
часов в Москву, чтобы попри-
сутствовать на вручении дипло-
ма дочери. Ева Лепсверидзе 
окончила факультет междуна-
родной журналистики МГИМО, 
ее специализация  - связи 
с общественностью. 
Ева пока не планирует 
трудиться по специ-
альности: «Хочу зани-
маться творчеством, 
музыкой». С утра Леп-
сверидзе училась в уни-

верситете, а вечерами занималась 
вокалом и танцами - девушка поет 
в группе Cosmos Girls.

Старшая дочь олимпийской 
чемпионки Татьяны Нав-

ки тоже получила диплом 
МГИМО. Александра Жу-
лина училась на факуль-
тете международных эко-
номических отношений. 
Она уже открыла свой 
бизнес: продает чай с 
полезными добавками. 
На начальном этапе 
мама поддержала Са-
шу финансово, а когда 
проект выйдет на само-
окупаемость, то Саша 
инвестиции возместит.

Со
цс

ет
и

Еще до диплома 
Саша Стриженовa 

занялась бизнесом.

Со
цс

ет
и

Отец Веры Ефремовой 
отбывает наказание, 
но очень переживает 

за дочь.

Александр Кучера 
решил упасть недалеко 

от яблоньки и стать 
актером, как отец.

Со
цс

ет
и

Планы дочери 
Гарик Мартиросян 

решительно 
одобрил.

Со
цс

ет
и

Иван Григорьев-Апполонов 
задумал выучиться 

на спортивного арбитра.
 А папа только рад.

Дочь Татьяны Навки 
знает толк в экономике.

Со
цс

ет
и

Со
цс

ет
и

Ева хочет 
выступать, 
как папа. Со

цс
ет

и

Аврора уверена, 
что у Авроры-младшей 

все сложится.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Лепс и Навка отметят дипломы детей

Сын Оскара Кучеры пошел в актеры, 
а дочь Газманова мечтает о МГИМО

Со
цс

ет
и

ШКОЛА-СТУДИЯ МХАТ

ВГИК

Окончание. Начало < стр. 1.

ВГИК

МГИМО

Серафима Аронова ВУЗ В США

Со
цс

ет
и

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Россия
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот наконец история с име-
нием Пугачевой и Галкина про-
яснилась. Как стало известно 
«КП», владения звездной четы 
в деревне Грязь с возведенным 
на них дворцом  - это на самом 
деле аж 16 земельных участков 
общей площадью 21,2 тысячи 
квадратных метров, или 212 со-
ток. Самый маленький земельный 
объект - всего 102 кв. м, самый 
большой - 2500.

МАКСИМ - 
ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ВЛАДЕЛЕЦ

По оценкам риелторов, имение 
обошлось супругам в миллиард 
рублей. Все здесь по высшему 
разряду: есть оранжерея и зим-
ний сад, курительная комната, 
каминный зал, библиотека с ду-
бовыми стеллажами, детские и 
взрослые гардеробные, у хозяев 
спальни с балдахинами, а для 

гостей  - отдельное крыло. Ше-
стиэтажный замок оборудован 
лифтом, а еще по требованию 
Максима Галкина весь пронизан 
тайными ходами.

Как мы выяснили, по бумагам 
замок в Грязи  - это три отдель-
ные постройки. Первая - основной 
дом, тот самый шестиэтажный 
дворец. Его площадь - 1867 ква-
дратов. Второе строение скром-
нее: всего на 571 квадрат - это 
банный комплекс и бассейн. 
Спа-зона выполнена в китайском 
стиле и находится в отдельной 
постройке, куда можно попасть 
только через подземный ход. Ну 
и третий домик по местным мер-
кам скорее похож на скворечник: 
всего 29 квадратов - возможно, 
это подсобка или помещение для 
охраны. Интересно, что имени-
ем, всеми участками, домами и 
прочим имуществом единолично 
владеет Галкин: Алле Борисовне 
по документам ничего не принад-
лежит.

мегаполисы и малые горо-
да, то в мегаполисах рождае-
мость выше. Но не потому, 
что их жители больше хотят 
заводить детей, а потому, 
что там просто больше мо-
лодежи.

ДЕРЕВНЕ НЕ ТРЕБУЕТСЯ 
МНОГО ЛЮДЕЙ
Что показала перепись:

В России продолжается про-
цесс урбанизации. Три четверти 
россиян проживают в городах. 
Население сельской местности 
составляет всего 25%. Перепись 
2010 года показала схожие ре-
зультаты: в городах жили 74% 
россиян, на селе - 26%.

При этом люди не просто пе-
ребираются из сел и деревень 
в близлежащие города, а пред-
почитают мегаполисы и круп-
ные областные центры. За счет 
этого в России стало на четыре 
города-миллионника больше: это 
Краснодар, Красноярск, Пермь 
и Воронеж. Сейчас в России 16 
мегаполисов, в которых в общей 
сложности проживают около 35,7 
млн человек.

- Урбанизация - это плюс или 
минус для страны?

- Для экономики урбани-
зация выгодна. Увеличение 
населенного пункта в два раза 
на 10 - 20 процентов увели-
чивает рентабельность эко-
номики. Глобальная урба-
низация происходит во всем 

мире. На селе сейчас не нуж-
но иметь много людей. Со-
временные агротехнологии 
позволяют 5 - 6 процентам 
людей, занятым в сельском 
хозяйстве, накормить такую 
страну, как Россия.

Если говорить о сельском 
возрождении, то с точки 
зрения экологической, ту-
ристической, но никак не с 
точки зрения хозяйственной. 

Аграрной наша деревня уже 
не будет. Эту страницу мы 
уже перевернули.

- То есть вымирающие дерев-
ни - это не проблема?

- Это проблема пустующих 
территорий. Если мы посмо-
трим на результаты переписи, 
то увидим, что продолжает-
ся сдвиг населения на юг и 
на запад. В европейской ча-
сти страны это очень вид-
но. Больше всего населения 
потеряли Коми, Архангель-
ская, Мурманская, Иванов-
ская, Костромская области, 
расположенные в северо-
восточном углу Центральной 
России. А прибавили Москва, 
Санкт-Петербург, Белгород, 
Калининград, Севастополь, 
Краснодарский край - те, ко-
торые расположены по юго-
западной кромке.

Народ не только в Рос-
сии стремится перебраться 
на теплые, желательно при-
морские территории. Это 
мировая тенденция. Так, в 
Финляндии, которая сравни-
ма с нами по климату, пустеет 
северо-восточная часть, а в 
США пустеют центральные 
штаты, и народ стягивается 
на побережье. Похожие пред-
почтения и в Китае.

Но, конечно, совсем за-
брасывать свои территории 
мы не должны. Там, где это 
наиболее эффективно, нуж-

но развивать добывающие, 
туристические направле-
ния. Добыча полезных ис-
копаемых требует освое-
ния больших территорий, 
где они залегают. Поэтому 
у нас существует Норильск, 
процветает Ямал. В Якутии 
и на Сахалине строятся но-
вые объекты, на Таймыре, 
в Магаданской области, в 
Арктике - это наши кладо-
вые. Конечно, там будет на-
селение присутствовать, но 
необязательно, чтобы его там 
было много. Туда же не едут 

селиться африканцы или ки-
тайцы, они еще меньше нас 
приспособлены жить в таком 
климате. Поэтому захвата 
этих территорий не произой-
дет. А вот обеспечить эффек-
тивное освоение и сделать 
так, чтобы там люди жили 
в достаточном комфорте, - 
необходимо. Важно, чтобы 
развивались туристические 
направления - не только на-
ши, но и международные, по-
тому что северные таежные 
и арктические ландшафты 
уникальны.

Демограф Владимир ТИМАКОВ:

    Мигрантов в России пока       не так много, чтобы
     сказать: «Скоро русских       не останется»

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Что ждет Россию после 
демографической ямы - 
обсуждаем с экспертами 
на сайте

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НАСЕЛЕНИЕ 
МИЛЛИОННИКОВ

Число жителей 
в 2021 году
• Москва 13,004
• Санкт-Петербург 5,596
• Новосибирск 1,634
• Екатеринбург 1,551
• Нижний Новгород 1,474
• Казань 1,309
• Челябинск 1,190
• Красноярск 1,188
• Самара 1,173
• Уфа 1,145
• Ростов-на-Дону 1,142
• Омск 1,126
• Краснодар 1,107
• Воронеж 1,058
• Волгоград 1,051
• Пермь 1,034

По предварительным данным
Всероссийской переписи 
населения 2021 года.

Млн
чел.
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КОНКРЕТНО %

*Изменение с момента  переписи 2010 года.

ГДЕ НАСЕЛЕНИЕ РАСТЕТ...*
• Севастополь +39,4
• Московская область +24,4
• Ингушетия +23,5
• Чечня +19,1
• Ленинградская область +16,5
• Санкт-Петербург +14,8
• Адыгея +13
• Тюменская область +12,6
• Краснодарский край +11,7
• Москва +10,8

...И ГДЕ УМЕНЬШАЕТСЯ*
• Ивановская область -12,6
• Костромская область -13
• Магаданская область -13,4
• Кировская область -13,9
• Курганская область -14,7
• Еврейская автономная область -15,3
• Мурманская область -16
• Архангельская область -16,9
• Карелия -17,2
• Коми -18,1

«Грязные» подробности:

Почему у замка 
Галкина нет адреса

Самые первые участки в Грязи Максим приобрел 
в 2004-м; затем в 2008 и 2016 - 2018 годах. По-
следний участок на 673 квадрата юморист добавил 
к своим владениям 20 июля 2020 года. Дворец и 
спа-зону зарегистрировал 21 сентября 2011 года. 
А «скворечник» появился в 2017-м.

- По нашему законодательству все нажитое в браке 
при разводе делится супругами пополам, - напоми-

нает адвокат Андрей Алешкин. - Если Пугачева 
и Галкин решат расторгнуть брак, делить они будут 
только то имущество, которое приобреталось по-
сле их свадьбы 23 декабря 2011 года. Получается, 
Пугачева может претендовать лишь на те земли в 
Грязи, которые были куплены в 2016 - 2020 годах. А 
из построек ей положена лишь половина того самого 
«скворечника» на 29 кв. м.

Ар
хи

в 
«К

П»

1. Центральный вход, столовая. 2. Зимний сад. 3. Подвал, кладовые. 4. Подземный 
гараж. 5. Спортивный комплекс с бассейном. 6. Кухня. 7. Туалеты. 8. Обсерватория. 
9. Спальня Галкина на 6-м этаже. 10. Лифт, лестница. 11. Библиотека на 4-м этаже. 

12. Комната Пугачевой. 13. Подвал, домашний кинотеатр. 14. Гостевые комнаты. 

КСТАТИПри разводе Пугачевой достанется лишь «скворечник»

Москва
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Елена КРИВЯКИНА

Численность населения Рос-
сии выросла, а в стране ста-
ло больше долгожителей. В 
то же время смертность у 
нас по-прежнему превышает 
рождаемость, и даже мигран-
ты не помогают восполнить 
дефицит рабочих рук. Таковы 
предварительные итоги Все-
российской переписи населения 
2021 года, которые недавно об-
народовал Росстат. Оконча-
тельные результаты обещают 
озвучить в августе.

Самые инте-
ресные данные 
Росстата мы 
обсудили с де-
мографом Вла-
димиром ТИМА-
КОВЫМ.

МЕРТВЫЕ ДУШИ
Что показала перепись:

Переписчики насчитали в Рос-
сии 147,2 млн человек. За 11 лет 
(предыдущую перепись проводили 
в 2010 году) россиян стало боль-
ше на 2,05 млн человек (1,4%). 
И это несмотря на то, что все 
последние годы демографы твер-
дят: с каждым годом население 
России будет уменьшаться.

Интересный факт: по данным 
Росстата, которые он огласил в 
конце января, население в России 
на начало 2021 года составляло 
145,5 млн человек. Нестыковочка!

В то же время нужно учитывать, 
что после присоединения Крыма 
весной 2014 года население стра-
ны выросло примерно на 2,29 млн 
человек. Кроме того, за 11 лет 
на постоянное место жительства 
в Россию приехали 5,4 млн че-
ловек. А покинули страну только 
3,04 млн.

- Как же так получилось? 
Выходит, прогнозы о том, что 
мы вымираем, были не вер-
ны? - спрашиваю демографа 
Владимира Тимакова.

- Подобные несовпадения - 
превышение переписных све-
дений над учетными - наблю-
дались и во время переписи в 
2001 и в 2010 годах. Ряд демо-
графов считают, что качество 
нынешней переписи было 
низкое. Они ссылаются на то, 

что дотационным регионам 
выгодно иметь мертвые души - 
несуществующих людей, на 
которых можно получать до-
тации из федерального центра.

Но если посмотреть кар-
ту этого несовпадения, то 
можно увидеть, что прирост 
численности населения идет 
не за счет дотационных ре-
гионов, которые могут быть 
заинтересованы в подоб-
ных фальсификациях, а за 
счет быстрорастущих регио-
нов. Так, в Москве, Санкт-
Петербурге, Тюменской об-
ласти, по данным переписи, 
людей живет больше, чем 
ожидалось по статистике 
смертности и рождаемости. 
Поэтому, скорее всего, дело 
в неучтенных мигрантах. Они 
как-то легализовались, но не 
попали в статистику прошлых 
лет, а сейчас их выявили. По-
лучается, что у нас регулярно 
недоучитываются приезжие.

- Мигрантов у нас стано-
вится больше, а естественно-
го прироста населения (когда 
людей рождается больше, чем 
умирает) нет. Есть ли в этом 
опасность?

- Естественного прироста 
у нас нет с 2015 года, и ожи-
дать его сложно, потому что 
в детородном возрасте сейчас 
находится малочисленное по-
коление 90-х. В то же время 
миграционный прирост у нас 
не такой критичный, чтобы 
сказать: «Понаехали, скоро 
у нас тут русских не останет-
ся». Нынешний рост числа 
мигрантов не настолько боль-
шой, чтобы разрушить сло-
жившийся этнокультурный 
баланс.

Но очень важно повы-
шать рождаемость и снижать 
смертность. В два последних 
года из-за ковида смертность 
у нас была высокая. В этом 
году пока тенденция лучше, 
но многое будет зависеть от 
того, насколько смертонос-
ными окажутся новые штам-
мы ковида.

Важно, чтобы импортоза-
мещение у нас шло не только 
товарное, а чтобы и рабочие 
руки были «отечественного 
производства», чтобы у нас 
самих достаточное количе-
ство людей рождалось, чтобы 
мы обеспечивали рост эконо-

мики. Делать ставку на ми-
грантов опасно, иначе в буду-
щем мы можем столкнуться с 
конфликтами на этнической 
почве и расколом страны по 
этнокультурным и религиоз-
ным рубежам.

- Как сделать так, чтобы к 
нам приезжали не низкоквали-
фицированные мигранты, мно-
гие из которых и по-русски-то 
не говорят, а специалисты с об-
разованием?

- Мы можем расширить 
прием в вузы, сделать специ-
альные программы для изуче-
ния русского языка. Но про-
блема в том, что основным 
спросом пользуется именно 

низкоквалифицированная 
рабочая силы, те, кто готов 
работать за маленькие деньги. 
Цель работодателя - макси-
мально понизить зарплату. 
Поэтому мы берем мигрантов 
из бедных стран, готовых по-
ставлять людей, работающих 
за маленькие деньги.

НУЖНО РОЖАТЬ 
ТРЕТЬЕГО РЕБЕНКА
Что показала перепись:

По сравнению с показателями 
переписи 2010 года только в 28 
регионах рождаемость выросла, 
в остальных 57 - уменьшилась.

- Как убедить женщин ро-
жать больше детей?

- Мы сейчас делаем ставку 
на стимулирование первых 
рождений, а на самом деле на-
до стимулировать рождение 
третьего ребенка. Нужно убе-
дить тех, кто родился в 80-е 
и у кого еще есть шанс родить 
третьего ребенка, сделать это. 
А для этого нужна материаль-
ная поддержка, которая будет 
весомее материнского капи-
тала на первого ребенка.

Дело в том, что поколение 
80-х по численности боль-
ше, чем поколение 90-х, ко-
торое рожает сейчас первых 
детей. К тому же рождение 
первого ребенка, по мнению 
большинства людей, вещь не-
обходимая. И если они так 
не думают, то переубедить 
их очень сложно, даже с по-
мощью материального сти-
мулирования. Так что с этой 
точки зрения материальные 
вложения в первого ребенка 
малоэффективны. А вот когда 
у людей уже есть двое детей, 
важно их сподвигнуть, ма-
териально поощрить, чтобы 
они захотели родить третьего 
ребенка.

- Где в России самая высокая 
рождаемость?

- По-прежнему в наших 
национальных республиках - 
на Северном Кавказе, в Ты-
ве. Рождаемость и там стала 
снижаться, но хотя бы оста-
ется выше простого воспро-
изводства. Если сравнивать 

        Дорожная карта 
к долголетию

Краткое руководство для почти вечной жизни
Почему мы стареем и можно ли реально сохранить молодость? Ответы 

на эти волнующие всех и каждого вопросы вы найдете в этой книге. 
Все самое важное под одной обложкой. Настоящая дорожная карта 
к долголетию с точными маршрутами и обязательными остановками.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

КСТАТИ
«Дети войны» в почтенном возрасте
Что показала перепись:

В России заметно выросла доля населения старше 80 лет - с 
2,9 до 3,9%.

- С чем связан феномен долгожителей?
- Сейчас преклонного возраста достигло многочисленное пред-

военное поколение. Даже несмотря на два ковидных года, можно 
сказать, что за прошедшее десятилетие у нас был рекордный рост 
пожилого поколения и долгожителей. Дети войны - самое сильное 
поколение в нашей истории. Поэтому даже ковид не смог перекрыть 
рост числа долгожителей. И дальше нам нужно будет принимать се-
рьезные меры по улучшению здорового образа жизни и медицины, 
чтобы следующие поколения могли обогнать «детей войны» по про-
должительности жизни.
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...А еще нужно напоминать 
людям, что повышение 

рождаемости - дело 
не только важное 

и выгодное, но и приятное!

Демограф Владимир ТИМАКОВ:

    Мигрантов в России пока       не так много, чтобы
     сказать: «Скоро русских       не останется»

Что показала 
Всероссийская 
перепись 
населения.
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Млн
чел.

СПРАВКА «КП»

Население России

147 261

75%
25%

Живут 
в городах 
110 041 Живут 

в селах 
37 220
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И вот наконец история с име-
нием Пугачевой и Галкина про-
яснилась. Как стало известно 
«КП», владения звездной четы 
в деревне Грязь с возведенным 
на них дворцом  - это на самом 
деле аж 16 земельных участков 
общей площадью 21,2 тысячи 
квадратных метров, или 212 со-
ток. Самый маленький земельный 
объект - всего 102 кв. м, самый 
большой - 2500.

МАКСИМ - 
ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ВЛАДЕЛЕЦ

По оценкам риелторов, имение 
обошлось супругам в миллиард 
рублей. Все здесь по высшему 
разряду: есть оранжерея и зим-
ний сад, курительная комната, 
каминный зал, библиотека с ду-
бовыми стеллажами, детские и 
взрослые гардеробные, у хозяев 
спальни с балдахинами, а для 

гостей  - отдельное крыло. Ше-
стиэтажный замок оборудован 
лифтом, а еще по требованию 
Максима Галкина весь пронизан 
тайными ходами.

Как мы выяснили, по бумагам 
замок в Грязи  - это три отдель-
ные постройки. Первая - основной 
дом, тот самый шестиэтажный 
дворец. Его площадь - 1867 ква-
дратов. Второе строение скром-
нее: всего на 571 квадрат - это 
банный комплекс и бассейн. 
Спа-зона выполнена в китайском 
стиле и находится в отдельной 
постройке, куда можно попасть 
только через подземный ход. Ну 
и третий домик по местным мер-
кам скорее похож на скворечник: 
всего 29 квадратов - возможно, 
это подсобка или помещение для 
охраны. Интересно, что имени-
ем, всеми участками, домами и 
прочим имуществом единолично 
владеет Галкин: Алле Борисовне 
по документам ничего не принад-
лежит.

мегаполисы и малые горо-
да, то в мегаполисах рождае-
мость выше. Но не потому, 
что их жители больше хотят 
заводить детей, а потому, 
что там просто больше мо-
лодежи.

ДЕРЕВНЕ НЕ ТРЕБУЕТСЯ 
МНОГО ЛЮДЕЙ
Что показала перепись:

В России продолжается про-
цесс урбанизации. Три четверти 
россиян проживают в городах. 
Население сельской местности 
составляет всего 25%. Перепись 
2010 года показала схожие ре-
зультаты: в городах жили 74% 
россиян, на селе - 26%.

При этом люди не просто пе-
ребираются из сел и деревень 
в близлежащие города, а пред-
почитают мегаполисы и круп-
ные областные центры. За счет 
этого в России стало на четыре 
города-миллионника больше: это 
Краснодар, Красноярск, Пермь 
и Воронеж. Сейчас в России 16 
мегаполисов, в которых в общей 
сложности проживают около 35,7 
млн человек.

- Урбанизация - это плюс или 
минус для страны?

- Для экономики урбани-
зация выгодна. Увеличение 
населенного пункта в два раза 
на 10 - 20 процентов увели-
чивает рентабельность эко-
номики. Глобальная урба-
низация происходит во всем 

мире. На селе сейчас не нуж-
но иметь много людей. Со-
временные агротехнологии 
позволяют 5 - 6 процентам 
людей, занятым в сельском 
хозяйстве, накормить такую 
страну, как Россия.

Если говорить о сельском 
возрождении, то с точки 
зрения экологической, ту-
ристической, но никак не с 
точки зрения хозяйственной. 

Аграрной наша деревня уже 
не будет. Эту страницу мы 
уже перевернули.

- То есть вымирающие дерев-
ни - это не проблема?

- Это проблема пустующих 
территорий. Если мы посмо-
трим на результаты переписи, 
то увидим, что продолжает-
ся сдвиг населения на юг и 
на запад. В европейской ча-
сти страны это очень вид-
но. Больше всего населения 
потеряли Коми, Архангель-
ская, Мурманская, Иванов-
ская, Костромская области, 
расположенные в северо-
восточном углу Центральной 
России. А прибавили Москва, 
Санкт-Петербург, Белгород, 
Калининград, Севастополь, 
Краснодарский край - те, ко-
торые расположены по юго-
западной кромке.

Народ не только в Рос-
сии стремится перебраться 
на теплые, желательно при-
морские территории. Это 
мировая тенденция. Так, в 
Финляндии, которая сравни-
ма с нами по климату, пустеет 
северо-восточная часть, а в 
США пустеют центральные 
штаты, и народ стягивается 
на побережье. Похожие пред-
почтения и в Китае.

Но, конечно, совсем за-
брасывать свои территории 
мы не должны. Там, где это 
наиболее эффективно, нуж-

но развивать добывающие, 
туристические направле-
ния. Добыча полезных ис-
копаемых требует освое-
ния больших территорий, 
где они залегают. Поэтому 
у нас существует Норильск, 
процветает Ямал. В Якутии 
и на Сахалине строятся но-
вые объекты, на Таймыре, 
в Магаданской области, в 
Арктике - это наши кладо-
вые. Конечно, там будет на-
селение присутствовать, но 
необязательно, чтобы его там 
было много. Туда же не едут 

селиться африканцы или ки-
тайцы, они еще меньше нас 
приспособлены жить в таком 
климате. Поэтому захвата 
этих территорий не произой-
дет. А вот обеспечить эффек-
тивное освоение и сделать 
так, чтобы там люди жили 
в достаточном комфорте, - 
необходимо. Важно, чтобы 
развивались туристические 
направления - не только на-
ши, но и международные, по-
тому что северные таежные 
и арктические ландшафты 
уникальны.

Демограф Владимир ТИМАКОВ:

    Мигрантов в России пока       не так много, чтобы
     сказать: «Скоро русских       не останется»

 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Что ждет Россию после 
демографической ямы - 
обсуждаем с экспертами 
на сайте

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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НАСЕЛЕНИЕ 
МИЛЛИОННИКОВ

Число жителей 
в 2021 году
• Москва 13,004
• Санкт-Петербург 5,596
• Новосибирск 1,634
• Екатеринбург 1,551
• Нижний Новгород 1,474
• Казань 1,309
• Челябинск 1,190
• Красноярск 1,188
• Самара 1,173
• Уфа 1,145
• Ростов-на-Дону 1,142
• Омск 1,126
• Краснодар 1,107
• Воронеж 1,058
• Волгоград 1,051
• Пермь 1,034

По предварительным данным
Всероссийской переписи 
населения 2021 года.

Млн
чел.
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КОНКРЕТНО %

*Изменение с момента  переписи 2010 года.

ГДЕ НАСЕЛЕНИЕ РАСТЕТ...*
• Севастополь +39,4
• Московская область +24,4
• Ингушетия +23,5
• Чечня +19,1
• Ленинградская область +16,5
• Санкт-Петербург +14,8
• Адыгея +13
• Тюменская область +12,6
• Краснодарский край +11,7
• Москва +10,8

...И ГДЕ УМЕНЬШАЕТСЯ*
• Ивановская область -12,6
• Костромская область -13
• Магаданская область -13,4
• Кировская область -13,9
• Курганская область -14,7
• Еврейская автономная область -15,3
• Мурманская область -16
• Архангельская область -16,9
• Карелия -17,2
• Коми -18,1

«Грязные» подробности:

Почему у замка 
Галкина нет адреса

Самые первые участки в Грязи Максим приобрел 
в 2004-м; затем в 2008 и 2016 - 2018 годах. По-
следний участок на 673 квадрата юморист добавил 
к своим владениям 20 июля 2020 года. Дворец и 
спа-зону зарегистрировал 21 сентября 2011 года. 
А «скворечник» появился в 2017-м.

- По нашему законодательству все нажитое в браке 
при разводе делится супругами пополам, - напоми-

нает адвокат Андрей Алешкин. - Если Пугачева 
и Галкин решат расторгнуть брак, делить они будут 
только то имущество, которое приобреталось по-
сле их свадьбы 23 декабря 2011 года. Получается, 
Пугачева может претендовать лишь на те земли в 
Грязи, которые были куплены в 2016 - 2020 годах. А 
из построек ей положена лишь половина того самого 
«скворечника» на 29 кв. м.

Ар
хи

в 
«К

П»

1. Центральный вход, столовая. 2. Зимний сад. 3. Подвал, кладовые. 4. Подземный 
гараж. 5. Спортивный комплекс с бассейном. 6. Кухня. 7. Туалеты. 8. Обсерватория. 
9. Спальня Галкина на 6-м этаже. 10. Лифт, лестница. 11. Библиотека на 4-м этаже. 

12. Комната Пугачевой. 13. Подвал, домашний кинотеатр. 14. Гостевые комнаты. 

КСТАТИПри разводе Пугачевой достанется лишь «скворечник»
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Анастасия ЗЫРЯНОВА

Современные дети рож-
даются со смартфонами в 
руках. Как бы родители ни 
боролись с этим, отрезать 
детей от цифрового мира 
вряд ли получится.

Да и надо ли? Ведь их бу-
дущая работа так или иначе 
будет связана с цифрой. А 
с другой стороны, при чем 
тут будущая работа? Они 
же просто сидят в играх.

Именно этой логикой ру-
ководствуются родители, 
которые ставят детям 
«Родительский кон-
троль» - приложение, 
которое ограничивает 
ребенку свободу в сети. 
Им противостоят «ли-
беральные» родители, и 
«рубилово» между ними 
на форумах идет знат-
ное. 

Мы решили собрать 
аргументы «за» и «про-
тив» жестких ограниче-
ний свободы в сети.

КЛУБ ЮНЫХ 
ХАКЕРОВ

«Моему ребенку 12. Я 
несколько раз пыталась 
дать ему больше свобо-
ды и отключала «Ро-
дительский контроль», 
но его сразу засасывает 
интернет»,  - вот типич-
ная запись в родительском 
чате.

Эта мама не знает, что де-
ти научились легко взла-
мывать программу. Если 
этого не умеет делать ваш 
конкретный ребенок - в 
любой школе есть старшие, 
которые взломают даром 
или рублей за сто.

Хуже, что «Родительский 
контроль» подрывает дове-
рие. Родители вмешивают-
ся в личное, пусть и цифро-
вое, пространство ребенка. 
Поэтому многие мамы и 
папы выступают за устный 
договор, без блокировок и 
отключения интернета. 

- Я думаю, что от «Ро-
дительского контроля» 
пользы мало. Если ребе-
нок захочет сидеть в гадже-
тах, найдет возможность. 
У меня сыну 14 лет, и мы 
никогда не ставили такие 
программы. Но у нас есть 
устный договор, что за 
компьютер он может сесть, 
только когда сделает уроки 
и выполнит домашние де-
ла, - рассказывает родитель 
Юлия Мазунова.

МЫ ХОТИМ 
ПОГОВОРИТЬ ОБ ЭТОМ

Как же быть? Решили 
спросить у эксперта, кри-
зисного психолога Евгении 
Куриловой.

- «Родительский кон-
троль» - это прежде всего 
психогигиена, - говорит 
Курилова. - Информа-
ция, в особенности визу-
альная (фильмы, ролики, 
картинки), сильно влияет 
на психику ребенка. Если 
он в большом количестве 
смотрит страшные, угнета-
ющие видео, то заражается 
негативными эмоциями, а 
может, и начнет копировать 
разрушительные действия. 

С детьми надо говорить, 
рассказывать, что яркие 
ролики не так безобидны 
и «промывают мозги», со-
ветует эксперт. Рассказы-
вать о злоумышленниках. 
И именно через такие при-
меры объяснять детям, по-
чему на их телефонах уста-
новлен «Родительский 
контроль».

Но в какой форме ставить 
контроль? Ограничивать 
ли время в сети или толь-
ко блокировать некоторые 
сайты? Эксперт считает, 
что и то, и другое.

- Пусть техника сама 
контролирует. И родите-

лям не надо постоянно сле-
дить, и ребенок постепенно 
привыкнет, что на игры у 
него, например, два часа в 
день. Но это надо правиль-
но преподнести ребенку - 

спокойно и доходчиво. 
Например, «ты можешь 
играть в игры, но боль-
ше двух часов в день это 
делать вредно. Поэтому 
мы установим тебе при-
ложение, которое будет 
ограничивать время». 
Важно сохранять спо-
койный тон. Когда мы 
объясняем, что перехо-
дить дорогу нужно на 
зеленый свет, мы же го-
ворим это спокойно, не 
повышая голоса. Здесь 
та же самая история.

Вот только не выплес-
нуть бы с водой и ре-
бенка: не станет ли он 
«цифровым изгоем»? 
Проблема есть, говорит 
Курилова.

- Запреты могут при-
вести к социальной изо-

ляции и снижению само-
оценки. 

НЕ ВСЕДОЗВОЛЕННОСТЬ, 
А СОЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Итак, Евгения Курило-
ва видит в «Родительском 
контроле» скорее пользу. 
Но среди экспертов, как и 
среди родителей, нет еди-
ного мнения. Кандидат пе-
дагогических наук и дирек-
тор Московского института 
развития непрерывного об-
разования (МИРНО) На-

талия Сченснович счи-
тает, что никакими 

запретами и угроза-
ми ребенка от гад-
жета не оторвешь. 

Эффект будет скорее 
обратным.
- Несколько лет назад 

было такое исследование: 
выбрали три группы детей. 
Первой разрешали без огра-
ничений пользоваться теле-
фоном, второй группе - с 
ограничениями, а тре-
тьей - вообще запретили. 
В результате именно дети 
из третьей группы больше 
всего сидели в интерне-
те. Как им это удавалось? 
Дети найдут возможность. 
Поэтому я категорически 
против любых наказаний и 
запретов, если это, конеч-
но, это не малыши до 5 лет.

Но речь не идет о все-
дозволенности. И здесь 
советы Сченснович со-
впадают с тем, что гово-
рит Курилова: доверие во 
главе угла.

- Родители должны вме-
сте с ребенком установить 
правила и обязательно их 
где-то записать, зафик-
сировать. То есть не мама 
единолично что-то запре-
щает, а она договаривается 
с ребенком. И обязательно 
разговор о том, что будет, 
если ребенок нарушит до-
говор. 

Идеал: не программа 
должна отрубать телефон, 
а сам ребенок. Потому что 
он держит слово.

- В моей практике был 
случай, когда ребенок сам 
попросил установить «Ро-
дительский контроль». Он 
понял, что ему сложно се-
бя контролировать.

Дело не в «Родитель-
ском контроле», а в том, 
кто его устанавливает, ре-
зюмирует эксперт. «Ког-
да мы насильно ребенка 
чего-то лишаем, это по-
рождает обиду и месть. Он 
начинает манипулировать 
и врать, вместо того чтобы 
учиться управлять своими 
желаниями и эмоциями», 
- говорит она.
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Ограничить 
и не унизить: 

как правильно 
применять 

«Родительский 
контроль» 

на смартфонах.
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КСТА
ТИ ЧЕМ ОПАСЕН 

СВЕРХКОНТРОЛЬ?
- Контроль - очень важная 
вещь, - говорит 
Евгения Курилова. 
- Дети зависимы от нас. 
Но с каждым годом доля 
самостоятельности должна 
увеличиваться. Родитель, который 
слишком сильно беспокоится о своем 
ребенке, постоянно посылает ему 
сигналы: «Ты не справишься, ты слаб». 
Ребенок, конечно же, их считывает 
и будет чувствовать, что с ним что-то 
не так. Нельзя оградить 
ребенка от мира, но можно 
научить его безопасно 
взаимодействовать
 с этим миром.

В ТЕМУ

А разрешает ли закон рыться 
в переписке отпрысков?

Юристы спорят, говорит адвокат Леонид Ольшанский. 
Одни считают, что нельзя вмешиваться в личную жизнь с 14 
лет, другие, что с 16. Но на практике есть допустимые поводы 
для вмешательства и в 18. Если родители подозревают, что 
чадо балуется наркотиками, они могут читать его переписку, 
и суд встанет на их сторону. Иными словами, если действия 
родителей обоснованны - можно.

Но это уже решать суду.
С другой стороны, ребенок может составить судебную пре-

тензию на родителей, что они вскрыли переписку и разгласили 
сведения. Но такого прецедента Ольшанский не припоминает.

Дела семейные

 � НАКИПЕЛО

Главный навык 
ребенка:
Варить борщи, 
мыть пол 
и драить унитазы
Оксана КАЛЬНИНА

Почему я за то, 
чтобы нагружать 
подростков работой по дому.

В интернете снова «пылают станицы»: бло-
геры с многотысячной аудиторией рубятся 
с подписчиками, нужно ли приобщать детей 
к хозяйственным рутинам. Учить подметать 
и мыть пол, готовить завтраки и ужины, 
стирать и гладить, мыть посуду…

Одна дама, снискавшая славу как раз на 
организации домашних процессов, пишет: 
«Отстаньте от девочки! Выйдет замуж и до 
самой смерти будет пахать по хозяйству, 
даже если муж снизойдет помогать. Хоть 
поживет у мамы спокойно».

Другая вторит: «Пусть дети будут детьми, 
научиться борщ варить с помощью Ютуба 
можно за час!» В комментариях многоголо-
сый хор. Кто-то, травмированный собствен-
ным детством, горячо поддерживает. Кто-то, 
особенно многодетные родители, хватается 
за голову: если этак каждое дитя баловать, 
взрослые слишком быстро кончатся!

А меня удивляет, с чего вообще такой 
шум.

Разве не очевидно: навык варить бор-
щи, мыть пол и драить унитазы - одно из 
важнейших умений, которые ребенок (все 
равно, какого пола) должен вынести из ро-
дительской семьи.

Не знание математики, не умение болтать 
на английском, а умение жить в социуме.

Это тот базис, на котором строится вся 
судьба. И навыки самообслуживания, а 
также понимание, что хорошие отношения 
держатся на равном вкладе в них, - вот чему 
на самом деле нужно учить и дочерей, и сы-
новей. Никто во взрослой жизни не будет 
тебе в попу дуть и разносолы на стол метать, 
если ты сам не готов делать то же в ответ!

Да, научиться кулинарить по видеорецеп-
там проще простого, это действительно мож-
но и в 30 лет провернуть. А вот понимание, 
что об ужине для семьи нужно позаботиться 
заранее, если до 25 лет тебе его ставили 
горячим под нос, само по себе не возникнет. 
И открытие, что унитаз нужно регулярно 
мыть, лучше сделать как можно раньше (гля-
дишь, заодно и аккуратность повысится). И 
что вещи сваливать по углам - плохая идея: 
чистые и глаженые так скоро заканчиваются 
и почему-то не материализуются в шкафу 
сами по себе. А партнер не обязан за тобой 
подбирать (да и вообще его, может, тоже 
берегли от рутины).

Другое дело, что «дедовские», а скорее 
«бабовские» методы, как нас учили наши 
матери и бабушки, вряд ли хороши. Иначе 
мы бы не защищали собственных деточек от 
хозяйственных хлопот. Не надо взваливать 
на подростков всю работу по дому. Они не 
прислуга родителям.

В первую очередь учим их обслуживать 
себя (мыть за собой, пыль протирать в своей 
комнате и т. п.), а уж затем поручаем посиль-
ные обязанности для всеобщего блага (сле-
дить за цветами, разбирать посудомойку).

Но найти золотую середину, как всегда, 
самое сложное.

Можете 
поспорить с этим 
на сайте kp.ru

Это мамина разведка:
дай-ка телефончик, детка!

- Вообще 
не понимаю, 

что они смотрят, 
о чем говорят и чему 

смеются.
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На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

«Правда-правда» - ежене-
дельное приложение газеты 
«Правда» для скептиков.

�  �  �
Сидим с женой и спо-

рим, где лучше отды-
хать: на Лазурном Бе-
регу или на Мальдивах? 
Нашли консенсус - едем 
к ее маме на дачу, про-
палывать картошку.

�  �  �
Что делает опытная медсе-

стра, если у нее заканчива-
ются банки? Сильно целует 
в спину.

�  �  �
Солнечные лучи про-

летают миллионы кило-
метров, чтобы высушить 
твои трусы на балконе.

Подумай над этим…
�  �  �

Акция в зоомагазине:
«Семь по цене одного! 

Купи беременную морскую 
свинку!»

�  �  �
Загадочная русская 

душа: настоящий рус-
ский человек не только 
пошлет, но еще и прово-
жать пойдет.

�  �  �
Мать укладывает ребенка 

спать:
- Все, спим! И не дай Бог я 

еще раз услышу «Ма-а-ам»!
Через 10 минут:
- Лариса Петровна, я пить 

хочу!
�  �  �

Ученые утверждают, 
что рыба способствует 
развитию головного моз-
га. Пойду-ка я дам сыну 
леща…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Яс-
новидящая, работавшая под 
прикрытием спецслужб Бол-
гарии. 8. Кто трудится на вы-
соте? 9. Страна с балтийским 
побережьем. 10. Несчастный 
случай на шоссе. 11. Формат 
светильника. 14. Кто создал 
теорию о «прирожденном 
преступном типе личности»? 
15. Самый северный мор-
ской порт России. 16. Ново-
годний ... во дворце. 18. Что 
традиционно крала русская 
сваха из сеней дома невесты, 
чтобы сговор родителей за-
канчивался согласием? 20. 
«Бесплодный идеалист» из 
гоголевских помещиков. 21. 
Какого французского фило-
софа Андрей Кончаловский 
сидел и слушал, «развесив 
уши»? 23. Какая «задача 
стоит» перед слежкой? 24. 
Металл, чей уровень в орга-
низме человека при сердеч-
ных заболеваниях снижается. 

25. Сложное устройство.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горяч-

ка по служебной надобности. 
2. Между половиной и четвер-
тью. 3. «Мне не дорог твой ... 
дорога твоя любовь». 4. Кто 
из президентов в 1995 году 
с группой альпинистов поко-
рил пик Абая на Тянь-Шане? 
6. Оперная компонента. 7. 
Американский президент, чье 
имя носит знаменитая плоти-
на недалеко от Лас-Вегаса. 
9. Какой цветок окрестили 
«ураганная лилия»? 11. Кто 
из героев мультфильма «Ми-
ньоны» извлек «меч из кам-
ня»? 12. Поселение кочевни-
ков у тувинцев. 13. След от 
сильного ушиба. 14. Из-за ка-
кой Моники президент Билл 
Клинтон едва не потерял 
свое кресло? 17. Характер-
ная. 18. Решение о доверии 
или недоверии. 19. Шоу под 
закуску. 22. Площадка для 
поединков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Ванга. 8. 
Верхолаз. 9. Литва. 10. Автоавария. 11. Бра. 14. Ломброзо. 
15. Певек. 16. Бал. 18. Веник. 20. Манилов. 21. Сартр. 23. 
Подслушивание. 24. Барий. 25. Агрегат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Аврал. 2. Треть. 3. Подарок. 4. Назарбаев. 6. Ария. 7. 
Гувер. 9. Ликорис. 11. Боб. 12. Аал. 13. Гематома. 14. 
Левински. 17. Актриса. 18. Вотум. 19. Кабаре. 22. Ринг.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Так как водить 
мотоцикл с обнаженными 

коленками и на каблуках - верх 
безрассудства, примем за допущение, 
что Екатерина использует его лишь как 

аксессуар. А может, она приехала на пляж 
в полной амуниции и, перевоплотившись 

в романтическую русалку, не смогла 
устоять перед фотосессией с верным 

другом. А может, Екатерина в процессе 
получения прав категории А и примеряет 
модели на природе. Байкеры не устоят 
перед дерзкой красотой современной 

амазонки.

Екатерина ГРУШАНИНА, 
36 лет, Челябинск:

-Увлекаюсь различным 
дизайном: одежды, 

подарков, интерьерным и 
ландшафтным. Ежедневно 

занимаюсь фитнесом и 
танцами и преподаю их для 

взрослых и детей в своей 
академии красоты. Люблю 

путешествия. Замужем.

Генеральный директор 
ООО «Комсомольская правда - Калининград» -

Екатерина Майорова.
Главный редактор газеты -

Михаил Яновский.
E-mail: gazeta@kp-kaliningrad.ru

Адрес редакции, издателя газеты:
236040, г. Калининград, ул. Рокоссовского, д. 16/18, пом I, офис 1, 

«Комсомольская правда - Калининград».
Телефоны: редакция - (4012) 310-350, 

отдел рекламы - (4012) 310-340
общий - (4012) 310-322.

Отпечатано в типографии ООО «Янтарный оттиск»: 236034, Калининград, 
улица Подполковника Емельянова, 230 Б, офис 3. Заказ 3161. 

Тираж регионального выпуска: 2721 экз.
Все рекламируемые товары и услуги имеют необходимые лицензии и сертификаты.

Подписные индексы 50057, 84750, 50176, 32353, 32354.
№ 55-c (27402-c). Время подписания в печать по графику - 21.30, фактически - 21.00. 

Дата выхода в свет - 20.07.2022 г. Цена свободная.

Га зе та «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин гра д» 
за ре ги стри ро ва на 6.04.2009 г. 

в Управлении Федеральной службы по надзору 
в сфере связи и массовых коммуникаций по Калининградской 

области, свид. ПИ № ТУ 39-00037,  
учре ди тель - ООО «Ком со моль ская пра вда - Ка ли нин град». 

РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОГО ВЫПУСКА ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» - КАЛИНИНГРАД»

12

ночью днем
Калининград  +15… +16  +27… +31

Советск  +14… +15  +25… +28

Балтийск  +18… +19  +23… +27
Правдинск  +15… +16  +26… +30
Светлогорск  +18… +19  +22… +24

• Прогноз погоды на завтра,
21 июля.

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 47 (норма 75)
Ветер - переменчивый,
легкий, 1-3 м/с

Восход - 4.29
Закат - 20.58

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Россия
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В Калининграде на линию не вышли 
7 пассажирских автобусов 

Когда в Калининграде было 
самое жаркое лето
Читайте на > странице .

Когда в Калининграде было 
самое жаркое лето

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ВЫЯВЛЕНО    47  (+ 5)
ВЫЗДОРОВЕЛИ   38  (+ 13)

за сутки прирост за сутки
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Александр КАТЕРУША

А выход на линию трамвая 
№ 3 перенесли на август.

Во вторник, 19 июля, глава админи-
страции Калининграда Елена Дятлова 
после оперативного совещания тра-
диционно пообщалась с журналиста-
ми. Какие изменения ждут горожан и 
когда эти перемены станут ощутимы 
- приводим важные заявления главы 
администрации.

ПРО НОВЫЙ МАРШРУТ
Трамвай № 3 планировали пустить 

в июле, теперь сроки сдвинулись на 
месяц.

- Мы сейчас смотрим на 1 августа. А 
пока трамвай «Корсар» мы пускаем в 
ночное время, прогоняем его в тесто-
вом режиме, чтобы понять, нужно ли 
еще что-то подправить на контактной 
сети, нужно ли еще ремонтировать пу-
ти, - рассказала Елена Дятлова. - От-
дельно прорабатываем организацию 
дорожного движения на Ленинском 
проспекте в районе Дома искусств. 
Потому что трамвай пройдет в про-
тивофазе с движением транс-
порта, ведь на этом участ-
ке дороги организовано 
сейчас односторон-
нее движение. По 
эстакадному мо-
сту трамвай не пу-
стим, потому что 
боимся дополни-
тельных разруше-
ний моста. А на 
реконструкцию 
эстакаду можно 
будет ставить тог-
да, когда будет готов 
автомобильный мост на 
Буткова.

Напомнила Дятлова и 
о необходимости про-
считывать рентабельность маршрута.

- Смотрим, где больше пассажиро-
поток, чтобы сделать более удобно 
для жителей. Пока решение - пустить 
трамвай через центр, через рынок. 
Да, там ходит трамвай № 5, и № 3 бу-
дет дублировать его на этом участке, 
а дальше они расходятся, - говорит 
глава администрации. - Смотрим, как 
сделать трамвай более рентабельным, 
чтобы не увеличивать себестоимость 
электрического транспорта в горо-
де, которая сегодня и так слишком 
велика.

ПРО РЕМОНТ УЛИЦ
В Калининграде отремонтируют 

часть Фестивальной аллеи, там за-
претят парковаться.

- Это проблемная зона, - 
прокомментировала ре-

шение Елена Дятлова. 
- Там прерывается 

пешеходное дви-
жение, машины 
паркуются од-
на на другой, их 
ставят на то, что 
когда-то было зе-
леной зоной, на 
трамвайных путях 

там лужи. Там мы 
обустроим тротуар 

и сделаем односто-
роннее движение с не-

возможностью парковки. 
По-другому - никак.

По ее словам, эту часть 
Фестивальной аллеи приведут в по-
рядок в этом году.

Кроме этого, в Калининграде про-
должают разбираться с тактильной 
плиткой для слабовидящих, которая 
лежит у пешеходных переходов. Зи-
мой ее обследовали и обнаружили 
более 3 тысяч разрушенных плиток. 
Заменить их планировали к 1 июля. 
Однако сроки сдвинулись.

- Подрядчики рассказали, что во 
время работы они еще более внима-
тельно подошли к вопросу и выявили 
еще 1700 плиток, требующих замены. 

Будем этим заниматься. Попросила 
коллег заказать материалы, чтобы в 
кратчайшие сроки сделать замену, - 
сказала сити-менеджер. - Крайний 
срок - 15 октября.

ПРО ШАШЛЫЧНЫЕ ЗОНЫ
Власти Калининграда определили 

места в черте города, где можно жа-
рить шашлыки.

- У нас по документам отведены три 
места, где можно заниматься при-
готовлением шашлыков: в Макс-
Ашманн-парке, на Голубых озерах 
и на Пелавском озере. Однако эти 
места пока не обустроены. И пока 
мы их не обустроим, не нужно жарить 
шашлыки на общественных терри-
ториях. В Макс-Ашманн-парке го-
товим проект, выйдем с экспертизы 
в этом году. Посмотрим, что можем 
реализовать. Обозначить конкретные 
сроки затрудняюсь, но место там об-
устроено будет.

При этом шашлычные места на Го-
лубых озерах и озере Пелавском хотят 
включить только на следующий год в 
планы по обустройству.

ПРО СЧАСТЬЕ АВАРИЙЩИКОВ
В Калининграде в 2022 году купят 

84 квартиры для аварийщиков, гото-
вых переехать из своих старых домов.

- В июле-августе мы вручим ключи 
от квартир первым 38 семьям. Осталь-
ные получат их в четвертом квартале 
2022 года, - сказала  Елена Дятлова.

Она отметила, что еще около 123 
семей в 2023 году переедут в новые 
квартиры с отделкой.

- Аварийного жилья в Калинин-
граде достаточно много. Сейчас мы 
реализуем программу расселения 
жилья, признанного аварийным до 
1 января 2017 года. Деньги, более 50 
процентов, получаем из федерального 
бюджета. Добавляем и свои средства. 
В этом году 88 квартир в плане. В 2023 
году - порядка 130 квартир. И дальше 
будем реализовывать эту программу. 
Идем опережающими темпами.

Но вот сколько лет нужно, чтобы 
расселить всех аварийщиков в Ка-
лининграде, власти сказать не могут.

- Это все зависит от финансирова-
ния. Сегодня мы получаем деньги из 
федерального бюджета, и уверена, что 
эта программа будет продолжена. Фе-
деральная помощь очень актуальна, 
- резюмировала глава администрации 
Калининграда.

Александр КАТЕРУША

1 сентября школа-
новостройка примет 
только первоклассников - 
более 300 человек.

В Калининграде новая школа на ули-
це Рассветной откроется 1 сентября. 
Как сказала глава администрации горо-
да Елена Дятлова, сейчас идет процесс 
приемки объекта, запущена работа по 
лицензированию.

- Закончено формирование первых 
классов. Планировали набрать шесть 
первых классов, а набрали 11! Более 
300 деток идут в первый класс в этой 
школе, - сказала сити-менеджер. - Сейчас 
идет комплектование параллелей 2-9-х 
классов, принимаются заявления от ро-
дителей. Формируем и педагогический 
состав, ведется прием учителей.

Кроме того, по словам Елены Дятловой, 
до конца года будет построен и запущен 
детский сад на улице 3-го Белорусского 
Фронта и еще один - на улице Новгород-
ской.

Школа 
на Рассветной 
ставит свои 
первые рекорды

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ
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В этом году 

на Фестивальной 
аллее начнется 

долгожданный ремонт.

Городская среда:

На Фестивальной аллее 
запретят парковаться

Калининградская область
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Елена Дятлова следит 
за обещаниями 
подрядчиков.
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К открытию готовится центр 
реабилитации ветеранов 
боевых действий
Сергей БОГРОВ

Новое подразделение 
госпиталя для ветеранов войн 
начнет работу с 1 августа.

В регионе открывается центр психо-
логической поддержки и реабилитации 
ветеранов боевых действий и членов их 
семей, он заработает 1 августа. Об этом 
сообщает пресс-служба регионального 
правительства. 

Ветераны боевых действий и члены их се-
мей получат в центре квалифицированную 
помощь психологов и других специалистов. 
Так, сеансы релаксации и реабилитации 
будут проходить в сенсорной комнате, где 
создана уютная и успокаивающая атмос-
фера.

Здесь установлено оборудование для 
снятия психоэмоционального напряжения 
и развития зрительной концентрации, акти-
визации мозговой деятельности и форми-
рования положительного эмоционального 
состояния.

Беседы и тренинги с посетителями цен-
тра будут проходить в кабинете практиче-
ского психолога, где одновременно могут 
находиться 8-10 человек.

Отметим, реабилитация организована в 
три этапа: диагностический, лечебно-вос-

становительный и профессионально-вос-
становительный (социальная адаптация). 

Первый этап будет выполняться с помо-
щью аппаратно-программного комплекса, 
созданного российскими учеными для пси-
хологического анализа человека, в том 
числе диагностики посттравматическо-
го стрессового расстройства. Приведены 
в порядок и отделение физиотерапии, ка-
бинеты ультразвуковой диагностики, оф-
тальмолога, лечебной физкультуры. Во 
всех этих помещениях установлено новое 
оборудование, позволяющее более про-
фессионально подойти к лечению и про-
филактике многих проблем со здоровьем 
граждан пожилого возраста и участников 
боевых действий. 

Оборудование приобретено благодаря 
грантовой поддержке благотворительного 
фонда «Память поколений». 

В госпитале для ветеранов войн еже-
годно получают медицинские услуги более 
1 600 человек, в числе которых льготные 
категории: инвалиды и участники Великой 
Отечественной войны, инвалиды боевых 
действий, труженики тыла, бывшие не-
совершеннолетние узники концлагерей, 
блокадники, члены семей погибших (умер-
ших) инвалидов, участников ВОВ, участни-
ков боевых действий, реабилитированные 
граждане, ветераны становления области.

На Балтийском шоссе 
в аварию попал автобус 
с пассажирами

Николай ЛИТВИНОВ

Госпитализированы 
водители автомобилей,  
в которые врезался автобус.

ДТП произошло во вторник, 19 
июля, в семь часов утра на Балтий-
ском шоссе недалеко от микрорайона 
имени Космодемьянского. Рейсовый 
автобус, следовавший по маршру-
ту Калининград - Балтийск, неожи-
данно выехал на встречную полосу и 
столкнулся с двумя легковыми авто-
мобилями - «Ауди» и «Ниссан».

- В результате ДТП пострадали два 
человека, водители автомобилей, они 
госпитализированы, - сообщили в 
пресс-службе областного УМВД. 

Спустя время полиция опублико-
вала комментарий водителя автобуса, 
он рассказал, как устроил ДТП на 
Балтийском шоссе.

- Я не понял, что произошло, я от-
ключился как будто. Произошел удар 

- и все. Я пытался тормозить, след 
тормозной есть, - сообщил мужчина.

В распоряжении полиции также 
оказалась запись видеорегистрато-
ра, установленного в салоне автобуса. 
Судя по кадрам, перед ДТП водителя 
никто не отвлекал и не мешал ему 
управлять автобусом.

Установление обстоятельств аварии 
контролирует прокуратура Централь-
ного района Калининграда.

Примечательно, что автобус при-
надлежит компании «Регио-Экс-
пресс», с которой связано несколь-
ко громких ДТП. В сентябре 2020 
года пассажирский автобус № 120 
Калининград - Янтарный врезался 
в песковоз. Тогда погибли шестеро 
пассажиров, в том числе ребенок, и 
водитель грузовика. А летом 2021 года 
автобус с тем же номером врезался в 
дерево. К счастью, все остались жи-
вы. Но одиннадцати пострадавшим 
потребовалась помощь в условиях 
лечебных учреждений.
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 ■ СЕЗОН ОТПУСКОВ

На линию Калининград - Москва 
выпустят дополнительный поезд

Николай ЛИТВИНОВ

Состав будет отправляться 
три раза в неделю.

С четверга, 21 июля, число поездов на 
московском направлении вырастет. Как 
сообщили в пресс-службе РЖД, «в связи с 
возросшей популярностью курортов Кали-
нинградской области и большим спросом 
на билеты» с администрациями Литовской 
и Белорусской железных дорог удалось 
согласовать назначение дополнительного 
поезда № 148/147 сообщением Калинин-
град - Москва. Состав будет курсировать 
по 25 сентября трижды в неделю:

- отправление из Калининграда - в 16.03 
по понедельникам, четвергам и воскре-
сеньям;

- отправление из Москвы - в 22.58 по 
понедельникам, вторникам и пятницам.

Билеты появятся в продаже в ближай-
шее время.

В РЖД напоминают, что по существую-
щим правилам поезда по-прежнему сле-
дуют через Литву транзитом без права 
посадки и высадки пассажиров, а в одном 
составе могут находиться не более 250 
пассажиров.

На сегодня в сообщении с Калинингра-
дом курсируют три поезда: фирменный 
«Янтарь» Москва - Калининград, Санкт-
Петербург - Калининград и Адлер - Кали-
нинград.

Как уже сообщала «Комсомолка», около 
месяца назад билеты на калининградские 
поезда в связи с ажиотажем и ограниче-
ниями оказались в дефиците.
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Житель Немана 
расстрелял 
39-летнего 
мужчину
Александр КАТЕРУША

В причинах случившегося 
теперь разбираются 
правоохранители.

Трагедия случилась ночью, 19 июля, во 
дворе одного из домов в поселке Ново-
колхозное Неманского района. Там муж-
чина в ходе конфликта расстрелял своего 
оппонента.

Как сообщает пресс-служба региональ-
ного СК, злоумышленник произвел не ме-
нее четырех выстрелов из огнестрельного 
оружия в 39-летнего местного жителя.

- От полученных ранений мужчина умер 
на месте преступления. Подозреваемый 
же с места происшествия скрылся, но 
вскоре был задержан сотрудниками по-
лиции, - отметили в СК. - В отношении 
задержанного 45-летнего жителя Немана 
возбуждено уголовное дело.
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- В Москву, 
в Москву!

Водитель автобуса сам не понял, 
как выехал на встречку 

и протаранил автомобили.

Следы преступления детально 
изучают следователи.

 ■ ПОДДЕРЖКА



Калининградский парусник «Седов» 
прибыл в Кронштадт и занял позицию 
для участия в параде в честь Дня ВМФ 
на рейде Кронштадта. Об этом сооб-
щает пресс-служба БГАРФ.

- Участие в параде на День ВМФ для 
барка «Седов» вполне символично, по-
скольку с конца 50-х и до середины 
60-х годов парусник был экспедицион-
но-океанографическим судном ВМФ 
СССР. В его трюмах размещали на-
учное оборудование и лаборатории, а 
также жилые помещения и кладовые. 
К моменту окончания работы в составе 
ВМФ СССР барк «Седов» прошел более 
250 тысяч морских миль. Родным при-
чалом судна в те годы был Балтийск, 
- отметили в пресс-службе академии.

День Военно-морского флота Росси 
отметим в воскресенье, 31 июля. 

«Ухо деформировано с рождения»:

Для двухлетнего 
мальчика собирают 
5 миллионов рублей
Надежда РЖЕВСКАЯ

Родители мальчика 
борются за будущее 
сына и просят 
поддержки у всех 
неравнодушных.

Калининградцу Матвею 
Крупице - два года и девять 
месяцев. Он слышит мир на-
половину, одним ухом. Диа-
гнозы - неутешительные: ми-
кротия (отсутствующее или 
недоразвитое ухо), атрезия 
(отсутствующий или узкий 
слуховой проход), тугоухость. 
Для родителей мальчика 
главная задача - со-
брать средства на 
операцию, ко-
торая восста-
новит слух. 
С д е л а т ь 
это нужно 
как можно 
быстрее.

- Матвей 
родился с 
деформиро-
ванным ухом, 
- рассказывает 
мама мальчика 
Анастасия. - С рожде-
ния сына наблюдают врачи. В 
данный момент Матвей гото-
вится к посещению детского 
сада. Слышит наполовину, не 
понимает, с какой стороны 
идет звук. Весной этого года 
после долгих обсуждений с 
врачами, семьями, в которых 
дети родились с похожими 
патологиями, мы с мужем 
всерьез решили побороться за 
будущее сына. И начали сбор 
огромной суммы средств - 5 
с половиной миллионов ру-
блей для операции, которую 
готовы провести в Седарс-
Синайском медицинском 
центре, США (Cedars-Sinai 

Medical 
Group). 
Почему 
в Амери-
ке? Дело 
в том, что 

там одним 
вмешатель-

ством реша-
ют несколько 

задач: и восста-
навливают сам орган, его 

функции, и делают пластиче-
скую операцию.

По словам Анастасии, на 
сегодня собрано 500 тысяч 
рублей.

- Ближайшая важная точка 
- 10 августа, - говорит мама 
Матвея. - До этого дня мы 
должны положить на депо-
зит 900 тысяч рублей. После 
этого клиника назначит дату 
операции. Как правило, гос-
питализируют через 6-8 меся-
цев после открытия счета. И 
за этот промежуток времени 
нам нужно будет собрать 4 
миллиона 600 тысяч рублей.

Родителей мальчика вдох-
новляет пример других семей.

- Сколько случаев, когда 
родители в трудной ситуации 
с тяжелобольными детьми ре-
шаются и на большие сборы, 
и ведь все получается - по-
мощь приходит. Мы верим - и 
у нас все получится!

Нужно сказать, что роди-
тели Матвея не сидят сложа 
руки. Папа мальчика, Евге-
ний, работает строителем. А 
мама - курьер, развозит еду 
и посылки.

Кстати, в Калинингра-
де 23 июля в 17.00 пройдет 
благотворительный вечер с 
мастер-классами для детей 
и взрослых, все собранные 
средства направят на опера-
цию Матвею. 

Место встречи - Советский 
проспект, дом 1. Простран-
ство «Точка кипения» (зда-
ние КГТУ, 2-й этаж). В про-
грамме: концерт, различные 
мастер-классы, аквагрим, 
чаепитие. Вход свободный.
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 ■ РЫНОК ТРУДА

Аналитики назвали 
июльские вакансии 
с зарплатой 
от 150 тысяч в месяц
Николай ЛИТВИНОВ

У калининградцев 
не такой уж 
и маленький выбор.

В июле калининградцам стали 
доступны почти 7000 новых ва-
кансий, в более чем 200 из них 
работодатели указывают зарпла-
ту от 230 000 рублей выше.

- Лето - сезон традиционного 
снижения числа активных ре-
зюме. А значит, и конкуренция 
за места меньше - самое вре-
мя откликаться на вакансии с 
высокой зарплатой, - отмечают 
аналитики hh.ru.

Топ «дорогих» вакансий в Ка-
лининградской области сейчас 
выглядит так (суммы указаны в 
рублях):

 ✓ водитель на международные 
перевозки - от 150 тысяч, до вы-

чета налогов;
 ✓ региональный управляющий, 

от 150 тысяч на руки;
 ✓ заместитель генерального ди-

ректора по производству сети 
столовых - до 170 тысяч, до вы-
чета налогов;

 ✓ менеджер по оценке автомо-
билей - до 180 тысяч, до вычета 
налогов;

 ✓ менеджер по лизингу - от 200 
тысяч на руки;

 ✓ судовой электромеханик - от 
200 тысяч на руки;

 ✓ помощник технического 
супер интенданта (электроинже-
нер/судовой механик) - до 250 
тысяч на руки;

 ✓ хирург/сердечно-сосудистый 
хирург/флеболог - до 300 тысяч 
на руки;

 ✓ начальник строительно-мон-
тажного управления - до 400 
тысяч на руки.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Морж, 
которого 
видели на 
Куршской косе, 
добрался 
до Финляндии
Александр КАТЕРУША

Животное вопреки 
пессимистичным 
прогнозам ученых 
продолжает 
путешествие 
по Балтике.

Моржа, которого видели на 
Куршской косе, заметили теперь 
в финской Хамине. Об этом сооб-
щила директор Калининградско-
го зоопарка Светлана Соколова 
во ВКонтакте.

Напомним, впервые моржа 
заметили 16 июня на немецком 
острове Рюген. 23 июня - в Поль-

ше. После этого выплыл на берег 
Куршской косы. А следующую 
остановку нежданный гость сде-
лал в Латвии, в Лиепае.

Калининградские ученые-био-
логи в один голос утверждали,  
что в Балтийском море моржу 
нечего есть. И вероятно, живот-
ное на Балтике долго не протя-
нет. Однако морж, продолжая 
свое путешествие, оспаривает 
эту гипотезу. К слову, моржи рас-
пространены в Карском море, 
море Лаптевых, в Восточно-Си-
бирском, Беринговом и Чукот-
ском морях. В Балтике их никог-
да не было.

главная задача - со-
брать средства на 
операцию, ко-

- рассказывает 
мама мальчика 
Анастасия. - С рожде-
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ке? Дело 
в том, что 
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КУДА 
ПЕРЕЧИСЛИТЬ 

СРЕДСТВА?
Можно перевести любую сумму 

денег по номеру телефона: 
+79210058385 (номер привязан к 
карте мамы мальчика - Анастасии)

Либо по номеру карт:
 4274 3200 7883 9704 

(Анастасия)
 5536 9177 5907 

5796 (Матвей).
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Матвей Крупица слышит 
мир наполовину. 

Александр КАТЕРУША

Специалисты не исключают, 

что здоровяк мог сбежать 

с судна браконьеров.

Необычная встреча произошла 

ранним утром 30 июня на побережье 

Куршской косы недалеко от литов-

ской границы. Огромного моржа с 

белоснежными бивнями заметил один 

из сотрудников национального парка 

государственный инспектор Григорий 

Бачинский.
- Сначала я подумал, что это тю-

лень. Но почему такой большой? 

Когда подошел ближе, увидел бив-

ни. Я, мягко говоря, удивился. Вот 

уж неожиданная встреча! - рассказал 

«Комсомолке» инспектор.

Григорий не растерялся, подошел 

поближе и снял моржа на видео.

- Резких движений морж не делал. 

Был спокоен, почесывался. Было 

слышно, как он дышит, - вспоми-

нает Григорий. - Он подпустил меня 

довольно близко. Честно, страшно 

мне не было. Было интересно. За по-

добные встречи я и люблю свою ра-

боту. Лосей, оленей, тюленей видел. 

Но моржа - впервые!
Директор национального парка 

«Куршская коса» Анатолий Калина 

отметил, что такой случай действи-

тельно произошел первый раз. Он 

поручил научным специалистам об-

следовать животное, а информацию 

оперативно передали в Атлантическое 

отделение Института океанологии 

им. Ширшова РАН.
- Взрослое, судя по бивням, крупное 

морское млекопитающее отдыхает на 

песке и выглядит слегка ослаблен-

ным. Его место обитания - Крайний 

Север, значительные путешествия 

эти животные предпринимают редко, 

- рассказали в национальном парке.

ТРЕБУЮТСЯ МОЛЛЮСКИ!

Интересно, что 16 июня моржа 

видели на берегу Балтийского моря 

Германии, 23 июня - в Польше. Не 

исключено, что на Куршскую косу 

приплыл этот же самый морж.

Как рассказал «Комсомолке» кали-

нинградский ученый-биолог Геннадий 

Будыленко, в Балтийском море моржу 

практически нечего есть.

- Моржи питаются в основном мол-

люсками и другими донными беспоз-

воночными, которых они с помощью 

бивней выкапывают из морского дна. 

Иногда моржи едят рыбу. В Балтике 

для них кормовая база очень слабая. У 

нас, конечно, есть мидии, но мелкие и 

мало. Увы, долго морж в Балтийском 

море, вероятно, не протянет, - гово-

рит ученый.
И все же главный вопрос - как такое 

животное оказалось на берегу Балтий-

ского моря в наших  краях?

Моржи распространены в Карском 

море, море Лаптевых, в Восточно-Си-

бирском, Беринговом и Чукотском 

морях. В Балтике их никогда не было.

- Мог ли морж приплыть к нам есте-

ственными морскими путями?

- Сложно сказать. Давайте не бу-

дем категорично утверждать или от-

рицать это. Был случай - серый кит 

попал в Средиземное море в воды 

Израиля. Хотя такие киты обитают 

в Тихом океане, - говорит Геннадий 

Будыленко.

ЧЕРЕЗ ДАТСКИЕ ПРОЛИВЫ 

Не исключает эксперт и того, что 

морж мог откуда-то сбежать. Но от-

куда?
Одна из версий, которую сейчас 

рассматривают, - морж мог совер-

шить побег с какого-нибудь брако-

ньерского судна или из передвижно-

го зоопарка. Однако информации о 

таких происшествиях не поступало.

- Если предположить, что это ат-

лантический морж, который обитает 

у берегов Гренландии, то в принци-

пе он мог пройти через датские про-

ливы и попасть в Балтийское море. 

Его видели в Германии на острове 

Рюген. Потом уже в Польше. Теперь 

он приплыл к нам. Таков его путь, - 

рассуждает Юрий Тришкин, заведую-

щий отделом аквариумистики Музея 

Мирового океана.
- Куда он пойдет дальше? Хорошо, 

если обратно, к своему дому, - заме-

тил  специалист.

Ученые - о морже на Куршской косе:

В Балтике он долго не протянет

Волонтеры расстарались: даже мидиями пытались накормить моржа. Но он помахал нам ластом.

Не исключено, что гость может снова появиться на калининградском побережье.
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Областная Общественная 

палата запустила конкурс 

журналистских работ   

Сергей БОГРОВ

Цель премии «Про добро» - помочь 

общественным организациям расска-

зать об их деятельности, поддержать 

социальную журналистику и привлечь 

внимание к работе НКО.

28 июня стартовал конкурс журналист-

ских работ «Про добро», организованный 

Общественной палатой Калининградской 

области при поддержке министерства по 

муниципальному развитию и внутренней 

политике, а также Ресурсного центра СО 

НКО. Генеральными партнерами конкур-

са стали компании «Калининградстрой-

инвест» и «Britannica Project». 

Цель региональной журналисткой пре-

мии - помочь общественным организациям 

региона рассказать об их деятельности, 

поддержать социальную журналистику 

и привлечь внимание жителей области к 

работе НКО и проблематике, которой они 

занимаются. Журналисты могут подать 

свои работы в семь номинаций или на Гран-

при конкурса. Две номинации являются 

специальными от генеральных партнеров. 

Гран-при получит работа, которая оказала 

реальную помощь в решении какой-либо 

проблемы.
К рассмотрению принимаются работы 

вышедшие в теле- или радиоэфир, опу-

бликованные в печатных или интернет 

СМИ с 1 января 2022 года. Для участия 

в конкурсе необходимо заполнить заявку 

на сайте конкурса «Про добро». Заявки 

принимаются до 26 августа.

Победитель каждой номинации получит 

денежный приз в размере 30 000 рублей, а 

тот, кто завоюет Гран-при конкурса, получит 

50 000 рублей. Определять победителей 

будет большое жюри. Церемония награж-

дения состоится в сентябре 2022 года.

Подробности - на сайте конкурса 

«Про добро» www.mediapremia.ru.

Морж, который неожиданно появился 

на пляже Куршской косы утром 30 июня, 

уплыл спустя сутки в неизвест-

ном направлении. Об этом 

в пятницу, 1 июля, сооб-

щила пресс-служба на-

ционального парка.

- Если кто-то 

увидит его на 

другом участке 

нашего побе-

режья, просим 

немедленно 

нам сообщить, 

- обратились 

специалисты.
И з в е с т н о 

также, что к ми-

диям, которыми 

моржа обеспечили 

калининградские во-

лонтеры, гость так и 

не притронулся.

Вскоре от нацпарка прилетела еще одна 

неожиданная новость.
- А у нас опять редкий гость 

- на этот раз залетный! Боль-

шой веретенник, или бо-

лотный кулик, редкий 

в периоды миграций 

на побережье за-

лива. Замечен на 

морском бере-

гу. Между про-

чим, занесен в 

Красную книгу 

Калининград-

ской области. 

Этот вид выво-

дит потомство 

в мае-июне, по-

сле чего кочует 

небольшими стай-

ками по отмелям во-

доемов, - рассказали в 

нацпарке.

Большой морж уплыл.

Его сменила редкая птица

На
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Куршская коса»

Кулик. Вид такой, словно 

с инспекцией прилетел.

Большой морж уплыл.
КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 
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Лето-2002 многим 
жителям янтарного 
края хорошо 
запомнилось 
с плохой стороны. 

В нынешнем году летний 
сезон не балует любителей 
жары. Правда, горячие день-
ки порой все-таки выпадают 
(вот и на этой неделе небес-
ная канцелярия вдруг под-
дала парку). Но стоит июлю, 
который считается самым 
теплым месяцем, перестать 
быть больше похожим на сен-
тябрь, тут же начинаются раз-
говоры: что-то, мол, лето в 
Калининграде стало каким-
то не таким. Прямо пустыня 
Сахара, а не старая добрая ка-
лининградская погода…

ТЕПЛО. ЕЩЕ ТЕПЛЕЕ. 
ГОРЯЧО!

Страдать про Сахару после 
жары продолжительностью 
всего с декаду, думается, пе-
ребор. И с погодой тоже все 
отнюдь не так однозначно.

На протяжении многих лет 
прохладное и дождливое лето 
у нас действительно никого 
не удивляло. Тем не менее и 
в те годы бывали исключения 
из правила. Например, в пер-
вой половине июля 1959-го 
в течение пяти дней воздух 
прогревался до 34-35 граду-
сов. И, как уточнили тогда си-
ноптики, «такая температура 
наблюдалась в Калининграде 
38 лет тому назад». Согласи-
тесь, шаг почти в четыре деся-
тилетия - приличный срок. А 
то, что в 1921 году жара стояла 
якобы уже в Калининграде, 
- в 50-х старались не поми-
нать Кенигсберг лишний раз 
(в отличие от современности, 
когда мы ударились в другую 
крайность).

Потом жаркая погода аж 
полмесяца держалась в 1975 
году. Отметим, температу-
ра была не выше 28, однако 
по тогдашним меркам это 
считалось именно жарой. 
«Наконец-то жаркое лето 
посетило наш край!» - так, 
не удержавшись от эмоций, 
писали даже специалисты и 
в июле 1982-го, когда полто-

ры недели градусники днем 
показывали 30 по Цельсию.

Но подобное случалось, по-
вторимся, редко. А вот с кон-
ца 80-х у нас как-то стало туго 

с летней прохладой и дож-
дями. Ну а 30 лет назад лето 
выдалось и вовсе одним из 
самых жарких и засушливых 
за всю историю наблюдений.

К слову, в ту пору многим 
помогали выживать огороды. 
И вот, значит, люди вложи-
лись в шесть соток, а урожай 
гибнет на корню. От отча-
яния они были готовы хва-
таться за любую соломинку. А 
время-то помните какое бы-
ло? Кругом НЛО, барабашки, 
экстрасенсы… Короче, народ 
не особо удивился, когда в 
Советске в середине июля 
1992-го в местную газету яви-
лась пенсионерка и заявила: 
могу вызвать дождь.

«Колдуньей» оказалась 
бывшая работница Совет-
ского ЦБЗ. Правда, дар свой 
бесплатно растрачивать она 
не собиралась - пусть-де со 
мной заключают договор! 
Однако хоть кое-кто и начал 
собирать деньги «на дождь», 
до договора дело все же не 
дошло. А лето знай себе жа-
рило. Так, 10 августа 1992-го 
температура была… 36,5 гра-
дуса (областной рекорд). А 
8 сентября пришлось ввести 
чрезвычайное положение по 
водоснабжению в Калинин-
граде. И в режиме ЧП с боч-
ками на улицах город провел 
целую неделю.

ЗАСУХА ПОМОГЛА 
ПОИСКОВИКАМ

И все-таки даже лето-92 не 
может сравниться с тем, что 
творилось у нас 20 лет назад.

С конца июня 2002-го уста-
новилась не только жаркая 
(плюс 30 стало в итоге еже-
дневной нормой), но и за-
сушливая погода. Которая с 
упорством, достойным луч-
шего применения, держа-
лась… до начала сентября! 
Так что в связи с многочис-
ленными лесными пожарами 
с 16 августа 2002-го в регио-
не был даже объявлен режим 
чрезвычайной ситуации.

А особенно «хорошо» вновь 
было в Калининграде. С одной 
стороны, над городом висел 
смог от окрестных пожаров. 
С другой стороны - жутким 
зловонием несло от Преголи. 
Из-за затянувшейся жары во-
да в ней прогрелась сильнее 
обычного, и всяческая органи-
ка, до этого тихо дремавшая на 
дне, так забродила, что… Что, 
в общем, дышали через раз.

Впрочем, погодная анома-
лия иногда и неожиданно по-
могала.

Тем летом болото у поселка 
Кубановка Гусевского райо-
на пересохло. И оказалось, 
что на дне лежат… остатки 
самолета! А в кабине - остан-
ки экипажа…

Те, кто 20 лет назад на-
ткнулся возле Кубановки на 
советский штурмовик Ил-2, 
начали его разбирать на ме-
таллолом. Кости их не сму-
щали. Но другие местные жи-
тели сообщили о творящемся 
безобразии в милицию - и 
процесс был пресечен.

А затем в ходе эксгумации 
среди обломков самолета был 
найден орден Красной Звез-
ды. И благодаря его номеру 
удалось установить, что в 

штурмовике находились лет-
чик младший лейтенант Вла-
димир Гончаров и воздушный 
стрелок старшина Алексей Го-
лубев. В районе теперешней 
Кубановки они попали под 
зенитный огонь, их «самолет 
повернулся на левое крыло, 
вошел в штопор и в этом по-
ложении врезался в землю…»

Останки героев с воински-
ми почестями были переза-
хоронены в Гусеве.

Вот оно какое - наше лето.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Даже нынешним вроде бы прохладным и дождливым летом 
столбик термометра порой поднимается почти до упора.
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20 лет назад аномальная жара помогла достойно 

упокоить двух погибших воинов Красной Армии.
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 ■ SOS

По стопам Робинзона и Маугли
Как совсем юная калининградка 
проявила чудеса самообладания.

55 лет назад семилетняя Собина из Полесского 
района ушла по ягоды в лес возле дома - и пропа-
ла. Ее искали сотни людей, к поискам подключили 
даже вертолеты. Увы, тщетно…

17 июля 1967-го шли уже 18-е сутки поисков. 
В числе поисковиков были лесник Ильичевского 
лесничества А. Алексеев и житель поселка Красное 
С. Стуранас. Усталые и расстроенные возвраща-
лись они после очередного дня бесплодных блуж-
даний по лесу. И вдруг - чей-то стон! Бросились на 
звук - и увидели шалаш, в котором лежала Собина.

Едва живую девочку опера-
тивно доставили в больницу. 
Домой ее выписали лишь спу-
стя месяц…

Как рассказала Собина, сперва она пыталась 
выбраться из леса. Но с каждым днем сил оста-
валось все меньше - питалась-то лишь ягодами. 
Потому, смастерив шалаш, девочка стала ждать, 
когда ее найдут. А в том, что так и будет, она не 
сомневалась.

Можно только удивляться, откуда в семилетнем 
ребенке нашлось столько самообладания. Ведь, 
попав в подобную ситуацию, с ней не всегда справ-
ляются даже крепкие мужики.

 ■ ЧС

Нет, торнадо 
нам не надо…

В 2012 году случилось ЧП, мягко говоря, 
нетипичное для наших мест.

В поселке Весново Краснознаменского района 9 июля 2012-го 
разразился смерч (ну или торнадо, как это явление природы на-
зывают «там»).

Он продолжался всего пять минут. Однако в результате в Весново 
был объявлен режим чрезвычайной ситуации. Разбушевавшаяся 
стихия с корнем вырывала деревья, сметала крыши, валила опоры 
ЛЭП. Крупный град и сильнейший ливень уничтожили урожай в садах 
и на огородах. Поселок остался без электричества, воды, связи.

При этом никто, к счастью, не пострадал. А когда смерч наконец 
угомонился, местные жители сразу принялись устранять его послед-
ствия. Вскоре на помощь им пришли и бригады экстренных служб.

Благодаря общим слаженным действиям уже через два дня в 
Весново был наведен порядок. Но память о торнадо, конечно, оста-
лась. А еще на память невольно приходит до дыр затертый штамп: 
старожилы такого не припомнят…

20 лет назад

Примерно такая картина наблюдалась 
в поселке Весново в июле 2012-го.
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10 лет 

назад

55 лет 

назад

Жарко адски по-калининградски:

Никогда такого 
не было - и вот опять!

Рассказываем 
о малоизвестных 

и юбилейных фактах 
из истории Калининградской 

области.
(Рубрика выходит 

по средам с 02.02.2022.)
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Анастасия ЗЫРЯНОВА

Современные дети рож-
даются со смартфонами в 
руках. Как бы родители ни 
боролись с этим, отрезать 
детей от цифрового мира 
вряд ли получится.

Да и надо ли? Ведь их бу-
дущая работа так или иначе 
будет связана с цифрой. А 
с другой стороны, при чем 
тут будущая работа? Они 
же просто сидят в играх.

Именно этой логикой ру-
ководствуются родители, 
которые ставят детям 
«Родительский кон-
троль» - приложение, 
которое ограничивает 
ребенку свободу в сети. 
Им противостоят «ли-
беральные» родители, и 
«рубилово» между ними 
на форумах идет знат-
ное. 

Мы решили собрать 
аргументы «за» и «про-
тив» жестких ограниче-
ний свободы в сети.

КЛУБ ЮНЫХ 
ХАКЕРОВ

«Моему ребенку 12. Я 
несколько раз пыталась 
дать ему больше свобо-
ды и отключала «Ро-
дительский контроль», 
но его сразу засасывает 
интернет»,  - вот типич-
ная запись в родительском 
чате.

Эта мама не знает, что де-
ти научились легко взла-
мывать программу. Если 
этого не умеет делать ваш 
конкретный ребенок - в 
любой школе есть старшие, 
которые взломают даром 
или рублей за сто.

Хуже, что «Родительский 
контроль» подрывает дове-
рие. Родители вмешивают-
ся в личное, пусть и цифро-
вое, пространство ребенка. 
Поэтому многие мамы и 
папы выступают за устный 
договор, без блокировок и 
отключения интернета. 

- Я думаю, что от «Ро-
дительского контроля» 
пользы мало. Если ребе-
нок захочет сидеть в гадже-
тах, найдет возможность. 
У меня сыну 14 лет, и мы 
никогда не ставили такие 
программы. Но у нас есть 
устный договор, что за 
компьютер он может сесть, 
только когда сделает уроки 
и выполнит домашние де-
ла, - рассказывает родитель 
Юлия Мазунова.

МЫ ХОТИМ 
ПОГОВОРИТЬ ОБ ЭТОМ

Как же быть? Решили 
спросить у эксперта, кри-
зисного психолога Евгении 
Куриловой.

- «Родительский кон-
троль» - это прежде всего 
психогигиена, - говорит 
Курилова. - Информа-
ция, в особенности визу-
альная (фильмы, ролики, 
картинки), сильно влияет 
на психику ребенка. Если 
он в большом количестве 
смотрит страшные, угнета-
ющие видео, то заражается 
негативными эмоциями, а 
может, и начнет копировать 
разрушительные действия. 

С детьми надо говорить, 
рассказывать, что яркие 
ролики не так безобидны 
и «промывают мозги», со-
ветует эксперт. Рассказы-
вать о злоумышленниках. 
И именно через такие при-
меры объяснять детям, по-
чему на их телефонах уста-
новлен «Родительский 
контроль».

Но в какой форме ставить 
контроль? Ограничивать 
ли время в сети или толь-
ко блокировать некоторые 
сайты? Эксперт считает, 
что и то, и другое.

- Пусть техника сама 
контролирует. И родите-

лям не надо постоянно сле-
дить, и ребенок постепенно 
привыкнет, что на игры у 
него, например, два часа в 
день. Но это надо правиль-
но преподнести ребенку - 

спокойно и доходчиво. 
Например, «ты можешь 
играть в игры, но боль-
ше двух часов в день это 
делать вредно. Поэтому 
мы установим тебе при-
ложение, которое будет 
ограничивать время». 
Важно сохранять спо-
койный тон. Когда мы 
объясняем, что перехо-
дить дорогу нужно на 
зеленый свет, мы же го-
ворим это спокойно, не 
повышая голоса. Здесь 
та же самая история.

Вот только не выплес-
нуть бы с водой и ре-
бенка: не станет ли он 
«цифровым изгоем»? 
Проблема есть, говорит 
Курилова.

- Запреты могут при-
вести к социальной изо-

ляции и снижению само-
оценки. 

НЕ ВСЕДОЗВОЛЕННОСТЬ, 
А СОЗНАТЕЛЬНОСТЬ

Итак, Евгения Курило-
ва видит в «Родительском 
контроле» скорее пользу. 
Но среди экспертов, как и 
среди родителей, нет еди-
ного мнения. Кандидат пе-
дагогических наук и дирек-
тор Московского института 
развития непрерывного об-
разования (МИРНО) На-

талия Сченснович счи-
тает, что никакими 

запретами и угроза-
ми ребенка от гад-
жета не оторвешь. 

Эффект будет скорее 
обратным.
- Несколько лет назад 

было такое исследование: 
выбрали три группы детей. 
Первой разрешали без огра-
ничений пользоваться теле-
фоном, второй группе - с 
ограничениями, а тре-
тьей - вообще запретили. 
В результате именно дети 
из третьей группы больше 
всего сидели в интерне-
те. Как им это удавалось? 
Дети найдут возможность. 
Поэтому я категорически 
против любых наказаний и 
запретов, если это, конеч-
но, это не малыши до 5 лет.

Но речь не идет о все-
дозволенности. И здесь 
советы Сченснович со-
впадают с тем, что гово-
рит Курилова: доверие во 
главе угла.

- Родители должны вме-
сте с ребенком установить 
правила и обязательно их 
где-то записать, зафик-
сировать. То есть не мама 
единолично что-то запре-
щает, а она договаривается 
с ребенком. И обязательно 
разговор о том, что будет, 
если ребенок нарушит до-
говор. 

Идеал: не программа 
должна отрубать телефон, 
а сам ребенок. Потому что 
он держит слово.

- В моей практике был 
случай, когда ребенок сам 
попросил установить «Ро-
дительский контроль». Он 
понял, что ему сложно се-
бя контролировать.

Дело не в «Родитель-
ском контроле», а в том, 
кто его устанавливает, ре-
зюмирует эксперт. «Ког-
да мы насильно ребенка 
чего-то лишаем, это по-
рождает обиду и месть. Он 
начинает манипулировать 
и врать, вместо того чтобы 
учиться управлять своими 
желаниями и эмоциями», 
- говорит она.
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Ограничить 
и не унизить: 

как правильно 
применять 

«Родительский 
контроль» 

на смартфонах.
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КСТА
ТИ ЧЕМ ОПАСЕН 

СВЕРХКОНТРОЛЬ?
- Контроль - очень важная 
вещь, - говорит 
Евгения Курилова. 
- Дети зависимы от нас. 
Но с каждым годом доля 
самостоятельности должна 
увеличиваться. Родитель, который 
слишком сильно беспокоится о своем 
ребенке, постоянно посылает ему 
сигналы: «Ты не справишься, ты слаб». 
Ребенок, конечно же, их считывает 
и будет чувствовать, что с ним что-то 
не так. Нельзя оградить 
ребенка от мира, но можно 
научить его безопасно 
взаимодействовать
 с этим миром.

В ТЕМУ

А разрешает ли закон рыться 
в переписке отпрысков?

Юристы спорят, говорит адвокат Леонид Ольшанский. 
Одни считают, что нельзя вмешиваться в личную жизнь с 14 
лет, другие, что с 16. Но на практике есть допустимые поводы 
для вмешательства и в 18. Если родители подозревают, что 
чадо балуется наркотиками, они могут читать его переписку, 
и суд встанет на их сторону. Иными словами, если действия 
родителей обоснованны - можно.

Но это уже решать суду.
С другой стороны, ребенок может составить судебную пре-

тензию на родителей, что они вскрыли переписку и разгласили 
сведения. Но такого прецедента Ольшанский не припоминает.

Дела семейные

 ■ НАКИПЕЛО

Главный навык 
ребенка:
Варить борщи, 
мыть пол 
и драить унитазы
Оксана КАЛЬНИНА

Почему я за то, 
чтобы нагружать 
подростков работой по дому.

В интернете снова «пылают станицы»: бло-
геры с многотысячной аудиторией рубятся 
с подписчиками, нужно ли приобщать детей 
к хозяйственным рутинам. Учить подметать 
и мыть пол, готовить завтраки и ужины, 
стирать и гладить, мыть посуду…

Одна дама, снискавшая славу как раз на 
организации домашних процессов, пишет: 
«Отстаньте от девочки! Выйдет замуж и до 
самой смерти будет пахать по хозяйству, 
даже если муж снизойдет помогать. Хоть 
поживет у мамы спокойно».

Другая вторит: «Пусть дети будут детьми, 
научиться борщ варить с помощью Ютуба 
можно за час!» В комментариях многоголо-
сый хор. Кто-то, травмированный собствен-
ным детством, горячо поддерживает. Кто-то, 
особенно многодетные родители, хватается 
за голову: если этак каждое дитя баловать, 
взрослые слишком быстро кончатся!

А меня удивляет, с чего вообще такой 
шум.

Разве не очевидно: навык варить бор-
щи, мыть пол и драить унитазы - одно из 
важнейших умений, которые ребенок (все 
равно, какого пола) должен вынести из ро-
дительской семьи.

Не знание математики, не умение болтать 
на английском, а умение жить в социуме.

Это тот базис, на котором строится вся 
судьба. И навыки самообслуживания, а 
также понимание, что хорошие отношения 
держатся на равном вкладе в них, - вот чему 
на самом деле нужно учить и дочерей, и сы-
новей. Никто во взрослой жизни не будет 
тебе в попу дуть и разносолы на стол метать, 
если ты сам не готов делать то же в ответ!

Да, научиться кулинарить по видеорецеп-
там проще простого, это действительно мож-
но и в 30 лет провернуть. А вот понимание, 
что об ужине для семьи нужно позаботиться 
заранее, если до 25 лет тебе его ставили 
горячим под нос, само по себе не возникнет. 
И открытие, что унитаз нужно регулярно 
мыть, лучше сделать как можно раньше (гля-
дишь, заодно и аккуратность повысится). И 
что вещи сваливать по углам - плохая идея: 
чистые и глаженые так скоро заканчиваются 
и почему-то не материализуются в шкафу 
сами по себе. А партнер не обязан за тобой 
подбирать (да и вообще его, может, тоже 
берегли от рутины).

Другое дело, что «дедовские», а скорее 
«бабовские» методы, как нас учили наши 
матери и бабушки, вряд ли хороши. Иначе 
мы бы не защищали собственных деточек от 
хозяйственных хлопот. Не надо взваливать 
на подростков всю работу по дому. Они не 
прислуга родителям.

В первую очередь учим их обслуживать 
себя (мыть за собой, пыль протирать в своей 
комнате и т. п.), а уж затем поручаем посиль-
ные обязанности для всеобщего блага (сле-
дить за цветами, разбирать посудомойку).

Но найти золотую середину, как всегда, 
самое сложное.

Можете 
поспорить с этим 
на сайте kp.ru

Это мамина разведка:
дай-ка телефончик, детка!

- Вообще 
не понимаю, 

что они смотрят, 
о чем говорят и чему 

смеются.

Россия
www.kp.ru

20.07.2022
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Читайте на сайте 
«Все о варенье: 
полезные свойства, 
вред, интересные 
рецепты»

Анна КУКАРЦЕВА

7 июля был Всемирный день шоколада. 
Мы, журналисты, ссылаясь на ученых, 
изрядно способствовали его демониза-
ции. Наука, однако, на месте не стоит, 
и фактов, что шоколад - большой друг 
организма, накопилось достаточно. Об 
этом и поговорим.

Сладкое и горькое 
побеждает слабое и больное

❶  ПОМОГАЕТ 
ОТ ГОЛОВНОЙ БОЛИ 
И ПРОТИВ ДЕПРЕССИИ

Это, наверное, самый из-
вестный эффект шоколада: 
содержащийся в нем тео-
бромин (больше всего его в 
черном горьком шоколаде) 
не просто возбуждающе дей-
ствует на нервную систему и 
помогает выработке эндор-
финов, но и способен снять 
головную боль, мягко воз-
действуя на сосуды головного 
мозга и облегчая спазмы.

Теобромину и танину из 
шоколада приписывают и 
способность улучшать кон-
центрацию внимания, воз-
вращать работоспособность. 
А природный антидепрессант 
триптофан даже помогает не 
допустить развитие депрессии 
(конечно, речь не идет об уже 
развившемся заболевании, 
скорее о нехватке гормонов 
радости и удовольствия).

А еще в шоколаде содер-
жится магний, который тоже 
улучшает состояние нервной 
системы. Ученые Калифор-
нийского университета еще 
в начале 2000-х доказали, что 

люди, которые едят шоколад 
хотя бы 2 - 3 раза в неделю, 
счастливее, чем те, кто не ест 
его вовсе.

Также доказано, что благо-
даря магнию и калию в пра-
вильных сочетаниях горький 
шоколад способен немного 
понизить давление (конечно, 
мы говорим не про гиперто-
нический криз, а слегка по-
вышенное давление, которое 
обычно вызывает неприят-
ную тяжесть в голове).

❷  ДЛЯ ГЛАДКОЙ КОЖИ 
И ДОЛГОЙ 
МОЛОДОСТИ

Антиоксиданты из шоко-
лада - полифенолы, катехи-
ны, флавоноиды - доказанно 
способствуют продлению мо-
лодости, поскольку нормали-
зуют сердечную деятельность 
(а это хорошая циркуляция 
крови во всех сосудах) и бо-
рются со свободными ради-

калами, которые влияют на 
появление признаков старе-
ния, и предотвращают из-
быточные окислительные 
процессы. Все действия анти-
оксидантов (улучшают обмен 
веществ, предотвращают раз-
витие атеросклероза, борются 
с возможным развитием рака) 
отодвигают неизбежный про-
цесс старения.

Флавоноиды из шокола-
да способствуют регуляции 
процессов в коже. Алкалоиды 
теобромин и теофиллин ак-
тивизируют биохимию кожи, 
действуя как лифтинг (под-
тяжка).

Но самое главное - в какао 
содержится удивительное ве-
щество кокохил. Благодаря 
ему быстрее заживают раны, 
он обновляюще действует на 
клетки кожи, даже разглажи-
вает мелкие морщинки.

❸ ПРОТИВ ЦЕЛЛЮЛИТА 
И ОТЕКОВ

Кофеин, пожалуй, самый 
известный алкалоид, о его 
плюсах и минусах знают все 
любители кофе. Но в шоко-
ладе, в сочетании с другими 

полезными веществами, у ко-
феина проявляется не только 
эффект стимулятора нервной 
системы, но и способность 
бороться с лишним весом и 
даже целлюлитом! Он спо-
собен нормализовать лимфо-
ток, снять небольшие отеки 
на лице.

❹ ОТ БОЛИ В ГОРЛЕ 
И КАШЛЯ

Согласно исследованиям, 
проведенным различными 
исследовательскими цен-
трами и университетами (в 
частности, в Гарварде, Ка-
лифорнийском университе-
те), доказано, что препараты 
на основе теобромина (а это 
основное вещество из какао) 
могут потенциально помочь 
страдающим диабетом. А еще 
теобромин был признан чуть 
ли не в три раза более эффек-
тивным, чем кодеин (сейчас 
это лидер в препаратах от 
кашля).

Так что и сам шоколад мо-
жет быть достаточно эффек-
тивным помощником при 
затяжном кашле. Кроме то-
го, если неторопливо рассо-
сать дольку шоколада, то это 

успокоит и увлажнит больное 
горло.

❺ ПРОТИВ 
КАРИЕСА

Удивительно, но факт - 
горький шоколад, если есть 
его в меру, не провоцирует 
кариес, а способен с ним бо-
роться. Во-первых, в шоко-
ладе есть кальций и фтор. А 
во-вторых, антибактериаль-
ное действие особых полифе-
нолов из шоколада, наоборот, 
препятствует образованию 
зубного налета, а значит, бо-
рется с кариесом.

Правда, тут есть оговорка: 
речь идет об эксперименте 
японских ученых, которые 
использовали на доброволь-
цах экстракт шелухи какао-
бобов (именно там много 
веществ, препятствующих об-
разованию кариеса). К тому 
же они не ели, а полоскали 
рот. В-третьих, как ни крути, 
даже в горьком шоколаде есть 
сахар. А это всегда «еда» для 
бактерий, способствующих 
образованию кариеса.

Но все же шоколад куда по-
лезнее для зубов, чем кара-
мельки или пирожные.

СПРАВКА 
«КП»

День шоколада с 
1995 года отмеча-
ется во Франции, 
недавно праздник 
стал всемирным. 

Шоколад от-
крыли ацтеки: они 
растирали зерна 
какао, смешива-
ли их с травами и 
получали «напиток 
богов». 

Потом конкиста-
доры забрали ре-
цепт полезного на-
питка в Европу, где 
шоколад окрестили 
«черным золотом». 
Ведь он был тогда 
очень дорог и до-
ступен только ари-
стократам. Да и 
польза для здоро-
вья быстро стала 
очевидной.

- У шоколада больше 
плюсов, чем минусов, - 
говорит врач-диетолог 
Людмила Денисенко. - 
По крайней мере у чер-
ного горького шокола-
да - точно. В шоколаде, 
какао-масле и зернах, 

содержится огромное количество по-
лезных веществ: триглицериды, амино-
кислоты, витамины группы В, витамины 
Н, Р. А также калий, кальций, магний, 
цинк и множество других минералов и 
микроэлементов.

Наверное, основной плюс черного 
шоколада - много его не съешь. Три-
четыре дольки - и больше уже не хочет-
ся. А именно 20 - 30 граммов шоколада 
в день все ученые называют той золотой 
нормой, от которой организму сплош-
ная польза!

Реабилитируем шоколад - 
еду и лакомство 
на все времена

Sh
ut

te
rs

to
ck

- Не распущенность, а забота о здоровье! Так всем и говорите.

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех, 

кто задумывается о своем пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным языком, в ней 
много юмора. Основной постулат автора - запретов и вредных про-
дуктов не существует, от еды надо получать удовольствие!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

главных 
плюсов 
шоколада5

ВАЖНО
Не без минусов

Но вы же понимаете, что все хорошо в меру. И если переборщить 
с шоколадом, особенно если злоупотреблять им каждый день (тут 
пару конфеток, здесь полплиточки...), то в первую очередь это от-
разится на лишних кило - все-таки сахара в нем достаточно много. 
Кроме того, избыток кофеина и танина может спровоцировать 
головную боль.

Россия
www.kp.ru
 20.07.2022 
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07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.30 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 БЕРЕГОВАЯ ОХРАНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
15.00 Сегодня.
15.50 За гранью. (16+)
16.55 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
18.50 ПЕНСИЛЬВАНИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.45 ПОД НАПРЯЖЕНИЕМ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.40 Сегодня.
23.00 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
00.55 ДИКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

В связи с грядущим возведе-
нием федеральной трассы в 
Вышнегорск начинают наве-
дываться всевозможные 
проверяющие чиновники. 
Чтобы избежать проблем с 
инспектирующими органами, 
мафия ставит на поток про-
изводство компромата. 
Жертвами подстав, как пра-
вило, становятся столичные 
чиновники.

03.55 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России. 

Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Кто против? (12+)
16.00 Вести.
16.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
22.55 Иван Зубков. Спаситель 

Ленинграда. (12+)
23.55 ПИСЬМА НА СТЕКЛЕ. 

СУДЬБА. СЕРИАЛ. (12+)
01.40 ЖЕНЩИНЫ НА ГРАНИ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Доведенная до отчаяния, 
Саша убивает своего мужа 
Аркадия прямо в офисе. В ее 
руке оказывается окровав-
ленный макетный нож. Это 
дело вновь ведут следова-
тель Костин и психолог 
Званцов. Ольга, с которой 
Саша и ее покойный муж 
долго вместе работали, рас-
сказывает, что Аркадий 
хотел уйти от Саши. Она ему 
изменяла, и он подал на раз-
вод.

08.20 Телеканал Доброе утро.
08.50 Жить здорово! (16+)

Елена Малышева вновь в 
эфире с новыми выпусками 
телепроекта «Жить здоро-
во!». В первых передачах 
этой недели: что такое 
стрессоустойчивость и как 
сохранить здоровье; диагноз 
как приговор - кто может 
победить рак; суперовощи 
на нашей кухне и многие 
другие темы.

09.35 Информационный 
канал. (16+)

11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.20 Информационный 

канал. (16+)
20.00 Время.
20.45 СПРОСИТЕ МЕДСЕСТРУ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.45 Большая игра. (16+)
22.45 Соломон Волков. 

Диалоги с Евгением 
Евтушенко. (12+)

23.45 Информационный 
канал. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Информационный 

канал. (16+)

09.40 Большие деньги совет-
ского кино. Док. фильм. 
(12+)

10.30 События.
10.50 ВИЖУ-ЗНАЮ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.40 Мой герой. Нина 

Шацкая. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10 ГРОМ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
16.00 Маргарита Терехова. 

Всегда одна. Док. фильм. 
(16+)

16.50 События.
17.10 Петровка, 38. (16+)
17.25 СМЕРТЕЛЬНЫЙ 

ТРЕНИНГ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.00 События.
21.40 Хватит слухов! (16+)
22.10 Прощание. Валерий 

Ободзинский. (16+)
23.00 События.
23.25 Петровка, 38. (16+)
23.40 Хроники московского 

быта. Трагедия 
Константина Черненко. 
(12+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Брежнев, которого мы 

не знали.
01.45 Осторожно, мошенники! 

Бизнес на жадности. 
(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.05 Три кота. Мультфильм. 

(0+)
05.15 Драконы. Защитники 

Олуха. Мультфильм. (6+)
06.00 Том и Джерри. 

Мультфильм. (0+)
08.00 Галилео. (12+)
09.00 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
09.05 ДЖУНИОР. ХУД. ФИЛЬМ. 

(0+)
Два научных работника 
Алекс Хесс и Ларри 
Арбогаст работают над важ-
нейшей проблемой сохране-
ния беременности у женщин. 
Однако эксперимент свора-
чивают, когда должен был 
произойти переход к тестам 
на людях. И тогда Ларри уго-
варивает коллегу перевести 
испытания в завершающую 
стадию, оплодотворив при 
этом самого Алекса.

11.20 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
19.00 СТАРТРЕК. ВОЗМЕЗДИЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.40 СТАРТРЕК. 

БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.00 ТРЕТИЙ ЛИШНИЙ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.40 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.30 ЛЮБИМЦЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)

04.50, 01.30, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.20 Адская кухня. (16+)

07.00, 08.00 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

09.00, 09.50 На ножах. (16+)

11.00 Адская кухня. (16+)

13.20, 14.20, 15.30, 16.30, 

17.40 На ножах. (16+)

18.40, 20.50 Битва шефов. 

(16+)

23.00 СЕКС В БОЛЬШОМ 

ГОРОДЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

01.50, 02.40 Мейкаперы. 

(16+)

09.00, 14.00, 18.30, 22.15 
Новости культуры.

09.15, 01.30 Красуйся, град 
Петров!

09.45 Academia.
10.30, 19.30 Абсолютный 

слух. 
11.15 Моя любовь - Россия!
11.50, 20.30 И ЭТО ВСЕ О 

НЕМ. ХУД. ФИЛЬМ.
13.00 Забытое ремесло. 

Кружевница. Док. фильм.
13.20, 22.35 Игнатий 

Стеллецкий. Тайна под-
земных палат. Док. фильм.

14.05, 21.45 Мост над без-
дной.

14.35, 23.15 Мастер-класс.
15.15 Цвет времени. 
15.25 АНТОНИЙ И КЛЕОПАТРА. 

Спектакль.
17.50 Андреевский крест. 

Док. фильм.
18.45 Библейский сюжет.
19.15 Спокойной ночи, малы-

ши!
20.15 Первые в мире. 

Искусственное сердце 
Демихова. Док. фильм.

00.15 Австрия. Зальцбург. 
Док. фильм.

00.45 Proневесомость. 
Док. фильм.

04.00 Территория заблужде-
ний с Игорем 
Прокопенко. (16+)

05.00 Документальный про-
ект. (16+)

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.10 Тайны Чапман. 
(16+)

17.00, 01.20 Самые шокирую-
щие гипотезы. (16+)

19.00 ДЖЕК РИЧЕР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 Смотреть всем! (16+)
23.30 ДЮНКЕРК. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 
21.00 Pro-Новости. (16+)

07.10 Teen чарт. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Тор 30 - Русский крутяк 

недели. (16+)
11.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.20 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)
15.00 Юмор FM чарт. (16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20, 21.20 Плейлист. Лето. 

(16+)
18.00 TikTok чарт. (16+)
19.00 Тор 30 - Крутяк недели. 

(16+)
22.00 Лайкер. (16+)
23.00 Лайкер. (18+)
00.00, 01.00 Муз’итив. (18+)
02.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30 
Известия. (16+)

04.25, 05.10 УЛИЦЫ 
РАЗБИТЫХ ФОНАРЕЙ-4. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

05.55 ЕЛКИ-ПАЛКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.40, 08.30, 09.05, 10.00, 
11.00 ПОСЛЕДНИЙ БОЙ 
МАЙОРА ПУГАЧЕВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.30, 13.25, 14.25, 15.30 
МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ-5. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.00, 18.00 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.50 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

20.07.2022 

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт холо-
дильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-11-
17.
РЕМОНТ телевизоров и микроволно-
вок на дому. Выезд бесплатный. Тел. 
8-952-055-02-52.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 37-
35-52.

ПРОДАМ
ДОМ, 2 этажа, все удобства. 10 со-
ток. Всё в собственности. Северная 
гора. Цена: 12 000 000, с торгом. 
Тел. 8-911-497-38-89.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, плитка, ла-
минат, электрика. Тел. (4012) 77-
85-45.  

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 
8-906-237-57-04.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-73-
54.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы 
обращаться по телефону: (4012) 310-340

19Калининград
www.kp.ru

 01.01.2022 Колонтитул!!!!



20 Калининград
www.kp.ru
20.07.2022 Сканворд

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Философ - Лесси - Валентинка - Горио - Военкомат - Паша - Бубал - Шест - Дева - Выплата - Пама - Бронте - Ветреница - Тема - Сумо 
- Карта - Бульдог - Кузичев - Ранение - Ватикан - Тонева - Сопот - Водопад - Лассо - Диас - Самохина - Окинава - Харьков - Ипотека - Буян - Ягуар - Сито - Лифт - Амати - Доктор - 
Спад. ПО ВЕРТИКАЛИ: Банник - Ватерлоо - Бросок - Секс - Алиби - Тигр - Копосова - Вавель - Амвон - Тамада - Бали - Ершов - Фреон - Свинство - Ортер - Такт - Опиум - Ситком - Ал-
дан - Флаг - Обаяние - Папа - Укроп - Вино - Аванс - Барс - Взмах - Раунд - Тело - Мел - Днепр - Лето - Нёбо - Данте - Парик - Вена - Аналог - Долив.
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ОБЫКНОВЕННЫЙ 
ФАШИЗМ
Киев поставил на поток 
убийство мирных жителей 
с помощью Запада
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Дни Союзного государства на «Славянском базаре» отмечали 
15, 16 и 17 июля

«ИЗМЕННИКИ» РОДИНЫ
Юных журналистов 
в Латвии объявили 
преступниками за то, 
что поехали в Витебск 
и поговорили с главой РБ

ЗАЧЕТНЫЕ КАНИКУЛЫ
«Летний университет» 
снова шагает 
по российским городам

ВАШ ВЫХОД, КНЯЗЬ
Марат Башаров пробует 
себя в жанре оперетты

Распространяется бесплатно

Выступали Денис Мацуев, Диана Гурцкая, Наталья Подольская, 
Владимир Пресняков, Хор Турецкого и многие другие

СЛАВНО ГУЛЯЛИ НА ПРАЗДНИКЕ НАШЕМ

20 - 26 июля / 2022 / № 32 
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Андрей МОШКОВ

 ■ НАТО раскидало славян по раз-
ные стороны баррикад. Но, по 
мнению Президента Беларуси, сла-
вянская душа все выдержит и спра-
ведливость восторжествует.

Александр Лукашенко традици-
онно открыл XXXI «Славянский базар 
в  Витебске». Праздничная атмосфера 
не располагает к разговорам о поли-
тике. Но сейчас без этого не обойтись:

- В современном безумном, оша-
левшем мире, отменяющем культу-
ру и языки, отвергающем людей по 
национальным и прочим призна-
кам, наш фестиваль стал чуть ли не 
единственным живительным родни-
ком! - сказал президент. - Создавая 
этот форум, мы и подумать не могли, 
что единый славянский мир, мощный 
своей тысячелетней историей, будет 
поставлен в условия политического 
и культурного выживания. Что бу-

дут потеряны простые человеческие 
ценности. Что с политической карты 
исчезнет дружественная нам Юго-
славия, постсоветское пространство 
погрузится в череду вооруженных 
конфликтов. А блок НАТО, военный 
блок, расширится на восток, раскидав 
славян по разные стороны баррикад.

Шла речь и о событиях на Украине.
- Но самый сокрушительный удар 

был нанесен восемь лет назад - во-
семь лет! - прямо в сердце славян-
ского мира - в белорусско-российско-
украинское братство. И как бы 
сегодня ни переворачивали историю 
с ног на голову, мы потеряли Украину 
задолго до начала специальной опе-
рации. Тогда, когда ее политики сами 
отказались от славянской идентично-
сти. Когда нам чудом удавалось при-
вести на эту сцену украинцев, даже 
тех, которые давно живут в других 
странах. Тем не менее, чего бы нам это 
ни стоило, на открытии «Славянского 
базара» звучал украинский язык. Бо-

лее того: он будет здесь звучать всегда! 
Украина, братский украинский народ 
вернется в свою семью.

Запад старается изолировать Со-
юзное государство благодаря много-
численным санкциям и гонениям на 
тех, кто поддерживает наши взгляды. 
Однако у людей другое мнение:

- Как бы Запад ни пытался отделить 
нас железным занавесом, к нам про-
должают приезжать гости из Европы 
и с других континентов. Билеты на 
концерты продаются, гостиницы пере-
полнены. Сегодня здесь, как, впрочем, 
и всегда, рядом с белорусами настоя-
щие друзья, которые разделяют нашу 
позицию. Пусть никто не сомневает-
ся: наша славянская душа все выдер-
жит, в очередной раз перестрадает, 
а  идеи добра, мира и справедливости 
вновь восторжествуют.

О днях Союзного государства  
на «Славянском базаре» - на стр. 6.

МЫ ПОТЕРЯЛИ УКРАИНУ ЗАДОЛГО 
ДО НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Какие новации ожидают здра-
воохранение в стране? И за чем 
нужно смотреть в три глаза?

Александр Лукашенко обсудил пер-
спективы развития здравоохранения:

- Что бы мы тут ни говорили, страна 
подвергнута жесточайшим санкциям. 
Наверное, ни одно государство в ми-
ре, учитывая наши возможности, раз-
меры, нашу экономику и прочее, не 
подвергалось таким санкциям. Хотя 
особо не кричим - сопротивляемся. Не 
просто сопротивляемся, а работаем. 
И вроде бы неплохо работаем.

Развитие медицинской сферы - один 
из приоритетов государства. Как бы 
ни было сложно, модернизировались 

и строились многие социальные объ-
екты, в том числе и больницы.

- Давайте не будем скромничать. За 
последние годы белорусская медицина 
заметно шагнула вперед. И немало 
в этом направлении делается, - считает 
президент. - Но бюджетные средства на 
эти цели надо использовать разумно, 
без излишних трат. Мы не настолько 
богатые, чтобы строить не больницу, 
не лечебное учреждение, а дворец. 
Музеев и прочих культурных центров 
настроили столько… И все они висят на 
бюджете. Нужно очухаться, как в наро-
де говорят, аккуратненько приструнить 
себя и строить только то, что надо.

Экономить, но сохранять баланс. 
Ведь, как известно, скупой платит 
дважды. Можно модернизировать объ-
екты здравоохранения, а не сносить 
до основания.

- Надо приспосабливать то, что есть, 
потому что они в хорошем состоянии, - 
уверен Александр Лукашенко.

Больницы сейчас активно оснащают 
современным дорогостоящим обору-
дованием.

- Вот за этим надо смотреть в три 
глаза, - предупредил президент.

На совещании говорили о раз-
витии постдипломной профпод-
готовки  врачей. Проектом Указа 

 предусмотрена новая форма - рези-
дентура.

- Школа подготовки медицинских 
кадров в Беларуси основана на науч-
ных достижениях и огромном практи-
ческом опыте. Образование работает, 
врачей готовим! Сюда даже из Китая 
и прочих стран едут люди, - заметил 
глава государства. - Новации, конеч-
но, нужны, особенно с учетом геопо-
литических трансформаций в мире. 
Нам необходимо совершенствовать 
собственную систему, внедрять у се-
бя все самое лучшее и передовое. 
А не  копировать слепо иностранные 
стандарты.

 ■ Александр Лукашенко, сам то-
го не ожидая, дал интервью де-
тям.

Юные журналисты из рижской дет-
ской Академии радио и телевидения 
подкараулили главу государства на 
подходе к Летнему амфитеатру. Он 
шел на сцену, чтобы открыть фести-
валь. Оставалось всего несколько ми-
нут до начала.

- Ребята, не сейчас, пожалуйста, - 
попыталась их остановить пресс-
секретарь президента.

- Не мешай народу работать, - улыб-
нулся Александр Лукашенко. Ну как 
отказать детям? Подошел к ним. Ре-
бята от радости чуть микрофон не 
уронили. - Добрый день! Как соседи 
поживают?

- Ну, как соседи поживают… Вы же 
в курсе. Не знаем, что по приезде бу-
дет с нами, - ответила руководитель 
группы Надежда Бухарова.

- Ну так оставайтесь, - предложил 
Александр Лукашенко.

- Так и хотим, уже налаживаем кон-
такты.

- Формула успеха? - вопрос от ре-
бят.

- Родиться президентом - вот и вся 
формула успеха. Я действительно не 
шутил, когда говорил, что президента-
ми рождаются. Потому что у челове-
ка, президента будущего, от природы 
должна быть определенная интуиция, 
определенное чувство, которое его ни-
когда в жизни не подведет. Это в жиз-
ни не приобретешь. Это должно быть 
у тебя от природы. Если этого нет, как 
у некоторых сейчас западных поли-
тиков, глав государств в том числе, 
к сожалению, у наших соседей, тогда 
и президента нет. Слава богу, что там 
президенты не обладают теми полно-
мочиями по Конституции, как в Бела-
руси. Ибо была бы беда.

- Есть личные семейные обязан-
ности?

- Стараюсь в этом плане действовать 
так, как все люди. Ну, как все. Как твои 
родители, твой дедушка, твоя бабушка. 
Они себя ведут таким образом, как и я. 
Как обычный человек. Только времени 
у меня меньше на моих детей и внуков. 
Все как обычно. Это тоже главное для 
президента - быть таким, как все люди.

В Латвии начали преследовать  
детей из-за этой поездки в РБ - 

подробности на стр. 10.

«СТАНЕМ СТРОИТЬ БОЛЬНИЦЫ, А НЕ ДВОРЦЫ» РАЗУМНЫЙ ПОДХОД

САМОЕ ГЛАВНОЕ

«БЫТЬ ТАКИМ,  
КАК ВСЕ ЛЮДИ»

В Летнем амфитеатре Александр Лукашенко 
пообщался с гостями - рукопожатия, дружеские 
объятия, ну и, конечно, селфи на память.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Нас бьют, а мы крепча-
ем! Президент России про-
вел заседание Совета по 
стратегическому развитию.

Раз в полгода глава госу-
дарства оценивает прогресс 
в достижении национальных 
целей развития и подробно 
останавливается на самых 
ключевых вопросах.

Владимир Путин расска-
зал, что нам пытаются вы-
ставлять преграды для того, 
чтобы сдержать развитие 
России:

- Против нашей страны 
намеренно, специально ис-
пользуются сегодня не про-
сто ограничения, а прак-
тически полное закрытие 
доступа к зарубежным вы-
сокотехнологичным про-
дуктам, что является базой 
прогрессивного развития 
любого государства. Но мы 
не только не собираемся 
опускать руки, пребывать 
в какой-то растерянности 
или, как некоторые наши 
«доброжелатели» предрека-
ют, отступать на десятилетия 
назад. Конечно, нет. Наобо-
рот, осознавая колоссальный 
объем трудностей, которые 
стоят перед нами, будем ин-
тенсивно и грамотно искать 
новые решения.

Президент прекрасно пони-
мает, что это сложная задача:

- Ясно, что мы не можем 
оторванно от всего мира раз-
виваться. Но так и не будет: 
в современном мире невоз-
можно все так, знаете, цир-
кулем обвести и выставить 
огромный забор. Это просто 
невозможно!

Одна из основных нацио-
нальных целей  - улучшить 
материальное положение 
россиян.

- В 2017 году число граж-
дан, находившихся в такой 
ситуации, составляло 12,9 

процента. По итогам прошло-
го года этот уровень снизился 
до одиннадцати процентов. 
Да, продвижение, конечно, 
есть, но его темпы очевидно 
недостаточны, - считает пре-
зидент.

- Смертность, слава богу, 
снизилась у нас в России до 
уровня 2019 года - допанде-
мийного года. А продолжи-
тельность жизни превысила 
73 года, - этот результат гла-
ва государства оценил как 
хороший. Но напомнил, что 
цель - рост продолжительно-
сти жизни до 78 лет к 2030 
году.

- Мы много занимались 
строительством и оборудова-
нием детских садов и яслей. 
Сейчас эта задача практиче-
ски решена  - 99 с лишним 
процентов доступность. 

Большое внимание уделяет-
ся и ремонту школ, и строи-
тельству новых. Из плановых 
1,3 тысячи школ ввели 674. 
В следующем году в трех ты-
сячах зданий проведут капи-
тальный ремонт.

Прошлый год стал самым 
успешным в жилищном стро-
ительстве:

- Введено 92,6 миллиона 
квадратных метров, что на 
18,7 процента больше, чем 
планировалось. Выдано ре-
кордное количество ипотеч-
ных кредитов  - почти два 
миллиона.

Владимир Путин акценти-
ровал, что не нужны отчеты 
с бумажки, требуются четкие, 
конкретные решения, кото-
рые уже оперативно можно 
реализовать на деле.

НЕВОЗМОЖНО ЦИРКУЛЕМ ОБВЕСТИ 
И ВЫСТАВИТЬ ОГРОМНЫЙ ЗАБОР

Владимир ПУТИН - о современном мире:

 ■ Теперь за публичные высказы-
вания придется отвечать по всей 
строгости.

Эта неделя - ударная по количеству 
принятых документов. Владимир Путин 
подписал важные законы:

ДВА ФОНДА В ОДИН
 ● Об объединении Пенсионного фон-

да и Фонда соцстрахования в единый 
Социальный фонд. Он начнет рабо-
ту 1 января 2023 года, при этом пе-
реходный период может занять два 
года. Граждане продолжат получать 
все положенные выплаты в установ-
ленные сроки. Консультации смогут  
получать по тем же адресам, но те-
перь уже в единых клиентских служ-
бах. Средства, которые освободятся  
после оптимизации расходов на со-
держание аппарата и имущества из-за 
объединения, пойдут на повышение 
пенсий.

Вводится единый тариф страховых 
взносов в фонд: основной составит 

30  процентов в пределах облагае-
мой базы и 15,1 процента сверх базы, 
льготные тарифы будут составлять 15, 
7,6 и 0 процентов.

ОПЛАТА «НА СТОРОНУ» - 
ТОЛЬКО ЗА РУБЛИ
 ● О выплатах по внешнему долгу в ва-

люте РФ.
 ● О комплексе мер налоговой под-

держки граждан и бизнеса в условиях 
внешнего санкционного давления.

Из-под налогообложения НДС выво-
дятся услуги по подключению населе-
ния к газораспределительным сетям, 
если они производятся без взимания 
платы. А также операции по передаче 
или транспортировке газа для Вечного 
огня на мемориалах.

Налогоплательщики получают 
право на социальный налоговый вы-
чет за медицинские и физкультурно-
оздоровительные услуги, оказанные 
их детям до 24 лет.

 ● О введении с 2023 года едино-
го налогового счета, позволяющего 

гражданам и организациям уплачивать 
все налоги одним платежом.

УЧИТЕЛЕЙ  
НЕ ПЕРЕГРУЖАТЬ!
 ● О бесплатной госпитализации детей- 

инвалидов вместе с родителями.
 ● О бесплатном двухразовом питании 

детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в школах вне зависимости 
от формы обучения.

 ● Об исключении из законодательства 
понятия «услуга в сфере образова-
ния». Вместо этого будут использовать 
термин «реализация образовательной 
программы».

 ● О запрете школам нагружать учи-
телей лишней отчетностью.

 ● О  льготах и  преимуществен-
ном праве на зачисление в коллед-
жи и  техникумы. Для поступления 
не требуются результаты ЕГЭ, только 
аттестат об окончании школы. Коли-
чество учебных заведений, куда мож-
но поступить, не ограничено. Подать  
заявления можно через сайт Госуслуг. 

Есть преимущественное право на за-
числение у детей военнослужащих, 
сотрудников органов внутренних  
дел; прокуратуры, Росгвардии, по-
гибших при выполнении своих обя-
занностей, а также сирот и инвали-
дов. Также предусмотрены льготы 
военнослужащим.

ПОД ИНОСТРАННЫМ 
ВЛИЯНИЕМ
 ● «О контроле за деятельностью лиц, 

находящихся под иностранным вли-
янием». В нем определены понятия 
«иностранный агент», «иностранное 
влияние», «иностранные источники»,  
а также виды деятельности, в том чис-
ле формы политической деятельности.

 ● Об уголовной ответственности за 
публичные призывы к деятельности, 
направленной против безопасности 
государства.

 ● О предоставлении статуса ветера-
на гражданским лицам, участвующим  
в спецоперации на Украине.

Окончание на стр. 10.

 ■ Владимир Путин обо-
значил задачи, на кото-
рые нужно обратить осо-
бое внимание.

Развитие сквозных тех-
нологий. Особенно хотел 

бы отметить прогресс, достиг-
нутый Сбербанком в области 
искусственного интеллекта, 
РЖД - по направлению кван-
товых коммуникаций, «Росато-
ма» - в области композицион-
ных материалов. В целом эту 
работу признать уж особенно 
успешной тоже нельзя: пять из 
тринадцати направлений не реа-
лизуются. Скромные результа-
ты по линии «Ростеха», в том 
числе по проектам создания 
сетей пятого поколения, раз-
витию производства оборудо-
вания для широкого внедрения 
«интернета вещей», а проект 
по развитию микроэлектронной 
отрасли пришлось полностью 
перезагружать в прошлом году.

Считаю целесообразным за 
каждым направлением закре-
пить ответственного в ранге 
вице-премьера. И просил бы 
Председателя Правительства 
контролировать все, что про-
исходит. Важно активно вовле-
кать частный бизнес.

Широкая цифровая 
трансформация. Она 
должна пронизывать каж-

дую отрасль, предприятие, со-
циальную сферу, систему 
государственного и муници-
пального управления, войти  

в жизнь каждого человека 
и каждой семьи.

Правительством в прошлом 
году было принято одиннад-
цать стратегий цифровой 
трансформации. Важно, чтобы 
все они были сориентированы 
на конкретные результаты ши-
рокого внедрения цифровых 
технологий. Каждая отрасль 
просто обязана, должна их до-
стигать как в обозримом бу-
дущем, так и в перспективе, 
до 2030 года. Их реализация 
должна идти одновременно 
с  созданием отечественных 
технологий и  программных 
продуктов.

Необходимо в короткие 
сроки сформировать та-

кие механизмы в российской 
финансовой системе, чтобы 
быстрорастущие российские 
компании могли привлекать 
отечественный частный капи-
тал под свое развитие.

Повышение качества 
подготовки инженер-

ных и IT-специалистов. Ве-
стись эта работа должна уже в 
школе. По оценкам Минцифры 
России, к 2024 году дефицит 
квалифицированных кадров 
в  IT-сфере может достичь 
миллиона человек. В новых 
условиях растет спрос и на 
современно, качественно под-
готовленных инженеров. Тре-
буется значительно увеличить 
бюджетное финансирование 
подготовки таких специали-
стов.

ГДЕ НАЙТИ  
СПЕЦИАЛИСТОВ В АЙТИ?

В ФОКУСЕ

1

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ - УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

- Одна из наших 
основных 
национальных 
целей - увеличение 
доходов, особенно 
для тех граждан, 
которые живут, 
мягко говоря, 
скромно.

2

3

4
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 ■ НАТО раскидало славян по раз-
ные стороны баррикад. Но, по 
мнению Президента Беларуси, сла-
вянская душа все выдержит и спра-
ведливость восторжествует.

Александр Лукашенко традици-
онно открыл XXXI «Славянский базар 
в  Витебске». Праздничная атмосфера 
не располагает к разговорам о поли-
тике. Но сейчас без этого не обойтись:

- В современном безумном, оша-
левшем мире, отменяющем культу-
ру и языки, отвергающем людей по 
национальным и прочим призна-
кам, наш фестиваль стал чуть ли не 
единственным живительным родни-
ком! - сказал президент. - Создавая 
этот форум, мы и подумать не могли, 
что единый славянский мир, мощный 
своей тысячелетней историей, будет 
поставлен в условия политического 
и культурного выживания. Что бу-

дут потеряны простые человеческие 
ценности. Что с политической карты 
исчезнет дружественная нам Юго-
славия, постсоветское пространство 
погрузится в череду вооруженных 
конфликтов. А блок НАТО, военный 
блок, расширится на восток, раскидав 
славян по разные стороны баррикад.

Шла речь и о событиях на Украине.
- Но самый сокрушительный удар 

был нанесен восемь лет назад - во-
семь лет! - прямо в сердце славян-
ского мира - в белорусско-российско-
украинское братство. И как бы 
сегодня ни переворачивали историю 
с ног на голову, мы потеряли Украину 
задолго до начала специальной опе-
рации. Тогда, когда ее политики сами 
отказались от славянской идентично-
сти. Когда нам чудом удавалось при-
вести на эту сцену украинцев, даже 
тех, которые давно живут в других 
странах. Тем не менее, чего бы нам это 
ни стоило, на открытии «Славянского 
базара» звучал украинский язык. Бо-

лее того: он будет здесь звучать всегда! 
Украина, братский украинский народ 
вернется в свою семью.

Запад старается изолировать Со-
юзное государство благодаря много-
численным санкциям и гонениям на 
тех, кто поддерживает наши взгляды. 
Однако у людей другое мнение:

- Как бы Запад ни пытался отделить 
нас железным занавесом, к нам про-
должают приезжать гости из Европы 
и с других континентов. Билеты на 
концерты продаются, гостиницы пере-
полнены. Сегодня здесь, как, впрочем, 
и всегда, рядом с белорусами настоя-
щие друзья, которые разделяют нашу 
позицию. Пусть никто не сомневает-
ся: наша славянская душа все выдер-
жит, в очередной раз перестрадает, 
а  идеи добра, мира и справедливости 
вновь восторжествуют.

О днях Союзного государства  
на «Славянском базаре» - на стр. 6.

МЫ ПОТЕРЯЛИ УКРАИНУ ЗАДОЛГО 
ДО НАЧАЛА СПЕЦОПЕРАЦИИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Какие новации ожидают здра-
воохранение в стране? И за чем 
нужно смотреть в три глаза?

Александр Лукашенко обсудил пер-
спективы развития здравоохранения:

- Что бы мы тут ни говорили, страна 
подвергнута жесточайшим санкциям. 
Наверное, ни одно государство в ми-
ре, учитывая наши возможности, раз-
меры, нашу экономику и прочее, не 
подвергалось таким санкциям. Хотя 
особо не кричим - сопротивляемся. Не 
просто сопротивляемся, а работаем. 
И вроде бы неплохо работаем.

Развитие медицинской сферы - один 
из приоритетов государства. Как бы 
ни было сложно, модернизировались 

и строились многие социальные объ-
екты, в том числе и больницы.

- Давайте не будем скромничать. За 
последние годы белорусская медицина 
заметно шагнула вперед. И немало 
в этом направлении делается, - считает 
президент. - Но бюджетные средства на 
эти цели надо использовать разумно, 
без излишних трат. Мы не настолько 
богатые, чтобы строить не больницу, 
не лечебное учреждение, а дворец. 
Музеев и прочих культурных центров 
настроили столько… И все они висят на 
бюджете. Нужно очухаться, как в наро-
де говорят, аккуратненько приструнить 
себя и строить только то, что надо.

Экономить, но сохранять баланс. 
Ведь, как известно, скупой платит 
дважды. Можно модернизировать объ-
екты здравоохранения, а не сносить 
до основания.

- Надо приспосабливать то, что есть, 
потому что они в хорошем состоянии, - 
уверен Александр Лукашенко.

Больницы сейчас активно оснащают 
современным дорогостоящим обору-
дованием.

- Вот за этим надо смотреть в три 
глаза, - предупредил президент.

На совещании говорили о раз-
витии постдипломной профпод-
готовки  врачей. Проектом Указа 

 предусмотрена новая форма - рези-
дентура.

- Школа подготовки медицинских 
кадров в Беларуси основана на науч-
ных достижениях и огромном практи-
ческом опыте. Образование работает, 
врачей готовим! Сюда даже из Китая 
и прочих стран едут люди, - заметил 
глава государства. - Новации, конеч-
но, нужны, особенно с учетом геопо-
литических трансформаций в мире. 
Нам необходимо совершенствовать 
собственную систему, внедрять у се-
бя все самое лучшее и передовое. 
А не  копировать слепо иностранные 
стандарты.

 ■ Александр Лукашенко, сам то-
го не ожидая, дал интервью де-
тям.

Юные журналисты из рижской дет-
ской Академии радио и телевидения 
подкараулили главу государства на 
подходе к Летнему амфитеатру. Он 
шел на сцену, чтобы открыть фести-
валь. Оставалось всего несколько ми-
нут до начала.

- Ребята, не сейчас, пожалуйста, - 
попыталась их остановить пресс-
секретарь президента.

- Не мешай народу работать, - улыб-
нулся Александр Лукашенко. Ну как 
отказать детям? Подошел к ним. Ре-
бята от радости чуть микрофон не 
уронили. - Добрый день! Как соседи 
поживают?

- Ну, как соседи поживают… Вы же 
в курсе. Не знаем, что по приезде бу-
дет с нами, - ответила руководитель 
группы Надежда Бухарова.

- Ну так оставайтесь, - предложил 
Александр Лукашенко.

- Так и хотим, уже налаживаем кон-
такты.

- Формула успеха? - вопрос от ре-
бят.

- Родиться президентом - вот и вся 
формула успеха. Я действительно не 
шутил, когда говорил, что президента-
ми рождаются. Потому что у челове-
ка, президента будущего, от природы 
должна быть определенная интуиция, 
определенное чувство, которое его ни-
когда в жизни не подведет. Это в жиз-
ни не приобретешь. Это должно быть 
у тебя от природы. Если этого нет, как 
у некоторых сейчас западных поли-
тиков, глав государств в том числе, 
к сожалению, у наших соседей, тогда 
и президента нет. Слава богу, что там 
президенты не обладают теми полно-
мочиями по Конституции, как в Бела-
руси. Ибо была бы беда.

- Есть личные семейные обязан-
ности?

- Стараюсь в этом плане действовать 
так, как все люди. Ну, как все. Как твои 
родители, твой дедушка, твоя бабушка. 
Они себя ведут таким образом, как и я. 
Как обычный человек. Только времени 
у меня меньше на моих детей и внуков. 
Все как обычно. Это тоже главное для 
президента - быть таким, как все люди.

В Латвии начали преследовать  
детей из-за этой поездки в РБ - 

подробности на стр. 10.

«СТАНЕМ СТРОИТЬ БОЛЬНИЦЫ, А НЕ ДВОРЦЫ» РАЗУМНЫЙ ПОДХОД

САМОЕ ГЛАВНОЕ

«БЫТЬ ТАКИМ,  
КАК ВСЕ ЛЮДИ»

В Летнем амфитеатре Александр Лукашенко 
пообщался с гостями - рукопожатия, дружеские 
объятия, ну и, конечно, селфи на память.

22 - 28 июля / 2022 / № 322 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Па
ве

л 
БЫ

РК
ИН

/Т
АС

С

Павел РОДИОНОВ

 ■ Нас бьют, а мы крепча-
ем! Президент России про-
вел заседание Совета по 
стратегическому развитию.

Раз в полгода глава госу-
дарства оценивает прогресс 
в достижении национальных 
целей развития и подробно 
останавливается на самых 
ключевых вопросах.

Владимир Путин расска-
зал, что нам пытаются вы-
ставлять преграды для того, 
чтобы сдержать развитие 
России:

- Против нашей страны 
намеренно, специально ис-
пользуются сегодня не про-
сто ограничения, а прак-
тически полное закрытие 
доступа к зарубежным вы-
сокотехнологичным про-
дуктам, что является базой 
прогрессивного развития 
любого государства. Но мы 
не только не собираемся 
опускать руки, пребывать 
в какой-то растерянности 
или, как некоторые наши 
«доброжелатели» предрека-
ют, отступать на десятилетия 
назад. Конечно, нет. Наобо-
рот, осознавая колоссальный 
объем трудностей, которые 
стоят перед нами, будем ин-
тенсивно и грамотно искать 
новые решения.

Президент прекрасно пони-
мает, что это сложная задача:

- Ясно, что мы не можем 
оторванно от всего мира раз-
виваться. Но так и не будет: 
в современном мире невоз-
можно все так, знаете, цир-
кулем обвести и выставить 
огромный забор. Это просто 
невозможно!

Одна из основных нацио-
нальных целей  - улучшить 
материальное положение 
россиян.

- В 2017 году число граж-
дан, находившихся в такой 
ситуации, составляло 12,9 

процента. По итогам прошло-
го года этот уровень снизился 
до одиннадцати процентов. 
Да, продвижение, конечно, 
есть, но его темпы очевидно 
недостаточны, - считает пре-
зидент.

- Смертность, слава богу, 
снизилась у нас в России до 
уровня 2019 года - допанде-
мийного года. А продолжи-
тельность жизни превысила 
73 года, - этот результат гла-
ва государства оценил как 
хороший. Но напомнил, что 
цель - рост продолжительно-
сти жизни до 78 лет к 2030 
году.

- Мы много занимались 
строительством и оборудова-
нием детских садов и яслей. 
Сейчас эта задача практиче-
ски решена  - 99 с лишним 
процентов доступность. 

Большое внимание уделяет-
ся и ремонту школ, и строи-
тельству новых. Из плановых 
1,3 тысячи школ ввели 674. 
В следующем году в трех ты-
сячах зданий проведут капи-
тальный ремонт.

Прошлый год стал самым 
успешным в жилищном стро-
ительстве:

- Введено 92,6 миллиона 
квадратных метров, что на 
18,7 процента больше, чем 
планировалось. Выдано ре-
кордное количество ипотеч-
ных кредитов  - почти два 
миллиона.

Владимир Путин акценти-
ровал, что не нужны отчеты 
с бумажки, требуются четкие, 
конкретные решения, кото-
рые уже оперативно можно 
реализовать на деле.

НЕВОЗМОЖНО ЦИРКУЛЕМ ОБВЕСТИ 
И ВЫСТАВИТЬ ОГРОМНЫЙ ЗАБОР

Владимир ПУТИН - о современном мире:

 ■ Теперь за публичные высказы-
вания придется отвечать по всей 
строгости.

Эта неделя - ударная по количеству 
принятых документов. Владимир Путин 
подписал важные законы:

ДВА ФОНДА В ОДИН
 ● Об объединении Пенсионного фон-

да и Фонда соцстрахования в единый 
Социальный фонд. Он начнет рабо-
ту 1 января 2023 года, при этом пе-
реходный период может занять два 
года. Граждане продолжат получать 
все положенные выплаты в установ-
ленные сроки. Консультации смогут  
получать по тем же адресам, но те-
перь уже в единых клиентских служ-
бах. Средства, которые освободятся  
после оптимизации расходов на со-
держание аппарата и имущества из-за 
объединения, пойдут на повышение 
пенсий.

Вводится единый тариф страховых 
взносов в фонд: основной составит 

30  процентов в пределах облагае-
мой базы и 15,1 процента сверх базы, 
льготные тарифы будут составлять 15, 
7,6 и 0 процентов.

ОПЛАТА «НА СТОРОНУ» - 
ТОЛЬКО ЗА РУБЛИ
 ● О выплатах по внешнему долгу в ва-

люте РФ.
 ● О комплексе мер налоговой под-

держки граждан и бизнеса в условиях 
внешнего санкционного давления.

Из-под налогообложения НДС выво-
дятся услуги по подключению населе-
ния к газораспределительным сетям, 
если они производятся без взимания 
платы. А также операции по передаче 
или транспортировке газа для Вечного 
огня на мемориалах.

Налогоплательщики получают 
право на социальный налоговый вы-
чет за медицинские и физкультурно-
оздоровительные услуги, оказанные 
их детям до 24 лет.

 ● О введении с 2023 года едино-
го налогового счета, позволяющего 

гражданам и организациям уплачивать 
все налоги одним платежом.

УЧИТЕЛЕЙ  
НЕ ПЕРЕГРУЖАТЬ!
 ● О бесплатной госпитализации детей- 

инвалидов вместе с родителями.
 ● О бесплатном двухразовом питании 

детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в школах вне зависимости 
от формы обучения.

 ● Об исключении из законодательства 
понятия «услуга в сфере образова-
ния». Вместо этого будут использовать 
термин «реализация образовательной 
программы».

 ● О запрете школам нагружать учи-
телей лишней отчетностью.

 ● О  льготах и  преимуществен-
ном праве на зачисление в коллед-
жи и  техникумы. Для поступления 
не требуются результаты ЕГЭ, только 
аттестат об окончании школы. Коли-
чество учебных заведений, куда мож-
но поступить, не ограничено. Подать  
заявления можно через сайт Госуслуг. 

Есть преимущественное право на за-
числение у детей военнослужащих, 
сотрудников органов внутренних  
дел; прокуратуры, Росгвардии, по-
гибших при выполнении своих обя-
занностей, а также сирот и инвали-
дов. Также предусмотрены льготы 
военнослужащим.

ПОД ИНОСТРАННЫМ 
ВЛИЯНИЕМ
 ● «О контроле за деятельностью лиц, 

находящихся под иностранным вли-
янием». В нем определены понятия 
«иностранный агент», «иностранное 
влияние», «иностранные источники»,  
а также виды деятельности, в том чис-
ле формы политической деятельности.

 ● Об уголовной ответственности за 
публичные призывы к деятельности, 
направленной против безопасности 
государства.

 ● О предоставлении статуса ветера-
на гражданским лицам, участвующим  
в спецоперации на Украине.

Окончание на стр. 10.

 ■ Владимир Путин обо-
значил задачи, на кото-
рые нужно обратить осо-
бое внимание.

Развитие сквозных тех-
нологий. Особенно хотел 

бы отметить прогресс, достиг-
нутый Сбербанком в области 
искусственного интеллекта, 
РЖД - по направлению кван-
товых коммуникаций, «Росато-
ма» - в области композицион-
ных материалов. В целом эту 
работу признать уж особенно 
успешной тоже нельзя: пять из 
тринадцати направлений не реа-
лизуются. Скромные результа-
ты по линии «Ростеха», в том 
числе по проектам создания 
сетей пятого поколения, раз-
витию производства оборудо-
вания для широкого внедрения 
«интернета вещей», а проект 
по развитию микроэлектронной 
отрасли пришлось полностью 
перезагружать в прошлом году.

Считаю целесообразным за 
каждым направлением закре-
пить ответственного в ранге 
вице-премьера. И просил бы 
Председателя Правительства 
контролировать все, что про-
исходит. Важно активно вовле-
кать частный бизнес.

Широкая цифровая 
трансформация. Она 
должна пронизывать каж-

дую отрасль, предприятие, со-
циальную сферу, систему 
государственного и муници-
пального управления, войти  

в жизнь каждого человека 
и каждой семьи.

Правительством в прошлом 
году было принято одиннад-
цать стратегий цифровой 
трансформации. Важно, чтобы 
все они были сориентированы 
на конкретные результаты ши-
рокого внедрения цифровых 
технологий. Каждая отрасль 
просто обязана, должна их до-
стигать как в обозримом бу-
дущем, так и в перспективе, 
до 2030 года. Их реализация 
должна идти одновременно 
с  созданием отечественных 
технологий и  программных 
продуктов.

Необходимо в короткие 
сроки сформировать та-

кие механизмы в российской 
финансовой системе, чтобы 
быстрорастущие российские 
компании могли привлекать 
отечественный частный капи-
тал под свое развитие.

Повышение качества 
подготовки инженер-

ных и IT-специалистов. Ве-
стись эта работа должна уже в 
школе. По оценкам Минцифры 
России, к 2024 году дефицит 
квалифицированных кадров 
в  IT-сфере может достичь 
миллиона человек. В новых 
условиях растет спрос и на 
современно, качественно под-
готовленных инженеров. Тре-
буется значительно увеличить 
бюджетное финансирование 
подготовки таких специали-
стов.

ГДЕ НАЙТИ  
СПЕЦИАЛИСТОВ В АЙТИ?

В ФОКУСЕ

1

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ - УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

- Одна из наших 
основных 
национальных 
целей - увеличение 
доходов, особенно 
для тех граждан, 
которые живут, 
мягко говоря, 
скромно.

2

3

4
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 ■ Союзные депутаты обсудили финансирование 
действующих и новых интересных проектов.

Заседание Комиссии ПС по бюджету, налогам 
и финансовому рынку прошло во время «Славян-
ского базара». Депутаты не случайно решили со-
браться в дни фестиваля - на него много лет подряд 
выделяют деньги из бюджета России и Беларуси.

Татьяна РУНЕЦ, член Комиссии ПС:
- «Славянский базар» финансируют из союзного 

бюджета с 1998 года. В 2021 году выделили почти 25 
миллионов рублей, в этом - больше 32 миллионов. 
Ежегодные встречи на Витебской земле мастеров 
искусств и их благодарных зрителей символизируют 
сложившуюся веками братскую дружбу белорусов 
и россиян. Мы поддерживаем все инициативы, на-
правленные на интеграцию Беларуси и России, 

в том числе на развитие диалога славянских культур.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА
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Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии ПС:
- Еще на IX Форуме регионов Беларуси и России 

мы договорились, что «Поезд памяти» должен стать 
регулярным проектом. Он способствует патрио-
тическому воспитанию и объединению молодежи 
Беларуси и России.

Сейчас мы большое внимание уделили анализу 
готовности программ и согласованию концепций 
в работе Постоянного Комитета по совершенство-
ванию действующей нормативно-правовой базы. 
Вопрос наполнения бюджета конкретными програм-
мами, проектами и мероприятиями стоит достаточно 

остро в последние годы.
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Софья АРСЕНЬЕВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В центре внимания - оздоровление 
детей из России и Беларуси.

Пока шумный Витебск гулял на 
«Славянском базаре», союзные парла-
ментарии отправились в знаменитую 
здравницу «Жемчужина» в Лепельском 
районе Витебской области. Здесь, начи-
ная с 2004 года, побывали тысячи ребят 
из двух стран. Приезжали из районов, 
наиболее пострадавших от катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. Чистейший 
сосновый воздух, озеро с кристальной 
водой и главное  - самая современная 
реабилитационно-оздоровительная ба-
за. То, что доктор прописал!

Председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева похвалила 
высокий уровень условий в которых про-
живают дети, отличное питание и высо-
котехнологичное лечение:

- Очень понравилась медицинская ба-
за - самое современное оборудование, 
лечебные ванны, есть соляная пещера, 
бассейн с минеральной водой, ингалято-
рий и многое другое. Профессиональный 
доброжелательный персонал. Инноваци-
онные программы оздоровления детей с 
индивидуальным подходом к каждому. 
Отличная столовая с шестиразовым пи-
танием. Это замечательное место для 
поправки здоровья и отдыха ребят. От-
сюда они уезжают домой бодрыми и ро-
зовощекими.

Реабилитационный центр на Витеб-
щине работает круглый год, поэтому 
там есть и настоящая школа со всеми не-

обходимыми программами для обуче-ния.
- От экскурсии по «Жемчужине» са-

мые положительные впечатления. По-
разило все! Конечно, меня как врача-
оториноларинголога порадовало, что 
имеется все необходимое: лаборатор-
ная, функциональная, ультразвуковая 
диагностика. Есть даже барокамера 
и стоматологический кабинет. Создана 
безбарьерная среда, обеспечивающая 
безопасное передвижение людей с огра-
ниченными возможностями, - подели-
лась заместитель председателя Комис-
сии ПС Людмила Макарина-Кибак. - В 
своей работе врачи пользуются не только 
методиками и рекомендациями Минз-
драва, но и собственными полезными 
идеями. Здесь разработали схему при-
менения витамина Д при лечении опре-
деленных заболеваний - уникальная и 
эффективная методика.

Сейчас в Парламентском Собрании 
обсуждают финансирование новых 
проектов. Специалисты российских 
медцентров, где оздоровляют детей по 
чернобыльской программе, могли бы 
приезжать сюда и обмениваться опытом.

- Удивили и порадовали дети - счаст-
ливые и отдохнувшие. Нас встретили 
как дорогих гостей - потрясающий хор 
из московской школы № 444 исполнил 
патриотические песни, дети из Гоме-
ля станцевали с задором, - рассказала 
Людмила Макарина-Кибак. - Главное, 
все ребята знают, что такое Союзное 
государство, гордятся нашей истори-
ей, бережно относятся к традициям. 
Каждая группа привезла пестрые на-
циональные костюмы, государственные 
флаги - для них патриотизм не просто 
красивое слово.

ЖЕМЧУЖНОЕ ЛЕТО ЗДОРОВЬЕ

5. «Музей истории Клетчины». Он уже существует, но его 
планируют усовершенствовать. Пока в  нем шесть залов 

с уникальными экспонатами. Выставлены археологические находки, 
материалы о разгроме крымских татар под Клецком, керамика фео-
дального периода, генеалогическое древо клецкой ветви Радзивиллов.
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На повестке пять проектов:

1. Создание технопарка. На две страны - на базе Псковского 
и Витебского госуниверситетов. Там сфокусируются на про-

граммах высшего образования для людей с инвалидностью и другими 
особенностями здоровья.

2. «Летний университет». Он должен расширить совместную 
работу преподавателей и студентов из Беларуси, России, ЛНР 

и ДНР. (Подробнее на стр. 12.)

3. «Передовые инженерные школы Союзного государства». 
Им займется Псковский госуниверситет вместе с Белорусским 

национальным техническим университетом. Задача - возродить стан-
костроение, подготовить инженеров, которые будут создавать новые 
технологии. Ребят научат придумывать уникальные мехатронные и ро-
ботизированные системы для цифрового производства. 

Это одна из 42 инициатив российского правительства по повышению 
качества жизни людей, но внедрять ее будут вместе с белорусами.

4. «Поезд памяти». Его организовали Совет Республики и Совет 
Федерации. Миссия - патриотическое воспитание молодежи.

Первый поезд стартовал 21 июня в Бресте и 28 июня прибыл в Москву.

КСТАТИ
«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» 

ФИНАНСИРУЮТ ИЗ 
СОЮЗНОГО БЮДЖЕТА 

С 1998 ГОДА. С 2003 ГОДА 
ПРОВОДЯТ ДЕНЬ СГ, 

С 2022 ГОДА  
ТРИ ДНЯ СГ.
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Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС:

- Не исключено, что «Поезд памяти» снова от-
правится по местам воинской славы. Это значит, 
что около двухсот детишек каждый год смогут по-
сещать известнейшие мемориалы России и Бела-
руси. И благодаря этому станут настоящими патрио-
тами.

В Клецке действительно нужен историко-
краеведческий музей. О том, чтобы его создать, гово-
рили еще в конце пятидесятых годов прошлого века. 
Существующий нуждается в серьезной доработке.

Парламентарии рассмотрели все концепции и начали готовить реко-
мендации к ним. Оформим документы и направим в Постоянный 
Комитет. 

ДОСЛОВНО
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Ребята вернутся домой 
отдохнувшими и полными сил.

Улыбки на лицах говорят сами за себя - 
в санатории хорошо не только телу, но и душе.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В кончине пленного наемника из Вели-
кобритании, который воевал 
на стороне ВСУ, британский 
МИД обвинил Россию.

Сегодня в мировом инфор-
мационном пространстве 
идут бои, наносящие по-
рой гораздо больший 
ущерб воюющим 
сторонам, чем ре-
альные наземные и 
воздушные сражения. Каждый новостной «при-
лет» имеет свой калибр и ореол поражения. Ча-
сто эффективно срабатывают фейки, которые 
по сути своей являются бактериологическим 
оружием.

Но бывают и новости, похожие на неразорвав-
шиеся снаряды. Например, заявление британ-
ского МИДа о том, что Россия должна понести 
ответственность за умершего в плену в ДНР 
наемника Пола Джонсона Энтони Доминика.

Смысловому детонатору этой новости не да-
ли сработать, потому что основная причина 
смерти англичанина - не жестокие русские, 
а стресс, вызванный разочарованием в своей 
англо-саксонской родине.

Да, жил-был Пол. Любил деньги и убивать. 
И еще гордился, что англичанин. Но вот попал 
в плен. И обнаружили у бравого на вид наем-
ного убийцы хронические заболевания: диабет, 
проблемы сердечно-сосудистой системы, пора-
жение почек. С этим набором профессиональ-
ному военному с большим кровавым опытом, 
приобретенным в Афганистане, Ираке, Ливии 
и на Украине, жить можно. Ведь он подданный 
Ее величества, представитель высшей расы.

Проблемы физического здоровья отлично 
подавляются боевым духом, осознанием при-
частности к великой общности. И Пол высоко-
мерно сохранял самообладание. Он попросил 
пленивших его уведомить МИД Великобритании, 
британский парламент и иностранные СМИ о его 
положении и состоянии. Что власти ДНР благо-
родно исполнили.

Но официальный Лондон и западные СМИ 
проигнорировали факт существования Пола. 
Само собой, это исключило возможность вести 
переговоры об обмене.

Для Пола это стало трагедией. Он оценил это 
как предательство и погрузился в депрессию. 
А когда ему сообщили, что британская сторона 
отказалась предоставлять своему гражданину 
необходимые препараты по линии Красного 
Креста, вообще впал в отчаянье. Страна его 
бросила. 

Глубокий стресс и сонм болезней, несмотря на 
усилия врачей, привели солдата удачи к есте-
ственному финалу - смерти.

И только после этого Лондон вяловато отреа-
гировал на кончину своего непутевого гражда-
нина, лживо окрестив его гуманитарным работ-
ником и возложив на Россию ответственность 
за смерть бандита, который приехал в чужую 
страну зарабатывать деньги, убивая людей.

Когда, презрев законы, гонимые жаждой нажи-
вы и приключений, умеющие и часто любящие 
перерезать горло людям наемники попадают 
в плен (а ведь по международной конвенции 
в плен их можно и не брать), они вдруг вспоми-
нают о своих паспортах и уповают на междуна-
родные и общечеловеческие законы.

Они не хотят понимать, что находятся вне за-
кона, и государства, гражданами которых они 
являются, открещиваются от них.

Вот и Пол увидел не плакатно-пропаган-
дистский, а истинный Лондон, и открылась ему 
колониально-конкистадорская, хищническая 
истина его отечества. И он умер.

Его б пример другим наука.

УВИДЕТЬ ЛОНДОН И УМЕРЕТЬ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси посетил 
Луганск.

Вячеслав Володин выступил пе-
ред депутатами Народного Совета 
Республики и передал слова при-
ветствия от Владимира Путина.

- Мы этой встречи ждали боль-
ше тридцати лет. Сейчас для нас 
важен вопрос гармонизации зако-
нодательства и создания единого 
правового поля в сферах здраво-
охранения, образования, комму-
нального хозяйства, социальной 
защиты граждан. В ЛНР живут 
граждане РФ, которые  принимали 
участие в голосовании на выборах 
в Государственную Думу. И поэ-
тому депутатам надо работать 
со своими соотечественниками, 
с избирателями, которые живут 
в республике, обсуждать вопро-
сы, которые их волнуют, и решать 
их проблемы. Спасибо жителям 
ЛНР за то, что они никогда не 
предавали себя, свою веру, язык 

и культуру, за то, что хранили па-
мять предков и любовь к родной 
России, - сказал спикер Госдумы.

В поездке его сопровождали 
заместитель председателя Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Леонид Калашников и замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Сергей Пахомов.

- Важно, чтобы мы вышли на 
новые форматы сотрудничества. 
Межпарламентский диалог дол-
жен быть эффективным. Необхо-
димо формулировать и решать 
конкретные задачи, депутаты из 
профильных комитетов уже нача-
ли эту работу, а итоговую оценку 
дадут нам граждане, - уверен пред-
седатель ПС.

Также спикер встретился с гла-
вой ЛНР Леонидом Пасечником.

- Отказ киевского режима и их 
западных хозяев от мирных пере-
говоров никак не влияет на планы 
и действия нашей страны. Но он 
непосредственно влияет на пер-

спективы сохранения украинской 
государственности как таковой. 
Фактически этими действиями 
киевский режим создает условия, 
чтобы Украины как государства 
в перспективе не стало. Вашинг-
тон и Брюссель полностью и си-
стематически игнорировали все 
предложения России по нормали-
зации ситуации, гарантиям гло-
бальной и европейской безопас-
ности. На этом пути в конечном 
счете дошли до экспериментов 
с биологическим оружием в соз-
данных на территории Украины 
лабораториях. Поощряли претен-
зии киевского режима на облада-
ние ядерным оружием массового 
уничтожения. Запад неприкрыто 
поддерживал политику геноцида 
в отношении жителей Донбасса. 
Несмотря на то, что мониторин-
говая миссия ООН подтвержда-
ла гибель  населения ДНР и ЛНР, 
США, европейские государства, 
Совет Европы, ПАСЕ безмолвство-
вали - никто не встал на защиту 
детей, женщин, стариков, всех 
мирных жителей. Запад продол-
жал накачивать Украину оружием, 
готовил при помощи инструкто-
ров карательные отряды неонаци-
стов, велась подготовка к началу 
масштабных военных действий 
в отношении Донецкой и Луган-
ской Народных Республик. И сей-
час Вашингтон и Брюссель дела-
ют все, чтобы боевые действия на 
Украине продолжались. Все даль-
ше закабаляют военными креди-
тами будущие поколения граждан 
Украины, используя их как расхо-
дный материал, - считает спикер.

Вячеслав ВОЛОДИН - жителям ЛНР:

 ■ В Госдуме обсудят идею 
учредить в России День па-
мяти жертв войны в Донбассе.

- Уважаемые коллеги, нет воз-
ражений, если мы поручим двум 
профильным комитетам прора-
ботать эти вопросы и затем доло-
жить депутатам Государственной 
Думы? Давайте мы проработаем 
этот вопрос, - предложил Вячеслав 
Володин. 

 ■ Оружие, которое 
поставляют в Неза-
лежную страны Запа-
да, может вернуться 
к своим владельцам 
неожиданным для них 
образом.

Глава Минобороны 
Украины Алексей Рез-

ников в интервью Би-би-
си признался, что не очень 
разбирается в ракетных 
системах, поставляемых 
в страну с Запада.

- Ракеты, которые Ва-
шингтон и Брюссель 
поставляют киевскому 

режиму, из-за его непро-
фессионализма могут 
прилететь к своим вла-
дельцам обратно. Ми-
нистр обороны Украины 
заявил, что не разбира-
ется в ракетах: он адвокат 
и не отличает один вид во-

оружения от другого. США 
в своем желании продол-
жать войну до последнего 
украинца делают залож-
никами Европу, которой 
эти «подарки» могут вер-
нуться, - предупредил Вя-
чеслав Володин.

ИНИЦИАТИВА

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

ПРИНЦИП БУМЕРАНГА ПОСЛЕДСТВИЯ
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 ■ Украинские власти настоль-
ко обезумели, что гро-
зятся стрелять по мир-
ным гражданам РФ.

Рупор киевского режима 
Алексей Арестович заявил, 
что при возможности Не-
залежная нанесет удар по 
Крымскому мосту.

- То есть по мирным лю-

дям, пассажирским поездам. Хун-
та взяла на вооружение 
террористические мето-
ды.  Ответственность за 
преступления неонаци-
стов придется разделить  
США, Брюсселю, Лондону. 
Удары по Крымскому мо-
сту - больные фантазии 
Киева. Он надежно защи-
щен. Но если только по-

пробуют - получат так, что мало не 
покажется. Обстрелы населения 
в Донбассе продолжаются. И вино-
вата в этом не только обезумевшая 
власть в Киеве, но и ее кукловоды. 
Спецоперация России должна быть 
доведена до конца. Это вопрос вы-
живания Русского мира и русской 
цивилизации, - убежден член Ко-
миссии ПС по вопросам внешней 
политики Леонид Слуцкий.

КРЫМСКИЙ МОСТ НАДЕЖНО ЗАЩИЩЕН БОЛЬНЫЕ ФАНТАЗИИ
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СПАСИБО, ЧТО НЕ ПРЕДАЛИ 
РОССИЮ Глава нижней палаты парламента РФ 

(справа) и Председатель народного 
совета ЛНР Денис Мирошниченко.
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Константин ИВАШИН

 ■ Союзные депутаты обсудили финансирование 
действующих и новых интересных проектов.

Заседание Комиссии ПС по бюджету, налогам 
и финансовому рынку прошло во время «Славян-
ского базара». Депутаты не случайно решили со-
браться в дни фестиваля - на него много лет подряд 
выделяют деньги из бюджета России и Беларуси.

Татьяна РУНЕЦ, член Комиссии ПС:
- «Славянский базар» финансируют из союзного 

бюджета с 1998 года. В 2021 году выделили почти 25 
миллионов рублей, в этом - больше 32 миллионов. 
Ежегодные встречи на Витебской земле мастеров 
искусств и их благодарных зрителей символизируют 
сложившуюся веками братскую дружбу белорусов 
и россиян. Мы поддерживаем все инициативы, на-
правленные на интеграцию Беларуси и России, 

в том числе на развитие диалога славянских культур.

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА
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Людмила НИЖЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии ПС:
- Еще на IX Форуме регионов Беларуси и России 

мы договорились, что «Поезд памяти» должен стать 
регулярным проектом. Он способствует патрио-
тическому воспитанию и объединению молодежи 
Беларуси и России.

Сейчас мы большое внимание уделили анализу 
готовности программ и согласованию концепций 
в работе Постоянного Комитета по совершенство-
ванию действующей нормативно-правовой базы. 
Вопрос наполнения бюджета конкретными програм-
мами, проектами и мероприятиями стоит достаточно 

остро в последние годы.
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Софья АРСЕНЬЕВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В центре внимания - оздоровление 
детей из России и Беларуси.

Пока шумный Витебск гулял на 
«Славянском базаре», союзные парла-
ментарии отправились в знаменитую 
здравницу «Жемчужина» в Лепельском 
районе Витебской области. Здесь, начи-
ная с 2004 года, побывали тысячи ребят 
из двух стран. Приезжали из районов, 
наиболее пострадавших от катастро-
фы на Чернобыльской АЭС. Чистейший 
сосновый воздух, озеро с кристальной 
водой и главное  - самая современная 
реабилитационно-оздоровительная ба-
за. То, что доктор прописал!

Председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева похвалила 
высокий уровень условий в которых про-
живают дети, отличное питание и высо-
котехнологичное лечение:

- Очень понравилась медицинская ба-
за - самое современное оборудование, 
лечебные ванны, есть соляная пещера, 
бассейн с минеральной водой, ингалято-
рий и многое другое. Профессиональный 
доброжелательный персонал. Инноваци-
онные программы оздоровления детей с 
индивидуальным подходом к каждому. 
Отличная столовая с шестиразовым пи-
танием. Это замечательное место для 
поправки здоровья и отдыха ребят. От-
сюда они уезжают домой бодрыми и ро-
зовощекими.

Реабилитационный центр на Витеб-
щине работает круглый год, поэтому 
там есть и настоящая школа со всеми не-

обходимыми программами для обуче-ния.
- От экскурсии по «Жемчужине» са-

мые положительные впечатления. По-
разило все! Конечно, меня как врача-
оториноларинголога порадовало, что 
имеется все необходимое: лаборатор-
ная, функциональная, ультразвуковая 
диагностика. Есть даже барокамера 
и стоматологический кабинет. Создана 
безбарьерная среда, обеспечивающая 
безопасное передвижение людей с огра-
ниченными возможностями, - подели-
лась заместитель председателя Комис-
сии ПС Людмила Макарина-Кибак. - В 
своей работе врачи пользуются не только 
методиками и рекомендациями Минз-
драва, но и собственными полезными 
идеями. Здесь разработали схему при-
менения витамина Д при лечении опре-
деленных заболеваний - уникальная и 
эффективная методика.

Сейчас в Парламентском Собрании 
обсуждают финансирование новых 
проектов. Специалисты российских 
медцентров, где оздоровляют детей по 
чернобыльской программе, могли бы 
приезжать сюда и обмениваться опытом.

- Удивили и порадовали дети - счаст-
ливые и отдохнувшие. Нас встретили 
как дорогих гостей - потрясающий хор 
из московской школы № 444 исполнил 
патриотические песни, дети из Гоме-
ля станцевали с задором, - рассказала 
Людмила Макарина-Кибак. - Главное, 
все ребята знают, что такое Союзное 
государство, гордятся нашей истори-
ей, бережно относятся к традициям. 
Каждая группа привезла пестрые на-
циональные костюмы, государственные 
флаги - для них патриотизм не просто 
красивое слово.

ЖЕМЧУЖНОЕ ЛЕТО ЗДОРОВЬЕ

5. «Музей истории Клетчины». Он уже существует, но его 
планируют усовершенствовать. Пока в  нем шесть залов 

с уникальными экспонатами. Выставлены археологические находки, 
материалы о разгроме крымских татар под Клецком, керамика фео-
дального периода, генеалогическое древо клецкой ветви Радзивиллов.
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На повестке пять проектов:

1. Создание технопарка. На две страны - на базе Псковского 
и Витебского госуниверситетов. Там сфокусируются на про-

граммах высшего образования для людей с инвалидностью и другими 
особенностями здоровья.

2. «Летний университет». Он должен расширить совместную 
работу преподавателей и студентов из Беларуси, России, ЛНР 

и ДНР. (Подробнее на стр. 12.)

3. «Передовые инженерные школы Союзного государства». 
Им займется Псковский госуниверситет вместе с Белорусским 

национальным техническим университетом. Задача - возродить стан-
костроение, подготовить инженеров, которые будут создавать новые 
технологии. Ребят научат придумывать уникальные мехатронные и ро-
ботизированные системы для цифрового производства. 

Это одна из 42 инициатив российского правительства по повышению 
качества жизни людей, но внедрять ее будут вместе с белорусами.

4. «Поезд памяти». Его организовали Совет Республики и Совет 
Федерации. Миссия - патриотическое воспитание молодежи.

Первый поезд стартовал 21 июня в Бресте и 28 июня прибыл в Москву.

КСТАТИ
«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР» 

ФИНАНСИРУЮТ ИЗ 
СОЮЗНОГО БЮДЖЕТА 

С 1998 ГОДА. С 2003 ГОДА 
ПРОВОДЯТ ДЕНЬ СГ, 

С 2022 ГОДА  
ТРИ ДНЯ СГ.
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Виктор СЕЛИВЕРСТОВ, председатель 
Комиссии ПС:

- Не исключено, что «Поезд памяти» снова от-
правится по местам воинской славы. Это значит, 
что около двухсот детишек каждый год смогут по-
сещать известнейшие мемориалы России и Бела-
руси. И благодаря этому станут настоящими патрио-
тами.

В Клецке действительно нужен историко-
краеведческий музей. О том, чтобы его создать, гово-
рили еще в конце пятидесятых годов прошлого века. 
Существующий нуждается в серьезной доработке.

Парламентарии рассмотрели все концепции и начали готовить реко-
мендации к ним. Оформим документы и направим в Постоянный 
Комитет. 

ДОСЛОВНО
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Ребята вернутся домой 
отдохнувшими и полными сил.

Улыбки на лицах говорят сами за себя - 
в санатории хорошо не только телу, но и душе.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В кончине пленного наемника из Вели-
кобритании, который воевал 
на стороне ВСУ, британский 
МИД обвинил Россию.

Сегодня в мировом инфор-
мационном пространстве 
идут бои, наносящие по-
рой гораздо больший 
ущерб воюющим 
сторонам, чем ре-
альные наземные и 
воздушные сражения. Каждый новостной «при-
лет» имеет свой калибр и ореол поражения. Ча-
сто эффективно срабатывают фейки, которые 
по сути своей являются бактериологическим 
оружием.

Но бывают и новости, похожие на неразорвав-
шиеся снаряды. Например, заявление британ-
ского МИДа о том, что Россия должна понести 
ответственность за умершего в плену в ДНР 
наемника Пола Джонсона Энтони Доминика.

Смысловому детонатору этой новости не да-
ли сработать, потому что основная причина 
смерти англичанина - не жестокие русские, 
а стресс, вызванный разочарованием в своей 
англо-саксонской родине.

Да, жил-был Пол. Любил деньги и убивать. 
И еще гордился, что англичанин. Но вот попал 
в плен. И обнаружили у бравого на вид наем-
ного убийцы хронические заболевания: диабет, 
проблемы сердечно-сосудистой системы, пора-
жение почек. С этим набором профессиональ-
ному военному с большим кровавым опытом, 
приобретенным в Афганистане, Ираке, Ливии 
и на Украине, жить можно. Ведь он подданный 
Ее величества, представитель высшей расы.

Проблемы физического здоровья отлично 
подавляются боевым духом, осознанием при-
частности к великой общности. И Пол высоко-
мерно сохранял самообладание. Он попросил 
пленивших его уведомить МИД Великобритании, 
британский парламент и иностранные СМИ о его 
положении и состоянии. Что власти ДНР благо-
родно исполнили.

Но официальный Лондон и западные СМИ 
проигнорировали факт существования Пола. 
Само собой, это исключило возможность вести 
переговоры об обмене.

Для Пола это стало трагедией. Он оценил это 
как предательство и погрузился в депрессию. 
А когда ему сообщили, что британская сторона 
отказалась предоставлять своему гражданину 
необходимые препараты по линии Красного 
Креста, вообще впал в отчаянье. Страна его 
бросила. 

Глубокий стресс и сонм болезней, несмотря на 
усилия врачей, привели солдата удачи к есте-
ственному финалу - смерти.

И только после этого Лондон вяловато отреа-
гировал на кончину своего непутевого гражда-
нина, лживо окрестив его гуманитарным работ-
ником и возложив на Россию ответственность 
за смерть бандита, который приехал в чужую 
страну зарабатывать деньги, убивая людей.

Когда, презрев законы, гонимые жаждой нажи-
вы и приключений, умеющие и часто любящие 
перерезать горло людям наемники попадают 
в плен (а ведь по международной конвенции 
в плен их можно и не брать), они вдруг вспоми-
нают о своих паспортах и уповают на междуна-
родные и общечеловеческие законы.

Они не хотят понимать, что находятся вне за-
кона, и государства, гражданами которых они 
являются, открещиваются от них.

Вот и Пол увидел не плакатно-пропаган-
дистский, а истинный Лондон, и открылась ему 
колониально-конкистадорская, хищническая 
истина его отечества. И он умер.

Его б пример другим наука.

УВИДЕТЬ ЛОНДОН И УМЕРЕТЬ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси посетил 
Луганск.

Вячеслав Володин выступил пе-
ред депутатами Народного Совета 
Республики и передал слова при-
ветствия от Владимира Путина.

- Мы этой встречи ждали боль-
ше тридцати лет. Сейчас для нас 
важен вопрос гармонизации зако-
нодательства и создания единого 
правового поля в сферах здраво-
охранения, образования, комму-
нального хозяйства, социальной 
защиты граждан. В ЛНР живут 
граждане РФ, которые  принимали 
участие в голосовании на выборах 
в Государственную Думу. И поэ-
тому депутатам надо работать 
со своими соотечественниками, 
с избирателями, которые живут 
в республике, обсуждать вопро-
сы, которые их волнуют, и решать 
их проблемы. Спасибо жителям 
ЛНР за то, что они никогда не 
предавали себя, свою веру, язык 

и культуру, за то, что хранили па-
мять предков и любовь к родной 
России, - сказал спикер Госдумы.

В поездке его сопровождали 
заместитель председателя Ко-
миссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Леонид Калашников и замести-
тель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Сергей Пахомов.

- Важно, чтобы мы вышли на 
новые форматы сотрудничества. 
Межпарламентский диалог дол-
жен быть эффективным. Необхо-
димо формулировать и решать 
конкретные задачи, депутаты из 
профильных комитетов уже нача-
ли эту работу, а итоговую оценку 
дадут нам граждане, - уверен пред-
седатель ПС.

Также спикер встретился с гла-
вой ЛНР Леонидом Пасечником.

- Отказ киевского режима и их 
западных хозяев от мирных пере-
говоров никак не влияет на планы 
и действия нашей страны. Но он 
непосредственно влияет на пер-

спективы сохранения украинской 
государственности как таковой. 
Фактически этими действиями 
киевский режим создает условия, 
чтобы Украины как государства 
в перспективе не стало. Вашинг-
тон и Брюссель полностью и си-
стематически игнорировали все 
предложения России по нормали-
зации ситуации, гарантиям гло-
бальной и европейской безопас-
ности. На этом пути в конечном 
счете дошли до экспериментов 
с биологическим оружием в соз-
данных на территории Украины 
лабораториях. Поощряли претен-
зии киевского режима на облада-
ние ядерным оружием массового 
уничтожения. Запад неприкрыто 
поддерживал политику геноцида 
в отношении жителей Донбасса. 
Несмотря на то, что мониторин-
говая миссия ООН подтвержда-
ла гибель  населения ДНР и ЛНР, 
США, европейские государства, 
Совет Европы, ПАСЕ безмолвство-
вали - никто не встал на защиту 
детей, женщин, стариков, всех 
мирных жителей. Запад продол-
жал накачивать Украину оружием, 
готовил при помощи инструкто-
ров карательные отряды неонаци-
стов, велась подготовка к началу 
масштабных военных действий 
в отношении Донецкой и Луган-
ской Народных Республик. И сей-
час Вашингтон и Брюссель дела-
ют все, чтобы боевые действия на 
Украине продолжались. Все даль-
ше закабаляют военными креди-
тами будущие поколения граждан 
Украины, используя их как расхо-
дный материал, - считает спикер.

Вячеслав ВОЛОДИН - жителям ЛНР:

 ■ В Госдуме обсудят идею 
учредить в России День па-
мяти жертв войны в Донбассе.

- Уважаемые коллеги, нет воз-
ражений, если мы поручим двум 
профильным комитетам прора-
ботать эти вопросы и затем доло-
жить депутатам Государственной 
Думы? Давайте мы проработаем 
этот вопрос, - предложил Вячеслав 
Володин. 

 ■ Оружие, которое 
поставляют в Неза-
лежную страны Запа-
да, может вернуться 
к своим владельцам 
неожиданным для них 
образом.

Глава Минобороны 
Украины Алексей Рез-

ников в интервью Би-би-
си признался, что не очень 
разбирается в ракетных 
системах, поставляемых 
в страну с Запада.

- Ракеты, которые Ва-
шингтон и Брюссель 
поставляют киевскому 

режиму, из-за его непро-
фессионализма могут 
прилететь к своим вла-
дельцам обратно. Ми-
нистр обороны Украины 
заявил, что не разбира-
ется в ракетах: он адвокат 
и не отличает один вид во-

оружения от другого. США 
в своем желании продол-
жать войну до последнего 
украинца делают залож-
никами Европу, которой 
эти «подарки» могут вер-
нуться, - предупредил Вя-
чеслав Володин.

ИНИЦИАТИВА

НИКТО НЕ ЗАБЫТ

ПРИНЦИП БУМЕРАНГА ПОСЛЕДСТВИЯ
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 ■ Украинские власти настоль-
ко обезумели, что гро-
зятся стрелять по мир-
ным гражданам РФ.

Рупор киевского режима 
Алексей Арестович заявил, 
что при возможности Не-
залежная нанесет удар по 
Крымскому мосту.

- То есть по мирным лю-

дям, пассажирским поездам. Хун-
та взяла на вооружение 
террористические мето-
ды.  Ответственность за 
преступления неонаци-
стов придется разделить  
США, Брюсселю, Лондону. 
Удары по Крымскому мо-
сту - больные фантазии 
Киева. Он надежно защи-
щен. Но если только по-

пробуют - получат так, что мало не 
покажется. Обстрелы населения 
в Донбассе продолжаются. И вино-
вата в этом не только обезумевшая 
власть в Киеве, но и ее кукловоды. 
Спецоперация России должна быть 
доведена до конца. Это вопрос вы-
живания Русского мира и русской 
цивилизации, - убежден член Ко-
миссии ПС по вопросам внешней 
политики Леонид Слуцкий.

КРЫМСКИЙ МОСТ НАДЕЖНО ЗАЩИЩЕН БОЛЬНЫЕ ФАНТАЗИИ

АГ
Н 

«М
ос

кв
а»

СПАСИБО, ЧТО НЕ ПРЕДАЛИ 
РОССИЮ Глава нижней палаты парламента РФ 

(справа) и Председатель народного 
совета ЛНР Денис Мирошниченко.
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Погода была в лучших тра-
дициях «Славянского база-
ра» - переменчивой. По ве-
черам впору надевать что-то 
осеннее, а днем не холодно 
и в футболке. Дождь обошел 
стороной день открытия, вы-
лившись большим ливнем на-
кануне.

Но причуды стихии не ме-
шали фестивальной публике. 
На улицах - не протолкнуться, 
на мероприятиях - ни одного 
свободного места.

Первый День Союзного 
государства начался с воз-
ложения цветов на площади 
Победы. Затем прошла цере-
мония награждения победи-
телей детского музыкального 
конкурса. Два специальных 
приза от Парламентского 
Собрания получили белорус 
Елисей Касич и обладатель-
ница диплома первой степе-
ни Юлия Гаврилова (подроб-
нее - на стр. 7).

Главным же событием стал 
гала-концерт «Союзное госу-
дарство приглашает…».

- Добрый, красивый, радуш-
ный. Древний, но молодой 
энергией своих жителей Ви-
тебск! Вчера мы были на от-
крытии славянского фестива-
ля, - рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев. - В 31-й раз 
он радует всех: тех, кто сидит 

в этом уютном амфитеатре, 
и тех, кто у экранов телевизо-
ров и компьютеров. Мы пред-
ставляем уже не День, а Дни 
Союзного государства. Нам бы 
очень хотелось, чтобы они по-
радовали вас и были вписаны 
в программу фестиваля не 
только европейского, но и 
мирового значения. Потом 
прошу вас шепнуть, что по-
нравилось, легло на душу, а где 
должны еще что-то добавить.

Ответственный секретарь 
Парламентского Собрания 

Сергей Стрельченко передал 
поздравление от Председате-
ля ПС Вячеслава Володина.

- Участников фестиваля 
«Славянский базар в Витеб-
ске» объединяет любовь к 
искусству и народному твор-
честву, атмосфера праздни-
ка и гостеприимства. Здесь 
всегда ждет много интерес-
ного. Концерты, спектакли, 
мастер-классы, выставки ре-
месел. Главное событие - му-
зыкальные конкурсы детей 
и исполнителей эстрадной 

песни, которые открывают 
новые имена, помогают мо-
лодым артистам реализовать 
свой талант. Фестиваль спо-
собствует укреплению дру-
жеских связей и творческих 
контактов.

Дипломы и призы от Пост-
кома Союзного государства 
за творческий вклад вручили 
ярким личностям. Россиянам: 
гендиректору «Росконцер-
та» Андрею Малышеву, про-
ректору по связям с обще-
ственностью Гнесинки Дине 

Кирнарской. Белорусам: ар-
тистке Виктории Олешко, 
худруку Витебского шоу-
балета «Сенсация» Роману 
Рыкову, композитору Васи-
лию Раинчику.

- Проекты Союзного госу-
дарства способствуют сохра-
нению и развитию культур-
ных связей, поиску новых 
талантов,  - сказал Василий 
Раинчик.

Как прошла деловая 
программа - на стр. 8.

БОЛЬШОЙ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Культурная программа Со-
юзного государства на «Сла-
вянском базаре» получилась 
невероятно насыщенной.

На этот раз Дни Союзного 
государства длились втрое 
дольше, чем раньше, - с 15 по 

17 июля.

 ■ Народные ансамбли, заслужен-
ные артисты - зрителям подарили 
несколько часов феерии.

КАК БЕЛАЯ ЛАСТОЧКА
Дальше пришел черед артистов. Их 

выход на сцену Летнего амфитеатра 
объявляли актриса, жена министра 
иностранных дел Беларуси Вера По-
лякова и диктор, актер Владимир Бе-
резин. Тандем получился 
что надо: яркие, краси-
вые, харизматичные.

Первыми высту-
пили националь-
ные коллективы из 
Беларуси и Рос-
сии, Чечни, Татар-
стана, Башкирии. 
Зажег казачий ан-
самбль песни и тан-
ца «Ставрополье».

- Прикасаясь к на-
родному искусству, 
мы понимаем друг 
друга без слова,  - 
заметил Владимир 
Березин.

Затем - хоры. Два 
из них оказались 
юбилярами. Девя-

носто лет в ноябре отметит Рязанский 
русский народный хор имени Попова. 
А Белорусский хор имени Цитовича 
чуть младше. В минувшем марте ему 
стукнуло семьдесят.

Заслуженная артистка Белару-
си Алена Ланская спела «Белую 
ластаўку». И, поскольку девушка, как 
и многие другие артисты, вынужденно 
терпит фонограмму, которая требует-
ся из-за телетрансляции, последний 
куплет исполнила а капелла. Ее оглу-
шили аплодисмен-тами.

ЗАПЕЛ ФАЛЬЦЕТОМ
«Хор Турецкого» зрите-

ли принимали необычайно 
тепло.

- Ваши ручки, Витебск - 
город будущего! - закричал 
руководитель коллектива. 
Оказалось, что по крайней 

мере на треть арт-проект со-
стоит из белорусов.

- «Хор Турецкого» - почти как Союзное 
государство, - пошутил Турецкий. - Па-
вел Беркут - Могилевская область, 
Олег Бляхорчук - Минск. И я, конечно, 
внук кузнеца из Могилевской обла-

сти. Я родился в Москве, но это никакого 
значения не имеет. Все будет здорово! 
Мы сильны и нужны друг другу!

И репертуар «Хор Турецкого» подо-
брал союзный: спел и «Вы шумите, 
березы», причем с белорусским акцен-
том, и «Полюшко-поле». Продолжили 

романсом «Соловей». Солист Михаил 
Кузнецов вышел в серебристой маске 
на глазах и запел фальцетом.

В финале Турецкий спел сам - песню 
«С тобой и навсегда».

Также гостей развлекали Евгений 
Гор и Диана Гурцкая.

«ХОР ТУРЕЦКОГО» - ПРИМЕР... ИНТЕГРАЦИИ АНШЛАГ
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ВАСИЛЬКОВЫЕ ДНИ
ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Прославленный коллектив зажигал на всю мощь!

Национальный колорит, обаятельные ведущие, множество звезд - 
именно такими запомнятся союзные мероприятия.
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 ■ Лауреаты взрослых 
вокальных конкурсов 
разных лет выступи-
ли   в концертном зале 
«Витебск».

Открывая концерт во 
второй день, Госсекре-
тарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев 
заметил, что в нем уча-
ствуют «люди удивитель-
ного таланта, божьей ис-
кры». 

- Они, по сути, создали 
славу и творческий потен-
циал фестиваля, который 
два дня назад в 31-й раз 
созвал удивительных лю-
дей, жителей и гостей Ви-
тебска, в Летний амфите-
атр. И, конечно, для нас 
было особенно значимо 
то, что Председатель 
Высшего Госсовета Со-
юзного государства, гла-
ва Беларуси Александр 
Лукашенко вручил лю-
дям творческим, ярким, 
очень заслуженным на-
грады Союзного госу-
дарства. Премии тем, кто 
задумал «Славянский ба-
зар» (об этом - на стр. 8). 
- В Витебске, наверное, 
лучшая публика: теплая, 
искренняя, внимательная. 
А искусство делает нас 
в сложное время сильнее, 
сплоченнее. В условиях 
санкционного давления 
позволяет быть больши-

ми оптимистами и луч-
ше понимать славянскую 
душу, единство корней, 
историю, память.

Вел концерт певец Ев-
гений Гор  вместе с бе-
лорусской телеведущей 
Еленой Спиридович. 
Только успевали объяв-
лять известных участни-
ков: два Ивана - Дятлов 
и Здонюк, Ирина Доро-
феева, Евгений Курчич, 
белоруска азербайджан-
ского  происхождения Гю-
нешь, Анастасия Глади-
лина.

Но особенно ждали ры-
жеволосую уроженку Мо-
гилева Наталью Подоль-
скую.

- Безумное счастье  - 
быть в этом году на 
«Славянском базаре» и 

участвовать в таком кон-
церте, - улыбнулась На-
талья. - Я хотела петь пе-
ред витебской публикой 
с детства. Мечта осуще-
ствилась. И теперь при-
езжаю выступать сюда, 
как домой.

Наталья оказалась в Ви-
тебске вместе с семьей - 
мужем Владимиром 
Пресняковым и сыном 
Артемием. Вместе они 
выступили на закрытии 
славянского форума.

В финале снова появи-
лась любимица  публики 
Диана Гурцкая - на нее 
обрушился шквал апло-
дисментов.

Все артисты пели в 
сопровождении Нацио-
нального академического 
концертного оркестра Бе-
ларуси под управлением 
Максима Рассохи.

Завершился концерт 
традиционной финаль-
ной для «Славянских ба-
заров» песней «Все цветы 
июля» - пели хором.

Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Певица из Белару-
си получила на «Сла-
вянском базаре» 
Гран-при Междуна-
родного конкурса ис-
полнителей эстрад-
ной песни.

Сработал принцип: ес-
ли верить, сбудется. У 
могилевчанки уже был 
период в жизни, когда 
она побеждала в одном 
конкурсе за другим. 
Азарт пропал, и Анна ре-
шила на время завязать 
с состязаниями. Прошло 
время, и девушка поня-
ла, что соскучилась по 
вкусу победы. И она не 
заставила себя ждать.

Анна вновь стала пер-
вой. Набрала за два 
конкурсных дня макси-

мально возможные 140 
баллов. Главную награ-
ду - «Лиру» - ей вручи-
ла председатель жюри 
Лариса Долина.

- Я сделала все воз-
можное для того, чтобы 
победить, - призналась 
конкурсантка за кулиса-
ми. - Я была в моменте, 
кайфовала и, думаю, 
достигла высшей точки 
артистического накала. 
Готова целовать землю 
в Витебске!

Певица считает, что 
победу ей принесли цве-
ты от земляка и победи-
теля детского конкурса 
Елисея Касича. Во вре-
мя жеребьевки он пода-
рил девушке букет и по-
желал, чтобы тот принес 
счастье. Так и вышло.

Анне и россиянке Ана-
стасии Белявской до-
стались  специальные 

призы от ПС. Их вручил 
девушкам заместитель 
премьер-министра Бе-
ларуси, председатель 
оргкомитета фестива-
ля Игорь Петри шенко.

Анастасия Белявская 
заняла второе место, 
разделив его с девуш-
кой из Болгарии Дими-
триной Германовой.

- Было страшно на 
второй день, потому что 
уже знала  результаты 
первого,  - рассказала 
она.  - Довольна на 95 
 процентов. Буду уделять 
больше времени работе 
с танцорами. К счастью, 
удалось прогуляться по 
Витебску. Я впечатлена 
организацией фестива-
ля. Мне нравится, когда 
люди, вне зависимости 
от этнической принад-
лежности, становятся 
одной большой семьей.

 ■ В состязании маленьких 
звездочек победил еще один 
представитель Синеокой. 

Двенадцатилетний мальчик еще 
на церемонии открытия фестиваля 
получил Гран-при из рук Алексан-
дра Лукашенко. Вознаграждение 
немаленькое, тем более для ребен-
ка, - пять тысяч долларов.

Елисей покорил жюри пронзитель-
ным голосом. Он исполнил песни Ва-
лерия Шмата «Неба пожар» и Селин 
Дион I Surrender. Витебск - родной го-
род Елисея. С пяти лет он занимает-
ся вокалом, постоянно уча-
ствует в конкурсах, стал 
финалистом шоу «Голос. 
Дети» в команде Басты.

Мальчик получил спе-
циальный приз от Пар-
ламентского Собрания и 
награду от БРСМ. Второй 
приз от Парламент-
ского Собрания по-
лучила четырнадца-
тилетняя россиянка 
Юлия Гаврилова. 
Она же заняла пер-
вое место и стала об-
ладательницей трех 
тысяч долларов.

Награды ребятам вру-

чали председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Елена Афана-
сьева и заместитель председателя 
Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению Люд-
мила Макарина-Кибак.

- Все, как всегда, замечательно, - 
сказала «СВ» Елена Афанасьева. - 
Члены жюри не просто по-доброму 
судили ребят, но и пытались объяс-
нить им, как петь, передать навыки 
хореографии,  манеру поведения на 
сцене. Еще красочнее стал детский 
концерт - он был наполнен новыми 
номерами. А вот звук был не очень, 
с ним еще надо работать. Понятно, 
что это конкурс и все равно при-
ходится выбирать. Но когда вы-
ступают дети, слегка фальшивую 
ноту не замечаешь, потому что 
 перед тобой маленький артист. 

И в детских кон-
курсах важно 
отмечать всех 
участников. 
Это придает 

им силы для то-
го, чтобы рабо-
тать дальше.

Анна ТРУБЕЦКАЯ:

КОРОЛЕВИЧ ЕЛИСЕЙ ПОЛУЧИЛ ГРАН-ПРИ
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 ■ Закрыл праздник 
сольный концерт Де-
ниса Мацуева.

Витебчане назвали приезд музыкан-
та подарком от Союзного государства. 
Впрочем, счастье это и для тех, кто су-
мел пригласить сильно занятого Ма-
цуева.

- Мы искренне благодарны Денису 
Леонидовичу за то, что он откликнулся 
на приглашение,  - сообщил Дмитрий 
Мезенцев. - И его концертом завершаем 
программу трех Дней Союзного государ-
ства. Рады, что ему удалось вписать в 
планы приезд в удивительно добрый, 
красивый и душевный Витебск. Скоро 
стартует фестиваль «Звезды на Байка-
ле». Денис Мацуев - автор концепции 

этого удивительного праздника музы-
кальной культуры. Он родился в Иркут-
ске, почетный гражданин Сибири. Я, как 
человек, который поработал в качестве 
губернатора Иркутской области, хоро-
шо знаю, как там встречают земляка. 
Для местных жителей Мацуев - мировая 
звезда, маэстро высочайшего класса, 
который дарит гордость нашей стране.

На концерте в областной филармо-
нии прозвучали основные произведения 
из цикла Петра Чайковского «Времена 
года» и Соната № 2 си-бемоль минор 
Сергея Рахманинова для фортепиано во 
второй редакции.

Мальчику не привыкать к конкуренции - 
за плечами «Голос. Дети».

Девушке выпала 
честь получить приз 
из рук легенды 
российской сцены.

Наталья и Владимир вместе и дома и на сцене.
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Погода была в лучших тра-
дициях «Славянского база-
ра» - переменчивой. По ве-
черам впору надевать что-то 
осеннее, а днем не холодно 
и в футболке. Дождь обошел 
стороной день открытия, вы-
лившись большим ливнем на-
кануне.

Но причуды стихии не ме-
шали фестивальной публике. 
На улицах - не протолкнуться, 
на мероприятиях - ни одного 
свободного места.

Первый День Союзного 
государства начался с воз-
ложения цветов на площади 
Победы. Затем прошла цере-
мония награждения победи-
телей детского музыкального 
конкурса. Два специальных 
приза от Парламентского 
Собрания получили белорус 
Елисей Касич и обладатель-
ница диплома первой степе-
ни Юлия Гаврилова (подроб-
нее - на стр. 7).

Главным же событием стал 
гала-концерт «Союзное госу-
дарство приглашает…».

- Добрый, красивый, радуш-
ный. Древний, но молодой 
энергией своих жителей Ви-
тебск! Вчера мы были на от-
крытии славянского фестива-
ля, - рассказал Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев. - В 31-й раз 
он радует всех: тех, кто сидит 

в этом уютном амфитеатре, 
и тех, кто у экранов телевизо-
ров и компьютеров. Мы пред-
ставляем уже не День, а Дни 
Союзного государства. Нам бы 
очень хотелось, чтобы они по-
радовали вас и были вписаны 
в программу фестиваля не 
только европейского, но и 
мирового значения. Потом 
прошу вас шепнуть, что по-
нравилось, легло на душу, а где 
должны еще что-то добавить.

Ответственный секретарь 
Парламентского Собрания 

Сергей Стрельченко передал 
поздравление от Председате-
ля ПС Вячеслава Володина.

- Участников фестиваля 
«Славянский базар в Витеб-
ске» объединяет любовь к 
искусству и народному твор-
честву, атмосфера праздни-
ка и гостеприимства. Здесь 
всегда ждет много интерес-
ного. Концерты, спектакли, 
мастер-классы, выставки ре-
месел. Главное событие - му-
зыкальные конкурсы детей 
и исполнителей эстрадной 

песни, которые открывают 
новые имена, помогают мо-
лодым артистам реализовать 
свой талант. Фестиваль спо-
собствует укреплению дру-
жеских связей и творческих 
контактов.

Дипломы и призы от Пост-
кома Союзного государства 
за творческий вклад вручили 
ярким личностям. Россиянам: 
гендиректору «Росконцер-
та» Андрею Малышеву, про-
ректору по связям с обще-
ственностью Гнесинки Дине 

Кирнарской. Белорусам: ар-
тистке Виктории Олешко, 
худруку Витебского шоу-
балета «Сенсация» Роману 
Рыкову, композитору Васи-
лию Раинчику.

- Проекты Союзного госу-
дарства способствуют сохра-
нению и развитию культур-
ных связей, поиску новых 
талантов,  - сказал Василий 
Раинчик.

Как прошла деловая 
программа - на стр. 8.

БОЛЬШОЙ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Культурная программа Со-
юзного государства на «Сла-
вянском базаре» получилась 
невероятно насыщенной.

На этот раз Дни Союзного 
государства длились втрое 
дольше, чем раньше, - с 15 по 

17 июля.

 ■ Народные ансамбли, заслужен-
ные артисты - зрителям подарили 
несколько часов феерии.

КАК БЕЛАЯ ЛАСТОЧКА
Дальше пришел черед артистов. Их 

выход на сцену Летнего амфитеатра 
объявляли актриса, жена министра 
иностранных дел Беларуси Вера По-
лякова и диктор, актер Владимир Бе-
резин. Тандем получился 
что надо: яркие, краси-
вые, харизматичные.

Первыми высту-
пили националь-
ные коллективы из 
Беларуси и Рос-
сии, Чечни, Татар-
стана, Башкирии. 
Зажег казачий ан-
самбль песни и тан-
ца «Ставрополье».

- Прикасаясь к на-
родному искусству, 
мы понимаем друг 
друга без слова,  - 
заметил Владимир 
Березин.

Затем - хоры. Два 
из них оказались 
юбилярами. Девя-

носто лет в ноябре отметит Рязанский 
русский народный хор имени Попова. 
А Белорусский хор имени Цитовича 
чуть младше. В минувшем марте ему 
стукнуло семьдесят.

Заслуженная артистка Белару-
си Алена Ланская спела «Белую 
ластаўку». И, поскольку девушка, как 
и многие другие артисты, вынужденно 
терпит фонограмму, которая требует-
ся из-за телетрансляции, последний 
куплет исполнила а капелла. Ее оглу-
шили аплодисмен-тами.

ЗАПЕЛ ФАЛЬЦЕТОМ
«Хор Турецкого» зрите-

ли принимали необычайно 
тепло.

- Ваши ручки, Витебск - 
город будущего! - закричал 
руководитель коллектива. 
Оказалось, что по крайней 

мере на треть арт-проект со-
стоит из белорусов.

- «Хор Турецкого» - почти как Союзное 
государство, - пошутил Турецкий. - Па-
вел Беркут - Могилевская область, 
Олег Бляхорчук - Минск. И я, конечно, 
внук кузнеца из Могилевской обла-

сти. Я родился в Москве, но это никакого 
значения не имеет. Все будет здорово! 
Мы сильны и нужны друг другу!

И репертуар «Хор Турецкого» подо-
брал союзный: спел и «Вы шумите, 
березы», причем с белорусским акцен-
том, и «Полюшко-поле». Продолжили 

романсом «Соловей». Солист Михаил 
Кузнецов вышел в серебристой маске 
на глазах и запел фальцетом.

В финале Турецкий спел сам - песню 
«С тобой и навсегда».

Также гостей развлекали Евгений 
Гор и Диана Гурцкая.

«ХОР ТУРЕЦКОГО» - ПРИМЕР... ИНТЕГРАЦИИ АНШЛАГ
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ВАСИЛЬКОВЫЕ ДНИ
ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА Новости

Прославленный коллектив зажигал на всю мощь!

Национальный колорит, обаятельные ведущие, множество звезд - 
именно такими запомнятся союзные мероприятия.
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 ■ Лауреаты взрослых 
вокальных конкурсов 
разных лет выступи-
ли   в концертном зале 
«Витебск».

Открывая концерт во 
второй день, Госсекре-
тарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев 
заметил, что в нем уча-
ствуют «люди удивитель-
ного таланта, божьей ис-
кры». 

- Они, по сути, создали 
славу и творческий потен-
циал фестиваля, который 
два дня назад в 31-й раз 
созвал удивительных лю-
дей, жителей и гостей Ви-
тебска, в Летний амфите-
атр. И, конечно, для нас 
было особенно значимо 
то, что Председатель 
Высшего Госсовета Со-
юзного государства, гла-
ва Беларуси Александр 
Лукашенко вручил лю-
дям творческим, ярким, 
очень заслуженным на-
грады Союзного госу-
дарства. Премии тем, кто 
задумал «Славянский ба-
зар» (об этом - на стр. 8). 
- В Витебске, наверное, 
лучшая публика: теплая, 
искренняя, внимательная. 
А искусство делает нас 
в сложное время сильнее, 
сплоченнее. В условиях 
санкционного давления 
позволяет быть больши-

ми оптимистами и луч-
ше понимать славянскую 
душу, единство корней, 
историю, память.

Вел концерт певец Ев-
гений Гор  вместе с бе-
лорусской телеведущей 
Еленой Спиридович. 
Только успевали объяв-
лять известных участни-
ков: два Ивана - Дятлов 
и Здонюк, Ирина Доро-
феева, Евгений Курчич, 
белоруска азербайджан-
ского  происхождения Гю-
нешь, Анастасия Глади-
лина.

Но особенно ждали ры-
жеволосую уроженку Мо-
гилева Наталью Подоль-
скую.

- Безумное счастье  - 
быть в этом году на 
«Славянском базаре» и 

участвовать в таком кон-
церте, - улыбнулась На-
талья. - Я хотела петь пе-
ред витебской публикой 
с детства. Мечта осуще-
ствилась. И теперь при-
езжаю выступать сюда, 
как домой.

Наталья оказалась в Ви-
тебске вместе с семьей - 
мужем Владимиром 
Пресняковым и сыном 
Артемием. Вместе они 
выступили на закрытии 
славянского форума.

В финале снова появи-
лась любимица  публики 
Диана Гурцкая - на нее 
обрушился шквал апло-
дисментов.

Все артисты пели в 
сопровождении Нацио-
нального академического 
концертного оркестра Бе-
ларуси под управлением 
Максима Рассохи.

Завершился концерт 
традиционной финаль-
ной для «Славянских ба-
заров» песней «Все цветы 
июля» - пели хором.

Евгения 
ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Певица из Белару-
си получила на «Сла-
вянском базаре» 
Гран-при Междуна-
родного конкурса ис-
полнителей эстрад-
ной песни.

Сработал принцип: ес-
ли верить, сбудется. У 
могилевчанки уже был 
период в жизни, когда 
она побеждала в одном 
конкурсе за другим. 
Азарт пропал, и Анна ре-
шила на время завязать 
с состязаниями. Прошло 
время, и девушка поня-
ла, что соскучилась по 
вкусу победы. И она не 
заставила себя ждать.

Анна вновь стала пер-
вой. Набрала за два 
конкурсных дня макси-

мально возможные 140 
баллов. Главную награ-
ду - «Лиру» - ей вручи-
ла председатель жюри 
Лариса Долина.

- Я сделала все воз-
можное для того, чтобы 
победить, - призналась 
конкурсантка за кулиса-
ми. - Я была в моменте, 
кайфовала и, думаю, 
достигла высшей точки 
артистического накала. 
Готова целовать землю 
в Витебске!

Певица считает, что 
победу ей принесли цве-
ты от земляка и победи-
теля детского конкурса 
Елисея Касича. Во вре-
мя жеребьевки он пода-
рил девушке букет и по-
желал, чтобы тот принес 
счастье. Так и вышло.

Анне и россиянке Ана-
стасии Белявской до-
стались  специальные 

призы от ПС. Их вручил 
девушкам заместитель 
премьер-министра Бе-
ларуси, председатель 
оргкомитета фестива-
ля Игорь Петри шенко.

Анастасия Белявская 
заняла второе место, 
разделив его с девуш-
кой из Болгарии Дими-
триной Германовой.

- Было страшно на 
второй день, потому что 
уже знала  результаты 
первого,  - рассказала 
она.  - Довольна на 95 
 процентов. Буду уделять 
больше времени работе 
с танцорами. К счастью, 
удалось прогуляться по 
Витебску. Я впечатлена 
организацией фестива-
ля. Мне нравится, когда 
люди, вне зависимости 
от этнической принад-
лежности, становятся 
одной большой семьей.

 ■ В состязании маленьких 
звездочек победил еще один 
представитель Синеокой. 

Двенадцатилетний мальчик еще 
на церемонии открытия фестиваля 
получил Гран-при из рук Алексан-
дра Лукашенко. Вознаграждение 
немаленькое, тем более для ребен-
ка, - пять тысяч долларов.

Елисей покорил жюри пронзитель-
ным голосом. Он исполнил песни Ва-
лерия Шмата «Неба пожар» и Селин 
Дион I Surrender. Витебск - родной го-
род Елисея. С пяти лет он занимает-
ся вокалом, постоянно уча-
ствует в конкурсах, стал 
финалистом шоу «Голос. 
Дети» в команде Басты.

Мальчик получил спе-
циальный приз от Пар-
ламентского Собрания и 
награду от БРСМ. Второй 
приз от Парламент-
ского Собрания по-
лучила четырнадца-
тилетняя россиянка 
Юлия Гаврилова. 
Она же заняла пер-
вое место и стала об-
ладательницей трех 
тысяч долларов.

Награды ребятам вру-

чали председатель Комиссии ПС 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Елена Афана-
сьева и заместитель председателя 
Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению Люд-
мила Макарина-Кибак.

- Все, как всегда, замечательно, - 
сказала «СВ» Елена Афанасьева. - 
Члены жюри не просто по-доброму 
судили ребят, но и пытались объяс-
нить им, как петь, передать навыки 
хореографии,  манеру поведения на 
сцене. Еще красочнее стал детский 
концерт - он был наполнен новыми 
номерами. А вот звук был не очень, 
с ним еще надо работать. Понятно, 
что это конкурс и все равно при-
ходится выбирать. Но когда вы-
ступают дети, слегка фальшивую 
ноту не замечаешь, потому что 
 перед тобой маленький артист. 

И в детских кон-
курсах важно 
отмечать всех 
участников. 
Это придает 

им силы для то-
го, чтобы рабо-
тать дальше.

Анна ТРУБЕЦКАЯ:

КОРОЛЕВИЧ ЕЛИСЕЙ ПОЛУЧИЛ ГРАН-ПРИ
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 ■ Закрыл праздник 
сольный концерт Де-
ниса Мацуева.

Витебчане назвали приезд музыкан-
та подарком от Союзного государства. 
Впрочем, счастье это и для тех, кто су-
мел пригласить сильно занятого Ма-
цуева.

- Мы искренне благодарны Денису 
Леонидовичу за то, что он откликнулся 
на приглашение,  - сообщил Дмитрий 
Мезенцев. - И его концертом завершаем 
программу трех Дней Союзного государ-
ства. Рады, что ему удалось вписать в 
планы приезд в удивительно добрый, 
красивый и душевный Витебск. Скоро 
стартует фестиваль «Звезды на Байка-
ле». Денис Мацуев - автор концепции 

этого удивительного праздника музы-
кальной культуры. Он родился в Иркут-
ске, почетный гражданин Сибири. Я, как 
человек, который поработал в качестве 
губернатора Иркутской области, хоро-
шо знаю, как там встречают земляка. 
Для местных жителей Мацуев - мировая 
звезда, маэстро высочайшего класса, 
который дарит гордость нашей стране.

На концерте в областной филармо-
нии прозвучали основные произведения 
из цикла Петра Чайковского «Времена 
года» и Соната № 2 си-бемоль минор 
Сергея Рахманинова для фортепиано во 
второй редакции.

Мальчику не привыкать к конкуренции - 
за плечами «Голос. Дети».

Девушке выпала 
честь получить приз 
из рук легенды 
российской сцены.

Наталья и Владимир вместе и дома и на сцене.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Звезды, министры и  экс-
перты в области культу-
ры договорились о новых 
российско-белорусских 
проектах.

«СПАСИБО 
ЗА ЭМОЦИИ»
Во время прошлого фести-

валя Государствен-
ный секретарь Со-
юзного государства 
Дмитрий Мезенцев 
пообещал расши-
рить белорусско-рос-
сийскую программу 
в городе на Двине. 
Сказано - сделано.

- Добрый, кра-
сивый, радушный. 
Древний, но молодой энер-
гией своих жителей Витебск. 
Спасибо за эмоции и внима-
ние, в том числе и к нашей 
программе. Здесь собрались 
счастливые люди,  - заявил 
госсекретарь на старте гуля-
ний. - Мы ответили на запрос 
участников и гостей «Славян-
ского базара», тех, кто много 

сил вкладывает в поддержку 
добрых отношений между 
странами. Расширили союз-
ную программу до трех дней: 
концерты, выставки, круглые 
столы и танцы на площадях 
и улицах до самой ночи.

Дни Союзного государ-
ства, как всегда, начались 
с церемонии возложения 
цветов у Вечного огня к ме-

мориальному ком-
плексу в честь 
советских воинов-
освободителей, пар-
тизан и подпольщи-
ков Витебщины. 
Поклониться подви-
гу предков пришли 
не только депутаты 
Парламентского Со-
брания, но и моло-

дежь, ветераны.
Прямиком с площади По-

беды - на большой круглый 
стол с участием звезд, мини-
стров и экспертов в области 
культуры и искусств на базе 
ВГУ имени Машерова.

- Важно вместе обозначать 
рубежи примитивной поп-
культуры и того, что мы долж-

ны не забыть, сохранить, под-
держать, - отметил Дмитрий 
Мезенцев. - Итоги встреч на 
таких площадках - предтеча 
работы по расширению про-
ектов Союзного государства 
в сфере культуры и образо-
вания, которую мы попро-
сим поддержать премьер-
министра России Михаила 
Мишустина.

ВМЕСТЕ 
СРАЖАЛИСЬ - 
ВМЕСТЕ ХРАНИМ
Планов на совместную ра-

боту выше крыши. Об этом 
рассказал министр культуры 
Беларуси Анатолий Марке-
вич:

- Иначе и быть не может - 
общие корни, традиции, 
история. Связи давние и пло-
дотворные. Театральное ис-
кусство, музыка, музейное 
дело - совместные проекты 
есть во всех сферах. Отдель-
ная тема  - кинематограф. 
К восьмидесятилетию со 
дня Великой Победы сни-
мем белорусско-российский 
фильм о подвиге наших пред-

ков. Вместе сражались - вме-
сте храним память.

Хорошая новость для лю-
бителей музыки: совсем 
скоро свою работу возобно-
вит белорусско-российский 
симфонический оркестр. Уже 
определены площадки, где 
уникальный коллектив вы-
ступит в 2023 году. Начина-
ются репетиции.

А вот проект «Библиоте-
ка Союзного государства» 
презентуют совсем скоро. 
К 210-летию Бородинского 
сражения уникальное печат-
ное издание увидит свет.

- Книга посвящена роли По-
лоцкого, Витебского, Моги-
левского, Минского, Брест-
ского полков в войне 1812 
года. Хотим, чтобы все книги, 
которые издадут в этой серии, 
были поводом для серьезно-
го разговора, и прежде всего 
в молодежной среде, - расска-
зал Дмитрий Мезенцев.

Идею привлечь молодежь 
к союзной тематике пред-
ложил и народный артист 
Беларуси Анатолий Ярмо-
ленко:

- Стоит совместить тради-
ции и современность. Хочет-
ся поделиться накопленным 
опытом нашего поколения, 
который в какой-то момент 
ушел на второй план из-за то-
го, что не стало той страны, 
в которой мы жили.

Лидер легендарного кол-
лектива «Сябры» предложил 
провести концерты в лучших 
залах Москвы и Минска, ор-
ганизовав их трансляции на 
федеральных каналах.

- Чтобы там были белорус-
ские и российские артисты. 
Пусть выйдет на сцену мо-
лодая поросль, ведь мы уже 
заросли, - с улыбкой отметил 
Анатолий Ярмоленко. - По-
верьте мне, это будет иметь 
успех. Мы сегодня сильнее 
начали сближаться. Нужно 
показать, что мы действи-
тельно друзья.

ПУСТЬ ВЫЙДЕТ ПОРОСЛЬ, 
ВЕДЬ МЫ УЖЕ ЗАРОСЛИ

 ■ Александр Лукашенко вручил пре-
мии Союзного государства в области 
литературы и искусства.

Их заслужили коллективы авторов: те, кто 
придумывал концертные программы «Сла-
вянского базара в Витебске», и те, кто стоял 
у истоков создания Ржевского мемориала 
Советскому солдату. А  еще - творческий кол-
лектив издательского проекта «Историческая 
память Союзного государства», посвященного 
75-летию Победы.

 Специальной награды Президента Беларуси 
«Через искусство - к миру и взаимопонима-

нию» удостоены белорусский исполнитель 
Анатолий Ярмоленко и ансамбль «Сябры».

В этот же день на Аллее ему и коллективу 
заложили звезду в виде василька. 

За время существования фестиваля на ал-
лее зажглись звезды:

 ✒ Николая Баскова
 ✒ Филиппа Кирокорова
 ✒ Аллы Пугачевой
 ✒ Таисии Повалий
 ✒ Тамары Гвердцители
 ✒ Эдиты Пьехи
 ✒ Розы Рымбаевой
 ✒ Андрея Петрова и других.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
член Комиссии ПС по междуна-

родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Я не смог поехать на «Славянский базар», 
потому что был в гипсе! Но именно в этом году 
хотелось особенно. Сколько лет мы слышали 
критику от так называемого Свядомаго кола, 
что «Славянский базар» не нужен, парад во-
енный не нужен, праздник 3 июля не нужен! 
Все не нужно. 

А что они предлагают взамен? Да ничего! 
Мы должны признать, что нам нечем гордиться, кроме трех 
дней БНР. И еще надо праздновать развал СССР. Тридцать лет 
строительства Беларуси, подвиги, которые совершили наши 
врачи, военные, рабочие, строители, - тоже ерунда! Вот август 
2020-го - это праздник. Наши новые герои должны быть, как 
на многострадальной Украине - те, кто погиб за безмозглых 
политиков на майдане! 

А вчера я смотрел открытие «Славянского базара». И было 
особенно понятно, как важен он для всех славян. Для русских, 
белорусов, украинцев. Как приятно видеть украинских испол-
нителей на сцене! Особый смысл приобретают и слова прези-
дента о том, что Украину мы потеряли до СВО в 2014 году, но 
она вернется. Понятно, что никогда она не будет суверенной 
и независимой без братских союзных отношений с Россией 
и Беларусью. Мы не отдадим ни нашу историю, ни праздники, 
ни суверенитет, ни страну! Кишка у Запада тонка.

 ■ Самым душевным меро-
приятием стал опен-эйр на 
Пушкинской площади.

- Это абсолютно новый фор-
мат - в одном месте собрали все 
регионы-побратимы Витебщины 
из России, - рассказал дирек-
тор фестиваля Глеб Лапиц-
кий. - Каждый район оформил 
свое подворье. Но там идешь 
и не разберешь, где чье - все 
равны! Настоящее славянское 
братство.

Народные песни-пляски нача-
лись днем и продолжались до 
полуночи. На сцену по очереди 
выходили профессиональные 
и самодеятельные коллективы. 
Над рекой эхом неслись знако-
мые каждому мотивы - от «Ка-
линки» до «Валенок». Каждая 
делегация привезла на фести-
валь все самое лучшее, что от-
ражает душу их малой Родины. 
Столы ломились от домашних 
яств, мастерицы спорили, чей 
рушник краше, а гармонисты 
соревновались в звонких пере-
ливах.

Прочувствовать атмосферу 
праздника пришел и Дмитрий 
Мезенцев. По его словам, в та-
кой атмосфере - с гармошкой 
и чаркой на площади - все участ-
ники фестиваля равны. Высокий 
гость попробовал гастрономиче-
ские изыски от сельских шефов, 
познакомился с творчеством ар-
тистов из народа и собрал це-
лый ворох сувениров из самых 
разных регионов Союзного го-
сударства. Жители Лиозно вру-
чили госсекретарю и директору 
фестиваля по символическому 
снопу жита с лентами в цветах 
флагов двух стран:

- Согнуть их можно, а сло-
мать - никак. Так и белорусов 
с россиянами. Вместе мы силь-
ны! - поделились мудростью жи-
тели глубинки.

БЕЗ ГАЛСТУКОВ

ГУЛЯЙ, БРАТ!
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Звезда носит имя и фронтмена, 
и коллектива одновременно.
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 ■ Киев поставил на поток 
убийство мирных жителей 
неподконтрольных регио-
нов с помощью западных 
союзников. 

ИЗБИЕНИЕ 
МЛАДЕНЦЕВ
- Родилась под счастливой 

звездой, - так говорили про 
десятилетнюю Веронику Ба-
дину из Донецка. Ведь каза-
лось, что избавиться от тяже-
лого недуга - анемии крови 
- который мучил девочку 
всю жизнь, невозможно. Но 
год назад, с помощью фон-
да «Доктор Лиза», она все же 
победила болезнь. Врачи ка-

чали головой от удивления:
- Это просто чудо! 
Наконец-то первое лето 

без изнурительных процедур 
и лекарств. Можно занимать-
ся спортом, играть с подруж-
ками, радоваться солнечным 
денькам.

Когда с неба посыпались 
снаряды ВСУ, девочка броси-
лась к подъезду. Веронике не 
хватило всего нескольких ме-
тров... Для похорон маленькое 
хрупкое тело собирали бук-
вально по частям. У дяди не-
счастной, который провожал 
ее в последний путь, 9 мая, так 
же во время обстрела, погиб 
внук. Вне себя от горя бабуш-
ка - Светлана Викторовна.

- Я вчера только просила: 
доча, забери детей, приезжай 
ко мне, - плачет она. - Это бы-
ло в десять утра, а в пять ча-
сов вечера все уже случилось. 
Где слова найти? Кто мне ее 
вернет?

Гремят взрывы в Горловке, 
Макеевке, Стаханове, Арте-
мовске, Ирмино, Коминтер-
ново, Энергодаре… Вот ти-
пичная сводка: «В результате 
сегодняшнего обстрела чис-
ло погибших выросло до пя-
ти человек, еще тринадцать 
получили ранения. Среди 
них девочки 2011 и 2007 года 
рождения». А что там между-
народное сообщество? «Ци-
вилизованный мир» хранит 
молчание.

«ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ» 
СО СНАРЯДАМИ
Зато канонада в мирных 

кварталах не утихает. Из по-
следнего: в результате удара 
по Новой Каховке Херсонской 
области разрушены жилые до-
ма, больница, церковь. Всего 
пострадали восемьдесят чело-
век, не меньше семи погибло, 
некоторые до сих пор числят-
ся пропавшими без вести.

- Коллективный Запад не 
просто приложил руку к это-
му,  - заявил глава военно-
гражданской администрации 
Каховского района Херсон-
ской области Владимир Ле-
онтьев. - США - это они пере-
дали высокоточное оружие, 
чтобы разрушить наш город. 
Это месть за мирную жизнь.

В очередной раз подняли во-
прос о снабжении украинской 
армии «доброжелателями» на 
50-й сессии Совета ООН по 
правам человека в Женеве.

- Поставки Западом леталь-
ного оружия киевскому режи-
му приведут не к миру, а лишь 
к новым жертвам среди граж-
данского населения, - конста-
тировал российский дипло-
мат Евгений Устинов. - Уже 
сейчас до больниц, рынков 
и мест массового скопления 
людей в городах ДНР и ЛНР 
долетают западные снаряды.

Устинов напомнил, что та-
кой террор продолжается уже 
много лет.

- Коллеги из западного ми-
ра, лицемерие, с которым вы 
подходите к происходящим 
событиям, и в частности на 
Украине, уже не прикрыть ло-
зунгами, - припечатал пред-
ставитель России. - Вы лжете 
всему мировому сообществу, 
от лица которого так любите 
выступать. 

ПОДЛАЯ МЕСТЬ
Под прицелом и территория 

России: Брянскую, Курскую, 
Ростовскую и Белгородскую 
области систематически об-
стреливают. Сильнее всего 
пострадал Белгород. После 
взятия российскими войска-
ми Лисичанска украинские 
террористы в приступе ярости 
обрушили на мирный город 
шквал огня. Повреждены 26 
многоквартирных и 46 част-
ных домов. Из пяти погибших 
четверо - беженцы с Украины.

Западные лидеры всячески 
подчеркивают, что получили 
гарантии от Киева - оружие, 
поставляемое для ВСУ, не бу-
дет применяться для обстре-
ла территории РФ. Детский 
лепет: когда это лидеры Не-
залежной выполняли свои 
обещания?

Доказательств того, что 
пальба по мирным россия-
нам ведется из немецких 
гаубиц или американских 
систем залпового огня, по-
ка действительно нет. Даже 
страшно представить, к каким 
глобальным последствиям это 
могло бы привести. В мире 
хватает стран и организаций, 
которые мечтают ударить по 
территориям ЕС и США. Та-
кая возможность у них вдруг 
может появиться с помощью 
России, ее благородству тоже 
есть предел. Про прямую кон-
фронтацию не хочется даже 
думать.

- Мы все тщательно фик-
сируем, - предупредил офи-
циальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. - 
Если какая-то часть этих во-
оружений доберется до пере-
довых позиций, мы отследим, 
как оно используется.

А пока друзья киевского ре-
жима расточают новые обе-
щания.

- Нет никакого списка ору-
жия, передача которого была 
бы исключена для Украины, - 
публично пообещал Генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

А это значит, что женщи-
ны, старики, дети продолжат 
гибнуть. Их кровь в том числе 
и на руках холеных господ из 
западных столиц, рассуждаю-
щих о гуманизме и демокра-
тии.

 ■ Жители Европы наконец 
поняли, что их судьба в ру-
ках северного соседа. 

Главный обозреватель Bild 
Йозеф Вагнер поделился с чи-
тателями своими паническими 
настроениями. «Все находится в 
руках Путина, - пишет он. - Нам 
придется страдать, придется 
обходиться без тепла и света. 
Я больше не читаю по ночам.   
Не включаю свет, когда стано-
вится темно. Я просыпаюсь, не 
зная, каким будет вечер. Я уже 
чувствую себя его пленником».

Похожее настроение и у канц-

лера Австрии Карла Нехам-
мера.

- Этот рост цен, эта инфляция, 
этот абсурдно высокий уровень 
затрат на энергию, - сокрушает-
ся он. - Если мы будем продол-
жать в том же духе, у вас потом 
будет только два решения: ал-
коголь или психотропные препа-
раты. И я говорю: алкоголь - это 
в принципе нормально. Решаю-
щее - чокаться только в случае, 
когда хорошо.

Тут хочется добавить: «чок-
нулись» вы в тот момент, когда 
пошли на конфронтацию с Рос-
сией. Теперь хотя бы понятно, что 
все процветание Европы держа-
лось на дешевом русском газе.

 ■ The Wall Street Journal утверждает, 
что российский президент политически 
и экономически переигрывает своих про-
тивников во главе с США.

Моральное и политическое замешательство 
современного Запада стало секретным ору-
жием Владимира Путина, пишет самая влия-
тельная деловая газета Соединенных Штатов. 
И это, по мнению издания, «может поставить 
американский мировой порядок на колени».

- Путин добился наибольшего успеха в сфе-
рах экономики и политики, в которых Запад счи-
тал свою власть наиболее сильной, - утверж-
дает The Wall Street Journal. - Россия смогла 
не только выстоять, но и порядком потрепать 

своих оппонентов. В частности, запуганная 
последствиями финансового противостояния 
Германия начала уклоняться от своих обеща-
ний увеличить расходы на оборону.

Оказалось, что пресловутые западные цен-
ности вовсе не помогают сплотить мир против 
России. Скорее, наоборот. Например, пропа-
ганда ЛГБТ оскорбляет миллиарды людей в му-
сульманских странах. А изобретения все новых 
привилегий для секс-меньшинств, количество 
которых плодится в геометрической прогрес-
сии, раскалывает само западное общество.

Автор статьи напоминает, что вслед за Ки-
таем, Индией и Бразилией все больше стран 
выбирают не конфронтацию с Москвой, а взаи-
мовыгодное сотрудничество. Призыв «Большой 
семерки» к крестовому походу против русских 
фактически провалился.

Владимир ДЖАБАРОВ, Член Комиссии 
ПС по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечествен-
никами: 

- Украина продолжает планомерно убивать 
своих граждан. Причем удары наносят не 
только по ДНР и ЛНР, но и по территориям, 
которые формально пока считаются укра-
инскими. 

Все чаще в голову приходит мысль, что 
для предотвращения варварских обстрелов 
мирных граждан союзные войска должны 
завершить СВО на западной границе Украины.

С 24 февраля Киев получил от 
Запада больше 6,5 тысячи ПТРК 
Javelin, двадцать тысяч грана-
тометов АТ-4, свыше 1,4 тысячи 
РЗРК Stinger, 108 гаубиц М777, 
четыре системы залпового ог-
ня HIMARS, 121 тактический 
ударный беспилотник Phoenix 
Ghost, семьсот беспилотников-
камикадзе Switchblade, больше 
двухсот БТРов M113, несколько 
сотен бронированных внедо-
рожников Humvee, двадцать 
многоцелевых вертолетов Ми-
17 советского производства, 7,2 
тысячи единиц огнестрельного 
оружия и большое количество 
сопутствующей военной тех-
ники. 

ПОСТАВЩИКИ 
СМЕРТИ

«МОСКВА ПОТРЕПАЛА 
ОППОНЕНТОВ»

С ГОЛОВЫ НА НОГИ ПРОСВЕТЛЕНИЕ«НАМ ПРИДЕТСЯ 
СТРАДАТЬ»
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Привычная для Донбасса картина - 
от дома и щепки не осталось.

Вероника смогла победить 
болезнь, но ВСУ ее не пощадили.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Звезды, министры и  экс-
перты в области культу-
ры договорились о новых 
российско-белорусских 
проектах.

«СПАСИБО 
ЗА ЭМОЦИИ»
Во время прошлого фести-

валя Государствен-
ный секретарь Со-
юзного государства 
Дмитрий Мезенцев 
пообещал расши-
рить белорусско-рос-
сийскую программу 
в городе на Двине. 
Сказано - сделано.

- Добрый, кра-
сивый, радушный. 
Древний, но молодой энер-
гией своих жителей Витебск. 
Спасибо за эмоции и внима-
ние, в том числе и к нашей 
программе. Здесь собрались 
счастливые люди,  - заявил 
госсекретарь на старте гуля-
ний. - Мы ответили на запрос 
участников и гостей «Славян-
ского базара», тех, кто много 

сил вкладывает в поддержку 
добрых отношений между 
странами. Расширили союз-
ную программу до трех дней: 
концерты, выставки, круглые 
столы и танцы на площадях 
и улицах до самой ночи.

Дни Союзного государ-
ства, как всегда, начались 
с церемонии возложения 
цветов у Вечного огня к ме-

мориальному ком-
плексу в честь 
советских воинов-
освободителей, пар-
тизан и подпольщи-
ков Витебщины. 
Поклониться подви-
гу предков пришли 
не только депутаты 
Парламентского Со-
брания, но и моло-

дежь, ветераны.
Прямиком с площади По-

беды - на большой круглый 
стол с участием звезд, мини-
стров и экспертов в области 
культуры и искусств на базе 
ВГУ имени Машерова.

- Важно вместе обозначать 
рубежи примитивной поп-
культуры и того, что мы долж-

ны не забыть, сохранить, под-
держать, - отметил Дмитрий 
Мезенцев. - Итоги встреч на 
таких площадках - предтеча 
работы по расширению про-
ектов Союзного государства 
в сфере культуры и образо-
вания, которую мы попро-
сим поддержать премьер-
министра России Михаила 
Мишустина.

ВМЕСТЕ 
СРАЖАЛИСЬ - 
ВМЕСТЕ ХРАНИМ
Планов на совместную ра-

боту выше крыши. Об этом 
рассказал министр культуры 
Беларуси Анатолий Марке-
вич:

- Иначе и быть не может - 
общие корни, традиции, 
история. Связи давние и пло-
дотворные. Театральное ис-
кусство, музыка, музейное 
дело - совместные проекты 
есть во всех сферах. Отдель-
ная тема  - кинематограф. 
К восьмидесятилетию со 
дня Великой Победы сни-
мем белорусско-российский 
фильм о подвиге наших пред-

ков. Вместе сражались - вме-
сте храним память.

Хорошая новость для лю-
бителей музыки: совсем 
скоро свою работу возобно-
вит белорусско-российский 
симфонический оркестр. Уже 
определены площадки, где 
уникальный коллектив вы-
ступит в 2023 году. Начина-
ются репетиции.

А вот проект «Библиоте-
ка Союзного государства» 
презентуют совсем скоро. 
К 210-летию Бородинского 
сражения уникальное печат-
ное издание увидит свет.

- Книга посвящена роли По-
лоцкого, Витебского, Моги-
левского, Минского, Брест-
ского полков в войне 1812 
года. Хотим, чтобы все книги, 
которые издадут в этой серии, 
были поводом для серьезно-
го разговора, и прежде всего 
в молодежной среде, - расска-
зал Дмитрий Мезенцев.

Идею привлечь молодежь 
к союзной тематике пред-
ложил и народный артист 
Беларуси Анатолий Ярмо-
ленко:

- Стоит совместить тради-
ции и современность. Хочет-
ся поделиться накопленным 
опытом нашего поколения, 
который в какой-то момент 
ушел на второй план из-за то-
го, что не стало той страны, 
в которой мы жили.

Лидер легендарного кол-
лектива «Сябры» предложил 
провести концерты в лучших 
залах Москвы и Минска, ор-
ганизовав их трансляции на 
федеральных каналах.

- Чтобы там были белорус-
ские и российские артисты. 
Пусть выйдет на сцену мо-
лодая поросль, ведь мы уже 
заросли, - с улыбкой отметил 
Анатолий Ярмоленко. - По-
верьте мне, это будет иметь 
успех. Мы сегодня сильнее 
начали сближаться. Нужно 
показать, что мы действи-
тельно друзья.

ПУСТЬ ВЫЙДЕТ ПОРОСЛЬ, 
ВЕДЬ МЫ УЖЕ ЗАРОСЛИ

 ■ Александр Лукашенко вручил пре-
мии Союзного государства в области 
литературы и искусства.

Их заслужили коллективы авторов: те, кто 
придумывал концертные программы «Сла-
вянского базара в Витебске», и те, кто стоял 
у истоков создания Ржевского мемориала 
Советскому солдату. А  еще - творческий кол-
лектив издательского проекта «Историческая 
память Союзного государства», посвященного 
75-летию Победы.

 Специальной награды Президента Беларуси 
«Через искусство - к миру и взаимопонима-

нию» удостоены белорусский исполнитель 
Анатолий Ярмоленко и ансамбль «Сябры».

В этот же день на Аллее ему и коллективу 
заложили звезду в виде василька. 

За время существования фестиваля на ал-
лее зажглись звезды:

 ✒ Николая Баскова
 ✒ Филиппа Кирокорова
 ✒ Аллы Пугачевой
 ✒ Таисии Повалий
 ✒ Тамары Гвердцители
 ✒ Эдиты Пьехи
 ✒ Розы Рымбаевой
 ✒ Андрея Петрова и других.

Олег ГАЙДУКЕВИЧ, 
член Комиссии ПС по междуна-

родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Я не смог поехать на «Славянский базар», 
потому что был в гипсе! Но именно в этом году 
хотелось особенно. Сколько лет мы слышали 
критику от так называемого Свядомаго кола, 
что «Славянский базар» не нужен, парад во-
енный не нужен, праздник 3 июля не нужен! 
Все не нужно. 

А что они предлагают взамен? Да ничего! 
Мы должны признать, что нам нечем гордиться, кроме трех 
дней БНР. И еще надо праздновать развал СССР. Тридцать лет 
строительства Беларуси, подвиги, которые совершили наши 
врачи, военные, рабочие, строители, - тоже ерунда! Вот август 
2020-го - это праздник. Наши новые герои должны быть, как 
на многострадальной Украине - те, кто погиб за безмозглых 
политиков на майдане! 

А вчера я смотрел открытие «Славянского базара». И было 
особенно понятно, как важен он для всех славян. Для русских, 
белорусов, украинцев. Как приятно видеть украинских испол-
нителей на сцене! Особый смысл приобретают и слова прези-
дента о том, что Украину мы потеряли до СВО в 2014 году, но 
она вернется. Понятно, что никогда она не будет суверенной 
и независимой без братских союзных отношений с Россией 
и Беларусью. Мы не отдадим ни нашу историю, ни праздники, 
ни суверенитет, ни страну! Кишка у Запада тонка.

 ■ Самым душевным меро-
приятием стал опен-эйр на 
Пушкинской площади.

- Это абсолютно новый фор-
мат - в одном месте собрали все 
регионы-побратимы Витебщины 
из России, - рассказал дирек-
тор фестиваля Глеб Лапиц-
кий. - Каждый район оформил 
свое подворье. Но там идешь 
и не разберешь, где чье - все 
равны! Настоящее славянское 
братство.

Народные песни-пляски нача-
лись днем и продолжались до 
полуночи. На сцену по очереди 
выходили профессиональные 
и самодеятельные коллективы. 
Над рекой эхом неслись знако-
мые каждому мотивы - от «Ка-
линки» до «Валенок». Каждая 
делегация привезла на фести-
валь все самое лучшее, что от-
ражает душу их малой Родины. 
Столы ломились от домашних 
яств, мастерицы спорили, чей 
рушник краше, а гармонисты 
соревновались в звонких пере-
ливах.

Прочувствовать атмосферу 
праздника пришел и Дмитрий 
Мезенцев. По его словам, в та-
кой атмосфере - с гармошкой 
и чаркой на площади - все участ-
ники фестиваля равны. Высокий 
гость попробовал гастрономиче-
ские изыски от сельских шефов, 
познакомился с творчеством ар-
тистов из народа и собрал це-
лый ворох сувениров из самых 
разных регионов Союзного го-
сударства. Жители Лиозно вру-
чили госсекретарю и директору 
фестиваля по символическому 
снопу жита с лентами в цветах 
флагов двух стран:

- Согнуть их можно, а сло-
мать - никак. Так и белорусов 
с россиянами. Вместе мы силь-
ны! - поделились мудростью жи-
тели глубинки.

БЕЗ ГАЛСТУКОВ

ГУЛЯЙ, БРАТ!
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Звезда носит имя и фронтмена, 
и коллектива одновременно.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Киев поставил на поток 
убийство мирных жителей 
неподконтрольных регио-
нов с помощью западных 
союзников. 

ИЗБИЕНИЕ 
МЛАДЕНЦЕВ
- Родилась под счастливой 

звездой, - так говорили про 
десятилетнюю Веронику Ба-
дину из Донецка. Ведь каза-
лось, что избавиться от тяже-
лого недуга - анемии крови 
- который мучил девочку 
всю жизнь, невозможно. Но 
год назад, с помощью фон-
да «Доктор Лиза», она все же 
победила болезнь. Врачи ка-

чали головой от удивления:
- Это просто чудо! 
Наконец-то первое лето 

без изнурительных процедур 
и лекарств. Можно занимать-
ся спортом, играть с подруж-
ками, радоваться солнечным 
денькам.

Когда с неба посыпались 
снаряды ВСУ, девочка броси-
лась к подъезду. Веронике не 
хватило всего нескольких ме-
тров... Для похорон маленькое 
хрупкое тело собирали бук-
вально по частям. У дяди не-
счастной, который провожал 
ее в последний путь, 9 мая, так 
же во время обстрела, погиб 
внук. Вне себя от горя бабуш-
ка - Светлана Викторовна.

- Я вчера только просила: 
доча, забери детей, приезжай 
ко мне, - плачет она. - Это бы-
ло в десять утра, а в пять ча-
сов вечера все уже случилось. 
Где слова найти? Кто мне ее 
вернет?

Гремят взрывы в Горловке, 
Макеевке, Стаханове, Арте-
мовске, Ирмино, Коминтер-
ново, Энергодаре… Вот ти-
пичная сводка: «В результате 
сегодняшнего обстрела чис-
ло погибших выросло до пя-
ти человек, еще тринадцать 
получили ранения. Среди 
них девочки 2011 и 2007 года 
рождения». А что там между-
народное сообщество? «Ци-
вилизованный мир» хранит 
молчание.

«ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ» 
СО СНАРЯДАМИ
Зато канонада в мирных 

кварталах не утихает. Из по-
следнего: в результате удара 
по Новой Каховке Херсонской 
области разрушены жилые до-
ма, больница, церковь. Всего 
пострадали восемьдесят чело-
век, не меньше семи погибло, 
некоторые до сих пор числят-
ся пропавшими без вести.

- Коллективный Запад не 
просто приложил руку к это-
му,  - заявил глава военно-
гражданской администрации 
Каховского района Херсон-
ской области Владимир Ле-
онтьев. - США - это они пере-
дали высокоточное оружие, 
чтобы разрушить наш город. 
Это месть за мирную жизнь.

В очередной раз подняли во-
прос о снабжении украинской 
армии «доброжелателями» на 
50-й сессии Совета ООН по 
правам человека в Женеве.

- Поставки Западом леталь-
ного оружия киевскому режи-
му приведут не к миру, а лишь 
к новым жертвам среди граж-
данского населения, - конста-
тировал российский дипло-
мат Евгений Устинов. - Уже 
сейчас до больниц, рынков 
и мест массового скопления 
людей в городах ДНР и ЛНР 
долетают западные снаряды.

Устинов напомнил, что та-
кой террор продолжается уже 
много лет.

- Коллеги из западного ми-
ра, лицемерие, с которым вы 
подходите к происходящим 
событиям, и в частности на 
Украине, уже не прикрыть ло-
зунгами, - припечатал пред-
ставитель России. - Вы лжете 
всему мировому сообществу, 
от лица которого так любите 
выступать. 

ПОДЛАЯ МЕСТЬ
Под прицелом и территория 

России: Брянскую, Курскую, 
Ростовскую и Белгородскую 
области систематически об-
стреливают. Сильнее всего 
пострадал Белгород. После 
взятия российскими войска-
ми Лисичанска украинские 
террористы в приступе ярости 
обрушили на мирный город 
шквал огня. Повреждены 26 
многоквартирных и 46 част-
ных домов. Из пяти погибших 
четверо - беженцы с Украины.

Западные лидеры всячески 
подчеркивают, что получили 
гарантии от Киева - оружие, 
поставляемое для ВСУ, не бу-
дет применяться для обстре-
ла территории РФ. Детский 
лепет: когда это лидеры Не-
залежной выполняли свои 
обещания?

Доказательств того, что 
пальба по мирным россия-
нам ведется из немецких 
гаубиц или американских 
систем залпового огня, по-
ка действительно нет. Даже 
страшно представить, к каким 
глобальным последствиям это 
могло бы привести. В мире 
хватает стран и организаций, 
которые мечтают ударить по 
территориям ЕС и США. Та-
кая возможность у них вдруг 
может появиться с помощью 
России, ее благородству тоже 
есть предел. Про прямую кон-
фронтацию не хочется даже 
думать.

- Мы все тщательно фик-
сируем, - предупредил офи-
циальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков. - 
Если какая-то часть этих во-
оружений доберется до пере-
довых позиций, мы отследим, 
как оно используется.

А пока друзья киевского ре-
жима расточают новые обе-
щания.

- Нет никакого списка ору-
жия, передача которого была 
бы исключена для Украины, - 
публично пообещал Генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

А это значит, что женщи-
ны, старики, дети продолжат 
гибнуть. Их кровь в том числе 
и на руках холеных господ из 
западных столиц, рассуждаю-
щих о гуманизме и демокра-
тии.

 ■ Жители Европы наконец 
поняли, что их судьба в ру-
ках северного соседа. 

Главный обозреватель Bild 
Йозеф Вагнер поделился с чи-
тателями своими паническими 
настроениями. «Все находится в 
руках Путина, - пишет он. - Нам 
придется страдать, придется 
обходиться без тепла и света. 
Я больше не читаю по ночам.   
Не включаю свет, когда стано-
вится темно. Я просыпаюсь, не 
зная, каким будет вечер. Я уже 
чувствую себя его пленником».

Похожее настроение и у канц-

лера Австрии Карла Нехам-
мера.

- Этот рост цен, эта инфляция, 
этот абсурдно высокий уровень 
затрат на энергию, - сокрушает-
ся он. - Если мы будем продол-
жать в том же духе, у вас потом 
будет только два решения: ал-
коголь или психотропные препа-
раты. И я говорю: алкоголь - это 
в принципе нормально. Решаю-
щее - чокаться только в случае, 
когда хорошо.

Тут хочется добавить: «чок-
нулись» вы в тот момент, когда 
пошли на конфронтацию с Рос-
сией. Теперь хотя бы понятно, что 
все процветание Европы держа-
лось на дешевом русском газе.

 ■ The Wall Street Journal утверждает, 
что российский президент политически 
и экономически переигрывает своих про-
тивников во главе с США.

Моральное и политическое замешательство 
современного Запада стало секретным ору-
жием Владимира Путина, пишет самая влия-
тельная деловая газета Соединенных Штатов. 
И это, по мнению издания, «может поставить 
американский мировой порядок на колени».

- Путин добился наибольшего успеха в сфе-
рах экономики и политики, в которых Запад счи-
тал свою власть наиболее сильной, - утверж-
дает The Wall Street Journal. - Россия смогла 
не только выстоять, но и порядком потрепать 

своих оппонентов. В частности, запуганная 
последствиями финансового противостояния 
Германия начала уклоняться от своих обеща-
ний увеличить расходы на оборону.

Оказалось, что пресловутые западные цен-
ности вовсе не помогают сплотить мир против 
России. Скорее, наоборот. Например, пропа-
ганда ЛГБТ оскорбляет миллиарды людей в му-
сульманских странах. А изобретения все новых 
привилегий для секс-меньшинств, количество 
которых плодится в геометрической прогрес-
сии, раскалывает само западное общество.

Автор статьи напоминает, что вслед за Ки-
таем, Индией и Бразилией все больше стран 
выбирают не конфронтацию с Москвой, а взаи-
мовыгодное сотрудничество. Призыв «Большой 
семерки» к крестовому походу против русских 
фактически провалился.

Владимир ДЖАБАРОВ, Член Комиссии 
ПС по международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечествен-
никами: 

- Украина продолжает планомерно убивать 
своих граждан. Причем удары наносят не 
только по ДНР и ЛНР, но и по территориям, 
которые формально пока считаются укра-
инскими. 

Все чаще в голову приходит мысль, что 
для предотвращения варварских обстрелов 
мирных граждан союзные войска должны 
завершить СВО на западной границе Украины.

С 24 февраля Киев получил от 
Запада больше 6,5 тысячи ПТРК 
Javelin, двадцать тысяч грана-
тометов АТ-4, свыше 1,4 тысячи 
РЗРК Stinger, 108 гаубиц М777, 
четыре системы залпового ог-
ня HIMARS, 121 тактический 
ударный беспилотник Phoenix 
Ghost, семьсот беспилотников-
камикадзе Switchblade, больше 
двухсот БТРов M113, несколько 
сотен бронированных внедо-
рожников Humvee, двадцать 
многоцелевых вертолетов Ми-
17 советского производства, 7,2 
тысячи единиц огнестрельного 
оружия и большое количество 
сопутствующей военной тех-
ники. 

ПОСТАВЩИКИ 
СМЕРТИ

«МОСКВА ПОТРЕПАЛА 
ОППОНЕНТОВ»

С ГОЛОВЫ НА НОГИ ПРОСВЕТЛЕНИЕ«НАМ ПРИДЕТСЯ 
СТРАДАТЬ»
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Привычная для Донбасса картина - 
от дома и щепки не осталось.

Вероника смогла победить 
болезнь, но ВСУ ее не пощадили.

20 - 26 июля / 2022 / № 32



22 - 28 июля / 2022 / № 3210 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Педагогов и воспитанни-
ков Рижской академии ра-
дио и телевидения Academy 
KidsTV втянули в информа-
ционную войну только за то, 
что они приехали на «Сла-
вянский базар» и поговори-
ли с Президентом РБ.

Взять интервью у прези-
дента - большая удача даже 
для опытных и прослав-
ленных журналистов. Не 
говоря уже о  начинающих 
корреспондентах. Но школь-
никам из Латвии несказанно 

повезло: удалось погово-
рить с Александром Лука-
шенко (об этом - на стр. 3).

Не успели воспитанники 
пустить в эфир ответы бело-
русского лидера, как глава 
Министерства иностран-
ных дел Латвии Эдгарс 
Ринкевич заявил, что соби-
рается закрыть их академию. 
В чем проблема? А чтобы не-
повадно было и рот держали 
на замке.

- Из-за грубого игнориро-
вания рекомендаций МИДа 
по безопасности путешествий 
и  участия в информационной 
войне деятельность подобных 

организаций недопустима 
и должна быть прекращена, - 
заявил дипломат.

Служба безопасности Лат-
вии и вовсе начала проверку 
детей и их педагогов по статье 
«измена». Учреждение следит, 
нет ли в деятельности начи-
нающих журналистов воз-
можных угроз национальной 
безопасности.

Вы только вдумайтесь, де-
тей обвиняют в государствен-
ной измене - преступлении 
против суверенитета своей 
страны. В современной исто-
рии еще такого не бывало. 
Обычно хватают взрослых, 
которые переходят на сторону 
противника во время вой ны, 
выдают и разглашают госу-
дарственные и военные тай-
ны или шпионят для врага. 
А ребята что сделали? Приеха-
ли на праздник и поговорили 
с первым лицом страны. Ату 
их! Можно и за решетку ки-
нуть для острастки.

Юный журналист Илья Ка-
роза, которому посчастливи-
лось задать вопрос Алексан-
дру Лукашенко, не скрывает, 
что к такому повороту собы-
тий не готов:

- Я знал, что есть какие-то 
политические конфликты, 
но не думал, что на детей это 
будет распространяться, на 
детскую журналистику, то 

есть на культуру. В принци-
пе мы предоставляем воз-
можность рассказать о своей 
стране, показываем лицо Лат-
вии. Они (латвийские власти.- 
Ред.) этого не хотят.

Учредитель детской ака-
демии Надежда Бухарова не 
может отойти от шока:

- Если руководство стра-
ны захотело нас закрыть, 
оно это сделает. Найдет 
какие-то причины. Против 
 государственной машины 
вряд ли мы что-то сможем 

сделать. Неприятностей они 
нам  доставят много.

Тем не менее женщина не 
собирается поливать грязью 
Беларусь, ради того чтобы 
от них отстали. Продолжает 
стоять на своем и хвалит Ви-
тебск: 

- Настолько приятная обста-
новка! Много людей из раз-
ных стран. Все чудесно орга-
низовано. Спасибо дирекции 
«Славянского базара» - дети 
чувствовали себя в полной 
безопасности.

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ,
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Окончание. Начало на стр. 2.

 ● Об освобождении всех граждан 
Донецкой и Луганской Народных Рес-
публик, проживающих на территории 
республик или ранее переехавших 
в РФ, от уплаты госпошлины за пода-
чу заявления на получение российского 
гражданства.

 ● О приравнивании к госизмене пере-
хода на сторону противника в условиях 
военных действий.

 ● Об обеспечении проведения Воору-
женными силами РФ, другими войска-
ми и органами контртеррористических 
и иных операций за рубежом.

 ● О наказании допущенных к гостайне 
за выезд из России без разрешения.

 ● О контрмерах в ответ на дискрими-
нацию российских СМИ за рубежом.

СОЗДАЛ СВАЛКУ - 
ЛИШИЛСЯ МАШИНЫ
 ● О создании всероссийского движе-

ния детей и молодежи.
 ● Об ужесточении санкций за вожде-

ние без водительских прав.
 ● О штрафах до двухсот тысяч рублей 

за выбрасывание мусора из автотран-
спорта с возможностью конфискации 
машины.

 ● О передаче биометрии в единую 

систему без согласия граждан, но с их 
уведомлением.

 ● О праве банков вводить отрица-
тельные ставки по валютным вкла-
дам юрлиц.

 ● Об обязательном создании органа-
ми власти официальных страниц в со-
циальных сетях.

 ● О прямом запрете оплачивать това-
ры и услуги цифровыми финансовыми 
активами.

 ● О создании российского магазина 
приложений с обязательной предуста-
новкой на гаджеты.

 ● О введении оборотных штрафов за 
неисполнение закона о «приземлении».

 ● Об ограничении размера микродоли 
собственника в квартире.

СОБАКИ НА УЛИЦЕ - 
ТОЛЬКО С ХОЗЯЕВАМИ
 ● Об ужесточении наказания за безу-

четное использование электроэнергии.
 ● О разрешении разводить кур и кро-

ликов на садовых и огородных участках 
и упрощении оформления таких участ-
ков в долевую собственность.

 ● О запрете самовыгула домашних 
животных.

 ● О запрете гражданам вывозить 
с Камчатки больше десяти килограм-
мов красной икры.

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ - УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

ТРИ АЭРОПОРТА: ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ «Белавиа» возобновляет регу-
лярные прямые рейсы из Минска 
во Внуково.

Впервые белорусская авиакомпания 
прилетела туда в апреле 2010 года. Одна-
ко спустя полтора года рейсы прекратили 
выполнять. Как тогда сказали - для опти-
мизации расписания полетов. Кто-то из 
руководства решил, что достаточно будет 
для Москвы и двух точек прилета, Шере-
метьево - на севере и Домодедово - на 
юге. Какое-то время компания пыталась 
освоить эконом-вариант с полетами в Жу-
ковский, но уж слишком далек оказался 
этот аэропорт. Да и «Аэроэкспресс» туда 
пока не ходит.

А Внуково для москвичей самый 

 близкий и родной аэропорт.
- Рейсы будут пользоваться популяр-

ностью, ведь Внуково - привлекательный 
транзитный узел для пассажиров, путе-
шествующих по России, - уверен гене-
ральный директор «Белавиа» Игорь 
Чергинец.

Расстояние до него от Московской 
кольцевой дороги - около четырнадца-
ти километров. Кроме того, в начале 
следующего года во Внуково откроется 
станция метро. Проходка первого тон-
неля Солнцевской линии до аэропорта 
завершилась больше месяца назад, так 
что, когда станция будет сдана, аэропорт 
обгонит по доступности своих конкурен-
тов на порядок.

Рейсы будут выполнять три раза в неде-
лю: по средам, пятницам и воскресеньям, 
время в полете - примерно час двадцать. Ра
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ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

«ИЗМЕННИКИ» РОДИНЫ

Воспитанники Academy KidsTV 
взяли интервью у Александра Лу-
кашенко не впервые. Еще в 2011 году Президент Беларуси 
не отказал юным рижанам в общении перед открытием «Сла-
вянского базара в Витебске» и ответил на их вопросы вместе 
с сыном Николаем. Правда, в тот раз обошлось без эксцессов.Владимир МАКЕЙ, министр иностран-

ных дел Беларуси:
- Я думал, что после ситуации с паралим-

пийцами ниже пасть уже невозможно. Нет, 
оказывается, можно. То, что происходит 
сейчас с детьми, которые захотели быть 
журналистами, ищут какие-то нестандарт-
ные, оригинальные подходы в своей рабо-

те и связывают с этим свое будущее, не поддается никакому 
разъяснению.

Свободы слова на Западе, у наших соседей не существует. 
Более того, свободу слова душат в зародыше. Детям не раз-
решают публиковать интервью, чуть ли не уголовное пресле-
дование завели.

Наша оценка однозначна: это ужасающие действия, которые 
влияют на детскую психику. Если ребята выдержат, это будет 
для них закалка на всю оставшуюся жизнь.

НА ЗАМЕТКУ
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ДОСЛОВНО

Сябрам рады и в этой 
воздушной гавани.

Даже в страшном сне ребята не могли предположить, во что 
выльется стремление к профессиональному росту. 
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Православные верующие 
получили бесценный подарок 
к празднику шестисотлетия об-
ретения мощей святого препо-
добного Сергия, игумена Радо-
нежского.

На время праздника, 17 и 18 
июля, в Троицкий собор Троице-
Сергиевой лавры вернулась одна 
из величайших святынь Русской 
православной церкви - написан-
ная шесть веков назад иконопис-
цем святым преподобным Ан-
дреем Рублевым храмовая икона 
«Троица», иначе называемая «Го-
степриимство Авраама».

В 1917 году специальным рас-
поряжением советского прави-
тельства ее передали на рестав-
рацию в только что учрежденные 
Государственные реставрацион-
ные мастерские, откуда уже спу-
стя двенадцать лет перекочевала 
в Третьяковку. 

За прошедшее столетие ико-
на покидала стены Третьяковки 
лишь раз. В 1941 году, когда нем-
цы стояли на пороге Москвы, 
ее вместе с  другими ценностями 
эвакуировали в  Новосибирск, где 
она провела три года. Правда, по-
сле этого было еще одно путеше-
ствие. 

Кроме того, начиная с 1997-го 
каждый год икону на день Свя-

той Троицы, по словам храните-
лей, «очень бережно, на руках» 
переносят в находящийся в том 
же здании, что и Третьяковка, опе-
каемый ею храм Святителя Ни-
колая (бывшая домовая церковь 
Третьяковых). 

- По моему ходатайству перед 
властями, - сказал во время пропо-
веди рассказал Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл, - наш 
праздник украшен пребыванием 
в этом святом храме чудотворного 
образа.

Святыню доставили спецтран-
спортом с мягкой подвеской ночью, 
чтобы избежать пробок. Подготов-
ка к переезду проходила в тайне, о 
нем знал лишь узкий круг лиц. Ее 
соблюдали не только из опасения 

за сохранность, таково было усло-
вие договора страхования.

Образ разместили в особой 
капсуле. Она должна обеспечить 
необходимый температурно-
влажностный режим. На это время 
здесь не будут жечь свечи, а доступ 
ограничат, чтобы в храме одновре-
менно находилось немного людей.

Весть о прибытии иконы появи-
лась на сайте лавры только утром 
17-го числа. Однако сразу после 
этого верующие выстроились в 
огромную многокилометровую 
очередь, стоять в которой прихо-
дилось по пять-шесть часов.

После завершения празднования 
«Троицу» так же самым бережным 
образом вернут обратно. Когда 
точно - тоже секрет.
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 ■ В Минск привезли икону и ков-
чег с мощами чудотворца.

Встретили святыни вечером 17 июля 
в храме Преподобного Сергия.

Минск - не первая точка 
в этом путешествии. В преде-
лы Белорусского Экзархата 
из Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры они прибыли еще 25 
июня и уже успели побывать 
в Молодечненской, Лидской, 
Новогрудской, Гродненской, 
Брестской, Пинской, Туров-
ской и Слуцкой епархиях. 
Везде после прибытия ков-
чега с мощами проходили 
праздничные службы с все-
нощным бдением, соверша-

ли которые представители высшего ду-
ховенства.

В Минске службу возглавил предсе-
датель Синодального паломническо-
го отдела Белорусской православной 
церкви, настоятель прихода храма 

преподобного Серафима Саровско-
го протоиерей Александр Ширитон.

Встречать икону и ковчег с моща-
ми вышли тысячи православных ве-
рующих. Были и представители других 
концессий и религий, атеисты, с ува-
жением относящиеся к православной 
культуре. Люди приходили целыми се-
мьями, с детьми, причем по большей 
части еще довольно молодые. Жен-
щины - в платочках, мужчины - с  не-
покрытой головой. Все лица сосредо-
точенные и притом - улыбающиеся. 
Ведь улыбка - первый спутник надеж-
ды, а надежда - одна из трех главных 
добродетелей, на которых построено 
православие.

О чем люди просили святого? Конеч-
но, каждый о своем. О здоровье, о  при-
бавлении ума детям (Сергий традици-

онно считается одним из покровителей 
школьников и студентов, которым нау-
ки даются с трудом), о благополучии 
в семьях. Но была и общая молитва, 
объединившая всех пришедших: о да-
ровании мира. Общего, к которому в 
пору, когда Русь тяжело страдала от 
кровавой княжеской междоусобицы, 
призывал великий святой. Тогда покой 
на наши земли пришел. Очень хочется 
надеяться, что и сейчас Сергий услы-
шит молитвы.

Святыни пробудут в Беларуси до 
8 августа. После Минска поклониться 
им смогут верующие в Бобруйской (21 - 
23 июля), Гомельской (24 - 26 июля), 
Могилевской (27 - 30 июля), Борисов-
ской (31 июля - 2 августа), Полоцкой 
(3 - 5 августа) и Витебской (5 - 8 авгу-
ста) епархиях.

 Сергей ПАХОМОВ, заме-
ститель предсе-
дателя Комиссии 
ПС по информа-
ционной полити-
ке, информацион-
ным технологиям 
и связи:

- Икона Святой 
Троицы, написан-
ная Андреем Ру-
блевым в XV веке, 
впервые с 1929 года окажет-

ся в Троицком соборе. Уда-
лось договориться 
с Государственной 
Третьяковской гале-
реей о транспорти-
ровке нашей святыни 
на время празднова-
ния. 

В Третьяковку на-
ша икона переехала 
из Троицкого собора 
почти сто лет назад. 

Вместо пятисотлетнего ори-

гинала в иконостас был по-
мещен список, сделанный 
реставратором Николаем 
Барановым. 

Уверен, что теперь желаю-
щих посетить Сергиев Посад 
в ближайшие выходные ста-
нет гораздо больше. 

Я родился и вырос в Сер-
гиевом Посаде. И уверен, что 
место иконы - в лавре, рядом 
с мощами человека, для ко-
торого она и была написа-

на. Икона живет в храме. Я 
считаю, что она должна быть 
здесь, и она принесет стране 
в целом огромную пользу, на-
ходясь на своем месте, когда 
люди будут приходить к ней. 
Когда будут созданы все не-
обходимые условия для ее по-
стоянного хранения в лавре, 
тогда логично будет начать 
обсуждать этот вопрос.

КОМПЕТЕНТНО

ДЛЯ ПОКОЯ НА ЗЕМЛЕ ПАЛОМНИЧЕСТВО
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НАРОД «ТРОИЦУ» ЛЮБИТ

Шедевр Андрея Рублева ценится не только 
среди верующих, но и среди искусствоведов.

Святыни пробудут в Беларуси 

до  августа.

ФОТОФАКТ НЕБО УКРАСИЛИ ТЫСЯЧИ СТРУЙ
Помните, советский поэт родом из маленько-

го горного селения Цада Расул Гамзатов писал: 
«Второе сокровище Дагестана - Вода. Иссохшая, 
истресканная, опаленная, сожженная изнутри сво-
им собственным огнем земля Дагестана веками 
стонала: «Воды, воды!»

Теперь в республике с живительной влагой все в 
порядке. А в  центре Дербента появился самый мас-
штабный и красивый в России фонтан - с тысячью 
(это буквально) струй, которые взлетают на высоту с 
пятиэтажку - тридцать метров. И все это под музыку!

Сам он размером с футбольное поле. Двухъярус-
ный, с большими водными лабиринтами. Облицован 
природным камнем. В него встроены пневматиче-
ские водные пушки, интерактивный экран - вместе 
они выдают водные чудеса, например, струи типа 
«огонь на воде». Есть даже площадки для запуска 
фейерверков.

Мультимедийный фонтан станет новой визитной 
карточкой одного из древнейших и красивейших 
городов Северного Кавказа.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Педагогов и воспитанни-
ков Рижской академии ра-
дио и телевидения Academy 
KidsTV втянули в информа-
ционную войну только за то, 
что они приехали на «Сла-
вянский базар» и поговори-
ли с Президентом РБ.

Взять интервью у прези-
дента - большая удача даже 
для опытных и прослав-
ленных журналистов. Не 
говоря уже о  начинающих 
корреспондентах. Но школь-
никам из Латвии несказанно 

повезло: удалось погово-
рить с Александром Лука-
шенко (об этом - на стр. 3).

Не успели воспитанники 
пустить в эфир ответы бело-
русского лидера, как глава 
Министерства иностран-
ных дел Латвии Эдгарс 
Ринкевич заявил, что соби-
рается закрыть их академию. 
В чем проблема? А чтобы не-
повадно было и рот держали 
на замке.

- Из-за грубого игнориро-
вания рекомендаций МИДа 
по безопасности путешествий 
и  участия в информационной 
войне деятельность подобных 

организаций недопустима 
и должна быть прекращена, - 
заявил дипломат.

Служба безопасности Лат-
вии и вовсе начала проверку 
детей и их педагогов по статье 
«измена». Учреждение следит, 
нет ли в деятельности начи-
нающих журналистов воз-
можных угроз национальной 
безопасности.

Вы только вдумайтесь, де-
тей обвиняют в государствен-
ной измене - преступлении 
против суверенитета своей 
страны. В современной исто-
рии еще такого не бывало. 
Обычно хватают взрослых, 
которые переходят на сторону 
противника во время вой ны, 
выдают и разглашают госу-
дарственные и военные тай-
ны или шпионят для врага. 
А ребята что сделали? Приеха-
ли на праздник и поговорили 
с первым лицом страны. Ату 
их! Можно и за решетку ки-
нуть для острастки.

Юный журналист Илья Ка-
роза, которому посчастливи-
лось задать вопрос Алексан-
дру Лукашенко, не скрывает, 
что к такому повороту собы-
тий не готов:

- Я знал, что есть какие-то 
политические конфликты, 
но не думал, что на детей это 
будет распространяться, на 
детскую журналистику, то 

есть на культуру. В принци-
пе мы предоставляем воз-
можность рассказать о своей 
стране, показываем лицо Лат-
вии. Они (латвийские власти.- 
Ред.) этого не хотят.

Учредитель детской ака-
демии Надежда Бухарова не 
может отойти от шока:

- Если руководство стра-
ны захотело нас закрыть, 
оно это сделает. Найдет 
какие-то причины. Против 
 государственной машины 
вряд ли мы что-то сможем 

сделать. Неприятностей они 
нам  доставят много.

Тем не менее женщина не 
собирается поливать грязью 
Беларусь, ради того чтобы 
от них отстали. Продолжает 
стоять на своем и хвалит Ви-
тебск: 

- Настолько приятная обста-
новка! Много людей из раз-
ных стран. Все чудесно орга-
низовано. Спасибо дирекции 
«Славянского базара» - дети 
чувствовали себя в полной 
безопасности.

СОБЫТИЯ, ФАКТЫ,
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Окончание. Начало на стр. 2.

 ● Об освобождении всех граждан 
Донецкой и Луганской Народных Рес-
публик, проживающих на территории 
республик или ранее переехавших 
в РФ, от уплаты госпошлины за пода-
чу заявления на получение российского 
гражданства.

 ● О приравнивании к госизмене пере-
хода на сторону противника в условиях 
военных действий.

 ● Об обеспечении проведения Воору-
женными силами РФ, другими войска-
ми и органами контртеррористических 
и иных операций за рубежом.

 ● О наказании допущенных к гостайне 
за выезд из России без разрешения.

 ● О контрмерах в ответ на дискрими-
нацию российских СМИ за рубежом.

СОЗДАЛ СВАЛКУ - 
ЛИШИЛСЯ МАШИНЫ
 ● О создании всероссийского движе-

ния детей и молодежи.
 ● Об ужесточении санкций за вожде-

ние без водительских прав.
 ● О штрафах до двухсот тысяч рублей 

за выбрасывание мусора из автотран-
спорта с возможностью конфискации 
машины.

 ● О передаче биометрии в единую 

систему без согласия граждан, но с их 
уведомлением.

 ● О праве банков вводить отрица-
тельные ставки по валютным вкла-
дам юрлиц.

 ● Об обязательном создании органа-
ми власти официальных страниц в со-
циальных сетях.

 ● О прямом запрете оплачивать това-
ры и услуги цифровыми финансовыми 
активами.

 ● О создании российского магазина 
приложений с обязательной предуста-
новкой на гаджеты.

 ● О введении оборотных штрафов за 
неисполнение закона о «приземлении».

 ● Об ограничении размера микродоли 
собственника в квартире.

СОБАКИ НА УЛИЦЕ - 
ТОЛЬКО С ХОЗЯЕВАМИ
 ● Об ужесточении наказания за безу-

четное использование электроэнергии.
 ● О разрешении разводить кур и кро-

ликов на садовых и огородных участках 
и упрощении оформления таких участ-
ков в долевую собственность.

 ● О запрете самовыгула домашних 
животных.

 ● О запрете гражданам вывозить 
с Камчатки больше десяти килограм-
мов красной икры.

ЗА ПРИЗЫВЫ ПРОТИВ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ - УГОЛОВНОЕ ДЕЛО КОНКРЕТНО

ТРИ АЭРОПОРТА: ДЕСЯТЬ ЛЕТ СПУСТЯ
Валерий ЧУМАКОВ

 ■ «Белавиа» возобновляет регу-
лярные прямые рейсы из Минска 
во Внуково.

Впервые белорусская авиакомпания 
прилетела туда в апреле 2010 года. Одна-
ко спустя полтора года рейсы прекратили 
выполнять. Как тогда сказали - для опти-
мизации расписания полетов. Кто-то из 
руководства решил, что достаточно будет 
для Москвы и двух точек прилета, Шере-
метьево - на севере и Домодедово - на 
юге. Какое-то время компания пыталась 
освоить эконом-вариант с полетами в Жу-
ковский, но уж слишком далек оказался 
этот аэропорт. Да и «Аэроэкспресс» туда 
пока не ходит.

А Внуково для москвичей самый 

 близкий и родной аэропорт.
- Рейсы будут пользоваться популяр-

ностью, ведь Внуково - привлекательный 
транзитный узел для пассажиров, путе-
шествующих по России, - уверен гене-
ральный директор «Белавиа» Игорь 
Чергинец.

Расстояние до него от Московской 
кольцевой дороги - около четырнадца-
ти километров. Кроме того, в начале 
следующего года во Внуково откроется 
станция метро. Проходка первого тон-
неля Солнцевской линии до аэропорта 
завершилась больше месяца назад, так 
что, когда станция будет сдана, аэропорт 
обгонит по доступности своих конкурен-
тов на порядок.

Рейсы будут выполнять три раза в неде-
лю: по средам, пятницам и воскресеньям, 
время в полете - примерно час двадцать. Ра
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ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

«ИЗМЕННИКИ» РОДИНЫ

Воспитанники Academy KidsTV 
взяли интервью у Александра Лу-
кашенко не впервые. Еще в 2011 году Президент Беларуси 
не отказал юным рижанам в общении перед открытием «Сла-
вянского базара в Витебске» и ответил на их вопросы вместе 
с сыном Николаем. Правда, в тот раз обошлось без эксцессов.Владимир МАКЕЙ, министр иностран-

ных дел Беларуси:
- Я думал, что после ситуации с паралим-

пийцами ниже пасть уже невозможно. Нет, 
оказывается, можно. То, что происходит 
сейчас с детьми, которые захотели быть 
журналистами, ищут какие-то нестандарт-
ные, оригинальные подходы в своей рабо-

те и связывают с этим свое будущее, не поддается никакому 
разъяснению.

Свободы слова на Западе, у наших соседей не существует. 
Более того, свободу слова душат в зародыше. Детям не раз-
решают публиковать интервью, чуть ли не уголовное пресле-
дование завели.

Наша оценка однозначна: это ужасающие действия, которые 
влияют на детскую психику. Если ребята выдержат, это будет 
для них закалка на всю оставшуюся жизнь.

НА ЗАМЕТКУ
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ДОСЛОВНО

Сябрам рады и в этой 
воздушной гавани.

Даже в страшном сне ребята не могли предположить, во что 
выльется стремление к профессиональному росту. 
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Православные верующие 
получили бесценный подарок 
к празднику шестисотлетия об-
ретения мощей святого препо-
добного Сергия, игумена Радо-
нежского.

На время праздника, 17 и 18 
июля, в Троицкий собор Троице-
Сергиевой лавры вернулась одна 
из величайших святынь Русской 
православной церкви - написан-
ная шесть веков назад иконопис-
цем святым преподобным Ан-
дреем Рублевым храмовая икона 
«Троица», иначе называемая «Го-
степриимство Авраама».

В 1917 году специальным рас-
поряжением советского прави-
тельства ее передали на рестав-
рацию в только что учрежденные 
Государственные реставрацион-
ные мастерские, откуда уже спу-
стя двенадцать лет перекочевала 
в Третьяковку. 

За прошедшее столетие ико-
на покидала стены Третьяковки 
лишь раз. В 1941 году, когда нем-
цы стояли на пороге Москвы, 
ее вместе с  другими ценностями 
эвакуировали в  Новосибирск, где 
она провела три года. Правда, по-
сле этого было еще одно путеше-
ствие. 

Кроме того, начиная с 1997-го 
каждый год икону на день Свя-

той Троицы, по словам храните-
лей, «очень бережно, на руках» 
переносят в находящийся в том 
же здании, что и Третьяковка, опе-
каемый ею храм Святителя Ни-
колая (бывшая домовая церковь 
Третьяковых). 

- По моему ходатайству перед 
властями, - сказал во время пропо-
веди рассказал Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл, - наш 
праздник украшен пребыванием 
в этом святом храме чудотворного 
образа.

Святыню доставили спецтран-
спортом с мягкой подвеской ночью, 
чтобы избежать пробок. Подготов-
ка к переезду проходила в тайне, о 
нем знал лишь узкий круг лиц. Ее 
соблюдали не только из опасения 

за сохранность, таково было усло-
вие договора страхования.

Образ разместили в особой 
капсуле. Она должна обеспечить 
необходимый температурно-
влажностный режим. На это время 
здесь не будут жечь свечи, а доступ 
ограничат, чтобы в храме одновре-
менно находилось немного людей.

Весть о прибытии иконы появи-
лась на сайте лавры только утром 
17-го числа. Однако сразу после 
этого верующие выстроились в 
огромную многокилометровую 
очередь, стоять в которой прихо-
дилось по пять-шесть часов.

После завершения празднования 
«Троицу» так же самым бережным 
образом вернут обратно. Когда 
точно - тоже секрет.
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 ■ В Минск привезли икону и ков-
чег с мощами чудотворца.

Встретили святыни вечером 17 июля 
в храме Преподобного Сергия.

Минск - не первая точка 
в этом путешествии. В преде-
лы Белорусского Экзархата 
из Свято-Троицкой Сергиевой 
лавры они прибыли еще 25 
июня и уже успели побывать 
в Молодечненской, Лидской, 
Новогрудской, Гродненской, 
Брестской, Пинской, Туров-
ской и Слуцкой епархиях. 
Везде после прибытия ков-
чега с мощами проходили 
праздничные службы с все-
нощным бдением, соверша-

ли которые представители высшего ду-
ховенства.

В Минске службу возглавил предсе-
датель Синодального паломническо-
го отдела Белорусской православной 
церкви, настоятель прихода храма 

преподобного Серафима Саровско-
го протоиерей Александр Ширитон.

Встречать икону и ковчег с моща-
ми вышли тысячи православных ве-
рующих. Были и представители других 
концессий и религий, атеисты, с ува-
жением относящиеся к православной 
культуре. Люди приходили целыми се-
мьями, с детьми, причем по большей 
части еще довольно молодые. Жен-
щины - в платочках, мужчины - с  не-
покрытой головой. Все лица сосредо-
точенные и притом - улыбающиеся. 
Ведь улыбка - первый спутник надеж-
ды, а надежда - одна из трех главных 
добродетелей, на которых построено 
православие.

О чем люди просили святого? Конеч-
но, каждый о своем. О здоровье, о  при-
бавлении ума детям (Сергий традици-

онно считается одним из покровителей 
школьников и студентов, которым нау-
ки даются с трудом), о благополучии 
в семьях. Но была и общая молитва, 
объединившая всех пришедших: о да-
ровании мира. Общего, к которому в 
пору, когда Русь тяжело страдала от 
кровавой княжеской междоусобицы, 
призывал великий святой. Тогда покой 
на наши земли пришел. Очень хочется 
надеяться, что и сейчас Сергий услы-
шит молитвы.

Святыни пробудут в Беларуси до 
8 августа. После Минска поклониться 
им смогут верующие в Бобруйской (21 - 
23 июля), Гомельской (24 - 26 июля), 
Могилевской (27 - 30 июля), Борисов-
ской (31 июля - 2 августа), Полоцкой 
(3 - 5 августа) и Витебской (5 - 8 авгу-
ста) епархиях.

 Сергей ПАХОМОВ, заме-
ститель предсе-
дателя Комиссии 
ПС по информа-
ционной полити-
ке, информацион-
ным технологиям 
и связи:

- Икона Святой 
Троицы, написан-
ная Андреем Ру-
блевым в XV веке, 
впервые с 1929 года окажет-

ся в Троицком соборе. Уда-
лось договориться 
с Государственной 
Третьяковской гале-
реей о транспорти-
ровке нашей святыни 
на время празднова-
ния. 

В Третьяковку на-
ша икона переехала 
из Троицкого собора 
почти сто лет назад. 

Вместо пятисотлетнего ори-

гинала в иконостас был по-
мещен список, сделанный 
реставратором Николаем 
Барановым. 

Уверен, что теперь желаю-
щих посетить Сергиев Посад 
в ближайшие выходные ста-
нет гораздо больше. 

Я родился и вырос в Сер-
гиевом Посаде. И уверен, что 
место иконы - в лавре, рядом 
с мощами человека, для ко-
торого она и была написа-

на. Икона живет в храме. Я 
считаю, что она должна быть 
здесь, и она принесет стране 
в целом огромную пользу, на-
ходясь на своем месте, когда 
люди будут приходить к ней. 
Когда будут созданы все не-
обходимые условия для ее по-
стоянного хранения в лавре, 
тогда логично будет начать 
обсуждать этот вопрос.

КОМПЕТЕНТНО

ДЛЯ ПОКОЯ НА ЗЕМЛЕ ПАЛОМНИЧЕСТВО
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НАРОД «ТРОИЦУ» ЛЮБИТ

Шедевр Андрея Рублева ценится не только 
среди верующих, но и среди искусствоведов.

Святыни пробудут в Беларуси 

до  августа.

ФОТОФАКТ НЕБО УКРАСИЛИ ТЫСЯЧИ СТРУЙ
Помните, советский поэт родом из маленько-

го горного селения Цада Расул Гамзатов писал: 
«Второе сокровище Дагестана - Вода. Иссохшая, 
истресканная, опаленная, сожженная изнутри сво-
им собственным огнем земля Дагестана веками 
стонала: «Воды, воды!»

Теперь в республике с живительной влагой все в 
порядке. А в  центре Дербента появился самый мас-
штабный и красивый в России фонтан - с тысячью 
(это буквально) струй, которые взлетают на высоту с 
пятиэтажку - тридцать метров. И все это под музыку!

Сам он размером с футбольное поле. Двухъярус-
ный, с большими водными лабиринтами. Облицован 
природным камнем. В него встроены пневматиче-
ские водные пушки, интерактивный экран - вместе 
они выдают водные чудеса, например, струи типа 
«огонь на воде». Есть даже площадки для запуска 
фейерверков.

Мультимедийный фонтан станет новой визитной 
карточкой одного из древнейших и красивейших 
городов Северного Кавказа.
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 ■ В этом году в «Летнем уни-
верситете» учатся не только 
белорусы, но и ребята из дру-
гих стран.

ГЕОГРАФИЯ 
РАСШИРЯЕТСЯ
Проект разработал Псков-

ский государственный универ-
ситет по просьбе Министерства 
науки и высшего образования 
РФ, чтобы познакомить 
иностранных студен-
тов с российскими 
вузами. Да и про-
сто дать им воз-
можность весело 
и с пользой прове-
сти лето.

В 2021 году «Лет-
ний университет» 
принял ребят из Бела-
руси и собрал много позитив-
ных отзывов. В этом году в про-
екте участвуют ребята еще из 
восьми стран: Армении, Казах-
стана, Узбекистана, Таджики-
стана, Киргизии, Сирии, ДНР 
и ЛНР. Всего - 675 человек.

- Мы даже не предполагали, 
что география проекта расши-
рится так быстро, - поразился 
на открытии «Летнего универ-
ситета» в Пскове заместитель 

руководителя Россотрудни-
чества Павел Шевцов. - Уже 
шутим, что в следующем году 
только на стадионе мы сможем 
вместить всех наших гостей.

ОТ МИКРОБИОЛОГИИ 
ДО ДИЗАЙНА
Двери своих вузов для студен-

тов распахнули Калининград, 
Грозный, Симферополь, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Ставро-
поль, Сочи, Тюмень, Ростов-на-

Дону, Таганрог, Красноярск, 
Владивосток.

- Ребята, которые 
приезжают в Рос-
сию из других стран, 
рассматривают три 
образовательные 
столицы: Москву, 

С а н к т - П е т е р бу р г  
и Томск,  - рассказала 

«СВ» ректор ПсковГУ На-
талья Ильина. - Об универси-
тетах других городов они знают 
немного. Именно «Летний уни-
верситет» в 2021 году открыл 
белорусам глаза на российское 
образовательное пространство.

Обучение проходит по 25 
образовательным програм-
мам  - от микробиологии и 
журналистики до менеджмента 
и дизайна.

- Выбирая программы, мы 

учитывали мировые тренды, 
стратегию научно-технологи-
ческого развития России и уни-
кальность проблематики, кото-
рой занимается тот или иной 
вуз, - пояснила Наталья Ильина.

В Российском государствен-
ном университете имени Косы-
гина ребята погрузились в  мир 
высокой моды: они продумы-
вают не только внешний вид 
своих коллекций, но и разра-
батывают конструкцию изде-
лий, подбирают материалы, 
осваивают программы для 
3D-моделирования.

В Крымском федеральном 
университете имени Вернад-
ского студентов учат произ-
водить экологически чистую 
продукцию, знакомят с техно-
логиями переработки. Практи-
ческие занятия у них проходят 
не только в стенах аудиторий, 
но и на выезде: например, на 
агрофирме «Тургеневская»,  
в форелевом хозяйстве в Алуш-
те, на винзаводе Alma Valley. 
Там, кстати, еще и вино можно 
продегустировать!

А в Санкт-Петербургском 
государственном электротех-
ническом университете имени 
Ленина пообещали показать, 
как собирают беспилотные ав-
томобили.

ЦИФРА
157 СТУДЕНТОВ ИЗ 

БЕЛАРУСИ УЧАСТВУЮТ 
В «ЛЕТНЕМ 

УНИВЕРСИТЕТЕ»  
В ЭТОМ ГОДУ

 ■ Студенты из Донбасса показывают невероятную стой-
кость духа.

- Вы общаетесь со студентами из ДНР и ЛНР, как у них на-
строение?

- Это потрясающие люди,  - рассказывает Аким Митрахович.  -  
Я сразу нашел с ними общий язык. Это очень эрудированные девчонки  
и парни. Совмещают и ум, и легкую безбашенность. С ними можно по-
веселиться, обсудить что угодно, это всесторонне развитые личности.

Виден след, который наложило на них происходящее на родине, но 
зато они закалены, а для юриста это большой плюс.

- Здорово, что ребята из Донбасса сменили обстановку, - подхватил 
Дмитрий. - Здесь у них новые друзья, учеба, еще и посещение таких 
мест, в которые так просто не попадешь.

- Информацию на лекциях хорошо воспринимают?
- Они долго были на дистанционном обучении, какой-то материал 

пропустили, но сейчас с горящими глазами стараются его нагнать.

 ■ Какие преимущества дает «сезон-
ный» диплом?

Почему ребята решили учиться, рас-
сказал глава делегации Дмитрий Абаку-
мов.

- После знакомства с парнями и дев-
чонками я бы отнес к ним фразу «учение  
через всю жизнь». Они мотивированы на 
успех и тратят большинство своего време-
ни на дополнительное образование. И для  
них это лучше, чем бездельничать, - го-
ворит он.

- По окончании проекта вы получите 
два сертификата - отраслевой и сквоз-
ной. Чем они полезны?

- Они дадут преимущество на рынке тру-
да. Отраслевой сертификат будет отражать, 
сколько часов лекций мы прослушали по 

конкретным дисциплинам. Юристу, если он 
идет в Следственный комитет или адвокату-
ру, обязательно нужно подтверждать свое 
допобразование, и тебе будет в плюс, если 
ты представишь сертификаты.

- Ребята действительно с интересом по-
сещают лекции, участвуют в практикумах, 
мастер-классах, - подтвердил «СВ» про-
ректор по молодежной политике МГЮА 
Александр Чанышев.  - Мы постарались 
подобрать направления, которые позна-
комят участников с российским правом и 
с отраслями, затрагивающими правовое 
регулирование отношений между госу-
дарствами. Учли, что после насыщенного 
учебного года ребятам летом необходим 
отдых. Поэтому в программе - спортивные 
мероприятия, квизы, интеллектуальные 
игры, тематические встречи.

 ■ Строгий распорядок 
не мешает ребятам на-
ходить время на веселье.

ПРИЕДУ ЕЩЕ! 
ЕСЛИ ВОЗЬМУТ
Обычный день участни-

ков «Летнего университе-
та» выглядит примерно так: 
08.00 - подъем, 08.15 - заряд-
ка, 09.00 - завтрак, с 10.00 
до 13.15 - учеба, потом обед 
и снова учеба.

- Устаете?  - спрашиваю 
Акима Митраховича, сту-
дента из Минска, который 
приехал учиться праву в Мо-
сковский государственный 
юридический университет 
имени Кутафина.

- К концу дня - очень! - от-
ветил он. - Но это приятная 
усталость.

- Что-то новое удалось 
узнать?

- Есть вещи, которые я уже 
знал, но есть и пробелы, ко-
торые сейчас заполняю.

- Как узнали о проекте?
- В вузе висело объявле-

ние. Как только я его увидел,  
в числе первых подал заявку.

- Почему решили стать 
участником?

- Для меня в первую оче-
редь это обмен опытом с ре-
бятами из других стран, пото-
му что я узнал, что тут будут 
студенты из Узбекистана, 
ДНР и ЛНР. Ну и, конечно, 
из-за учебы.

- Кормят хорошо?
- Очень вкусно и разноо-

бразно. Обычно это по два-
три блюда на выбор, и можно 
выбрать компот, сок, чай.

- Где вас разместили?
- Мы живем в загородном 

комплексе МГЮА «Малюши-
на дача». Размещение по два 
человека, иногда по три или 
одному. Комнаты оборудова-
ны всем необходимым: есть 
душ, холодильник, шкафы. 
Жаловаться не приходится. 
Еще и все бесплатно!

- В следующем году при-
едете?

- Если будет эта образова-

тельная программа, обяза-
тельно.

АПЛОДИСМЕНТЫ 
НОВИЧКАМ
«Летний университет» на 

то и летний, что будни сту-
дентов наполнены не толь-
ко учебой. Вечернее время - 
для развлечений.

- Чем заполнено свобод-
ное время?  - спрашиваю 
главу белорусской деле-
гации в МГЮА Дмитрия 
Абакумова, который тоже 
приехал из Минска.

- Мы прибывали целыми 
делегациями, и нас разби-
ли на отдельные команды, -  
говорит он. - Есть досуговая 
программа, которая помога-
ет снять зажатость. Мы пели 
караоке. Казалось бы, как 
это относится к юриспруден-
ции? Но для юриста важно 
не бояться публики, ведь он 
часто говорит в микрофон, 
и надо это делать уверенно. 
Такие мероприятия полезны 
и для развития наших про-
фессиональных качеств.

- Тем не менее ребята 
стеснялись?

- Поначалу была скован-
ность, но нужно отдать долж-
ное студентам из других 
делегаций, которые поддер-
живают, хлопают, это очень 
вдохновляет. Если даже ты 
спел плохо, все понимают, 
что сюда не оперные певцы 
приехали.

Бывает, даже вне рас-
писания ребята предлага-
ют какие-то развлечения, 
например, спортивные. 
И в перерыве, когда есть час 
свободного времени, соби-
раются и проводят футболь-
ный матч.

- А что рассчитываете по-
смотреть в Москве?

- Нам предстоит посетить 
главный корпус МГЮА, по-
том мы проплывем на кора-
бле по Москве-реке, а затем 
нас привезут в Кремль, где 
выступит музыкальный ан-
самбль.

ЛУЧШЕ, ЧЕМ БЕЗДЕЛЬНИЧАТЬ ПАРЫ НА ПРИРОДЕ

УМНЫЕ И БЕЗБАШЕННЫЕ

И ПЛОХОМУ  
ТАНЦОРУ ЗДЕСЬ НЕ МЕШАЮТ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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ЗАЧЕТНЫЕ КАНИКУЛЫ

С ГОРЯЩИМИ ГЛАЗАМИ

Молодежь охотно отправляется 
в Россию не только отдохнуть, 
но и набраться знаний.
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 ■ Российский актер Марат 
Башаров освоил в Минске 
жанр оперетты.

Практика приглашать звезд 
время от времени играть в ре-
пертуарных спектаклях ре-
гиональных театров не нова. 
Александр Балуев больше 
десяти лет играл в новоси-
бирском «Красном факеле» 
Арбенина в спектакле «Ма-
скарад». Есть подобная, пусть 
и не такая многолетняя тради-
ция и в минском театре: в по-
становке Белорусского госу-
дарственного музыкального 
академического театра «Граф 
Люксембург» одну из главных 
ролей уже несколько раз под 
восторженные аплодисменты 
белорусской публики испол-
нил Марат Башаров.

ОТСТУПАТЬ  
НЕКУДА
На сцену в образе князя Ба-

зинелли в оперетте Ференца 
Легара «Граф Люксембург» 
заслуженный артист Татар-
стана, лауреат Госпремии 
России артист Марат Баша-
ров впервые вышел в мае 2021 
года. Это был не просто ви-
зит московской звезды. Марат 
трудился в репетиционном за-
ле бок о бок с белорусскими 
коллегами, обволакивал ци-
татами доверчивых журнали-
стов, ел в местном театраль-

ном буфете. Попутно раздавал 
комплименты. Признавался, 
что часто бывает в Беларуси, 
у него здесь друзья, любит 
заезжать к ним на охоту на 
Браславские озера. А по по-
воду минского проекта ска-
зал так:

- Мой очень хороший то-
варищ Григорий Борозна, 
который занимался вокалом 
у Адама Османовича Мурзи-
ча - худрука Музыкального те-
атра, как-то сказал мне: «У нас 
в Минске есть замечательный 
спектакль - оперетта «Граф 
Люксембург», она тогда еще 
называлась «Тайный брак». 
Там есть роль князя Базинел-
ли - давай ты ее сыграешь?» 
Я говорю: «Гриша, в оперет-
те никогда в жизни не играл, 
и  даже не думал». «Да там 
ролька маленькая, две песни, 
выйдешь и споешь». - «Лад-
но, если две - выйду, спою». 
Ударили по рукам. Приехал 
в Минск на репетицию. Смо-
трю спектакль и вижу, что 
Базинелли - это большущая 
ролища: пять номеров, шесть 
танцев и так далее. «Ну пять, 
да, хорошо, я ошибся», - ска-
зал тогда Гриша. Отступать 
было некуда. Началось все 
в прошлом году, пандемия на-
ши планы приостановила, но 
уже в этом апреле я приехал 
на две недели сюда. Репети-
ровали, танцевали, занима-
лись каждый день. И сыграл 
премьеру.

СЛЕСАРЮ - 
СЛЕСАРЕВО
Всего этого могло не быть, 

если бы Башарову оперет-
та не нравилась как жанр с 
детства. Даже есть любимая - 
«Мистер Икс» Имре Кальма-
на. А еще Башаров и его дочь 
Амели - завсегдатаи Бродвея:

- Когда бываю в Америке, 
сразу бегу туда. Если нахо-
жусь на другом берегу - в Лос-
Анджелесе, отправляюсь 
в Cirque du Soleil, смотрел 

все их шоу. Как-то моя дочь, 
которой исполнится семнад-
цать лет, говорит: «Папа, сей-
час вышел на Бродвее инте-
ресный мюзикл «Гамильтон», 
послушай саундтрек из него». 
Послушал  - действительно 
интересно. «Я бы так хоте-
ла его посмотреть! У  тебя 
не будет там гастролей или 

проектов?» Я  ей сказал: 
«Окончи школу без троек - 
будем искать возможность 
съездить». Она окончила без 
троек, и я сдержал обещание. 
Мы с ней полетели смотреть 
этот мюзикл в  Нью-Йорк. 
Это было три года назад, еще 
до пандемии. Честно скажу: 
ничего подобного раньше 
не видел. Хотя, может, мы  
другим берем? Сердцем, ду-
шой, искренностью? Кеса-
рю  - кесарево, а  слесарю  - 
слесарево.

Актер любит играть в хоккей, он входит в 
состав команды артистов «Комар». Выхо-
дит на лед вместе со Станиславом Яруши-
ным, Александром Мостовым, Игорем 
Бутманом, Сергеем Кристовским, Оска-
ром Кучерой, Кириллом  Андреевым, Де-
нисом Матросовым и другими селебрити.

Марат мечтает о товарищеском мат-

че с  коман дой Президента Беларуси 
Александра Лукашенко. Он озвучил 
свое желание в той же передаче. «Пусть 
формирует команду любителей и приезжа-
ет», - передал тогда сообщение главы го-
сударства телеграм-канал «Пул Первого». 
Надеемся, идея будет иметь продолжение 
и матч состоится.

 ■ В декабре 2021 го-
да Марат стал гостем 
программы телеканала 
«Беларусь 1» - «Скажи-
немолчи».

Выпуск стал одним из са-
мых рейтинговых. Башаров 
не уходил от острых вопро-
сов, например, рассказал о 

своем отношении к режис-
серу Никите Михалкову 
и уточнил детали некоторых 
эпизодов личной жизни.

В 2022 году проект удо-
стоили премии XIV Нацио-
нального телевизионного 
конкурса «Телевершина» - 
аналога ТЭФИ в номина-
ции «Лучшая программа-

интервью».  Кроме 
Башарова, гостями про-
граммы были Николай Бур-
ляев, Олег Газманов, Вла-
димир Гостюхин, дирижер 
Александр Анисимов, пе-
вица и телеведущая Ольга 
Бузова и многие другие из-
вестные в России и Белару-
си люди. 

ФАКТЫ 
 ● Впервые Марат Баша-

ров вышел на сцену Бело-
русского государственно-
го академического театра 
в роли князя Базинелли 15 
мая 2021 года.

 ● С участием артиста уже 
показали двенадцать спек-
таклей, один из которых 
прошел в Гомеле 30 янва-
ря 2022 года.

 ● Марат Башаров высту-
пал на благотворительном 
концерте театра «Дзень 
святой Перамогі». Он был 
посвящен 77-й годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Концерт - 
одно из мероприятий Го-
да исторической памяти 
в Беларуси.

 ■ Хотел сняться на киносту-
дии «Беларусьфильм», но со-
рвалось.

- Давным-давно с Мариной 
Левтовой мы поехали на поезде 
в Минск на «Беларусьфильм», на 
пробы. Два московских актера! 
Нам купили билеты в СВ, посели-
ли в гостинице «Юбилейная», за 
нами приехала «Волга» и отвезла 
на киностудию. Выглядело очень 
солидно. Мы целый день там про-
вели - все время разговаривали 
с режиссером, мерили костюмы, 
вечером сели на поезд и уехали 
обратно. А потом тишина - режис-
сер исчез, скоро не стало Мари-
ны. Но я почему-то запомнил это 

на всю жизнь, - рассказал Марат 
Башаров.

Также актер дал несколько со-
ветов киностудии, в каком направ-
лении ей двигаться:

- Только национальная тема 
может помочь вашей киностудии 
выйти сегодня на новый творче-
ский уровень. Назовите ее «Пар-
тизанфильм». Прекрасно звучит! 
Почему нет? Если военное кино 
у вас хорошо получалось, почему 
его не продолжать снимать и сегод-
ня? Моя мама была поваром и пре-
красно готовила выпечку. Умела 
работать с тестом. Зачем ей было 
идти в мясной цех? Это не ее про-
филь. То же самое и с творчеством: 
если военные истории ваш конек 
и узнаваемая марка, почему этим 
не пользоваться?

 ■ Пробует себя артист и в режиссуре: 
в 2018 году стал автором постановки на 
религиозную тему «Разговор с душой. 
За гранью».

Идею спектакля предложило Духовное управ-
ление мусульман Москвы.

Как человек религиозный, актер глубоко 
задумывается о проблеме человеческого не-
знания, когда бездумно ставят знак равенства 
между исламом и насилием:

- Я не знаю, как еще объяснить, что ис-
лам и террор - это совершенно разные вещи  

и нельзя их сопоставлять. Сколько ни объ-
ясняй - бесполезно. Оправдываться глупо: 
защищать свою религию, кричать, что вы не 
правы? Наверное, это надо делать. Но за-
чем кричать глухому человеку, если он не 
услышит? Мои спектакли для тех, кто видит, 
слышит и слушает.

А еще Марат мечтает о большом кино. При-
знается, что если бы нашел деньги - снял бы 
фильм про девяностые годы. Это было про-
тиворечивое время, а для него - годы учебы 
в Щепкинском театральном училище, юность 
и надежды.

ХОББИ

ВКЛАД В «ТЕЛЕВЕРШИНУ» ОТКРОВЕННОКАМЕРА, МОТОР!ВОЕННЫЕ ИСТОРИИ - 
КОНЕК СИНЕОКОЙ

ЗАЧЕМ КРИЧАТЬ ГЛУХОМУ ЧЕЛОВЕКУ?
ГОСПОДИН 
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ВАШ ВЫХОД, КНЯЗЬ!

КОМАРИНЫЙ УКУС С ШАЙБОЙ

НАЧАЛЬНИК

Роль оказалась не такой  
уж и маленькой!

Александр 
Лукашенко 

согласился сыграть 
в хоккей со звездой.
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 ■ В этом году в «Летнем уни-
верситете» учатся не только 
белорусы, но и ребята из дру-
гих стран.

ГЕОГРАФИЯ 
РАСШИРЯЕТСЯ
Проект разработал Псков-

ский государственный универ-
ситет по просьбе Министерства 
науки и высшего образования 
РФ, чтобы познакомить 
иностранных студен-
тов с российскими 
вузами. Да и про-
сто дать им воз-
можность весело 
и с пользой прове-
сти лето.

В 2021 году «Лет-
ний университет» 
принял ребят из Бела-
руси и собрал много позитив-
ных отзывов. В этом году в про-
екте участвуют ребята еще из 
восьми стран: Армении, Казах-
стана, Узбекистана, Таджики-
стана, Киргизии, Сирии, ДНР 
и ЛНР. Всего - 675 человек.

- Мы даже не предполагали, 
что география проекта расши-
рится так быстро, - поразился 
на открытии «Летнего универ-
ситета» в Пскове заместитель 

руководителя Россотрудни-
чества Павел Шевцов. - Уже 
шутим, что в следующем году 
только на стадионе мы сможем 
вместить всех наших гостей.

ОТ МИКРОБИОЛОГИИ 
ДО ДИЗАЙНА
Двери своих вузов для студен-

тов распахнули Калининград, 
Грозный, Симферополь, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Ставро-
поль, Сочи, Тюмень, Ростов-на-

Дону, Таганрог, Красноярск, 
Владивосток.

- Ребята, которые 
приезжают в Рос-
сию из других стран, 
рассматривают три 
образовательные 
столицы: Москву, 

С а н к т - П е т е р бу р г  
и Томск,  - рассказала 

«СВ» ректор ПсковГУ На-
талья Ильина. - Об универси-
тетах других городов они знают 
немного. Именно «Летний уни-
верситет» в 2021 году открыл 
белорусам глаза на российское 
образовательное пространство.

Обучение проходит по 25 
образовательным програм-
мам  - от микробиологии и 
журналистики до менеджмента 
и дизайна.

- Выбирая программы, мы 

учитывали мировые тренды, 
стратегию научно-технологи-
ческого развития России и уни-
кальность проблематики, кото-
рой занимается тот или иной 
вуз, - пояснила Наталья Ильина.

В Российском государствен-
ном университете имени Косы-
гина ребята погрузились в  мир 
высокой моды: они продумы-
вают не только внешний вид 
своих коллекций, но и разра-
батывают конструкцию изде-
лий, подбирают материалы, 
осваивают программы для 
3D-моделирования.

В Крымском федеральном 
университете имени Вернад-
ского студентов учат произ-
водить экологически чистую 
продукцию, знакомят с техно-
логиями переработки. Практи-
ческие занятия у них проходят 
не только в стенах аудиторий, 
но и на выезде: например, на 
агрофирме «Тургеневская»,  
в форелевом хозяйстве в Алуш-
те, на винзаводе Alma Valley. 
Там, кстати, еще и вино можно 
продегустировать!

А в Санкт-Петербургском 
государственном электротех-
ническом университете имени 
Ленина пообещали показать, 
как собирают беспилотные ав-
томобили.

ЦИФРА
157 СТУДЕНТОВ ИЗ 

БЕЛАРУСИ УЧАСТВУЮТ 
В «ЛЕТНЕМ 

УНИВЕРСИТЕТЕ»  
В ЭТОМ ГОДУ

 ■ Студенты из Донбасса показывают невероятную стой-
кость духа.

- Вы общаетесь со студентами из ДНР и ЛНР, как у них на-
строение?

- Это потрясающие люди,  - рассказывает Аким Митрахович.  -  
Я сразу нашел с ними общий язык. Это очень эрудированные девчонки  
и парни. Совмещают и ум, и легкую безбашенность. С ними можно по-
веселиться, обсудить что угодно, это всесторонне развитые личности.

Виден след, который наложило на них происходящее на родине, но 
зато они закалены, а для юриста это большой плюс.

- Здорово, что ребята из Донбасса сменили обстановку, - подхватил 
Дмитрий. - Здесь у них новые друзья, учеба, еще и посещение таких 
мест, в которые так просто не попадешь.

- Информацию на лекциях хорошо воспринимают?
- Они долго были на дистанционном обучении, какой-то материал 

пропустили, но сейчас с горящими глазами стараются его нагнать.

 ■ Какие преимущества дает «сезон-
ный» диплом?

Почему ребята решили учиться, рас-
сказал глава делегации Дмитрий Абаку-
мов.

- После знакомства с парнями и дев-
чонками я бы отнес к ним фразу «учение  
через всю жизнь». Они мотивированы на 
успех и тратят большинство своего време-
ни на дополнительное образование. И для  
них это лучше, чем бездельничать, - го-
ворит он.

- По окончании проекта вы получите 
два сертификата - отраслевой и сквоз-
ной. Чем они полезны?

- Они дадут преимущество на рынке тру-
да. Отраслевой сертификат будет отражать, 
сколько часов лекций мы прослушали по 

конкретным дисциплинам. Юристу, если он 
идет в Следственный комитет или адвокату-
ру, обязательно нужно подтверждать свое 
допобразование, и тебе будет в плюс, если 
ты представишь сертификаты.

- Ребята действительно с интересом по-
сещают лекции, участвуют в практикумах, 
мастер-классах, - подтвердил «СВ» про-
ректор по молодежной политике МГЮА 
Александр Чанышев.  - Мы постарались 
подобрать направления, которые позна-
комят участников с российским правом и 
с отраслями, затрагивающими правовое 
регулирование отношений между госу-
дарствами. Учли, что после насыщенного 
учебного года ребятам летом необходим 
отдых. Поэтому в программе - спортивные 
мероприятия, квизы, интеллектуальные 
игры, тематические встречи.

 ■ Строгий распорядок 
не мешает ребятам на-
ходить время на веселье.

ПРИЕДУ ЕЩЕ! 
ЕСЛИ ВОЗЬМУТ
Обычный день участни-

ков «Летнего университе-
та» выглядит примерно так: 
08.00 - подъем, 08.15 - заряд-
ка, 09.00 - завтрак, с 10.00 
до 13.15 - учеба, потом обед 
и снова учеба.

- Устаете?  - спрашиваю 
Акима Митраховича, сту-
дента из Минска, который 
приехал учиться праву в Мо-
сковский государственный 
юридический университет 
имени Кутафина.

- К концу дня - очень! - от-
ветил он. - Но это приятная 
усталость.

- Что-то новое удалось 
узнать?

- Есть вещи, которые я уже 
знал, но есть и пробелы, ко-
торые сейчас заполняю.

- Как узнали о проекте?
- В вузе висело объявле-

ние. Как только я его увидел,  
в числе первых подал заявку.

- Почему решили стать 
участником?

- Для меня в первую оче-
редь это обмен опытом с ре-
бятами из других стран, пото-
му что я узнал, что тут будут 
студенты из Узбекистана, 
ДНР и ЛНР. Ну и, конечно, 
из-за учебы.

- Кормят хорошо?
- Очень вкусно и разноо-

бразно. Обычно это по два-
три блюда на выбор, и можно 
выбрать компот, сок, чай.

- Где вас разместили?
- Мы живем в загородном 

комплексе МГЮА «Малюши-
на дача». Размещение по два 
человека, иногда по три или 
одному. Комнаты оборудова-
ны всем необходимым: есть 
душ, холодильник, шкафы. 
Жаловаться не приходится. 
Еще и все бесплатно!

- В следующем году при-
едете?

- Если будет эта образова-

тельная программа, обяза-
тельно.

АПЛОДИСМЕНТЫ 
НОВИЧКАМ
«Летний университет» на 

то и летний, что будни сту-
дентов наполнены не толь-
ко учебой. Вечернее время - 
для развлечений.

- Чем заполнено свобод-
ное время?  - спрашиваю 
главу белорусской деле-
гации в МГЮА Дмитрия 
Абакумова, который тоже 
приехал из Минска.

- Мы прибывали целыми 
делегациями, и нас разби-
ли на отдельные команды, -  
говорит он. - Есть досуговая 
программа, которая помога-
ет снять зажатость. Мы пели 
караоке. Казалось бы, как 
это относится к юриспруден-
ции? Но для юриста важно 
не бояться публики, ведь он 
часто говорит в микрофон, 
и надо это делать уверенно. 
Такие мероприятия полезны 
и для развития наших про-
фессиональных качеств.

- Тем не менее ребята 
стеснялись?

- Поначалу была скован-
ность, но нужно отдать долж-
ное студентам из других 
делегаций, которые поддер-
живают, хлопают, это очень 
вдохновляет. Если даже ты 
спел плохо, все понимают, 
что сюда не оперные певцы 
приехали.

Бывает, даже вне рас-
писания ребята предлага-
ют какие-то развлечения, 
например, спортивные. 
И в перерыве, когда есть час 
свободного времени, соби-
раются и проводят футболь-
ный матч.

- А что рассчитываете по-
смотреть в Москве?

- Нам предстоит посетить 
главный корпус МГЮА, по-
том мы проплывем на кора-
бле по Москве-реке, а затем 
нас привезут в Кремль, где 
выступит музыкальный ан-
самбль.

ЛУЧШЕ, ЧЕМ БЕЗДЕЛЬНИЧАТЬ ПАРЫ НА ПРИРОДЕ

УМНЫЕ И БЕЗБАШЕННЫЕ

И ПЛОХОМУ  
ТАНЦОРУ ЗДЕСЬ НЕ МЕШАЮТ

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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ЗАЧЕТНЫЕ КАНИКУЛЫ

С ГОРЯЩИМИ ГЛАЗАМИ

Молодежь охотно отправляется 
в Россию не только отдохнуть, 
но и набраться знаний.
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 ■ Российский актер Марат 
Башаров освоил в Минске 
жанр оперетты.

Практика приглашать звезд 
время от времени играть в ре-
пертуарных спектаклях ре-
гиональных театров не нова. 
Александр Балуев больше 
десяти лет играл в новоси-
бирском «Красном факеле» 
Арбенина в спектакле «Ма-
скарад». Есть подобная, пусть 
и не такая многолетняя тради-
ция и в минском театре: в по-
становке Белорусского госу-
дарственного музыкального 
академического театра «Граф 
Люксембург» одну из главных 
ролей уже несколько раз под 
восторженные аплодисменты 
белорусской публики испол-
нил Марат Башаров.

ОТСТУПАТЬ  
НЕКУДА
На сцену в образе князя Ба-

зинелли в оперетте Ференца 
Легара «Граф Люксембург» 
заслуженный артист Татар-
стана, лауреат Госпремии 
России артист Марат Баша-
ров впервые вышел в мае 2021 
года. Это был не просто ви-
зит московской звезды. Марат 
трудился в репетиционном за-
ле бок о бок с белорусскими 
коллегами, обволакивал ци-
татами доверчивых журнали-
стов, ел в местном театраль-

ном буфете. Попутно раздавал 
комплименты. Признавался, 
что часто бывает в Беларуси, 
у него здесь друзья, любит 
заезжать к ним на охоту на 
Браславские озера. А по по-
воду минского проекта ска-
зал так:

- Мой очень хороший то-
варищ Григорий Борозна, 
который занимался вокалом 
у Адама Османовича Мурзи-
ча - худрука Музыкального те-
атра, как-то сказал мне: «У нас 
в Минске есть замечательный 
спектакль - оперетта «Граф 
Люксембург», она тогда еще 
называлась «Тайный брак». 
Там есть роль князя Базинел-
ли - давай ты ее сыграешь?» 
Я говорю: «Гриша, в оперет-
те никогда в жизни не играл, 
и  даже не думал». «Да там 
ролька маленькая, две песни, 
выйдешь и споешь». - «Лад-
но, если две - выйду, спою». 
Ударили по рукам. Приехал 
в Минск на репетицию. Смо-
трю спектакль и вижу, что 
Базинелли - это большущая 
ролища: пять номеров, шесть 
танцев и так далее. «Ну пять, 
да, хорошо, я ошибся», - ска-
зал тогда Гриша. Отступать 
было некуда. Началось все 
в прошлом году, пандемия на-
ши планы приостановила, но 
уже в этом апреле я приехал 
на две недели сюда. Репети-
ровали, танцевали, занима-
лись каждый день. И сыграл 
премьеру.

СЛЕСАРЮ - 
СЛЕСАРЕВО
Всего этого могло не быть, 

если бы Башарову оперет-
та не нравилась как жанр с 
детства. Даже есть любимая - 
«Мистер Икс» Имре Кальма-
на. А еще Башаров и его дочь 
Амели - завсегдатаи Бродвея:

- Когда бываю в Америке, 
сразу бегу туда. Если нахо-
жусь на другом берегу - в Лос-
Анджелесе, отправляюсь 
в Cirque du Soleil, смотрел 

все их шоу. Как-то моя дочь, 
которой исполнится семнад-
цать лет, говорит: «Папа, сей-
час вышел на Бродвее инте-
ресный мюзикл «Гамильтон», 
послушай саундтрек из него». 
Послушал  - действительно 
интересно. «Я бы так хоте-
ла его посмотреть! У  тебя 
не будет там гастролей или 

проектов?» Я  ей сказал: 
«Окончи школу без троек - 
будем искать возможность 
съездить». Она окончила без 
троек, и я сдержал обещание. 
Мы с ней полетели смотреть 
этот мюзикл в  Нью-Йорк. 
Это было три года назад, еще 
до пандемии. Честно скажу: 
ничего подобного раньше 
не видел. Хотя, может, мы  
другим берем? Сердцем, ду-
шой, искренностью? Кеса-
рю  - кесарево, а  слесарю  - 
слесарево.

Актер любит играть в хоккей, он входит в 
состав команды артистов «Комар». Выхо-
дит на лед вместе со Станиславом Яруши-
ным, Александром Мостовым, Игорем 
Бутманом, Сергеем Кристовским, Оска-
ром Кучерой, Кириллом  Андреевым, Де-
нисом Матросовым и другими селебрити.

Марат мечтает о товарищеском мат-

че с  коман дой Президента Беларуси 
Александра Лукашенко. Он озвучил 
свое желание в той же передаче. «Пусть 
формирует команду любителей и приезжа-
ет», - передал тогда сообщение главы го-
сударства телеграм-канал «Пул Первого». 
Надеемся, идея будет иметь продолжение 
и матч состоится.

 ■ В декабре 2021 го-
да Марат стал гостем 
программы телеканала 
«Беларусь 1» - «Скажи-
немолчи».

Выпуск стал одним из са-
мых рейтинговых. Башаров 
не уходил от острых вопро-
сов, например, рассказал о 

своем отношении к режис-
серу Никите Михалкову 
и уточнил детали некоторых 
эпизодов личной жизни.

В 2022 году проект удо-
стоили премии XIV Нацио-
нального телевизионного 
конкурса «Телевершина» - 
аналога ТЭФИ в номина-
ции «Лучшая программа-

интервью».  Кроме 
Башарова, гостями про-
граммы были Николай Бур-
ляев, Олег Газманов, Вла-
димир Гостюхин, дирижер 
Александр Анисимов, пе-
вица и телеведущая Ольга 
Бузова и многие другие из-
вестные в России и Белару-
си люди. 

ФАКТЫ 
 ● Впервые Марат Баша-

ров вышел на сцену Бело-
русского государственно-
го академического театра 
в роли князя Базинелли 15 
мая 2021 года.

 ● С участием артиста уже 
показали двенадцать спек-
таклей, один из которых 
прошел в Гомеле 30 янва-
ря 2022 года.

 ● Марат Башаров высту-
пал на благотворительном 
концерте театра «Дзень 
святой Перамогі». Он был 
посвящен 77-й годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Концерт - 
одно из мероприятий Го-
да исторической памяти 
в Беларуси.

 ■ Хотел сняться на киносту-
дии «Беларусьфильм», но со-
рвалось.

- Давным-давно с Мариной 
Левтовой мы поехали на поезде 
в Минск на «Беларусьфильм», на 
пробы. Два московских актера! 
Нам купили билеты в СВ, посели-
ли в гостинице «Юбилейная», за 
нами приехала «Волга» и отвезла 
на киностудию. Выглядело очень 
солидно. Мы целый день там про-
вели - все время разговаривали 
с режиссером, мерили костюмы, 
вечером сели на поезд и уехали 
обратно. А потом тишина - режис-
сер исчез, скоро не стало Мари-
ны. Но я почему-то запомнил это 

на всю жизнь, - рассказал Марат 
Башаров.

Также актер дал несколько со-
ветов киностудии, в каком направ-
лении ей двигаться:

- Только национальная тема 
может помочь вашей киностудии 
выйти сегодня на новый творче-
ский уровень. Назовите ее «Пар-
тизанфильм». Прекрасно звучит! 
Почему нет? Если военное кино 
у вас хорошо получалось, почему 
его не продолжать снимать и сегод-
ня? Моя мама была поваром и пре-
красно готовила выпечку. Умела 
работать с тестом. Зачем ей было 
идти в мясной цех? Это не ее про-
филь. То же самое и с творчеством: 
если военные истории ваш конек 
и узнаваемая марка, почему этим 
не пользоваться?

 ■ Пробует себя артист и в режиссуре: 
в 2018 году стал автором постановки на 
религиозную тему «Разговор с душой. 
За гранью».

Идею спектакля предложило Духовное управ-
ление мусульман Москвы.

Как человек религиозный, актер глубоко 
задумывается о проблеме человеческого не-
знания, когда бездумно ставят знак равенства 
между исламом и насилием:

- Я не знаю, как еще объяснить, что ис-
лам и террор - это совершенно разные вещи  

и нельзя их сопоставлять. Сколько ни объ-
ясняй - бесполезно. Оправдываться глупо: 
защищать свою религию, кричать, что вы не 
правы? Наверное, это надо делать. Но за-
чем кричать глухому человеку, если он не 
услышит? Мои спектакли для тех, кто видит, 
слышит и слушает.

А еще Марат мечтает о большом кино. При-
знается, что если бы нашел деньги - снял бы 
фильм про девяностые годы. Это было про-
тиворечивое время, а для него - годы учебы 
в Щепкинском театральном училище, юность 
и надежды.

ХОББИ

ВКЛАД В «ТЕЛЕВЕРШИНУ» ОТКРОВЕННОКАМЕРА, МОТОР!ВОЕННЫЕ ИСТОРИИ - 
КОНЕК СИНЕОКОЙ

ЗАЧЕМ КРИЧАТЬ ГЛУХОМУ ЧЕЛОВЕКУ?
ГОСПОДИН 
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ВАШ ВЫХОД, КНЯЗЬ!

КОМАРИНЫЙ УКУС С ШАЙБОЙ

НАЧАЛЬНИК

Роль оказалась не такой  
уж и маленькой!

Александр 
Лукашенко 

согласился сыграть 
в хоккей со звездой.
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 ■ На 75-м году жизни ушел знаме-
нитый футболист и тренер Георгий 
Ярцев.

ОН БЫ В ФЕЛЬДШЕРЫ 
ПОШЕЛ
Георгий относился к поколению 

«бумеров». Так социологи называют 
людей, родившихся в послевоенное 
десятилетие, когда по Европе прошел 
бум рождаемости. Это было волшеб-
ное время, когда тяжесть бытия с 
лихвой перекрывалась надеждой на 
то, что дальше все будет прекрасно. 
С этим заложенным еще в младенче-
стве нарративом Георгий Алексеевич 
и прошел всю свою жизнь, начавшую-
ся в 1948 году в поселке Никольское 
недалеко от Костромы.

О сложностях будней можно заклю-
чить уже из того, что семья, в которой 
было десять детей, проживала в самой 
обычной двухкомнатной квартире. 

После восьмого класса юноша по-
ступил в Костромское медучилище, 
где должен был получить уважаемую 
и важную тогда профессию фельдше-
ра. Однако парня не на шутку затянул 
футбол.

Талант паренька разглядел извест-
ный в Костроме тренер команды «Тек-
маш» Вячеслав Скоропекин. Уже 
к восемнадцати годам Ярцев играл 
так хорошо, что срочную службу про-
ходил не в какой-нибудь спортроте, 
а в ЦСКА. Правда, просидел почти все 
время на скамейке запасных, выйдя 
на поле лишь в одной игре в Ереване. 
Виной тому была травма.

После службы играл в костромском 
«Спартаке», в белорусском «Гомсель-
маше», и везде - на ведущих ролях.

ВЕЛИКОВОЗРАСТНЫЙ 
ИГРОК
В футбольных кругах Георгий Ярцев 

получил известность, когда в 1977 го-
ду пришел в московский «Спартак». 
Тогда команду возглавил Константин 
Бесков, который и начал собирать 
новый состав. Ярцев был уже «воз-
растным» игроком: 29 лет, вся карьера 
прошла в командах второй лиги. Неу-
дивительно, что многие критиковали 
выбор Бескова.

Но отличавшийся взрывным стар-
том и умением найти коридор в самой 
сложной ситуации игрок удачно впи-
сался. Уже через год, забив в тридцати 
матчах девятнадцать голов, футболист 
возглавил список лучших бомбарди-
ров чемпионата СССР. А еще год спу-

стя команда получила золотые меда-
ли. Значительную роль в этом Ярцева 
уже никто не оспаривал.

СОЗДАЛ «ПИОНЕРОТРЯД»
Однако возраст брал свое. В 1980-м 

настала пора менять карьеру игрока 
на работу тренера. Ее Георгий Ярцев 
начал в футбольной школе «Нефтяник-
Капотня». Дальше были тоже москов-
ские «Красная Пресня», «Красный бо-
гатырь» и эстрадно-спортивный клуб 
«Звезды спорта».

В 1994-м в жизни спортсмена на-
чался новый этап. Тогда бывший одно-
клубник Олег Романцев пригласил 
его в тренерскую команду московско-
го «Спартака». В 1996 году Романцев 
после провала на «Евро-1996» времен-
но оставил свой пост, и Ярцев стал 
главным у красно-белых. Тогда состав 

команды сильно омолодился, ее даже 
прозвали «пионеротрядом Ярцева». 
Но это не помешало «Спартаку» по-
бедить в чемпионате России.

Уже в 2003 году Георгий возглавил 
сборную России и вывел ее в финал 
Евро-2004. Однако из группы команда 
выйти не смогла. Тогда же, в отбороч-
ных матчах на чемпионат мира - 2006 
сборная России проиграла Португа-
лии с разгромным счетом 1:7. Уже 
при счете 1:6 Георгию Алексеевичу 
стало плохо с сердцем и он покинул 
тренерскую скамейку...

Дальше Георгий Ярцев весьма эф-
фективно занимал должность глав-
ного тренера в московском «Динамо» 
и «Торпедо», волгоградском «Рото-
ре», молдавском «Милсами», был ге-
неральным директором «Тамбова», 
работал телекомментатором. На пре-
зидентских выборах в 2018 году в со-
ставе движения Putin Team выступал 
в поддержку российского президента.

АРЕНА

 ■ Министры спорта 33 
стран состряпали очеред-
ной пасквиль против нас.

Атаки на Россию и Беларусь 
становятся все горячее. Чи-
новникам из недружественных 
стран мало того, что наши ат-
леты отлучены практически от 
всех международных сорев-
нований. Им хочется исклю-
чить нас из мирового спорта 
совсем. И забить гвоздями, 
 забетонировать обратный 
вход.

ОТРУБИТЬ  
ОТ ЭФИРА
Именно на такую драко-

новскую цель направлена 
скандальная декларация, 
подписанная спортивными 
министрами сразу 33 стран. 
О чем с радостью сообщил 
недавно на специально со-
званном брифинге в Варшаве 
министр спорта и туризма 
Польши Камиль Бортничук.

- Мы требуем приостановить 
членство спортивных федера-
ций России и Беларуси в меж-
дународных организациях, ис-
ключить представителей этих 
двух стран из управляющих 
органов международных феде-
раций, а также приостановить 
телевизионные трансляции 
международных спортивных 
событий в России и Белару-
си, - пояснил он суть очеред-
ной враждебной стряпни.

Декларацию подписали 
главы профильных ведомств 

25 стран ЕС, а также Новой 
Зеландии, Австралии, Юж-
ной Кореи, Японии, Норве-
гии и  Канады и, разумеет-
ся, наши главные «друзья» 
из Великобритании и США, 
куда  ж без них. Среди от-
казавшихся  - Венгрия. Не 
удивительно, учитывая, что 
Будапешт старается прово-
дить независимую политику 
в собственных интересах и 
не бросается с головой во все 
антироссийские игрища и в 
экономике, и в спорте. А еще - 
Болгария. Весьма неожидан-
но, особенно с учетом того, 
что отношения между нами 
резко испортились после не-
давней высылки из Софии 
сразу нескольких десятков 
российских дипломатов, и 
сейчас речь идет чуть ли не 
о закрытии там Посольства 
РФ. Но, видимо, еще остались 
здравомыслящие люди, кото-
рые помнят историю и сколько 
Россия сделала для Болгарии, 
и не торопятся сжигать мосты. 

ШЕЛЬМУ МЕТИТ
Кто стал инициатором скан-

дального заявления, дога-
даться в принципе не трудно. 
Неспроста же вся процедура 
проходила в Варшаве.

Главного застрельщика 
мгновенно раскусила и вели-
кая Татьяна Тарасова, кото-
рая прекрасно видит, как к нам 
относятся в разных странах:

- Эта польская гнида не зна-
ет, как нас остановить,  - не 
стеснялась она в выражениях 
от возмущения. - Вот поляки 
сто лет лет в фигурном ката-
нии, а результатов нет. Сейчас 
у них в кои-то веки появилась 
одна приличная девочка. На-
шим она, конечно, не конку-
рент. Но если их снимут, она 
может попасть в призы. По-
ляки - дрянь и фашисты. По-
другому с сильными бороться 
не могут.

Само же содержание бумаж-
ки напомнило ей однажды ви-
денную сцену кормления львов 
живыми косулями в австралий-
ском зоопарке.

- Я видела, как они их дра-

ли, разрывали на части. И эти 
деятели тоже хотят не только 
нашей крови, но и мяса.

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин был дипломатичнее, 
но акценты расставил четко:

- Такие коллективные заяв-
ки носят дискриминационный 
характер и в действительно-
сти не отстаивают интересы 
атлетов. Мы активно взаимо-
действуем со всеми страна-
ми, которые готовы к развитию 
спорта через организацию от-
крытых соревнований и про-
фессиональный диалог. Рос-
сия была и остается гарантом 
единства мирового спорта, ка-
кие бы действия против нас ни 
предпринимали.

ПО САМЫЕ УШИ
На самом деле этот коллек-

тивный пасквиль, хоть и звучит 
устрашающе, носит рекоменда-
тельный характер. Министер-
ства спорта - организации го-
сударственные и вмешиваться 
в деятельность независимых 
международных федераций не 
имеют права. Но антироссий-
ский фон оно создает. И льет 
воду на мельницу тех, кто уже 
приложил руку к тому, чтобы 
по максимуму убрать наших 
спортсменов с международ-
ной арены. Например, главы 
МОК Томаса Баха. На минув-
шей неделе он даже побывал 
с визитом в Киеве, где Зелен-
ский тепло поблагодарил его 
«за непоколебимую позицию»  
в отношении РФ и РБ. После 
чего Бах заявил, что «время 
снимать запреты с россий-
ских и белорусских спортсме-
нов еще не наступило». Зато 
пообещал подкинуть НОК Не-
залежной еще пять миллионов 
долларов помощи:

- Чтобы мы смогли увидеть 
на Олимпийских играх 2024 
года в Париже и на зимних 
Олимпийских играх в Милане 
в 2026-м мощную, успешную, 
гордую украинскую сборную.

Из этой фразы Баха напра-
шивается вывод, что для ко-
манд из наших стран участие в 
перечисленных Играх под боль-
шим вопросом. И после этого 
он еще продолжает бубнить, 
что спорт вне политики, хотя 
сам влез в нее по самые уши.

«ЖАЖДУТ КРОВИ И МЯСА» ДЕКЛАРАЦИЯ
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НЕУКРОТИМЫЙ «БУМЕР»

До конца жизни «бумер» отличался неукротимой энергией, которая била из 
него фонтаном. В последний раз он «засветился» на поле 8 июля в тренерском 
штабе ветеранов «Спартака» на матче легенд против «Зенита». Поздравил 
«Зенит» «с хорошей игрой и правильной тактикой»:

- «Зенит» - очень хорошая команда: веселая, интересная, свежая и молодая.
Журналисты задали тогда легендарному тренеру вопрос о том, как он от-

носится к последним решениям УЕФА и ФИФА по отношению к российским 
спортсменам. На что Ярцев улыбнулся и сказал:

- Вам это слово я произносить не буду.
Через неделю его не стало.
Все матчи первого тура Российской премьер-лиги (РПЛ) 2022/23 начнутся 

с минуты молчания в память о выдающемся футболисте и тренере.

СТАЛЬНОЙ ХАРАКТЕР

СЛОВО ПРОЗВУЧАЛО, ХОТЬ И НЕ СКАЗАЛ

Предводитель красно-белых 
запомнится как тонкий стратег.

«Стреляя» в нас, западные 
чиновники работают против 
своих спортсменов.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.50, 20.45, 05.00 «Год в истории 

1941» (12+)
10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
12.15, 19.15, 02.30 «Факты на стол» 

(12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1961» 

(12+)
13.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область. На собаках 
в кругосветку всей семьей! 
Или приключения в царстве 
гигантов» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
19.45 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

20.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

21.10 Вечер памяти Владимира 
Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

22.30, 02.00 «Наши люди. Людмила 
Курилович» (12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 02.30 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год 
в истории 1941» (12+)

10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

12.15, 19.15, 23.15 «Факты на стол» 
(12+)

12.45, 23.45 «Год в истории 1962» 
(12+)

13.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

15.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область: «канатка» между 
городами и покорение рек на 
сабсерфе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
20.00 «Есть вопрос! Новое 

миросуществование. Какое 
оно будет?» (12+)

21.10 «БАТЬКА» (12+)
02.00 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 - время читать!» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год 

в истории 1941. Священная 
война» (12+)

10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1963» 

(12+)
13.10 Вечер памяти Владимира 

Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

14.30 «Будьте здоровы! Ласковый 
убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гродненская 
область: Августовский канал 
и Мирский замок» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома». Музыкальная программа 
(12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» (18+)

20.00 «Государственный интерес» 
(12+)

21.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
23.15, 02.30 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди. Елена 

Пономарева» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Государственный интерес. 

Союзное государство: 
экономическая интеграция - 
новые задачи» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45 «Год в истории 1943» (12+)
10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1964» 

(12+)
13.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
14.45, 19.45, 05.00 «Год в истории 

1943» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» (18+)

20.00 «Есть вопрос! В чьих руках 
судьба будущей Украины?» 
(12+)

21.10 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 
(12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди. Сергей 

Черняховский» (12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 14.45, 20.45, 05.00 «Год 

в истории 1943» (12+)
10.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1964» 

(12+)
13.10 «БАТЬКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала 
и о. Кижи» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды». Музыкальная программа 
(12+)

16.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
19.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 - время читать!» (12+)

21.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (6+)
23.15 «Факты на стол» (12+)
00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
02.00 «Наши люди. Ашот Джазоян» 

(12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)
03.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Жировицкая» (12+)
11.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
17.55 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» 

(6+). В скрытый от немцев 
лесной домик хозяин приносит 
четырехлетнюю девочку - она 
осталась одна на белорусской 
земле, оккупированной 
гитлеровцами. Не подозревая, 
что Леночка - дочь легендарного 
партизана батьки Панаса, наивный 
старик раскрывает гестаповцам ее 
местонахождение.

19.45 «Год в истории 1961» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

21.10 «Год в истории 1962» (12+)
21.25 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
22.50 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
02.20 «Наши люди. Елена 

Пономарева» (12+)
02.50 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

03.30 «Лики Богоматери. 
Жировицкая» (12+)

04.00 «БАТЬКА» (12+)
05.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
10.00 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
11.00 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
17.25 «Наши люди. Ашот Джазоян» 

(12+)
17.55 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
19.45 «Год в истории 1963» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.35 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

21.25 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+). 
Алька - студентка исторического 
факультета, она получает 
задание найти участника войны 
и рассказать о нем. Поначалу 
девушка относится к сбору 
необходимого материала для 
реферата со свойственной ей 
беспечностью и легкомыслием...

22.30 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
03.45 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
04.15 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
05.50 «Год в истории 1964» (12+)
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C 27 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ГРАФ МОНТЕКРИСТО»«ПОД ПРИКРЫТИЕМ»
Эдмон Дантес - молодой капитан дальнего 

плавания. В день своего обручения с краса-
вицей Мерседес он, без суда и следствия, 
заточен в тюрьму замка Иф. Целых двадцать 
лет провел Дантес в подземельях замка, 
прежде чем ему удалось бежать. Сосед по 
камере успел рассказать ему о сказочных 
сокровищах на острове Монте-Кристо...

Олег Резвов мало пожил своей жизнью. 
До армии отсидел в тюрьме за преступле-
ние, которого не совершал. Потом поступил 
в ФСБ, где его жизнью, в общем-то, рас-
поряжаются старшие по званию. Наконец, 
новое задание: под видом бывшего уголов-
ника внедриться в преступную группировку 
и обезвредить ее...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

В самый разгар холодной 
войны в середине лета 1975 
года советский «Союз-19» 
и  американский Apollo совер-
шили в космосе историческую 
стыковку.

 Несколько лет назад один 
из участников этого события 
Алексей Леонов рассказы-
вал об этом. По его словам, 
«стыковка была уже не про-
блема, мы умели это де-
лать». 

В том полете произошел 
один интересный момент. 
Космонавты должны были 
открыть люки над Москвой 
и вести прямую трансляцию 
происходящего. До сих пор 
непонятно, как такое мог-
ло произойти, но советские 
и  американские покорите-
ли Вселенной пожали друг 
другу руки не над Москвой, 
а над Эльбой. Леонов очень 
эмоционально вспоминал об 
этом: «В 1945 году наши от-
цы жали друг другу руки на 
Эльбе - встреча советских и 
американских солдат прои-
зошла именно там. И спустя 
тридцать лет над Эльбой по-
жали руки их дети. Это про-
сто невероятно! Я следил за 
временем, все шло по графи-
ку, как мы просчитались на 
тридцать минут - не знаю».

Когда космонавты подле-
тели к Москве, им с Земли 
сказали, что можно начинать 
открывать люки  - камеры 
включены, все готово. Эки-
паж ответил, что все уже си-
дят за столом. На Земле по-
теряли дар речи. Но на борту 
были установлены пять теле-
камер и одна кинокамера, по-
тому записи этого события 
сделали.

Вот такой получился казус. 
Тем не менее это было здо-
рово! Как будто кто-то руко-
водил нашими космонавтами 
и заставил повторить то, что 
уже было в истории, только 
теперь уже в невесомости.

КАЗУС ВО ВРЕМЯ 
СТЫКОВКИ  
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ На 75-м году жизни ушел знаме-
нитый футболист и тренер Георгий 
Ярцев.

ОН БЫ В ФЕЛЬДШЕРЫ 
ПОШЕЛ
Георгий относился к поколению 

«бумеров». Так социологи называют 
людей, родившихся в послевоенное 
десятилетие, когда по Европе прошел 
бум рождаемости. Это было волшеб-
ное время, когда тяжесть бытия с 
лихвой перекрывалась надеждой на 
то, что дальше все будет прекрасно. 
С этим заложенным еще в младенче-
стве нарративом Георгий Алексеевич 
и прошел всю свою жизнь, начавшую-
ся в 1948 году в поселке Никольское 
недалеко от Костромы.

О сложностях будней можно заклю-
чить уже из того, что семья, в которой 
было десять детей, проживала в самой 
обычной двухкомнатной квартире. 

После восьмого класса юноша по-
ступил в Костромское медучилище, 
где должен был получить уважаемую 
и важную тогда профессию фельдше-
ра. Однако парня не на шутку затянул 
футбол.

Талант паренька разглядел извест-
ный в Костроме тренер команды «Тек-
маш» Вячеслав Скоропекин. Уже 
к восемнадцати годам Ярцев играл 
так хорошо, что срочную службу про-
ходил не в какой-нибудь спортроте, 
а в ЦСКА. Правда, просидел почти все 
время на скамейке запасных, выйдя 
на поле лишь в одной игре в Ереване. 
Виной тому была травма.

После службы играл в костромском 
«Спартаке», в белорусском «Гомсель-
маше», и везде - на ведущих ролях.

ВЕЛИКОВОЗРАСТНЫЙ 
ИГРОК
В футбольных кругах Георгий Ярцев 

получил известность, когда в 1977 го-
ду пришел в московский «Спартак». 
Тогда команду возглавил Константин 
Бесков, который и начал собирать 
новый состав. Ярцев был уже «воз-
растным» игроком: 29 лет, вся карьера 
прошла в командах второй лиги. Неу-
дивительно, что многие критиковали 
выбор Бескова.

Но отличавшийся взрывным стар-
том и умением найти коридор в самой 
сложной ситуации игрок удачно впи-
сался. Уже через год, забив в тридцати 
матчах девятнадцать голов, футболист 
возглавил список лучших бомбарди-
ров чемпионата СССР. А еще год спу-

стя команда получила золотые меда-
ли. Значительную роль в этом Ярцева 
уже никто не оспаривал.

СОЗДАЛ «ПИОНЕРОТРЯД»
Однако возраст брал свое. В 1980-м 

настала пора менять карьеру игрока 
на работу тренера. Ее Георгий Ярцев 
начал в футбольной школе «Нефтяник-
Капотня». Дальше были тоже москов-
ские «Красная Пресня», «Красный бо-
гатырь» и эстрадно-спортивный клуб 
«Звезды спорта».

В 1994-м в жизни спортсмена на-
чался новый этап. Тогда бывший одно-
клубник Олег Романцев пригласил 
его в тренерскую команду московско-
го «Спартака». В 1996 году Романцев 
после провала на «Евро-1996» времен-
но оставил свой пост, и Ярцев стал 
главным у красно-белых. Тогда состав 

команды сильно омолодился, ее даже 
прозвали «пионеротрядом Ярцева». 
Но это не помешало «Спартаку» по-
бедить в чемпионате России.

Уже в 2003 году Георгий возглавил 
сборную России и вывел ее в финал 
Евро-2004. Однако из группы команда 
выйти не смогла. Тогда же, в отбороч-
ных матчах на чемпионат мира - 2006 
сборная России проиграла Португа-
лии с разгромным счетом 1:7. Уже 
при счете 1:6 Георгию Алексеевичу 
стало плохо с сердцем и он покинул 
тренерскую скамейку...

Дальше Георгий Ярцев весьма эф-
фективно занимал должность глав-
ного тренера в московском «Динамо» 
и «Торпедо», волгоградском «Рото-
ре», молдавском «Милсами», был ге-
неральным директором «Тамбова», 
работал телекомментатором. На пре-
зидентских выборах в 2018 году в со-
ставе движения Putin Team выступал 
в поддержку российского президента.

АРЕНА

 ■ Министры спорта 33 
стран состряпали очеред-
ной пасквиль против нас.

Атаки на Россию и Беларусь 
становятся все горячее. Чи-
новникам из недружественных 
стран мало того, что наши ат-
леты отлучены практически от 
всех международных сорев-
нований. Им хочется исклю-
чить нас из мирового спорта 
совсем. И забить гвоздями, 
 забетонировать обратный 
вход.

ОТРУБИТЬ  
ОТ ЭФИРА
Именно на такую драко-

новскую цель направлена 
скандальная декларация, 
подписанная спортивными 
министрами сразу 33 стран. 
О чем с радостью сообщил 
недавно на специально со-
званном брифинге в Варшаве 
министр спорта и туризма 
Польши Камиль Бортничук.

- Мы требуем приостановить 
членство спортивных федера-
ций России и Беларуси в меж-
дународных организациях, ис-
ключить представителей этих 
двух стран из управляющих 
органов международных феде-
раций, а также приостановить 
телевизионные трансляции 
международных спортивных 
событий в России и Белару-
си, - пояснил он суть очеред-
ной враждебной стряпни.

Декларацию подписали 
главы профильных ведомств 

25 стран ЕС, а также Новой 
Зеландии, Австралии, Юж-
ной Кореи, Японии, Норве-
гии и  Канады и, разумеет-
ся, наши главные «друзья» 
из Великобритании и США, 
куда  ж без них. Среди от-
казавшихся  - Венгрия. Не 
удивительно, учитывая, что 
Будапешт старается прово-
дить независимую политику 
в собственных интересах и 
не бросается с головой во все 
антироссийские игрища и в 
экономике, и в спорте. А еще - 
Болгария. Весьма неожидан-
но, особенно с учетом того, 
что отношения между нами 
резко испортились после не-
давней высылки из Софии 
сразу нескольких десятков 
российских дипломатов, и 
сейчас речь идет чуть ли не 
о закрытии там Посольства 
РФ. Но, видимо, еще остались 
здравомыслящие люди, кото-
рые помнят историю и сколько 
Россия сделала для Болгарии, 
и не торопятся сжигать мосты. 

ШЕЛЬМУ МЕТИТ
Кто стал инициатором скан-

дального заявления, дога-
даться в принципе не трудно. 
Неспроста же вся процедура 
проходила в Варшаве.

Главного застрельщика 
мгновенно раскусила и вели-
кая Татьяна Тарасова, кото-
рая прекрасно видит, как к нам 
относятся в разных странах:

- Эта польская гнида не зна-
ет, как нас остановить,  - не 
стеснялась она в выражениях 
от возмущения. - Вот поляки 
сто лет лет в фигурном ката-
нии, а результатов нет. Сейчас 
у них в кои-то веки появилась 
одна приличная девочка. На-
шим она, конечно, не конку-
рент. Но если их снимут, она 
может попасть в призы. По-
ляки - дрянь и фашисты. По-
другому с сильными бороться 
не могут.

Само же содержание бумаж-
ки напомнило ей однажды ви-
денную сцену кормления львов 
живыми косулями в австралий-
ском зоопарке.

- Я видела, как они их дра-

ли, разрывали на части. И эти 
деятели тоже хотят не только 
нашей крови, но и мяса.

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин был дипломатичнее, 
но акценты расставил четко:

- Такие коллективные заяв-
ки носят дискриминационный 
характер и в действительно-
сти не отстаивают интересы 
атлетов. Мы активно взаимо-
действуем со всеми страна-
ми, которые готовы к развитию 
спорта через организацию от-
крытых соревнований и про-
фессиональный диалог. Рос-
сия была и остается гарантом 
единства мирового спорта, ка-
кие бы действия против нас ни 
предпринимали.

ПО САМЫЕ УШИ
На самом деле этот коллек-

тивный пасквиль, хоть и звучит 
устрашающе, носит рекоменда-
тельный характер. Министер-
ства спорта - организации го-
сударственные и вмешиваться 
в деятельность независимых 
международных федераций не 
имеют права. Но антироссий-
ский фон оно создает. И льет 
воду на мельницу тех, кто уже 
приложил руку к тому, чтобы 
по максимуму убрать наших 
спортсменов с международ-
ной арены. Например, главы 
МОК Томаса Баха. На минув-
шей неделе он даже побывал 
с визитом в Киеве, где Зелен-
ский тепло поблагодарил его 
«за непоколебимую позицию»  
в отношении РФ и РБ. После 
чего Бах заявил, что «время 
снимать запреты с россий-
ских и белорусских спортсме-
нов еще не наступило». Зато 
пообещал подкинуть НОК Не-
залежной еще пять миллионов 
долларов помощи:

- Чтобы мы смогли увидеть 
на Олимпийских играх 2024 
года в Париже и на зимних 
Олимпийских играх в Милане 
в 2026-м мощную, успешную, 
гордую украинскую сборную.

Из этой фразы Баха напра-
шивается вывод, что для ко-
манд из наших стран участие в 
перечисленных Играх под боль-
шим вопросом. И после этого 
он еще продолжает бубнить, 
что спорт вне политики, хотя 
сам влез в нее по самые уши.

«ЖАЖДУТ КРОВИ И МЯСА» ДЕКЛАРАЦИЯ
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НЕУКРОТИМЫЙ «БУМЕР»

До конца жизни «бумер» отличался неукротимой энергией, которая била из 
него фонтаном. В последний раз он «засветился» на поле 8 июля в тренерском 
штабе ветеранов «Спартака» на матче легенд против «Зенита». Поздравил 
«Зенит» «с хорошей игрой и правильной тактикой»:

- «Зенит» - очень хорошая команда: веселая, интересная, свежая и молодая.
Журналисты задали тогда легендарному тренеру вопрос о том, как он от-

носится к последним решениям УЕФА и ФИФА по отношению к российским 
спортсменам. На что Ярцев улыбнулся и сказал:

- Вам это слово я произносить не буду.
Через неделю его не стало.
Все матчи первого тура Российской премьер-лиги (РПЛ) 2022/23 начнутся 

с минуты молчания в память о выдающемся футболисте и тренере.

СТАЛЬНОЙ ХАРАКТЕР

СЛОВО ПРОЗВУЧАЛО, ХОТЬ И НЕ СКАЗАЛ

Предводитель красно-белых 
запомнится как тонкий стратег.

«Стреляя» в нас, западные 
чиновники работают против 
своих спортсменов.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
09.50, 20.45, 05.00 «Год в истории 

1941» (12+)
10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
12.15, 19.15, 02.30 «Факты на стол» 

(12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1961» 

(12+)
13.10 «ОДИНОКИЙ ОСТРОВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область. На собаках 
в кругосветку всей семьей! 
Или приключения в царстве 
гигантов» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово» (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
19.45 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

20.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

21.10 Вечер памяти Владимира 
Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

22.30, 02.00 «Наши люди. Людмила 
Курилович» (12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 02.30 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Ласковый 

убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год 
в истории 1941» (12+)

10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

12.15, 19.15, 23.15 «Факты на стол» 
(12+)

12.45, 23.45 «Год в истории 1962» 
(12+)

13.10 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

15.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область: «канатка» между 
городами и покорение рек на 
сабсерфе» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен». 
Музыкальная программа (12+)

16.15, 03.15 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
20.00 «Есть вопрос! Новое 

миросуществование. Какое 
оно будет?» (12+)

21.10 «БАТЬКА» (12+)
02.00 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 - время читать!» (12+)

09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 19.45, 22.45, 05.00 «Год 

в истории 1941. Священная 
война» (12+)

10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 
(16+)

12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1963» 

(12+)
13.10 Вечер памяти Владимира 

Высоцкого «Я, конечно, 
вернусь…» (16+)

14.30 «Будьте здоровы! Ласковый 
убийца. Чем опасен гепатит 
С?» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гродненская 
область: Августовский канал 
и Мирский замок» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома». Музыкальная программа 
(12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» (18+)

20.00 «Государственный интерес» 
(12+)

21.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
23.15, 02.30 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди. Елена 

Пономарева» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Государственный интерес. 

Союзное государство: 
экономическая интеграция - 
новые задачи» (12+)

09.15 «Партнерство. Глобальное 
потепление: миф или 
реальность?» (12+)

09.45 «Год в истории 1943» (12+)
10.15, 00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
12.15, 19.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1964» 

(12+)
13.10 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
14.45, 19.45, 05.00 «Год в истории 

1943» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

16.15, 03.15 «ГРАФ МОНТЕ-
КРИСТО» (18+)

20.00 «Есть вопрос! В чьих руках 
судьба будущей Украины?» 
(12+)

21.10 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 
(12+)

23.15 «Факты на стол» (12+)
02.00 «Наши люди. Сергей 

Черняховский» (12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)

06.00, 08.00, 09.00, 10.00, 12.00, 
13.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
03.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
09.15 «Факты на стол» (12+)
09.45, 14.45, 20.45, 05.00 «Год 

в истории 1943» (12+)
10.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (12+)
12.45, 23.45 «Год в истории 1964» 

(12+)
13.10 «БАТЬКА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия: 

горный парк Рускеала 
и о. Кижи» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды». Музыкальная программа 
(12+)

16.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
19.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы! Как победить 

стресс?» (12+)
20.15 «Новое PROчтение. Книжный 

фестиваль «Красная площадь 
2022 - время читать!» (12+)

21.10 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» (6+)
23.15 «Факты на стол» (12+)
00.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
02.00 «Наши люди. Ашот Джазоян» 

(12+)
02.30 «Факты на стол» (12+)
03.15 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Жировицкая» (12+)
11.00 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
17.55 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ ОТЦА» 

(6+). В скрытый от немцев 
лесной домик хозяин приносит 
четырехлетнюю девочку - она 
осталась одна на белорусской 
земле, оккупированной 
гитлеровцами. Не подозревая, 
что Леночка - дочь легендарного 
партизана батьки Панаса, наивный 
старик раскрывает гестаповцам ее 
местонахождение.

19.45 «Год в истории 1961» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

21.10 «Год в истории 1962» (12+)
21.25 «РАСПИСАНИЕ 

НА ПОСЛЕЗАВТРА» (12+)
22.50 «НЕВЕРНЫЙ» (16+)
02.20 «Наши люди. Елена 

Пономарева» (12+)
02.50 «Карта Родины. Республика 

Адыгея: рафтинг, квадроциклы 
и адыгейский сыр» (12+)

03.30 «Лики Богоматери. 
Жировицкая» (12+)

04.00 «БАТЬКА» (12+)
05.35 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Ми-ми-мишки». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
10.00 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
10.30 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
11.00 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

11.40 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
15.55 «ПОЛОНЕЗ ОГИНСКОГО» (12+)
17.25 «Наши люди. Ашот Джазоян» 

(12+)
17.55 «ВОЙНА ПОД КРЫШАМИ» 

(12+)
19.45 «Год в истории 1963» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.35 «Карта Родины. Лето в Москве: 

йога на крыше и прогулка 
на катере по Москве-реке 
(с субтитрами)» (12+)

21.25 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+). 
Алька - студентка исторического 
факультета, она получает 
задание найти участника войны 
и рассказать о нем. Поначалу 
девушка относится к сбору 
необходимого материала для 
реферата со свойственной ей 
беспечностью и легкомыслием...

22.30 «ГРАФ МОНТЕ-КРИСТО» (18+)
03.45 «Лики Богоматери. 

Белыничская» (12+)
04.15 «ВЕНОК СОНЕТОВ» (12+)
05.50 «Год в истории 1964» (12+)

29 июля 30 июля 31 июля

25 июля 26 июля 27 июля 28 июля

C 27 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 16.15С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10.15

«ГРАФ МОНТЕКРИСТО»«ПОД ПРИКРЫТИЕМ»
Эдмон Дантес - молодой капитан дальнего 

плавания. В день своего обручения с краса-
вицей Мерседес он, без суда и следствия, 
заточен в тюрьму замка Иф. Целых двадцать 
лет провел Дантес в подземельях замка, 
прежде чем ему удалось бежать. Сосед по 
камере успел рассказать ему о сказочных 
сокровищах на острове Монте-Кристо...

Олег Резвов мало пожил своей жизнью. 
До армии отсидел в тюрьме за преступле-
ние, которого не совершал. Потом поступил 
в ФСБ, где его жизнью, в общем-то, рас-
поряжаются старшие по званию. Наконец, 
новое задание: под видом бывшего уголов-
ника внедриться в преступную группировку 
и обезвредить ее...

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта

В самый разгар холодной 
войны в середине лета 1975 
года советский «Союз-19» 
и  американский Apollo совер-
шили в космосе историческую 
стыковку.

 Несколько лет назад один 
из участников этого события 
Алексей Леонов рассказы-
вал об этом. По его словам, 
«стыковка была уже не про-
блема, мы умели это де-
лать». 

В том полете произошел 
один интересный момент. 
Космонавты должны были 
открыть люки над Москвой 
и вести прямую трансляцию 
происходящего. До сих пор 
непонятно, как такое мог-
ло произойти, но советские 
и  американские покорите-
ли Вселенной пожали друг 
другу руки не над Москвой, 
а над Эльбой. Леонов очень 
эмоционально вспоминал об 
этом: «В 1945 году наши от-
цы жали друг другу руки на 
Эльбе - встреча советских и 
американских солдат прои-
зошла именно там. И спустя 
тридцать лет над Эльбой по-
жали руки их дети. Это про-
сто невероятно! Я следил за 
временем, все шло по графи-
ку, как мы просчитались на 
тридцать минут - не знаю».

Когда космонавты подле-
тели к Москве, им с Земли 
сказали, что можно начинать 
открывать люки  - камеры 
включены, все готово. Эки-
паж ответил, что все уже си-
дят за столом. На Земле по-
теряли дар речи. Но на борту 
были установлены пять теле-
камер и одна кинокамера, по-
тому записи этого события 
сделали.

Вот такой получился казус. 
Тем не менее это было здо-
рово! Как будто кто-то руко-
водил нашими космонавтами 
и заставил повторить то, что 
уже было в истории, только 
теперь уже в невесомости.

КАЗУС ВО ВРЕМЯ 
СТЫКОВКИ  
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5. ХОРОШЕНЬКО ГАЗАНУТЬ
Еще одна интересная локация - фестиваль ретро-

автомобилей ГАЗ «Горький Классик», на котором можно будет 
увидеть редкие довоенные образцы. Все они были восстанов-
лены лучшими реставрационными мастерскими.

На ярмарку привезли легендарное авто - первую освоенную 
нижегородскими заводами машину - ГАЗ-АА, или «полуторку». 
В историю она вошла благодаря неприхотливому к топливу и 
маслам двигателю, который мог работать в самых сложных 
условиях. Эта модель стала «мамой» целого семейства гру-
зовых машин.  

 ✒ Также пройдет фотовыставка работ летописца завода Ни-
колая Добровольского и традиционное городское ралли. Экс-
позиция будет работать до 24 июля, вход - свободный.

 ✒ Нижегородский театр кукол устроит несколько спектаклей 
и мастер-классов. Городские музеи откроют тематические 
экспозиции.

 ✒ Завершатся юбилейные торжества 25 августа грандиозным 
световым шоу от dreamlaser - исторической проекцией на фа-
саде Главного ярмарочного дома.
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НАШ САЙТ НАШИ
СОЦСЕТИ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Приволжье будут больше 
месяца отмечать двухсотлетие 
знаменитого гостиного двора.

1.  ЗАГЛЯНУТЬ 
В ОГРОМНЫЙ 
В КАРМАН

«Петербург - голова, Москва - 
сердце, а Нижний Новгород - 
карман России». Эта поговорка 
появилась в XIX веке, после то-
го как ярмарка переехала туда 
от Макарьевского монастыря, 
который находился на сто ки-
лометров ниже по Волге. Река 
была главной транспортной ар-
терией страны. Торговый путь 
соединял Россию с Востоком и 
развивался благодаря армян-
ским купцам, которые привоз-
или редкие товары из Персии 
и Индии: ковры, пряности, шелк, 
драгоценные камни. Из Евро-
пы доставляли вино, а татары 
пригоняли табуны коней. Там 
же можно было купить самый 
популярный товар начала XIX 
века - чай. А также меха, металл 
и фарфор. 

Проходили смотрины  - 
дворянки выгуливали лучшие 
наряды, показывая себя во 
всей красе перед потенциаль-
ными женихами. Знать съез-
жалась на торг не только ради 
покупок. 

Был здесь и театр  - в нем 
играла труппа из крепостных 
князя Шаховского. Приезжали 
и лучшие столичные артисты. 
Писатель Александр Остров-
ский уверял, что спектакли ни-
чуть не уступают московским. 
Среди выступавших был ниже-
городец Милий Балакирев  - 
будущий композитор и предво-
дитель «Могучей кучки».

2.  ВСПОМНИТЬ ВЕЛИКОГО БЕТАНКУРА
Государственный деятель, выдающийся архи-

тектор Августин Бетанкур приложил руку к созданию 
легендарной ярмарки. Именно в Нижнем он применил свои 
обширные знания и организаторские способности. Выбрал 
лучшее расположение - на левом берегу Волги, там было про-
ще всего разгружать товар. Чтобы торжище не заливала 
вода по весне, построил его на искусственной насыпи.

Вокруг вырыли обводной канал длиной в полтора 
кило метра - для защиты от пожара. Его назвали в 
честь создателя - Бетанку ровским. Там же гений 
инженерной мысли устроил первую в Европе 
канализацию современного типа. 

Кстати, работал Августин в тандеме с про-
славленным французским архитектором 
Огюстом Монферраном, в это же время 
спроектировавшим Исаакиевский собор 
в Санкт-Петербурге. Вместе они возвели на 
городище Спасский Староярмарочный собор 
и Гостиный двор. 

3. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
C БЫТОМ ПРЕДКОВ

В честь юбилея устроили иммерсивное шоу, 
которое поставил заслуженный фигурист, 

продюсер Илья Авербух. Зрители ма-
гическим образом оказались внутри 
действия - оно прошло одновременно 
на девяти площадках перед Главным 
ярмарочным домом. В представлении 
участвовали больше пятисот актеров, 
цирковых артистов и акробатов.

Но еще не все потеряно - четыре 
дня (30 и 31 июля, 20 и 21 августа) 
устроят фестиваль реконструкторов 
«Приволжский штандарт. Ярмароч-
ное веселье». На нем можно позна-
комиться с нижегородским бытом XIX 
века и увидеть, какой была ярмарка 
на рубеже XIX - XX веков.

4.  ОТВЕДАТЬ 
ЦАРСКИХ РАКОВ 
И КАРАСЕЙ 
В СМЕТАНЕ

Каждые выходные на ярмарке гото-
вят семейные развлекательные про-
граммы. «Тары-бары, растабары, есть 
хорошие товары. Не товар, а сущий 
клад, разбирайте нарасхват!» - ло-
точники в костюмах той эпохи станут 
зазывать покупателей. 

Яркие исторические представления, 
базар, экскурсии - любой найдет раз-
влечение по душе. Можно прокатиться 
и на настоящей карусели.

Гости фестиваля смогут попро-
бовать любимые блюда купцов XIX 
века. Например, карасей в сметане 
и царских раков, традиционные на-
стойки по старинным рецептам или 
клубничный квас.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
НИЖЕГОРОДСКУЮ ЯРМАРКУ
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Ретро-автомобили пришлись по вкусу даже самым маленьким.

Постановщиком главного 
шоу стал знаменитый 
фигурист Илья Авербух.

Можно и себя показать, 
и на людей посмотреть.
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